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F:.Z seiio» secretox-io (Heimdndee Diaz) =
da leatura a una propuesta de resolu-=
cion p1'esentada por ~l Grupo lzquier-=
da Canaria para su debate y votaai6n =
punto por punto.

Por el Grupo Proponente 'haae uso de la
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El: senor Searetai-io (Bexmdndee Diaz) ==
da ~eatura a la resoluai6n presentada,
oonjun tamentie, por los Grupos Parl.amen
tarios Soaialista Canario, Popular y ~
Cen tiro Democrdtiico-cus,

En defensa de la propuesta de resolu-=
cion intervienen los eeiioree Perndndez
Martin (Grupe Cen trro Demoordt-ioo-cus) ,
Marcos Hernandez (Grupo Popular) y Bri
to Soto (Grupo Socialista Canario). -

En turno en aontra intervienen los se
nores Diputados del Grupo Mixto, Tole
do Rodriguez (Convergencia Naaionalis
ta Conar-ia) y Angulo Gonzdlea •

Sometida a votaci6n la propuesta de re
soluai6n de que se trata, es aprobada~

por mayoria de votos.

Haae uso de la palabra el senor Presi
dente del Gobierno Aut6nomo (Saavedra=
Acevedo), lo que da lugar a que el se
nor Brito Gonzalez plan tee una cues-==
ti6n de orden. El propio senor Brito =
Gonzalez interviene por alusiones.

Se Levanta la sesi6n a las aero horas=
ainauenta minutos del dia dos de di-==
aiembre. .

Se abre la sesi6n a las diez horas.

Yijaci6n de La hora de comienzo deL
debate deL punta numero diez deL Orden. .~ . '~

.... ....

deL Dia: "Comunicaci6n deL Gobierno Au
tonomo, sobre eL informe a emitir en =
eL tramite de negociacion de La adhe-=
sion estataL a Las Comunidades Euro-==
peas y sus consecuencias para Cana-=
rias".

El senor PRESIDENTE: A las siete y=
media de la tarde, por Segunda Cadena,
tal como 10 ha anunciado Television Es
panola, se propone que el Pleno se ma~

nifieste por asentimiento, en el senti
do de que a esa hora, las siete y me-~
dia en punta, se pase a debatir la co
municacion del Gobierno referente a la
Comunidad Economica Europea, de modo =
que si en ese momento no hubiese rece
so y estuviese debatiendose cualquier=
otro tema del Orden del Dia, se suspen
deria en ese momento para reanudarlo ~
despues de acabar el debate de esa co
municacion. Es decir que La comunica-=
cion del Gobierno se propone que sea a
las siete y media, como consecuencia =
de que Television Espanola va a re-==
transmitir en directo por Sequnda Cade
na justamente ese tema del O~den del ~
Dia. ~Se aprueba? (Asentimiento). Bien.

Proposicion de Ley deL Diputado Don
Gregorio ToLedo Rodriguez, deL Grupo =
ParLamentario Mixto, sobre mo~ifica-==

ci6n de La Disposici6n. AdicionaL Terce
ra de La Constitution: debate de toma~
en consideraci6n.

El senor PRESIDENTE: Proposicion de
Ley del Diputado Don Gregorio Toledo =
Rodriguez, del Grupo Mixto, sobre modi
ficacion de la Disposicion Adicional ~
Tercera de la Constitucion: debate de=
toma en consideracion. Tiene la pala-=
bra Don Gregorio Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor ==
Presidente, senor Presidente del Go-=
bierno, senores Consejeros, Senorias.=
A mi modo de entender, creo que son ==
dos grandes problemas los que tenemos=
nosotros los canarios. En primer lugar
que per parte del resto del territorio
~nacional, nuestras singularidades y ==
~uestras especificidades, y todos tene
mbs conciencia de ella repetida, desco
~nocen desgraciadamente nuestra reali-~
dad, nuestra situacion, y sobre todo,=
nuestro Ordenamiento Juridico Fiscal.=
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Y por parte de nosotros mismos, yo ==
creo, en mi opini6n, que adolecemos de
una falta de conciencia de Region, qui
zas porque'pocas veces hemos defendido
proyectos comunes que nos puedan aunar.
Yo recuerdo, como si fuera ahora, a -
los Parlamentarios constituyentes,y al
guno de ellos estan aqui presentes, c£
mo cuando se hizo la redacci6n de la =
disposici6n adicional tercera estaba
mos todos totalmente de acuerdo de que
se pusiera precisamente que el informe
p~evio fuera vinculante,y que hicimos=.
verdaderos esfuerzos para que ese ter
mine importante y trascendental estu
viera en nuestra Carta Magna y que, a =
pesar de los repetidos esfuerzos, aque
110 fue imposible. Desde esa perspectI
va, desde la oportunidad que se nos =~
presenta que la hipotetica aprobaci6n=
de esta Proposici6n de Ley pueda signi
ficar de que este Parlamento tendria ~
que designar sus representantes que ==
fueran a defender precisamente esta ==
Proposici6n de Ley en el Parlamento, =
y desde 10 que pueda significar como =
un proyecto comun para hacer un esfuer
zo verdadero en pro de esta Regi6n, =~
tiene que verse mi modesta y humilde.=
Proposicior. de Ley .

Creo qu~ Canarias, desgraciadamente,
o por suerte 0 por desgracia,'no es ho
mologable con ninguna otra region de ~
Espana. Canarias se encuentra justamen
te ahora en un momenta historico, uni=
co y decisivo de cara a la responsabi
lidad que la generaci6n actual tiene =
en relacion con las generaciones veni
deras, Y debemos ser conscientes de ==
que las situaciones historicas no se =
repiten, y que los canarios de hoy' de
bemos tener claro, de que el ana, este
ano mil novecientos ochent~y tres,' va
a ser crucial para Canarias~ como l~ =
fue el ana de mil ochocient~s cincue~
ta y dos. Ese ana el Ministro de Ha~==

cienda, Bravo Murillo, y la Reina Isa
bel II, acunaron la Ley de Puertos' -
Francos para Canarias, Lo unico que ==
pretendemos demostrar es que ha sido =
el reconocimiento historico a nuestras
peculiaridades Y'a nuestras especifici
dades 10 que nos ha permitido mantener
niveles de igualdad con el resto de ==
las regiones espanolas, habida cuenta=
de la escasez de ~ecursos de nuestro =

'-~ .',

Archipielago y del indice demografico=
que nos convierte en uno de los Archi
pielagos mas poblados del mundo. Si no
se. hubiera entendido asi por la Corona
Espanol~ desde los tiempos de los Re-=
yes Catolicos, jamas hubiesemos podido
ser 10 que somos hoy, un pueblo tran-=
quilo, sereno y hospitalario, y jamas=
tampoco hubiesemos adquirido el grado=
de desarrollo econ6mico que hemos al-=
canzado gracias,Unica y exclusivamente,
a nuestra Ley de Puertos Francos,

Hoy Espana esta abocada, por impera
tivos de todo tipo, a su ingreso en i;
Comunidad Economica Europea, y Cana-=
rias, que es parte de Espana, tiene de
lante de si el panorama de perder la ~

proteccion que ha tenido ~esde siempre
de contar con una legislacion atipica=
en el conjunto nacional, que ha side =
la base innegable de su desarrollo co
mercial en los ultimos ciento cincuen
ta anos. Por todo ello, Canarias no =
puede perder ahora la oportunidad que=
se Ie presenta de ratificar para siem
pre ese hecho diferenciali si no 10 ==
conseguimos en esta ocas.i6n vamos a =
perder 10 que tanto costa cbtener hace
ciento cincuenta anos, y conste que no
fue sencill0, ya que fue'imprescindi-=
ble el clamor popular y la lucha de ==
los canarios en defensa de sus singula
ridades lo.que,motivo la consecuci6n ~

de nuestra Ley de Pue~tos Francos.

Por esas razones fundamentales, na
die piense que lasfranquicias cana-==
rias fueron un regale desinteresado de
la Corona de Espana, sino que fueron =
simplemente el reconocimiento a la va
lentia, al arrojo y al patriotismo de=
unos sUbditos pobres, pauperrimos di-=
ria yo, que se unieron en defensa de =
su tierra y que entregaron hasta sus =
vidas en defensa de los intereses de =
la Corona de Espana, Por eso los cana
rios tenemos que despertar hoy y tomar
conciencia que desde hace muchos anos=
se estan conculcando desde Madrid nues
tros derechos a golpe de Decretos, Re~

soluciones, Reglamentos, etcetera; y =
la razon, d~sgraciadamente, es siempre
la,misma: el ~bierno quiere recaudar=
mas dinero en Canarias ~ las Islas se
defienden con mas 6~mel1os energia, se-

. gUn sean los politicos de turno que es
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tenal frente de nuestros intereses. A
todo esto habria que anadir que se nos
dice por doquier, a traves de todos -
los medios habidos y por haber, que so
mos deficitarios y que sobrevivimos -
gracias a la generosidad de nuestro Go
bierno, hasta el punto de hacernos sen
tir un tanto de vergUenza, pues segun~

ellos vivimos gracias, poco mas 0 me-=
nos, a la caridad de nuestros' conciuda
danos; y esto que se nos repite macha~
conamente para que seamos y 10 tenga-=
mos bien presente y seamos humildes, =
parece que no es cierto. Comienzan a =
aparecer por todas partes expertos que
10 demuestran palpablemente, y no solo
eso, sino que demuestran tambien que =
Canarias viene dando mucho mas de 10 =
que recibe cada ana, y que por ello Ca
narias quizas de~iera incorporarse con
toda justicia a las poeas regiones de=
Espana que ano tras ano ingresan al Es
tado mucho mas de 10 que reciben.lQuie
re ella significa~ acaso, que somos =~

prosperos y ricos? No, en absoluto, y=
eso 10 sabemos nosotros; nuestra rique
za no se basa en minas, ni en textiles,
ni en siderurgia, ni en potentes indus
trias diversificadas, tampoco nos apo
yamos en ganaderia 0 en el exceso de =
cultivos de cereales, ni siquiera pode
mos presumir de pesca 0 de explotacio=
nes forestales. En definitiva, no po-=
seemos ninguna de aquellas riquezas so
lidas que sobreviven al paso de las ca
tastrofes 0 de las guerras; por care-=
cer, carecemos de recursos como en el=
campo, del agua, de la energia, del ==
combustible solido 0 liquido. Lo unico
que poseemos como autentica ~ase de ==
nuestro relativo bienestar es un co-=
mercio libre, turismo e importantes ==
servicios a traves de nueatros puertos
francos y aeropuertos. Como pueden ob
servar, nuestros recursos son tan fra
giles que han tenido que sustentarse =
en una legislacion especial que ha si~

do la causa principal de nuestro desa
rrollo y de nuestra calidad de vida.

El articulo cuarto de la Ley trein
ta/setenta y dos, sobre nuestro Regi-=
men Economico Fiscal, preve que en el=
caso de unaposible vinculacion de Es
pana en areas 0 comunidades supranacio
nales, en las negociaciones se tendra=
en cuenta para s~ defensa· las peculia
ridades_que supone,dentro de ia comuni

dad Nacional, el Regimen Economico y =
Fiscal. Esta claro que el Gobierno Ce~

tral de la Nacion esta negociando la =
vinculacion de Espana en la Comunidad=
Economica Europea. Esta claro tambien=
que estas negociaciones estan muy avan
zadas y que no hay,constancia, al me-=
nos a nosotros no nos consta, que en =
la misma se esten teniendo en cuenta =
para su defensa nuestra Ley de Regimen
Econ6mico y Fiscal. De 10 contrario no
entenderiamos campanas oficiosas en fa
vor de la entrada de Canarias, junto ~

con el resto de la Nacion, en la Union
Aduanera en favor de un IVA mas 0 me-=
nos diferenciado, en favor de la aplica
cion de la Tarifa Exterior Comun. En ~
definitiva, parece que se esta nego-==
ciando con el prop6sito,rio de defender
el Regimen Economico Fiscal, sino de =
alterarlo, variarlo, 0 suprimirlo en =
sus principios basicos. Para aquellos=
que estamos convencidos de que 10 que=
Canarias necesita no es una alteracion
de su Regimen Economico Fiscal sino, =
muy al contrario, de un verdadero cum
plimiento y desarrollo del mismo, art~

culando la politica de cielo abierto,=
zona libre bancaria, libertad en tran~

portes maritimos y en los traficos de=
contenedores,etcetera, nos preocupa e~

traordinariamente la forma en que se =
esta llevando este problema. Todos co
nocemos que la Constituci6n Espanola =
en su disposicion adicional tercera ==
preve que cualquier modificacion del =
Regimen Economico y Fiscal requiera el
informe previa de la Comunidad Autono
ma. Y nos hablan tambien continuamente
de las excelencias que la entrada en =
la Comunidad Econ6mica y en la Union =
Aduanera reportaria para Canarias, sin
demostrar nunca sus ventajas; en oca-=
siones dichas recomendaciones vienen =
acompafiadas de veladas .amenazas contra
10 que se nos puede ocurrir si no in-=
gresamos en la Comunidad: a la indus-=
tria tabaquera, al cultivo del platano,
a los cultivos de primor, e incluso ==
dispuesto a ejercitar quizas discipli
na de partido en los partidos naciona
les. Nosotros siendo posible que con =

. esta Constituci6n, justamente la Cons
tituci6n del Estado de las Autonomias,
puede ser que parad6jicamente nosotros
los canarios perdamos nuestra autono-=
mia centenaria de caracter economico y
fiscal.

•
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Por todo ello, debemos tener presen
te que esa disposicion adicional terc~

ra que tanto trabajo nos costo introd~

cir a los Parlamentarios constituyen-=
tes, no significa otra cosa sino que =
es preceptive que nos escuchen, pero =
nada mas. Pero como aun en el caso de=
que nosotros unidos como una pina hi-=
cieramos causa comdn en defensa de los
intereses canarios y nos opusieramos =
con toda nuestra fuerza, no seria sUf~

ciente, porque esa d~sposicion adicio
nal,que con tanto esfuerzo logramos in
troducir en nuestra Constitucion, solo
significa desgraciadamente que nos han
de oir, algo asi como el derecho al pa
taleo. Dudo que ~al como dice la Cons~

titucion de mil novecientos setenta y=
ocho, es el Gobierno el que decide una
vez que nos hayan escuchado y, por tan
to,pueden hacer en verdad 10 que quie~

ran y ya sabemos, 0 nos tememos, 10 ==
que puedan querer, pues dicho informe=
no es vinculante, y esto es precisamen
te 10 que debemos conseguir a toda cos
ta los canarios, ya que la repercusion
que para Canarias tiene el ingreso en=
la Comunidad Economica Europea es muy
superior, desgraciadamente, a la reper
cusi6n que ?ueda tener en otras regio~

nes eSpanO:1S, pues choca frontalmente
con nuestr~ economia y nuestra idiosin
crasia.

Es por ella por 10 que he presenta
do la siguiente Proposicion de Ley, ==
que dice 10 siguiente: "El Parlamento=
de Canarias a tenor de 10 dispuesto en
el articulo ochenta y siete de la Con~

titucion; apartado dos, remita a la Me
sa del Congreso la siguiente Proposi-=
cion de Ley:

Que la disposici6n adicional terce
ra de la Constituci6n Espanola quede =
redactada en estos terminos: "La modi
ficacion del Regimen Econ6mico Fiscal=
del Archipielago Canario, requerira i~

forme previa vinculante de la Comuni-=
dad Autonoma, 10 que implicara la con
siguiente modificaci6n del articulo ==
cuarenta y cinco, tercero, del Estatu
to de Autonomia de Canarias."

Soy plenamerite consciente de la·==
trascendenciade esta Proposicion de.=
Ley, de 10 que significa en este ins-=

tante la posible alteraci6n de la Car
ta Magna que, indudablemente, es magn!
fica para todos los espanoles por 10 =
que significa, pero tambien soy cons-=
ciente ce que no volvera la historia a
tener la oportunidad p'ara nosotros los
canarios de tener la ocasi6n de expli
carles a los propios Diputaqos Naciona
les cuales son de verdad nuestro Orde~

namiento Juridico y Fiscal, y 10 que =
comporta y la trascendencia que tiene=
para el posible ingreso de Espana en =
la Comunidad Economica Europea. Muchi
simas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Toledo. Interviene el senor Consejero=
de Hacienda.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Senor Presidente, Seno
rias. Se compone la Proposicion de Ley,
presentada por el senor Diputado, de =
una amplia exposicion de motivos que =
indudablemente no es intencion del Go
bierno entrar detalladamente en ella,=
puesto que se podria caer en el error=
de repetir en este momento, 0 adelan-=
tar a este momento, el debate que esta
al final del orden de asuntos de la ==
presente sesion. Si bien, brevemente,=
de la lectura de esa exposicion de mo
tivos, que el senor Diputado solo ha =
recogido parte de ella, a mi me sugie
re unas ideas a las que me voy a limi
tar. Creo que el senor Toledo en base=
a esto cuenta con el atenuante del -
arrepentimiento de 10 que pudo haber =
hecho y no hizo. Me sugiere asimismo =
un intento de buscarse, 0 de 10 que ==
hay que hacer para buscarse un espacio
politico, porque realmente incorpora =
de todo y hace unas aseveraciones fue
ra de 10 normal. Que la misma exposi-=
cion de motivos de la Proposicion de =
Ley, desluce, y en parte desautoriza,=
lamisma Proposicion; que la exposi-==
cion de motivos esta fundamentada en =
unas suposiciones y aseveraciones fal
sas y sin sentidos. Se fundamenta en =
la idea de puertos francos, y a mi me=
gustaria saber a que manifestacion le
gal de puertos francos se refiere, -
pues desde su implantaci6n en mil ocho
cientos cincuenta y dos hasta hoy, ha~

contado con cuatro etapas marcadas por
distintas concepcion y legislaci6n, en
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contrandonos hoy, con elRegimen Econ£
mico y Fiscal, en una que, precisamen
te, no es de las que mas responde fie!
mente a la estricta concepcion de --
puertos francos, pues el REF contiene=
una figura que es la Tarifa Especial,=
que es un autentico arancel. Es cierto
que los puertos francos forman parte =
de las peculiaridades canarias, y que=
a tal regimen responde, en gran med~

da, el desarrollo comerciali pero no =
es vaI~do todo 10 que se senala en la=
exposicion de motivos, en el sentido =
de que es en los puertos francos en ==
los que se fundamenta todo el desarro
llo economico de la Region, pues el d~

sarrollo turistico en la Region nada =
tiene que ver con puertos francos; y =
que los puertos francos tambien, real
mente, suponen ligeras limitaciones, =
intentos industriales de pequefia cuan
tia, el no tener una barrera, como se=
esta demostrando ahora mismo, la inva
'sion comercial del exterior les esta =
ahogando; entonces, realmente, los -
puertos francos, si bien es un instru
mento importante en Canarias,no es la=
panacea de todo el desarrollo economi
co de las Islas.

centrandonos en el texto de la Pro
posicion no de Ley, hay que ver que, =
realmente, la disposicion adicional -=
tercera de la Constitucion supone un =
reconocimiento al Regimen Econ6mico y=
Fiscal, constitucionalmente, y hay que
resaltar que es la primera Constitu-==
ci6n Espanola que recoge ese reconoci
miento del Regimen Econ6mico Fiscal de
Canarias, y que dicha disposici6n in-=
corpora el requerimiento de un informe
previo"de la Comunidad Autonoma para =
su modificaci6ni ~uego, constitucional
mente, esta recogido que existe un re~

conocimiento y una consulta a esta Co
munidad Autonoma para su modificacion,
para su adecuacion,cada momenta, a ca
da s~tuaci6n economica. El suponer que
no se va a tener en'cuenta ese infor-=
me, que se va a hacer 10 que se quiere,
es una presuncion que, indudablement~

no t~ene "fundamento en el texto legal=
de 1~Coristituci6n, y hasta ahora qui
zas se pueden poner mas ejemplos de -~

que los informes y la opinion, tanto ~

de la Comunidad Autonoma como d~l Gb-=
bierno;" se oye sostener criterios de=
que no se va a tener en cuenta.

Se pretende introducir en esta dis
posicion adicional que ese informe de=
la Comunidad sea vinculante, y ello, =
desde el punta de vista del Gobierno,=
y en el marco de la Constitucion, no =
es aceptable porque no seria constitu
cional, puesto que s~pondria un privi
legio politico de esta Comunidad res-=
pecto a las restantes. Un informe vin
culante de esta Comunidad supondria, =
evidentemente, restar capacidad de de
cision a las Cortes Generales porque =
solamente tendrian que recibir ese in
forme vinculante y aceptar la modifica
cion que en tal sentido se propone; -~
por tanto, las Cortes Generales en que
descansa 0 se fundamenta la soberania=
popular, no tendria competencia sobre=
la legislacion que afectaria al Regi-=
men Economico Fiscal, e. indudablemente
supondria un privilegio de esta Comuni
dad Autonoma, que no entraria, no enca
jaria, realmente, "ni creo, en el ar--~

ticulo dos, ni en el ciento treinta y=
ocho, dos, de la Constitucion. Tengase
en cuenta que un derecho como es el De
recho Foral que exista cuajado de unas
normas juridicas y que tiene unos ante
cedentes historicos mayores que el Ca~
nario, ni aUn tiene ese privilegio de
los informes vinculantes. Se le respe
ta y se le ampara constitucionalmente=
y se instr.umenta una forma de posibles
cambiosi por tanto, creo que no seria=
aceptable constitucionalmente el poner
un informe vinculante. Creo que, real
mente, la disposicion adicional tercera
reconoce el Regimen Economico Fiscal y
somete a las Cortes Generales su modi
ficacion oida la Comunidad Autonoma.

Desde otro punto de vista, no seria
aceptable, desde el punta de vista del
Gobierno, tal iniciativa, porque supon
dria que la Comunidad Autonoma empren~

deria una proposicion de modificacion=
de la Constitucion que se entiende, =
ahora mismo, que no es necesaria, por
que con ese anadido de-vinculante~ qui
zas, practicamente, no se esta senalan
do nada nuevo, puesto que si el infor
me depende de los dos tercios de esta~
Camara no se puede presuponer que --=
esos dos tercios de esta Camara sean =
desoidas por los Grupos que represen-r
tan 0 que componen las Cortes Genera-=
lese

Muchas gracias.

/"



- 501 -

1 de Di ciembre de 1983 DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARIAS
NQ 1C

El senor PRESIDENTE: Se inicia un =
turno a favor.

Vamos a veri en primer lugar, quiero
saber cuales son los Grupos Parlamenta
rios que van a intervenir en el turno=
a favor. lIzquierda Canaria? lEI Grupo
Popular?

Tiene la palabra Don Gonzalo Angul~

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputadbsr.--tamen o_-~__

. sinceramente, la escasa atencion con =
la que se ha seguido la exposicion del
senor Toledo, del cual me separan ob-=
vias diferencias politicas, y lamento=
tambien, sinceramente, el nivel pedes
tre de la contestacion del senor Cons~

jero de Economia. Y digo esto porque =
en el fondo, en la filosofia final de=
la Proposicion de Ley del senor Toledo
late un objetivo que, si bien no vemos
reflejado en la misma, plenamente de =
acuerdo con nuestras concepciones, sin
embargo, es el Unico que puede proveer
de mecanismos eficientes de defensa a=
la Comunidad Autonoma Canaria, al pue
blo de Canarias, frente a los proble-=
mas derivados de la insercion del Esta
do Espanol en organismos supranaciona
les.

Y si es cierto que,con ironia,se· ==
puede hablar de que algunos se compor
tan acusando un cierto sentido de arre
pentimiento,no menos cierto es que --=
otros no tienen el mas minimo proposi
to de la enmienda, ~ realmente, pere-=
grinos argumentos como la inconstitu-=
cionalidad de un precepto que pertene
ce justamente a la Constitucion, argu
mento de privilegios con respecto a -=
otras zonas 0 nacionalidades del Esta
do Espanol, cuando 10 que importa no =
es constituir privilegios sino defen-=
der Canarias.

Situaciones comparativas como las =
existentes en la propia Comunidad Eco
nomica Europea, a la que, de forma tan
solapaday en el fondo tan vergonzan
te,nos quiere llevar el Partido Socia
lista -me refiero, concretamente, 'al =
derecho de referendum,al derecho de -=
abstencion, de realidades insulares 0=
extracontinentales como las-Islas Fe-=
roe 0 Groenlandia; situaciones compar~

tivas en Estados, en absoluto, absolu
tamente descentralizados, como son los
Estatutos de Azores y Madeira. El Es-=
tatuto, concretamente, de Azores, en =
su articulo sesenta establece precisa
mente que la Comunidad Autonoma de -=
Azores tiene derecho de veto, justame~

te en las decisiones de tipo interna-=
cional; y en Madeira exactamente se r~

coge la misma filosofia, y supongo que
algo habra aprendido el senor Preside~

te en su recientisim _tlll.!:a, precisa-
-_mente a esa Isla,sobre este tema .

En definitiva, 10 que se esta prop£
niendo en esta Proposicion -que po-==
dria ser indudablemente mas completo,=
y por eso nos reservamos, precisamente
el ampliarla, el enmendarla en ese se~

tido- es algo que es p~evio a ese deb~.

te,que ya se ha senalado, con el que =
va a acabar, precisamente, esta sesio~

Que Canarias tenga defensas politicas,
que Canarias disponga de! informe vin
culante, precisamente vinculante, por
que el otro es un ·informe meramente=
testimonial, que disponga, incluso, -=
del derecho de referendum a nivel po-=
pular, tanto para opciones de entrada:
o de salida de instancias supranacion~

les; y ese, y no otro, es el camino, =
insisto, de la potenciacion de la per
sonalidad politica del pueblo canario,
porque todo 10 demas son cantos de si
rena; todos los informes de categoria=
no vinculante; todas las gestiones --=
amistosas del Gobierno, sea este Go-==
bierno Central propicio, del mismo co
lor 0 de distinto color del Gobierno =
Autonomo; todo eso no sirve absoluta-=
mente para nada si no hay conciencia =
previa de que Canarias tiene que tener
un margen de decision democratica por=
la via del referendum; para defender =
si Ie conviene 0 no Ie conviene optar=
por opciones supranacionales del Esta
do Espanol; e~ insisto, hay precedentes
en la Comunidad, existen precedentes =
en las Regiones Autonomas Portuguesas,
que eso se quieraver 0 no se quiera =
ver, 0 que eso, simplemente, se ignor~

eso es otro canto, eso es otra histo-=
. ria; pero, evidentemente, esa es la -=
via, entendemos, mas progresiva, mas =

'democratica, y que mas supone 10 que,
al menos en teoria, deberia afrontar =
el Gobierno de Canarias, que es la de
fensa de los intereses Canarios.
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La Proposici6n, ademas, se plantea=
como he dicho, en el momento justa en=
que es necesario disponer de esa arma=
previa, y se plantea en el momento jus
to, ya 10 veremos en la interpela~i6n~
del Grupo Popular, en el momento justa
donde ya se dan precedentes de degra-=
daci6n, incluso de este escaso recurso
del informe no vinculante, porque 10 =
que esta haciendo el Gobierno Aut6nomo
al suplir a la Comunidad Aut6noma en =
estos informes de caracter no vinculan
te, e insisto que en la interpelaci6n~
del Grupo Popular se va a plantear el=
tema,en definitiva, es degradar ya un
precepto que de por si esta degradado,
que de por si es totalmente insuficien
te para cubrir nuestras necesidades, ~
para defender nuestros intereses.

En ultimo termino yo piens~ inclu
so, que no hay punta mas trascendente=
de los planteados en el Orden del Dia=
de este Pleno que,justamen~e, este. =
Primero es 10 primero; primero es sa-=
ber efectivamente que disponemos de re
cursos legislativos, que disponemos de
recursos juridico~para defender nues
tras posiciones, y todo 10 demas de po
co vale si no estamos en ese punta de~
partida.

Finalmente senalar, efectivamente,=
que nuestra concepci6n es mas amplia =
de la que efectivamente se trasluce en
el texto ex acto de la Proposici6n de =
Ley, que, evidentemente, los mecanis-=
mos de defensa de la personalidad poli
tica del pueblo canario hay que am--=~
pliarlos, y que la reforma constituci£
nal, a la que sustancialmente esta re
ferida, no solamente es necesaria, si
no que es urgente; urgente antes de -=
que sigamos por un camino tan peligro
so, por una pendiente de tanto riesgo=
como es la posible incorporaci6n de Ca
narias al Mercado ComUn sin tener la ~

cobertura y la solidez que significan=
el podernos abstener, el poder vetar,=
o el poder votar en referendum en con
tra de esa decisi6n, por mucho que la~
tome el Gobierno Central, por mucho -=
que la tome el Gobierno Espanol. Desco
nocer que, ~demas, nuestra posici6n -~
responde a realidades politica~, insti
tucionales y juridicas consagradas jus
tamente en las mismas areas a las que~

f.'· .

pertenece el Estado Espanol es una ==
muestra mas de la supina ignorancia ==
de muchos miembros del Gobierno Cana-=
rio, ~ en definitiva, de la posterga-=
ci6n y del desprecio de los derechos=
del pueblo de Canarias y de la eomuni
dad Aut6noma, de la que se esta hacien
do, en definitiva, una continuada os-~
tentaci6n.

El senor PRESIDENTE: El Grupo Popu
lar lva a intervenir en el turno a fa
vor? Bien.

Se inicia el turno en contra. Gru-=
pos que van a intervenir en contra. -=
Tiene la palabra Don Fernando Fernan-=
dez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senor -=
Presidente, Senorias, el senor Toledo=
propone, a partir de la iniciativa le
gislativa que hoy debatimos, una modi
ficaci6n de la Constituci6n. Y desde =
la perspectiva de nuestro Grupo quere
mos decir, desde el comienzo de esta =
breve intervenci6n, que respetamos su=
iniciativa y que participamos y com-==
prendemos las inquietudes que, en rela
ci6n con el futuro de Canarias, con es
ta iniciativa se entiende. Sin embargo
nosotros queremos tambi~n. desde el co
mienzo de esta intervenci6n, dejar ab
solutamente clara nuestra posici6n en=
10 que se refiere a la integraci6n ar
m6nica de Canarias en el contexto del=
Estado Espanol, y en 10 que se refiere
al respeto que para nuestro Grupo, pa
ra nuestro partido, encierra la Consti
tuci6n, que es un respeto que todos -~
tienen, estamos seguros de ello, no 10
cuestionamos; pero que, a nuestro modo
de ver, existen una serie de razones =
de orden politico que hacen no aconse
jable ninguna iniciativa de modifica-=
ci6n de la Constituci6n en el momento=
actual.

Le hemos escuchado con atenci6n, se
nor Toledo, tambien hemos leido con -~
atenci6n el texto publicado en el~Bole

tin Oficial-de la Camara, y yo quiero~
manifestar nuestro agradecimiento por
que su intervenci6n oral de esta ma
nana no responda al contenido, a las =
formas, y tambien, en cierto modo, al=
fonda de las manifestaciones que escri
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tas quedan en el~Boletin Oficia~ de la
Camara. Pero como este texto esta es-=
crito y para la Historia escrito esta,
nosotros no podemos silenciar, porque=
para la Historia tambien quedaria nue~

tro silencio, nuestro desagrado y nue~

tro rechazo a algunos de los terminos=
que en ese texto estan contenidos.

No quiero reiterarme en alguno de =
los aspectos que han side motivo de la
intervencion del senor Consejero de Ha
cienda; suscribimos algunas de esas -=
afirmaciones en 10 que se refiere a -=
los aspectos juridicos legales de la =
Ley de Puertos Francos, Regimen Econo
mico Fiscal, etcetera.

No quiero entrar en pormenorizacio
nes de indole juridico en cuanto a la=
conveniencia, procedimientos, etcete-=
ra, de la modificacion de la Constitu
cion. Quiero, sencillamente, reflexio
nar en voz alta que nuestra Constitu-=
ci6n es una Constitucion valida para =
todos los partidos politicos que la -=
signaron y que en ella se encierran =
cosas buenas y cosas menos buenas, co
sas que todos suscriben, y cosas que
algunos no suscribeni por eso, precis~

mente, es una Constitucion valida para
todos. Estamos persuadidos de que, por
ejemplo, para el Grupo Popular existen.
determinados aspectos de la Constitu-=
cion que no son absolutamente desea-=
bles; me refiero, por ejemplo, a 10 ==
que se refiere el titulo octavo de la=
Constitucioni y el Grupo Popular, res
petuosamente, mantiene su postura de =
no ir a una modificacion, por ahora, =
de la Constitucion; igual habria que =
decir del Grupo Socialista; igual, con
seguridad, piensa el Partido Naciona-=
lista Vasco, 0 Convergencia i Unio, ==
el Grupo Parlamentario Catalan,en re-=
laci6n con aspectos concretos que ==
no son de su agrado. Estariamos, pues,
en nuestro caso, en una situacion 'simi
lar. Consideraciones de indole supe-=~
rior. Nosotros en base a estas conside
raciones creemos que no es oportuno =
que esta iniciativa prospere, y por -=
estn,no vamos a prestarle nuestro apo
yo. Quiero darle un tone cordial, us-=
ted me conoce, senor Toledo, conoce mi
pensamiento politico y conoce el es--=
fuerzo, no se con que exito, que he -=
realizado con la intenci6n de disten-=

der las relaciones entre sectores poli
ticos que, en cierto modo, puedan es
tar afines como nosotros; por tanto,=
comprenda que Ie hablo mas como amigo=
que como Diputado en este momento, --=
aunque ocupe una tribuna de Diputado.=
Nosotros no podemos aceptar terminos =
como los que aqui se dicen: se nos ac~

sa de traidores de lesa Patria, se nos
hace participes de un ataque frontal =
contra la idiosincrasia canaria. Usted
es medico y sabe muy bien 10 que es la
idiosincrasia. La idiosincrasia cana-=
ria es europea, la idiosincrasia cana
ria no es africana y no es hispano-am~

ricanai tiene componentes hispano-ame
ricanos, pero nosotros somos europeos.
En fin, hay una serie de cosas, com-==
prendemos que estas acusaciones, rnuy =
fuertes algunas, algupas tan fuertes =
que merecerian ser pronunciadas mas en
un mitin en Moya, que ser escritas en=
el/~oletin Oficialqdel Parlamento Ca-=
nario.

Pero, en fin, insisto, quiero res-=
tar toda agresividad a esta interven-=
cion, senor Toledo; pensamos que el pa
trimonio de la canariedad no es exclu~

sivo de nadie, que todos tenemos el -=
mismo interes por defender a Canarias;
que unos, en el legitimo derecho de la
discrepancia del juego politico, enten
demos las cosas de una manera y otros~
de otra. Pero eso no debe ser argumen
to para verter los conceptos que usteu,
senor Toledo, ha vertido en la exposi
ci6n de motivos de la Proposicion de =
Ley. Deliberadamente no quiero entrar
en argumentos de otro tipo, quede, -==
pues, tambien para la Historia, nues-=
tra posici6n ante su iniciativa y un =
anuncio de que,por las razones que he=
expuesto,votaremos en contra de la mis
mae

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Corresponde la
intervencion al Grupo Popular. Don Ce
sar LLorens tiene la palabra.

El senor LLORENS BARGES: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados. =
Evidente~ente este Pleno se inicia hoy
quizas con un tema que podria encua--=
drarse dentro de estos dias en que ce
lebramos y rendimos homenaje al aniver
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sario de la Constituci6n de mil nove-=
cientos setenta y ocho. Ya que quizas
sea la primera vez, por 10 menos, que=
este Parlamentario tenga noticias de=
que alguien propone, formalmente, una
reforma de esta Constituci6n espano
la, ya esto, en si, es un hecho singu
lar.

Quisiera decir en primer lugar, que
el Grupo Popular sigue un criterio, que
yo llamaria casi de cortesia parlamen
taria, de prestar 0 mirar con simpatia
las tomas en consideraci6n de cual---=
quier Proyecto de Ley. Es un principio
de afectaci6n del tema, sin que ella =
no suponga, en absoluto, que despu~s =
no se haya de enmendar en su totalidad
o parcialmente. En ese sentido noso-=
tros podriamos haber pensado que cual
quier Proyecto de Ley puede ser acepta
ble para esta primera toma en conside~
raci6n, pero,naturalmente, hace falta=
cumplir un minima de circunstancias, =
un minimo de requisitos, de racionali
dad, para que se pueda seguir este crite
rio. Tampoco, y quiero aclararlo muy ~
bien, el Grupo popular es una coali--=
ci6n en la cual se sea reformista por
que si, perc no teme, en absoluto, que
la Constituci6n pueda ser reformada, =
ni 10 excluye~ es mas, cree que ha de=
serlo en un futuro, y,todavia mas, pen
samos que 10 mas constitucional que -~
hayes reformar la Constituci6n, por-=
que es aplicar el Titulo diez, que=
Ja propia Constituci6n preve, 0 sea, =
que el que diga que el tiende a refor
mar la Constituci6n nos parece muy res
petable y, naturalmente, por las vias~
constitucionales, porque cuando se in
tenta por otros medios, eso si, no 10=
podemos admitir; perc dentro del Titu
lo diez y del procedimiento legalmente
establecido, bien venido sea.

Para este caso ya se han expuesto =
aqui razones, muchas de elIas las asu-·
me el Grupo Popular, sobre el fondo -=
del asunto; perc aqui hay un tema que
nos impide pasar a este criterio de -=
aceptaci6n y mucho menos al de reforma
de la Constituci6n que se propugna. Y=
es esa exposici6n de motivos en que se
basa y en la cual yo, siguiendo el cri
terio que ha expuesto el Portavoz del~
CDS, tampoco quiero responder en el -=
mismo tono. s1 quiero decir que. aun-=

que en la exposici6n oral de hoy se ha
side mas comedido, hubiera side quizas
mas explicable y atendible el senor To
ledo que llevado de un exceso verbal.~
Hubiera usted podido decir cosas desde
esta tribuna, que, sin embargo, fria-=
mente y por escrito, ~lo cual supone =
ya una meditaci6n, porque al escribir=

. se piensa mas 10 que se dice y se mi-=
den mas las palabras- eso si,es real-=
mente sorprendente 10 que se ha podido
escribir con esa premeditaci6n. Y me =
sorprende mas porque Ie conozco hace =
muchos anos, porque hemos compartido =
tareas parlamentarias, porque hemos -=
compartido.tareas parlamentarias, por
que ha side Senador, porque es un par
lamentario con experiencia, y por eso,
por eso, ha de sorprenderme, 10 digo =
con sorpresa y con dolor y sin tratar=
de responder en el mismo tono.

No podemos admitir, y no voy a en-=
trar en el detalle de esto. Nosotros =
rechazamos energicamente que se puedan
utilizar siquiera dentro de una minima
cortesia parlamentaria, que seguramen
te s6lo la proverbial benevolencia de=
esta Presidencia y de la Mesa en gene
ral, han podido pasar. No admitimos -=
que se nos hable de manos atadas, de =
boca cerrada, que no la tenemos, senor
Senador, ni siquiera para contestar a=
Su Senoria; de c6mplices de ningun'com
plot~ que no se cual es; de lacayos de
Madrid; de come-cocos· de nadie, que -=
son palabras, y en eso no estoy de ===
acuerdo con el representante del CDS,=
que ni aqui, ni en un Parlamento, perc
tampoco en un mitin de Moya, entre --=
otras razones, porque Moya tiene una =
corporaci6n municipal que es de esta c

Coalici6n Popular. (Risas).Quiero decir
con esto queel ejemplo no es afortuna
·do, y me perdonaran (mamu Tloe en Za-;
saZa).

El.senor PRESIDENTE: iSilencio, por
favor!

El senor LLORENS BARGES:lRealmente=
cree usted,senor Toledo, eso de laca-=
yos?,llo cree sinceramente? Y 10 pone=
en un largo escrito. lSe da cuenta -==
que esta ofendiendo a la mayor parte =
de los Grupos de esta Camara? Que es
ta u~ted ofendiendo, sin duda, por 10=
menos a mas de cincuenta Diputados de=

.,..
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los sesenta que somos, y con ellos es
ta ofendiendo tambien a todos los cie~

tos de miles de canarios que nos han =
traido aqui, y a quienes representamo~

a esos mismos canarios que usted pinta
ahi con tonos muy pateticos de su si-=
tuaci6n, de su ritmo y de sus virtudes,
tambien se est~ ofendiendo, porque --=
ellos son los que nos han traido a es
te Parlamento. No puede ser. Yo, se-=
nor Toledo, no entro en descalificaci£
nes, par 5UPUQStO, 1:lsted HlisHlO en-s-tr=
exposi~i6n-por escrito se descalifica.
Lo siento de verdad, 10 siento de ver
dad: pero quiero pensar. como dice el =
viejo refran castellano, que s610 ofen
de quien puede y no quien quiere: me =
temo, senor Toledo, que desde la mela~

c6lica soledad de su escano, no puede,
Su Senoria, ofender; Y.por consiguien
te.no nos vamos a quedar ofendidos , -=
tal vez haya que pensar que1recordando
a Valle Inclan, piense, Su Senoria, y=
t~asponiendolo a nuestra casa, que los
canarios se dividen, como decia el MaE
ques de Bradomin, en dos grandes gru-=
pos: en el uno esta Su Senoria; en el=
tro, todos los demas.

Muchas g" -acias.

El senor PRESIDENTE: Tiene la pala
bra el Grupo Socialista. Don Domingo =
Gonzalez Chaparro.

El senor GONZALEZ CHAPARRO: Senor =
Presidente, Senorias. En algUn lugar =
lei en cierta ocasi6n un proverbio hi~

du, que recuerdo mas 0 menos de esta =
forma: "Si vas a cazar conejos en tie
rra de tigres, debes tener sumo cuida
do con los tigres; pero si vas a cazar
tigres puedes hacer caso omiso de los=
conejos". Desde luego es una gran re-=
flexi6n; 10 que no aclara el proverbio
es cual debe ser la actitud del caza-=
dor de tigres cuando un conejito, un =
simpatico y atildado conejito, juega =
entre sus piernas, salta, se enreda, y
un buen dia, envalentonado por la fal
ta de atenci6n hacia el del preocupado
cazador de tigres, 0 quizas herido por
su orgullo, por eso mismo, pretende n~

da menos que cambiar las leyes natura
les de la selva; leyes naturales que =
un buen dia fueron pactadas y acepta-=
das por los tigres, los cocodrilos, ==
los monos, los rinocerontes, y hasta =
los mismos conejos.

Senorias, el Partido Socialista, c£
mo partido con responsabilidades de G£
bierno, irremediablemente debe salir =
cada dia a la caza del tigre; y senor=
Toledo, ~l Grupo Socialista no Ie pre£
cupa en absoluto esta Proposici6n de =
Ley, no la va a apoyar aqui, por sent~

do de la medida, per sentido de la re~

ponsabilidad, y hasta por sentido del=
ridiculo; y espera confiado del resto=
de los Grupes de la Camara los mismos=
sentidospara que no prospere.

Veamos 10 que se nos propone: modi
ficar laConstittici6n Espanola en su =
disposici6n adicional tercera. Por ah£
ra la Constituci6n Espanola; en un ==
principio temimos que tambien algdn ==
dia a 10 mejor 10 propondra, modificar
todas las Constituciones europeas para
dejar clara nuestra posici6n en el REF
ante toda Europa. Esa iniciativa nos =
llevaria a 10 previsto en el articulo=
ciento sesenta y seis de la Constitu-=
ci6n, en relaci6n con el ochenta y si~

te, dos; por cierto,que el senor Tole
do no aclara si debera enviarse al Go
bierno de la Naci6n 0 a la Mesa del ==
Congreso de los Diputados, 10 cual te~

driamos que decidir aqui. Pero tambien
deberiamos decidir quienes seran los =
tres Parlamentarios de esta Camara que
deberan defender la modificaci6n en ==
las Cortes Generales. Una vez realiza
do esto se dispararia el articulo cie~

to sesenta y siete de nuestra Constitu
ci6n, que leo:

"Los proyectos de reforma constitu
cional deberan ser aprobados por una =
mayoria de tres quintos de cada una de
las Camaras, -es decir, un minimo de =
doscientos diez Diputados, y un minimo
de ciento cincuenta y cuatro Senado-=
res-. Si no hubiera acuerdo entre am-=
bas, se intentara obtenerlo mediante la
creaci6n de una Comisi6n de composi-==
ci6n paritaria de Diputados y Senado-=
res, que presentara un texto que sera
votado por el Congreso y e1 Senado.

"Dos. De no lograrse la aprobaci6n =
mediante el procedimiento del apartado
anterior, y siempre que el texto hubi~

ra obtenido el voto favorable de la m~

yoria absoluta del Senado, el Congreso,
per mayoria de dos tercios pedra apr£
bar la reforma; y
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"Tres. Aprobada la reforma por las =
Cortes Generales, sera sometida ~ refe
rendum para su ratificaci6n cuando ~
asi 10 soliciten, dentro de los quince
dias siguientes a su aprobaci6n, una =
decima parte de los miembros de cual-=
qu.iera de las Camaras -es decir, sola
mente treinta y cinco Diputados y sola
mente veintiseis Senadores.. ~'

Por un estricto sentido de la medi
da nos parece exagerado el procedi-==
miento que se exigetras la propuesta=
del senor Toledo. Porque, por otra par
te, todo este procedimiento se solici~

ta para asegurar un derecho de la Comu
nidad Aut6noma Canaria que nos parece
suficientemente asegurado por los tex
tos de nuestra Constituci6n y de nues
tro Estatuto de Autonomia. Nos parece=
suficientemente asegurado que la opi-=
ni6n de los canarios va a ser oida y =
va a ser atendida, como fue atendida =
en otro tiempo y por otras causas por=
el extremeno Bravo Murillo y por la =
representante de la Corona Espanola, =
Isabel II, ante cualquier modificaci6n
del REF. Porque la disposici6n adicio
nal tercera de nuestra Constituci6n ~

dice textualmente: "La modificacion ==
del Regimen Econ6mico y Fiscal del Ar
chipielago Canario requerira informe=
previa de la Comunidad Aut6noma 0, en=
su caso, del Organo Provisional Auton6
mico". "Requerira", es imperativo. No=
cabe duda de que es un arma decisiva =
en manos de la Comunidad Autonoma' -
mientras no recibiera el Gobierno de =
la Nacion ese informe hay tiempo para
negociar porque quedaria bloqueado·, ==
permaneceria bloqueada cualquier deci
sion. Esta claro que a estos niveles =
no existe el silencio administrativo.=
Pero si nos vamos altexto de nuestro=
Estatuto de Autonomia, leemos en su ti
tulo cuarto, capitulo primero, el art!
culo cuarenta y cinco, que dice: "Cana
rias goza de un regimen economico-fis~
cal especial,basado en la libertad co
mercial de importaci6n y exportacion y
en franquicias aduaneras y fiscales so
bre el consumo". Es una definicion ta-=
jante, es una definici6n de 10 que es=
Canarias; para aiiadir luego: "En el ca
so de una futura vinculacion de Espana
a areas 0 comunidades economicas supra
nacionales, e~ las negociaciones co-~
rrespondientes se tendra en cuent~pa-

ra su defensa, la peculiaridad que su
pone dentro de la comunidad nacional,
el regimen especial de Canarias."

El Estatuto de Autonomia en ese ar
ticulo y en esos dos puntos establece=
que en las negociaciones para integrar
nos en organizaciones supranacionales~
-lease Mercado Comun-, ha de ser teni
do en cuenta la definicion categ6rica=
que hay en el punto uno: "Canarias go
za de un regimen economico fiscal". ==
Existe una definici6n categorica que =
debe ser respetada. Porgue considera-=
mos satisfecha nuestra seguridad en el
mantenimiento de nuestros fueros vuel
ve a parecernos exagerada la proposi-~
cion del senor Toledo. Pero por otro =
lade estamos poniendo tantas trabas a=
la modificacion del REF, cada vez se =
oyen mas voces en el sentido de que ==
quizas haya que modificarlo en determi

'nados aspectos, que cuando los propios
canarios tengamos que modificarlo nos
va a ser imposible.

Pero no quisiera abandonar esta tri
buna, si el senor Presidente me 10 pe~
mite, sin repasar la lectura de algu-~
nos aspectos de la exposici6n de moti
vos de la Proposicion que nos ocupa. =
Repasamos textos como este: "Si no 10=
conseguimos en esta ocasi6n, vamos a =
perder 10 que tanto costo obtener hace
ciento cincuenta anos". "Esta Ley esta
mos a punto de perderla con la aquies~
cencia de los partidos centralistas y=
la aquiescencia de muchos de nuestros=
politicos y parlamentarios, que tienen
las manos atadas y la boca cerrada, te
niendo los canarios que soportar todo~
ese contubernio y toda esa'comedur~de

coco·que nos estan haciendo los parti
dos centralistas". "Se ha montado toda
una estrategia desde Madri~y por aqui,
continuamente,desfilan expertos con el
deliberado prop6sito de que firmemo~ =
cuanto antes,nuestra acta de defun-==
cion". "La mayoria de nuestros parla-=
mentarios y politicos, son complices =
de atentados a los intereses de Cana-=
rias, y soportan y toleran este -com-=
plot~ con tal de no irritar a sus ie-=
fes de Madrid, que son, en definitiva,
quienes deciden, como siempre, el des
tino del resto de los espanoles". Aqui
hay algo grave. "Vamos aver si somos=
capaces los canarios de romper las ca-

,...
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denas Y servidumbres que nos atan a M~

drid", aunque inmediatamente se dice:=
"Ahora vamos a saber cuales son los i~

tereses que privan en esta Camar~y ==
conste,que no existe interes mayo~ que
los intereses de la Patria,y todos no
sotros sabemos que 10 que es bueno pa
ra Canarias es bueno para Espana, y 10
que es malo para Canarias es malo para
Espana". "No debemos olvidar nunca que
con el ingreso de Canarias en la CEE,=
no solo se altera totalmente nuestra =
infraestructura economica, sino,lo que
es todavia mas grave, supone un ataque
frontal a nuestra identidad, a nuestra
forma de ser, en definitiva a nuestra
idiosincrasia, que se ha ido formando=
a traves de los siglos, por nuestra es. -
pecial forma de vida, que ha diferen-=
ciado siempre al canari~ por su senti
do innato de la hospitalidad, su cosmo
politismo, su laboriosidad,y su espe-=
cial sentido de entender la libertad =
en todos los ordenes de la vida". Se =
anaden terminos como: "lacayos de Ma-=
drid"; "seran ellos y solo ellos los =
unicos responsables de la consiguiente
degradacion de nuestro nivel de vida y
tambien de la degradacion de nuestra =
personal ida 1"; "cuando al canario se le
facilite lu suficiente informacion pa
ra que se de cuenta de 10 que se pre-=
tende con SU tierra y con el ~ismo, va
a reaccionar como el caso merece,y ac~

sara de traidores de lesa Patria, a to
dos aquellos que hacen prevalecer 105=
intereses de partidos a los verdaderos
y sagrados intereses que todo hombre y
toda mujer deben tener siempre presen
te: su patria grande, Espana; y su pa
tria chica, Canarias." "Canarias era
la frnica zona maritima que la Corona =
pudo defender con exito frente a las =
incesantes agresiones corsarias, gra-=
cias al arrojo y a la valentia de los=
canarios que se defendieron una y otra
vez, y que sirvi6 para impedir que es
tas naves corsarias se asentaran en ==
nuestro Archipielago. A 10 largo de e~

ta tremenda lista de ataques, invasio
nes y desembarcos, siempre son las mi
licias canarias las que impiden sus ==
propositos. Son las gesntes de las is
las, sus mujeres y sus hombres, los ==
que ocupan las trincheras y defienden=
sus fuer':.es"."Por todas esas fundamen
tales razones, nadie piense que las ==
franquicias canarias, fueron un regale

desinteresado de la Corona Espanola, =
sino que fueron, simplemente, el reco
nocimiento a la valentia, al arrojo y=
al patriotismo de unos sUbditos pobres,
que se ~nieron.en defensa.de su tierra,
y que entregaron hasta sus vidas en d~

fensa de los intere~es de la Corona."

Senorias, tengo que decirlo'" este =
escrito denigratorio, e infamatorio,.=
resuma tal cantidad de demagogia "chau
vinista" y rid.!culamente localista, =-;;;
que nos parece sencillamente insultan
teo Por ello,'ni siquiera voy a comen
tar su contenido, entre otras razones,
porque ya ha sido comentado; Sus Seno
rias con su particular criterio y a t~

nor de sus lecturas juzgaran. Solamen
te, senor Toledo, le ruego reflexion y
cierta dosis de humildad para que ad-=
vierta que ese mensaje de enfrentamie~

to, desconfianza, rencor, sana con el=
Estado, no 10 comprende el pueblo ca~

rio y no 10 acepta, y la prueba esta =
en esta Camara. Un Estado no puede su~

tentarse con esperanzas de esos postu
lados; el Partido Socialista no piensa
construir un Estado de las Autonomias=
sobre postulados como los que envia en
su mensaje el senor Toledo, y estoy s~

guro que el resto de los Grupos de la=
Camara, tampoco. Ese mensaje que usted
viene lanzando desde que abandono la =
UCD, casualmente cuando esta se hundia
y no daba mas de si, casualmente. Ese=
mensaje que usted monopoliza fue la e~

tructura de su campana electoral, y le
ha dado el resultado que aqui se ve. =
Esta us ted solo, senor Toledo, con su=
orgullo herido por el fracaso, perc s£
10; y no me venga usted ahora, por fa
vor, no nos venga con que esta solo, =
pero solo seguira luchando hasta la ==
muerte y la ultima gota de sangre por=
defender a Canarias, ese pueblo cana-=
rio que a pesar de 10 que 10 quiere y=
10 que 10 defiende, no le quiere ni le
vota. Y 10 malo es que aUn sigue cre-=
yendo que ese mensaje puede serle aUn=
algUn dia rentable. Basta ahora ningun
otro Grupo de la Camara ha confundido=
la reivindicacion de nuestros derechos
y la defensa a ultranza de nuestros ==
fueros y especificidades con la inqui-
na. -

El senor PRESIDENTE: Senor Gonzalez
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Chaparro, vaya terminando' por favor, =
ha pasado el tiempo.

El senor GONZALEZ CHAPARRO: ... con
la inquinia, la desconfianza, el ren-=
cor y la profunda y hasta ridicula de
magogia que se desprende de su escrito.
Senor Toledo, no nos molesta su Propo
sicion, no nos preocupa su Proposicion,
tiene derecho a ello y la democracia =
obliga a atenderle, no nos molesta ni=
nos preocupa, sencillamente nos dis-==
trae; dejenos seguir en la caceria de=
tigres. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Senor Pizarro;
el Grupo Mixto, de conformidad con el=
articulo setenta y cuatro. Diputados =
del Grupo Mixto, excluido,por supuesto,
el senor Toledo que ya ha intervenido.
Pueden intervenir hasta dos Diputados.
~No van a intervenir? ~En fijaci6n de=
posiciones? Pasamos a la votacion.

EZ senor ToZedo Rodriguez manifies
ta su deseo de haaer uso de Za paZabr~

El senor PRESIDENTE: Senor Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ (desde su
esaanoJ: ... (ininteZigibZeJ ...

El senor PRESIDENTE: Si, si; c6mo =
no; por supuesto.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor ==
Presidente, Senorias. He contemplado =
con asombro y cierta perplejidad, como
no se ha querido ir al fondo de mi Pro
posicion de Ley que considero,y sigo~

considerando, fundamental como instru
mento y como arma de nuestra Comunidad
Autonoma. Y me ha extranado la serie,=
o por donde los derroteros, por donde=
han transcurrido casi todas las inter
venciones de los Grupos Parlamentarios.
No se si entrar en ello, pero creo que
de algunamanera algo tengo que decir=
al respecto. Creo, que los Partidos Po
liticos son instrumentos al servicio ~

de la democracia. Yo estuve en un par
tido centralista y mi actitud dentro =
de ese partido centralista, como parl~

mentario, esta en elbBoletin Oficial#y
desde siempre fue la misma: intentar =
dotar a Canarias de los instrumentos =
necesarios para que nuestra realidad =
canaria fuera conoc1da. Yt6dos no so-

tros sabemos, los que estamos aqui pre
sentes, de que eso, el desconocimiento
de nuestra realidad y de nuestro orde
namiento juridico y fiscal,es tragico=
y es generalizado. Y en ese orden de =
cosas fue mi trabajo, y en el ejerci-=
cio de mi libertad .en un momento de-=
terminado opte por salirme de un par
tido centralista, hacia la soledad di
cen algunos, perQ sin cambiar en nin-=
gUn momento mis actitudes. Yo creo que
fue una prueba de respeto, de confian
za a la Constitucion y a la democracia,
y yo espero que muchos'de los que tie
nen constancia y estan en partidos cen
tralistas y tienen constancia de la ~
posibiliddd abs~luta de defender nues
tros intereses, tomen la misma deci-=
sian. Por tanto, yo me siento orgullo
so y satisfecho, no quiero ofender a =
nadie, por supuesto, y muchas de mis =
terminologias son extraidas de los li
bros de la Historia de Canarias, de ==
personajes canarios que en un momento=
determinado hicieron esas afirmaciones.
Pero repito que si hay ofensa por su
puesto que la retiro, no 10 he querido
hacer, y que prefiero estar solo, que=
ser un tigre manse 0 un gate manso, ==
por supuesto. Porque la pregunta, y r~

pita que 10 que me ha sorprendido es =
que no se haya querido entrar en el ==
fonda de la cuesti6n, es si mi Propos~

cion de Ley nos iba a ser util, inclu
so como estrategia politica de esta C£
munidad. ~Y quien de ustedes no esta =
pensando que eso es util, aunque luego
nos podian declarar que fuera inconst~

tucional 0 no? El propio Gobierno ha =
hecho proyectos y Decretos que han si
do considerados inconstitucionales y =
en un momento determinado ha creido ==
oportuno presentarlos.

Pero teniamos una oportunidad inmen
sa de ir al Congreso Nacional y expli~
car tranquilamente Y serenamente, cual
es nuestro ordenamiento juridico y fi~

cal, 10 que ha significado. lPero es =
que acaso con la nueva venida de ==
cambio de poder que se ha producido en
Espana, me imagino ese proyecto de il~

sian y de cambio, la serie de medidas=
que se han tomado desde entonces, hace
presuponer de que algo ha cambiado, de
que nuestra realidad se conoce? Yo di
ria que desgraciadamente no es as!, y=
todos tenemos pruebas fidedignas de ==

..
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que no es asi. Por recordar algunas ==
que me vienen a la memoria ahora: ahi='
tenemos la subida de la gasolina, no =
la de ahora.

El senor PRESIDENTE: Senor Toledo,=
cinase a la cuesti6n, por favor.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Me estoy
cinendo, senor Presidente, absolutame~

te a la cuestion y son argumentos ...

El senor PRESIDENTE: Pero esta us-=
ted defendiendo y replicando sobre una
Proposici6n de Ley, que ha presentado:
modificaci6n de la disposicion adicio
nal tercera de la Constitucion, no es=
el tema de gasolina; cinase a la cues
tion.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Yo 10 ==
que quiero decir, senor Presidente, yo
creo ..• (ininteligibleJ ... mis argumen
tos, porque nadie aqui ha entrado en =
el trasfondo de la cuestion, por que =
e!:"' " solicitando nada menos que la IIl£
dificaci6n de la Constituci6n a esta=
Comunidad Aut6noma que tiene que asu-=
mir luego ese proyecto para defenderlo
o no defenderlo.

El senor PRESIDENTE: Senor Toledo,=
yo no quiero insistir, hay una exposi
cion de motivos en su Proposicion de, =
Ley que todos conocemos 0 debemos cono
cer; cinase a la cuestion,por favor.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Quiero =
decir que existen motivos mas que sufi
cientes que nos hagan suponer de que=
se sigue sin entender cuales son nues
tras especificidades y se sigue sin de
fender, porque se ha tenido oportuni-=
dad per nosotros, los parlamentarios,=
y cualquiera de las instituciones demo
craticas; me estoy refiriendo a la fa
mosa~Cumbre del Transporte~ al Tratado
de Pesca con Marruecos, a los Presu-==
puesto& Generales del ochenta y cuatro,
con un diecinueve por ciento menos; a=
las transferencias, como se estan produ
ciendo; a todos estos problemas que n£
sotros tenemos y que siguen agrediendo
a nuestras continuas resoluciones de =
hace muy poco, resoluciones que van en
contra de nuestro Regimen Economico y=
Fiscal, y yo no he visto que esa con-=
ducta por parte del Gobierno este cam-

biando en absoluto. Yo preo que nues-=
tro problema es hacer ~ntenderle a Ma
drid, a Madrid, y a los parlamentarios
de todo el resto del territorio nacio
nal, cuales son nuestros problemas; y=
desde ese sentido, y desde esa filoso
fia, era mi Propos~cion; porque que ==
nos la declaren anticonstitucional 0 =
inconstitucional,y que digan que no; =
no importa, vamos a tener una oportuni

-dad irrepetible de explicarle a tres-=
cientos cincuenta companeros Diputados
de todo el territorio nacional; es una
oportunidad mas, una oportur~dad de la
que ustedes estan haciendo menosprecio
de la misma, 10 cual en el uso de su =
libertad 10 pueden hacer. Pero eso 10=
debe de entender todo el mundo y el ==
pueblo canario ~Para que queriamos una
Comunidad Autonoma? ~Para que queria-=
mos nuestro Parlamento?'Creo que no se
defiende a Canarias asi; que asi no ==
nos van a conocer nunca, y,como decia=
el representante del Partido Socialis
ta, del Grupe Parlamentario Socialista,
10 que esta claro es que en cualquier=
momento es un informe previa solamente
preceptivo, que si en un momento deteE
minado, porque las condiciones politi
cas hagan que interese extremadamente=
que Espana ingrese en el Mercado Comun,
cosa que 10 tiene bastante dificil se
gUn las ultimas opiniones, puedan que=
no nos hagan caso y entonces vamos a =
lamentar extraordinariamente las opor
tunidades que tenemos, y hoy yo le tr~

taba de presentar a ustedes una de -
ellas. Por 10 demas yo les agradezco =
muchisimo todos los consejos que me ==
dan acerca de cual debe de ser mi act~

tude Mi actitud, desde hace cinco 0 ==
seis anos que estoy en politica, es la=
misma; intentar trabajar por Canarias,
que yo entiendo que es intentar traba
jar por Espana, dentro de las oportun~

dades que la pluralidad de los parti-=
dos me permite. Yo les tengo a ustedes
el maximo respeto y quiero que tengan=
el maximo respeto tambien para la min£
ria, pieza fundamental de la democra-=
cia. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Senor Conseje
ro, tiene la palabra.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Brevemente, simplemente
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para senalar parte de los temas que se
ha aludido ultimamente. Yo creo, y pue
do sostener, y hay pruebas que demues~

tran practicamente 10 contrario de ==
ese desconocimiento y de ese no oirse=
en la Administraci6n Central. Prueba =
de ese, simplemente hechos en contra =
es el Tratado de Pesca, en que la Coml
si6n Mixta de Transferencias haya adml
tido una Ponencia para estudiar el he
cho insular' en las transferencias, en=

~e, en Canarias y hace unos meses, pr~

cisamente para difundir e~e conoci-==
miento del Regimen Econ6mico Fiscal en
Canarias, se tuvo una jornada de trab~_

jo con dos Secretarios de Estado, un =
Subsecretario y del orden de tres a ==
cuatro Directores Generales, para que=
conociesen perfectamente de la nueva =
administraci6n ese Regimen canario y =
asi poder comprender. Yo 10 unico que=
senalo que con una Proposici6n de Ley=
de este tipo en las Cortes Generales =
probablemente no tendriamos la oportu
-nidad de que nos oyeran trescientos ==
cincuenta Diputados, porque la Camara=
para oir ese tema estaria muy reducida
de asistencia.

El senor PRESIDENTE: Procedemos a =
la votaci6n. Votos afirmativos a la t£
ma en consideraci6n de la Proposici6n=
de Ley. Levanten la mana los senores =
Diputados par favor. (Pausa.J Pueden =
bajar la mano, por favor. Votos negat~

vos. (Pausa.J Pueden bajar la mano, -
par favor. Abstenciones. (Pausa.J

Resultado de la votaci6n: votos -
afirmativos, ocho; votos negativos, -
cincuenta. Queda pues rechazada la Pr~

posici6n de Ley: la toma en considera
cion.

Proposicion de Ley deL Diputado Don
GonzaLo AnguLo GonzaLez, deL Grupo Pa~

Lamentario Izquierda Canaria, sobre d~

signacion de Senadores representantes=
de La Comunidad Autonoma de Canarias:=
debate de toma en consideracion.

El senor PRESIDENTE: Proposici6n de
Ley del DiputadoDon Gonzalo Angulo -
Gonzalez, del Grupo Izquierda Canaria,
sobre designaci6n de Senadores repre-=
sentantes de la C9munidad Aut6noma de=
Canarias.

Tiene la palabra Don Gonzalo Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputados. Aunqueex~

presamente la Constituci6n no 10 reuna,
no 10 regule, mejor dicho, las inter-=
pretaciones que 'a posteriori~se han h~

cho del articulo sesenta y ocho, apar
tado tercero, han coincidido en la po
sibilidad de que el Senado sea,funda-=
mentalmente y prioritariamente, una C!
mara de las nacionalidades. Justamente
el hecho de que el articulo sesenta y=
ocho, tres, de la Constituci6n esta-==
blezca la elecci6n de dos Senadores ==
por cada Comunidad Autcnoma, es uno de
los principales argumentos en este se~

tido, aparte de que dicha Camara, de =
otra forma, parece condenada irremisi
blemente al oscurecimiento y al ostra
cismo, dada las escasas iniciativas ==
que a partir de ella 0 en ella se sus
tancian en estes momentos.

Lo cierto es que el precepto consti
tucional establece la elecci6n de dos=
Senadores, sin establecer en cuanto ==
condiciones de elegibilidad ninguna li
mitaci6n. Sin embargo, en la traduc-==
ci6n posterior del precepto constitu-=
cional, en la mala traducci6n poste-==
rior de algunos Estatutos de Autonomia,
entre ellos el de Canarias, aparece un
factor limitativo ni comprendido, ni=
pensado, ni deseado en la Constituci6n,
como es el limitar la condici6n de ele
gible a los Diputados del Parlamento Ca
nario. Y si mala era la traducci6n en=
el Estatuto de Autonomia del articulo=
sesenta y ocho, tercero, de la Consti
tuci6n, peor aun, peor aun con respe£
to al Estatuto de Autonomia es la co~

creci6n procedimental del Reglamento =
de esta camara, puesto que en el cuar
to paso. que es el rematadamente peor,=
tal Reglamento se aplica a traves de =
la Mesa de la Camara en el sentido de
que solo pueden propaner candidatos a=
esta Camara para la elecci6n los dos=
Grupos mayoritarios en votes; dicho de
otra forma, la elecci6n se transforma=
no propiamente en una elecci6n directa
par la Camara sino en una elecci6n de=
segundo grado, porque _sera por esa in
terpretaci6n solamente los grupos mayo
ritarios los que obtengan la posibili
dad de proponer candidatos. Imaginense
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ustedes si en vez de la correlaci6n n~

merica que existe actualmente en la C!
mara, resultara que existieran cinco =
grupos con doce Diputados 0 doce gru-=
pos con cinco Diputados; evidentemente
esto nos llevaria a autenticos absur-=
dos, nos llevaria a posiciones absolu
tamente minoritarias en la Camara, que
sin embargo estarian facultadas para =
proponer y elegir los Senadores de la=
Comunidad Aut6noma. Por otra parte, la
regulaci6n estatutaria y la regulaci6n
procedimental del Reglamento y la in-=
terpretaci6n que hace la Mesa, no sol~

mente son contrarias al precepto Cons
titucional no limitativo en este tema,
sino que afronta analogicamente contr~

dicciones flagrantes con el Real Decr~

to veinte/setenta y siete, de diecio-=
cho de marzo, que entendemos que es de
aplicacion analogica, que regula las =
elecciones Iegislativas, puesto que ==
tal Decreto senala, con toda claridad,
la incompatibilidad de los cargos de =
Diputado y Senador. Y por si fuera po
co, no solamente se dan estas incon-==
gruencias de tipo legal, sino que ade
mas, a mayor abundamiento, la regula-=
cion que se ha dado en la Comunidad A~

tonoma Can~ria al tema Ie pide imposi
bles de ubicuidad a los Senadores can~

rios, porque, en definitiva, superpone
periodos electorales absolutamente ==
coincidentes; basta contemplar el ar-=
ticulo sesenta y nueve del Reglamento=
del Senado para pensar que es humana
mente imposible compatibilizar dos pe
riodos de sesiones coincidentes, de no
ser por el beneficio objetivo que a =
los Senadores se les presta en tal se~

tido, dadas las escasisimas convocato
rias qUe tiene esta Camara, pero.for-=
malmente al menos, la incompatibilidad=
de dos periodos de sesiones superpues
tos es absolutamente inviable para -
ejercitar con responsabilidad y con su'
ficiencia ambos mandamientos.

A nosotros no se nos oculta, en -
cualquier caso, que el trasfondo de e~

ta regulaci6n eS,netamente politica, =
porque el Estatuto de Canarias, y esto
10 sabe todo el mundo, fue producto ==
consensuado entre dos fuerzas, la unaF
la que en estos momentos representa el
Gobierno de Canarias, y la otra llor~

da, recordada,ironizada, como acaba-=
mos de ver en la sucesi6n de "charlota

das" que se han sucedido en la Camara;
perc evidentemente, evidentemente, va
lorada en su tiempo al menos como ins
trumento de acuerdos politicos que si
guen vigentes y siguen produciendo -
efectos, 10 que pasa es que en los -
tiempos actuales sucede que cambian ==
los interlocutores, y esos acuerdos en
detrimento de las minorias, en detri-=
mento de los derechos parlamentarios,=
en detrimento de una regulaci6n racio
nal, equilibrada, y justa, de los gra~

des temas, 10 siguen concertando ahora
otro tipo de fuerzas. Y esto no 10 he
mos ocultado en nuestra exposicion de=
motivos, por mucho que pueda doler, ==
que pueda sentar mal, que pueda inter
pretarse de forma distinta; estamos =
asistiendo en esta y en otras anoma-==
lias procedimentales a una exhibicion=
de prepotencia de los grandes grupos =
que estan limitando, en nuestro caso =
concreto, una serie de derechos parla
mentarios minimos y vulnerando una se
rie de preceptos de aplicacion y de in
teligencia obvia.

Pese a todo ello, nosotros entende
mos que el ejercicio neto de la elec-=
c~on en base a criterios proporciona-=
les es deseable perfectamente, y que =
por otra parte no es malo, sino todo=
10 contrario, que puedan ser candida-=
tos a la eleccion como Senadores por =
la Comunidad Autonoma de Canarias peE
sonas, ciudadanos canarios mayores de=
edad, en pleno uso de sus derechos ci
viles y politicos,que reunan las dotes
sufici?ntes, que tengan el prestigio,=
la dimension,que sean propuestos por =
los distintos grupos parlamentarios, =
aunque tengan la desgracia de no ser =
Diputados de esta Camara 0 no ser mie~

bros del Grupo Popular 0 del PSOE. Es
to entendemos que es la regulaeion ra
cional, laque haria llegar por otra =
parte al Parlamento, 0 mejor dicho, en
este caso al Senado, a ciudadanos que=
pueden incluso mirar mas alIa de cor-=
tas ataduras partidistas que pudieran=
defender los intereses de Canarias, y=
que no se den esos espectaculos que, =
parad6jicamente, los Senadores que ll~

gan al Senado para te6ricamente defen
der los intereses de la Comunidad, -
sean justificadores publicos de medi-=
das tan importantes y tan graves para=
Canaria£ como la reducci6n de mas de=
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cuatro n.Ll, millones de pesetas de la =
asignacion a Canarias para el ana -
ochenta y cuatro del Fondo de Cornpensa
cion Interterritorial. Para hacer poli
tica cerradamente partidista, mezquina
mente partidista, indudablemente es-~

tan los grupos parlamentarios y la es
tricta representacion partidista. Para
ser Senadores por la Comunidad Autono
rna Canaria entendemos que hay que te-=
ner otras miras, otra dimension, y ga
rantizar un procedimiento, un sistema=
de libre acceso de todos los ciudada-=
nos a la eleccion, que es justamente =
10 mas opuesto a la regulacion actual;
porque glosando finalmente nuestro pen
samiento, podemos decir que si alguien
debe ser no elegible para este puesto,
ese alguien deben ser, precisamente, =
los Diputados de esta Camara, por res
pete al pueblo canario, por respeto al
mere sentido comUn de la posibilidad =
de realizar eficazmente la actividad,=
por respeto, por supuesto, a las ele-=
mentales normas e interpretaciones que
hemos realizado de las distintas norma
tivas que inciden sobre el tema.

En este sentido nosotros hemos uti
lizado, 10 digo para finalizar, argu-=
mentaciones que estan justificadas pre
cisamente en las regulaciones autonomi
cas mas avanzadas del Estado Espanol;~
reconocemos que existen otras que son=
plenamente coincidentes con la Comuni
dad Autonoma Canaria, perc entendemos=
que, concretamente, la regulacion que=
se dio el Parlamento Vasco al tema, ==
que esta basada justamente en la filo
sofia que defendemos, es la mas progre
siva y la mas acorde, evidentemente, ~
con la Constitucion. Y tenemos que ==
aprender en este sentido de las regula
ciones mas progresivasi y haciendo ad;
mas hincapie en el hecho de que si es~

te Gobierno y el partido que 10 compo
ne asumieron en su dia, con el otro f~

necido partido, el apoyo parlamentario
a una Ley Organica de Armonizacion del
Proceso Autonomico, tristemente falli
da ante el Tribunal Constitucional en=
sus aspectos esenciales, no seria malo
que contemplaran, en orden a armoniza~

que fueran armonicos, coincidentes y =
equivalentes los procesos de eleccion
de los Sen adores por las Comunidades =
Autonomas, en todas las Comunidades Au
tonomas, para que no lleguemos a este~

espectaculo lamentable y grotesco de =
que en unas comunidades tengan como Se
nadores a Diputados pluriempleados y ~

otras Comunidades puedan elegir justa
mente a ciudadanos al margen de sus ==
Parlamentos que entendemos, insisto, =
que es la formula que por una parte r~

serva a los partidos la posibilidad de
proponer tarnbien a sl.i"s-h6irib-ies·;-:-t"uera;-'
del Parlamento, per supuesto; perc que
es la formula, insisto, mas racional,=

.mas legal, para que en suma no se con
vierta el cargo de Senador por la Com~

nidad Autonoma en un ejercicio del don
de la ubicuidad que, lamentablemente,=
poseen nuestro Senadores 0, en ultimo=
extreme, en un dorado exilio para ale
jar de la Corte a posibles competido-=
res.

El senor PRESIDENTE: Iniciamos tur
no a favor. lGrupos parlamentarios que
van a intervenir? (Pausa.J Pasamos a =
turno en contra. lGrupos parlamenta-==
~ios que van a intervenir? (Pausa.J ==
Jon Vicente Alvarez tiene la palabra.

El senor ALVAREZ PEDREIRA: Senor ==
Presidente, senora y Senores Diputados.
El articulo sesenta y nueve, apartado=
cinco, de la Constitucion, establece =
que las Comunidades Autonomas designa
ran ademas un Senador y otro mas por=
cada millon de habitantes de sus res-=
pectivos territorios. La designacion =
correspondera a la Asamblea Legislati
va Regional, asegurando, de acuerdo ==
con las condiciones que establezcan ==
los Estatutos, y asegurando, en todo =
caso, la adecuada representacion pro-=
percional.

Posteriormente el Estatuto de Cana
rias, cumpliendo el mandato constitu-=
cional, en su articulo doce, apartado=
d), establece, al senalar las funcio-=
nes que corresponden al Parlamento Re
gional, que este, entre sus miembros,=
designara los Senadores en representa
cion de la Comunidad Autonoma, asegu-=
rando la adecuada representacion pro-=
pereional. Y afiadeun ultimo parrafo =
en el sentido de que el mandato en el=
Senado estara vincu~ado a la condieion
de Diputado Regional. Y decimes que el
articulodoce d) del Estatuto de Cana
rias _eumple el mandato constitueional,
respeta la Constitucion en tanto en =

,..
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cuanto,en primer termine, designa como
6rgano competente para dicha designa-=
ci6n al Parlamento Regional, al Par la
mento de Canarias; en segundo lugar, =
porque tambien establece claramente ==
que el criterio que hay que tenerse en
cuenta es el de la representaci6n pro
porcional. Y en tercer lugar, y en 10=
que se refiere a la exigencia de la ==
condici6n de Diputado Regional, cumple
el mandato de la Constituci6n en tan
to en cuanto desarrolla la norma con-=
forme establece la propia Constituci6n,
porque la Constituci6n 10 que dice es=
que las condiciones de los designados,
de los Senadores, seran las que esta-=
blezcan los Estatutos de Autonomia. No
hay pues, al fijar esta condici6n, op£
sici6n a 10 que establece la Constitu
ci6n. Pero es que ademas es normal y =
es 16gico el que se establezca esta ==
condici6n, esta coincidencia de Diputa
do Regional y Senador de la Comunidad~

Aut6noma, porque, en definitiva, es la
forma, es la manera, de lograr la coor
dinaci6n, de lograr la debida conexi6n
entre el Parlamento Regional y el Sena
do como Camara de las regiones; por-~
que, en definitiva 6que es 10 que pre
tendi6 en S~ dia la Constituci6n cuan=
do estable~i6 los Senadores en repre-=
sentaci6n de la Comunidad A~t6noma? =
Lograr una conexi6n entre las Camaras=
Regionales y la Camara Nacional que r~

presenta a la Naci6n; y la unica forma
de lograr esta relaci6n, esta conexi6n,
de una manera adecuada es que la perso
na designada reuna la doble condici6n~

de pertenecer a ambas Camaras.

Es cierto que en su momento, cuando
se redactaba el Estatuto, se pens6 en=
otras f6rmulas de designaci6n, se pen
s6 para lograr esta vinculaci6n, esta=

•coordinaci6n entre ambas Camaras, ha-=
cer una elecci6n libre y que, poste-==
riormente,la persona designada a Sena
dor por la Comunidad Aut6noma adquirie
ra automaticamente la condici6n de Di=
putado regional. Pero ello fue rechaza
do en primer termino porque de esta =~

forma 10 que haciamos era incrementar=
el numero de Diputados regionales que=
ya estaba establecido en un maximo de=
sesenta; y por otra parte, rompia los=
famosos equilibrios al incrementar el=
nUffiero de Diputados interprovinciales,
entre islas mayores e islas menores, y

entonces se adopt6, de acuerdo, digo,=
con la Constituci6n, la f6rmula de que
el designado fuese entre los miembros=
del Parlamento Regional.

6Y que hace el articulo ciento se-=
tenta y uno de nuestro Reglamento, ar
ticulo que, por cierto, se aprob6 en ~

esta Camara por unanimidad~--Pues-·.-no---h~·

ce sino recoger 10 que dice la Consti
tuci6n y 10 que dice el Estatuto. Y ==
tengamos en cuenta que la Proposici6n=
de Ley, en definitiva, 10 unico que ==
trata es de derogar este articulo para
sustituirlo por la norma que se esta-=
blece en la Proposici6n. El articulo =
ciento setenta y uno sefiala que corres
ponde al Pleno del Parlamento la desig
naci6n de los Senadores en representa=
ci6n de la Comunidad Aut6noma; que -
ello se tiene que hacer asegurando la=
adecuada representaci6n proporcional.=
Se remite exp!esamente al articulo do
ce, apartado d) del Estatuto, y al fi
nal dice que para cumplir todo esto =
la Mesa del Parlamento dictara unas ==
instrucciones. Otra cosa es, que qui-=
zas haya motivado esta Proposici6n no=
de Ley, que esas instrucciones de la =
Mesa para algunos hubiera podido sig
nificar en su dia un incumplimiento ==
del propio articulo ciento setenta y =
uno, en cuanto se prejuzgaba el resul
tado de la elecci6n de todos los miem
bros del Pleno. Pero eso es una cues-=
ti6n distinta, eso no es 10 que se de
bate aqui, porque aqui 10 que estamos=
debatiendo es la modificaci6n del arti
culo, y el articulo del Reglamento no~

puede ser modificado porque esta ajus
tado a Derecho, porque cumple el Esta
tuto y porque cumple la Constituci6n.

6Que se nos dice para justificar la
Proposici6n no de Ley? En primer termi
no, que el articulo ciento setenta y ~

uno del Reglamento conculca la Consti
tuci6n, en tanto en cuanto exige la ==
condici6n de Diputado Regional. No me=
voy a extender mucho en decir que no =
estoy conforme con esa aseveraci6n de=
la Proposici6n, de sus justificaciones,
ya hemos dicho que no conculca nada; =
el articulo ciento setenta y uno del =
Reglamento se limita a reproducir, a =
ratificar, 10 que se establece en el =
Estatuto, y el Estatuto establece la =
condici6n para lograr esa vinculaci6n=
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entre las dos Carnaras de acuerdo con =
las facultades que Ie concede la Cons
titucion a los propios Estatutos.

Se dice tambien que se infringe la=
Ley sobre Normas Electorales,de dieci£
cho de marzo de mil novecientos seten
ta y siete, en cuanto no respeta la i~

compatibilidad que alIi se establece =
entre Diputados y Senadores. Pero bue
no, es que esta Ley no establece la i~

compatibilidad entre ... (Se enaiende =
La Luz raja)

Senor Presidente ...

EI senor PRESIDENTE: Si, si, si.

El senor ALVAREZ PEDREIRA: .•. la inco~

patibilidad entre Senadores y Diputa-=
dos regionales, y, bueno, es que no la
puede contemplar, porque en marzo de =
mil novecientos setenta y siete no -
existian Diputados Regionales; los Di
putados Regionales nacen despues, con=
la Constitucion, y es precisamente ahi,
en la Constitucion, a la que hay que =
ir para examinar las incompatibilida-=
des,porque el articulo sesenta y siete
de la Constituci6n establece claramen
te incompatibilidad entre Senador y D~

putado Nacional; inc~mpatibilidad en-=
tre Diputado Nacional y Diputado Regi£
nal, y acepta claramente la compatibi
lidad entre Senador y Diputado Regio-=
nal. Bueno, y ademas, vamos a la prac
tica: veo ahi sentado a Don Miguel Ca
brera, que ha sido Diputado Regional =
despues de haber sido Senador, aparte~

claro, los Senadores de la Comunidad =
Autonoma; es decir, esa Ley no establ~

ce, en ningUn caso, la incompatibili-=
dad que el proponente senala •. Y por ul
timo, se dice para justificar la Propo
sicion: "no se respeta la debida part~

cipaci6n proporcional". Bueno, es que=
basta la simple lectura, primero de la
Constitucion, que 10 dice; segundo, ==
del Estatuto, que 10 dice; y tercero,=
del articulo ciento setenta y uno que=
se pretende derogar, que expresamente=
dice, asegura, en todo caso, la adecua
da participacion proporcional.

Por todo ello, nosotros nos vamos a
oponer a esta Proposici6n no de Ley -
porque el articulo ciento. setenta y --

uno que se pretende derogar, es confor
me, esta ajustado a Derecho. Pero es =
mas, a mayor abundamiento, es que la =
Proposici6n de Ley, las normas que se=
nos proponen para sustituir el articu
lo ,ciento setenta y uno son nulas e =
inconstitucionales, 10 digo de manera=
clara, porque en su articulo segundo=
y en su articulo noveno dice que no es
necesaria la condicion de Diputado Re
gional. Y el Estatuto de Canarias, en=
el articulo doce, apartado dos, dice =
que tiene que ser Diputado Regional.

El senor PRESIDENTE: Senor Alvarez,
per favor, vaya terminando. Es que es
ta pasado, en exceso, del tiempo. Tene
mos una sesi6n muy densa hoy.

El senor ALVAREZ PEDREIRA: Se esta=
proponiendo una modificacion del Esta
tuto, y el Estatuto es una Ley Organi
ca, segUn el apartado uno del articulo
ochenta y uno de la Constituci6n, y p~

ra modificar las Leyes Organicas, se-=
gUn el apartado dos del articulo oche~

ta y uno de la Constitucion, se preci
sa un acuerdo en el Pleno del Congreso
de los Diputados, per mayoria absoluta
Luego, si aprobaramos esa Ley, estari~

mos modificando el Estatuto, habriamos
incurrido en una inconstitucionalidad,
porque no tenemos competencia para es~

En consecuencia con todo 10 expuesto,=
porque el articulo ciento setenta y ==
uno del Reglamento esta ajustado a De
recho y porque las normas que se nos =
proponen para sustituirlo son nulas e=
inconstitucionales, nuestro Grupo va a
votar en contra de la Proposici6n de =
Ley, de la toma en consideraci6n de .la
misma.

Muchas gracias senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Alvarez. Por el Grupo Socialista tiene
la palabra Don Antonio Martinon.

El senor MARTINON CEJAS: Senores D~

putados, senores del Gobierno. La pro
puesta que hace la Coalici6n Uni6n del
Pueblo Canario-AC, 0 el Grupo Parlame~

tario Izcuierda Canaria, y como ya se=
ha indic~do aqui, va en contra de 10 =
indicado en el articulo doce de nues-=
tro Estat~to de Autonomia.
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La Constitucion en el articulo se-=
senta y nueve, apartado cinco, indica=
que la eleccion de los Senadores repr~

sentantes de las Comunidades Autonomas
se hara de acuerdo con 10 que establez
can los Estatutos. La Constitucion -~
abre, por 10 tanto, la posibilidad rle=
que dentro del margen de autogobierno=
que tenemos las distintas Comunidades=
Autonomas, cada Comunidad Autonoma -
puede regular la forma de designacion=
de sus Senadores, asegurando, en todo=
caso, la adecuada representacion pro-=
porcional.

Nuestro Estatuto de Autonomia, den
tro de nuestra capacidad de autogobier
no que la Constitucion Espanola nos r;
conoce, fija un criterio que es la =~
exigencia de que esos Senadores repre
sentantes de la Comunidad sean, a su =
vez, Diputados Regionales, y eso 10 ha
cemos dentro de nuestra capacidad de ~
autogobierno. .

La Proposicion de Ley que se presen
ta va, por 10 tanto, frontalmente en ~
contra de 10 que establece nuestro pro
pia Estatuto de Autonomia, y no es qu;
se pretend~, como dice la Proposici6n=
de Ley, caffiDiar un articulo del Regla
mento de esta Camara, 10 que.se esta =
pretendiendo es modificar el Estatuto=
de Autonomia, y para eso yo creo que =
10 que hay que hacer es utilizar direc
tamente el procedimiento establecido ~
en el articulo sesenta y tres de nues
tro Estatuto, donde se regula la posi
bilidad de modificacion del Estatuto =
de Autonomia.

Nosotros, en base a estas considera
ciones, vamos a votar que no a la toma
en consideracion de la Proposicion de=
Ley; porque vamos a votar que no, y es
un criterio general que ya establezco=
aqui en nombre de mi Grupo, vamos a vo
tar que no a la toma en consideracion~
de cualquier textonormativo que supon.
ga una modificacion de la Constitucion
Espanola 0 del Estatuto de Autonomia =
de Canarias, y no podemos, al menos en
opinion del Grupo Parlamentario Socia
lista, estar cada semana, cada mes, ca
da trimestre, poniendo en tela de jUi~
cio nuestros textos normativos funda-=
mentales~ no podemos estar poniendo a=
cada momento en tela de juicio ni el =

contenido de la Constitucion Espanola=
ni el contenido del Estatuto de Autono
mia. El marco juridico general, la -
Constitucion y el Estatuto, yo creo ==
que han ~ido suficientemente refrenda
dos en las ultimas elecciones por el =
pueblo canario en particular, a traves
de los representantes que aqui nos es
tamos sentando, que hemos aceptado el=
Estatuto de Autonomia y la Constitu-==
cion, como para ponerlo en tela de jul
cio permanentemente y dificultando, ==
por 10 tanto, el trabajo legislativo y
el trabajo de control del Gobierno, ==
propio de esta Camara.

La comparacion con el Estatuto vas
co, 0 con el caso vasco. Es cierto que
los vascos no exigen el que los Senad£
res sean Diputados del Parlamento Vas
co, perc tambien es cierto que hay ==
otras Comunidades Autonomas que al -
igual que la canaria, y dentro de su =
capacidad de autogobierno, exigen, co
mo por ejemplo es el caso catalan, y =
otros casos mas, se exige que los Sena
dores si sean representantes, sf sean~
Diputado~. Regionales. Y no se por que=
ese afan, que no digo que sea permanen
te, pero sf ese afan de intentar compa
rarnos con los vascos; es decir, ellos
han optado por una formula, nosotros =
hemos optado por otr~! tan legitima es
la nuestra como la de ellos.

Nosotros anunciamos ya, hace meses,
nuestra intencion de presentar una Pro
posicion de Ley sobre la designacion ~
de Senadores por parte de esta Camara.
Continuamos y reiteramos esa intenci6n
nuestra; vamos a presentar una Proposi
cion de Ley que se ajuste a 10 que di~

ce la Constituci6n y a 10 que diceel=
Estatuto de Autonomia, para que en el=
futuro, cuando sea necesario elegir de
nuevo los Senadores representantes de=
la Comunidad Aut6noma, esta Camara ten
ga un texto mas precise que 10 que hoy
tiene el Reglamento, y no porqu~ el Re
glamento vaya en contra del Estatuto ~
ni en contra de la Constituci6n, sino=
porque lagunas que ahf puedan aparecer,
a juicio de algunos, queden perfecta-=
mente claras y subsanadas.

Hay una referencia particular que =
ha presentado el Diputado que ha pre-=
sentado la Proposici6n de Ley,que yo =
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me siento evidentemente aludido, por-=
que la referencia ha sido excesivamen
te particular y concreta.

Los Senadores que representan a la=
Comunidad Aut6noma de Canarias en el =
Senado pertenecen a partidos politicos,
y si no pertenecen a partidos tienen =

--rdebl"dgias' poritTcasr;'''y yo· imagino, ==
desde luego, que esta Camara, en cual
quier caso, sean 0 no sean Diputados =
de esta Camara los Senadores represen
tantes, supongo que aspiraremos a que=
esas personas tengan criterios politi
cos, que los Senadores representantes=
de Canarias tengan criterios politicos,
y por 10 tanto se inscriben dentro de=
una linea politica y dentro de un Gru
po Parlamentario. Y desde luego si 10=
que pretende el senor Angulo es que ==
los Senadores, concretamente, que el =
Senador Socialista que representa a la
Comunidad Aut6noma en el Senado, adop
te una actitud de indisciplina 0 una =
actitud ~e no explicar 10 que es la la
bor del Gobierno de mi propio partido~
esta absolutamente equivocado. Mi in-=
tenci6n, desde luego, es continuar ex
plicando toda medida del Gobierno que=
afecte de un modo especial y singular=
al Archipielago Canario, y aunque en =
algUn caso, y con actitudes demag6gi-=
cas, esa actitud pued~ aparentar como=
una actitud discrim1natoria para el AE
chipielago, yo voy a intentar explicar
que esa no es una actitud discriminat£
ria para el Archipielago, sino que es=
una actitud de estricta justicia; y ==
desde luego, que nadie espere,ni en e~

ta Camara ni fuera de esta Camara, que
los Parlamentarios socialistas de Cana
rias 0 del Estado vamos a abandonar a=
nuestro Gobierno, 0 vamos a complicar
le la actuaci6n gubernamental a nues-=
tro Gobierno. Yo creo que la experien
cia reciente de la democracia espanola
ensena que no se'puede poner en tela =
de juicio, ni se puede poner en peli-=
gro, la gobernabilidad del pais, y no=
es que evidentemente la actuaci6n de =
este modesto Senador y Diputado Regio
nal pueda poner en peligro nada, que =
evidentemente no es asi, pero no va a=
participar en ese juego de estar hosti
gando al Gobierno de su propio partido.
Mi partido y los distintos Grupos· Par-,
lamentarios que emanan de la voluntad=
del pueblo y de la voluntad P?litica =

de mi partido, vamos a apoyar, desde =
luego, a nuestro partido, y eso no es=
una actitud mezquina, eso es una acti
tud responsable, y que en el caso con
creto del Fondo de Compensaci6n Inter
territorial, que no son cuatro mil mi
llones, son dos mil 'seiscientos cin-==
cuenta millones de pesetas, que tam-==
bien, indudablemente, es una cantidad=
importante, no solo 10 hago porque es
time que asi estoy apoyando al Gobier
no de mi partido, sino porque creo que
es de absoluta justicia, y desde luego
la solidaridad todos tenemos que empe
zar a entenderla en el doble sentido,=
y frente a los que son partidarios del
lloro permanente, del creer que los i~

tereses de Canarias se defienden con =
el lloro y con el pataleo, frente a ==
esa actitud, desde luego, los sociali~

tas creemos que los intereses de Cana
rias se pueden defender con dignidad y
con solidaridad. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: El senor Angu
lo tiene la palabra.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pr~

sidente, senores Diputados. Quiero ha
cer unas breves precisiones legales y=
politicas. Nosotros no hemos planteado
efectivamente una reforma del Estatuto,
y no la hemos planteado porque entend~

mos que existen dos normas, la Consti
tuci6n y el Estatuto, una de las cua-=
les prevalece totalmente, que es, ob-=
viamente, la Constituci6n. En ese caso,
pues, a la hora de acomodar la regula
ci6n practica de la elecci6n de Sena-=
dor debe ser prioritaria la coinciden
cia con la Constituci6n, porque, en t£
do caso, 'la ilegalidad, la inconstitu
cionalidad, esta en el Estatuto; nos =
basta, por supuesto, entonces, coinci
dir con la norma de preferente aplica
ci6n. Y la Constituci6n, repito, se l~

mita a decir que las Comunidades Aut6
nomas designaran, en este caso, a dos=
Senadores, con nuestra poblaci6n, ga-=
rantizando la adecuada representaci6n=
proporcional. Reto a los dos intervi-=
nientes a que me digan d6nde hay dele
gaci6n en cuanto a la regulaci6n, en =
cuanto a la organizaci6n e introduc-==
ci6n de criterios propios de elecci6n,
a favor de la Comunidad Aut6noma. La =
Comunidad Aut6noma elige, los Parlame~

tos de las Comunidades Aut6nomas eli-=
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gen, y eligen de acuerdo con un crite
rio que es excepcional tratandose de =
Senadores, que es el de representacion
proporcional, que quiere decir una -
elecci6n de acuerdo con criterios de =
elecci6n proporcional; vease si no el=
articulo sesenta y siete, perd6n, se-=
senta y ocho, apartado c), apartado ==
tres, que cuando se refiere a eleccio
nes al Congreso de los Diputados habla
de que la eleccion se verificara en c~

da circunscripci6n, atendiendo a crit~

rios de representacion proporcional; =
es decir, se utiliza practicamente la=
misma formula, con 10 cual se nos esta
diciendo que la tecnica de eleccion es
la de representaci6n proporcional por=
excepcion a la mayoritaria que es la =
que es comdn a los Senadores normales,
no a los de las Comunidades. Entonces,
insisto, no hay delegacion de ningUn =
tipo.

Segundo. Una vieja jurisprudencia,=
que supongo que conocera en su condi-=
cion de abogado el senor Alvarez Pe-=
dreira, precisamente establece, esta-=
blece, y hay precedentes muy amplios,=
la nulidad de las disposiciones de ra~

go inferior 0 reglamentario que intro
duzcan factores limitativos no previs
tos en la norma general; si la Consti~

tuci6n no preve una restriccion del C£
legio de elegibles ~por que el Estat~

to de Autonomia limita exclusivamente=
a los Diputados, cuando, insisto, que=
los Diputados deben ser los unicos que
no deben ser elegibles? Justamente ==
por analogia, porque nosotros citAba-=
mos la regulaci6n del setenta y siete,
la Ley veinte/setenta y siete, de Elec
ciones Generales, no de aplicacion di~
recta; perc es una aplicaci6n analogi
ca eVidente. ~Que razon hay para que =
los Senadores no sean compatibles con=
el cargo de Diputados, y si 10 sean en
las Comunidades Autonomas, cuando ade
mas los periodos de sesiones estan su
perpuestos y no existe practica posibi
lidad de ejercer su funcion de una ma~
nera correcta?

Respondiendo al senor Martinon, yo=
no excluyo, por supuesto, la posibili
dad de que los Senadores de la Comuni~

dad tengan ideologias, la tienen, la =
tendran todos, aunque aparezcan como =
independientes, por supuesto, estaran=

encuadrados en partidos, etcetera. Ah£
ra bien, yo,aun asi, me permito dudar=
de que sea el Senador designado por la
Comunidad Autonoma la persona mas ade
cuada para pUblicamente defender posi
ciones contrarias a los intereses de =
la Comunidad, no s910 ya en el tema ==
del Fondo de Compensaci6n Interterrit£
rial, sino J.Q._~_~~s_._~:g5=h:i:?:i;.moIJlaS;g:r:~.

ve, en el tema delParador del Zumacal,
porque no deja de ser paradojico que =
un tema que fue aprobado con el voto =
mayoritario de este Parlamento, sea ==
tratado en posici6n diametralmente -
opuesta en el Senado, por el Senador =
que representa a la Comunidad Autonoma
Y esto, desde luego, nos tiene que ha
cer pensar mucho, desde el punto de ==
vista politico, sobre cual es la fun-=
cion del Senador de la Comunidad Aut6
noma; en este caso, desde luego, es, =
se comporta, actua.como un Senador de=
partido, porque no es que tenga dere-=
cho, no es que tenga fuero para sus ==
ideas, que nadie cuestiona, perc por =
10 menos, por un minimo de sensiblli-=
dad, no deberia ser la persona que en=
el Senado aparece contraviniendo 10 d£
lorosamente, digamos, aceptado por el=
PSOE en esta Camara, que fue una Mo-==
cion aprobada por la mayoria del Parla
mento en contra de su partido.

Por 10 tanto, nosotros seguimos ma~

teniendo, por supuesto, nuestra Propo
sici6n; nos sorprende, ademas, que el=
Grupo Socialista se descuelgue ahora =
diciendo que ellos van a presentar una
Proposicion de Ley sobre este tema, ==
porque, en definitiva, no hacia falta=
perder tiempo, y por la via de las en
miendas, la Proposici6n que nosotros =
planteamos seria un cauce adecuado. Co
sa distinta es, cosa distinta es, que=
la trayectoria del PSOE implique, efec
tivamente, intentar ahogar sistematic~

.mente con sus votos las iniciativas le
gislativas que a ellos no se les ocu-~

rren; precedentes hay, ahi esta la re
ciente Proposicion que han presentado=
sobre la problematica tabaquera des-==
pues de haber ganado, en fin, por un =
empate pertinaz, la que presento, pre
cisamente, la que present6 Izquierda =
Canaria sobre el tema. Dudoso estilo =
parlamentario donde hay mas componen-=
tes, diria yo, de soberbia,del prurito
de que"no me tomen una iniciativa~ de=



- 518 -

1 de Die i emb re de 1983 DlARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTODE CANARIAS 1'42 10
t' ,

queHno se me adelante~ mas que de se-=
rio y atento, y respetuoso, respeto, =
valga la redundancia, hacia las inicia
tivas de otros grupos, por mas que en~

determinados aspectos no coincidan.

Esta Proposicion de Ley, les guste=
o no les guste, es un cauce adecuado,=
y si ustedes, realmente, estan por mo
dificar una situacion que die lugar a=
un Pleno que nosotros consideramos bo
chornoso, porque bochornoso es que a =
un tercio ...

El senor PRESIDENTE: Retire la pala
bra bochornoso, senor Angulo, por fa·-=
vori con referencia al Pleno, claro.

El senor ANGULO GONZALEZ: No consi
dero que deba retirarla senor Presiden
teo

El senor PRESIDENTE: Le ruego, se-=
nor Angulo, que retire la palabra bo-=
chornoso.

El senor ANGULO GONZALEZ: Lo siento,
no la retiro, aun despues de los prec~

dentes ...

El seflor PRESIDENTE: Senor Angulo,=
no me obligue a llamarle al ordeni se
nor Angulo, Ie ruego que retire usted=
la palabra bochornoso.

El senor ANGULO GONZALEZ: Llamo al=
orden, cuando se ha empleado el vocabu
lario que se ha empleado ...

El senor PRESIDENTE: Le llama al or
den por primera vez, senor Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ: De acuer
do. Cuando digo que se ha dado 10 que=
se di6 en el Pleno, donde practicamen
te se nos impidi6 nombrar al candidato
que propusimos una serie de parlamenta
rios.

Nada mas, y espero que por 10 menos
el PSOE haga honor a sus promesas de =
regular una laguna tan importante, y":
en la cual la regulacion reglamentaria
y la practica de la Mesa, han dado lu
gar a hechos tan conflictivos.

El senor PRESIDENTE: Senor Alvarez=
Pedreira, tiene la palabra.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
esaano): Senor Presidente, una cues-==
ti6n de orden.

El senor PRESIDENTE: Sit

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
esaano): Por favor, quisiera preguntar
Ie, e~ razon de que, en base a que, se
plantea esta intervencion, en base a =
que articulo del Reglamento.

El senor PRESIDENTE: En base al ar
ticulo setenta y uno, estamos en situa
cion de replica, y los Diputados pue-=
den intervenir por una sola vez, y por
un tiempo no superior a cinco min~tos,

en replica, 0 en duplica.

El senor ALVAREZ PEDREIRA: Muchas =
gracias senor Presidente, y tranquili
zo al senor Brito, no voya ejercer el
tramite de replica al que tengo dere-=
cho segUn ha confirmado el Presidente,
porque no necesito la replica, porque=
entiendo que mis argumentos anteriores
no han side rebatidos, simplemente voy
a responder a un reto. Aqui se me ha =
~etado a que diga en que articulo de =
la Constitucion se facultan a los Esta
tutos a poner las condiciones en la de
signaci6n de" los Senadores en represe~

tacion de la Comunidad Autonomai y si~

plemente, medio minuto, voy a decirle=
al senor Angulo, que el articulo sese~

"ta y nueve, ndmero cinco, de la Const~

tuci6n dice: "Las Comunidades Autono-=
mas designaran ademas un Senador y =
otro mas por cada mil16n de habitan-=
tes en su respectivo territorio. =
La designacion correspondera a la As~

blea legislativa ~ en su defecto, al=
organo colegiado superior de la Comun~

dad Autonoma, de acuerdo con 10 que e~

tablezcan los Estatutos.'" Luego es el =
ndmero cinco del articulo sesenta y ==
nueve de laConstituci6n el"que facul
ta a los Estatutos a fijar esas condi
ciones.

Muchas gracias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Alvarez. El senor Martinon tiene la pa
labra.

El senor MARTINON CEJAS: Senor Pre
sidente. Ante la Ley de Senadores Vas-
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cos, aprobado por el Parlamento Vasco,
el Gobierno de la Nacion presento re-=
curso de inconstitucionalidad, y el ==
Tribunal Constitucional, en Sentencia=
de dieciocho de diciembre de mil nove
cientos ochenta y uno, dice, -los vas
cos ponian que para ser Senador era im
prescindible tener la condicion polit~

ca de vasco-. El Gobierno de la Nacion
impugno, presento recurso de inconsti
tucionalidad, y en ese sentido, el Tr~

bunal dice: "El requisito de que los =
candidatos ostenten la condicion polf
tica de vasco, es del mismo tipo que =
el de ser miembros del Parlamento de =
la Comunidad Autonoma, establecido por
el Estatuto de Autonomia de Cataluna".
Es decir, el Tribunal Constitucional =
ha analizado ya la exigencia que algu
nos Estatutos de Autonomia contemplan=
de que los Senadores representantes de
las distintas Comunidades Autonomas ==
sean Diputados de los Parlamentos Re-=
gionales, y 10 considera perfectamente
constitucional, no le demos mas vuel-=
tas, 10 ha dicho incluso la alta y -
maxima autoridad en la interpretacion=
de la Constitucion Espanola.

Sobre ei tema de la proporcionali-=
dad, en la futura Ley canaria que reg~

le el tema vamos a intentar regularlo
y vamos aver si somos capaces de po-=
nernos de acuerdoi perc es obvio que =
la eleccion que este Parlamento ha pr£
ducido, donde ha salido un Senador del
Grupo Parlamentario Socialista y otro=
del Grupo Parlamentario Popular, es o£
vio, y no hay que saber muchas matema
ticas para entenderlo, que se ajusta a
un criterio razonablemente politico de
10 que se debe entender por proporcio
nalidadi es decir, la eleccion que hi
zo este Parlamento se ajusta a la exi
gencia constitucional, a la exigencia=
estatutaria, y a la exigencia reglame~

taria de que fuera proporcional la -
eleccion. Y la Ley, no la anunciamos =
ahora, la Ley, senor Gonzalo Angulo, =
fue anunciada por el Portavoz del Gru
po Parlamentario nuestro en el momento
en que se produjo la eleccion de los =
dos Senadores, y yo me he limitado ah£
ra aqui a recordar aquel compromiso y=
a insistir en que ese compromiso conti
rnia vigente .

Sobre el tema del Parador de La Pal

ma, y lamento tener que hablar de est~

senor Presidente, perc si ya fue come~

tado, simplemente decir que,desde lU~

go, hay ciertos temas donde a mi 10 ==
que me vincula es sobre todo la opi-==
nf.on que tuvo aqui mi Grupo Parlament~

rio, y la opinion ·de mi Grupo Parlame~

tario, desde luego, es la misma que la
que yo sustuve-"err'e1:·'Senado." .... -.- ....-

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Martinon.

Pasamos a turno de fijacion de posi
ciones. Tienen derecho a el: el Grupo=
Mixto tVa a tomar posicion? No. El Gr~

po CDS-Centro Democratico. Senor Olar
te, tiene la palabra.

El senor OLARTE CULLEN: Senor Pres~

dente, senora y senores Diputados. Es=
evidente que la Constitucion nada lim~

taba, y es evidente tambien que el'Es
tatuto de Autonomia 'limito, y a nues-=
tro juicio, es evidente que no debio =
de haber limitado. A nosotros nos par~

ce que, efectivamente, son asumibles =
diversos planteamientos formulados por
el senor Angulo, y que, evidentemente,
cuando el Estatuto estaba limitando s~

10 le falto haber dicho: "reconociend£
se a los representantes 0 a los elegi
dos de la Comunidad Autonoma el don de
la ubicuidad". Y es evidente que, pre
cisamente, por esa carencia que los ==
mortales tenemos del don de la ubicui
dad, en alguna ocasion tambien el Go-=
bierno Socialista, el Gobierno Canario,
ha resultado beneficiado con aquella =
famosa situacion en que se produjeron=
los tres empates. Ahora bien, para no
sotros es grave que esta limitacion ==
subsista, y creo que es algo que desde
ahora tenemos que estar mentalizados a
proposito de que en el futuro no perd~

reo Creemos que es grave que se produ~

ca una limitacion en v~rtud de la cual
del cuerpo electoral constituido por =
los ciudadanos canarios se haga una =
division por diez mil, y tan s6lo en =
sesenta puede recaer el alto honor de=
representar a la Comunidad Autonoma C~

naria en el Senado Espanol. En cual-==
quier caso, al margen de que sea 0 no=
anticonstitucional esta limitacion, yo
10 que si creo que el senor Angulo, ==
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que se sorprendia al final de su inter
vencion a proposito de la Proposicion~

de Ley que se anunciaba en el dia de =
hoy, no debe sorprenderse de ello, si
no al contrario, alegrarse, porque es
~o va a brindar la oportunidad a todos
quienes crean en el sene de esta Cama
ra que este precepto es anticonstitu-=
cional, y en virtud de la lectura mas=
detenida que deba hacerse de la resolu
cion del Tribunal Constitucional, im-~

pugnarla, puesto que 10 que es claro =
tambien es que la decision que en su =
dia se tome aqui, ha"precluido-por el=
transcurso del tiempo establecido para
cualquier interposicion, a proposito =
de ello.

Nosotros, por otra parte, discrepa
mos de algunos planteamientos juridi-=
cos y no queremos trasladar esto a un=
debate estrictamente y minuciosamente=
juridico, como si que se conculca, co-

. mo establece el representante de Iz-==
quierda Canaria, 10 dispuesto.en el ar
ticulo cuatro, apartado cuatro, del =~

Real Decreto de dieciocho de marzo, ==
porque, evidentemente, una Ley Organi
ca,y una Ley Organica posterior a una=
Ley, no puede conculcar nunca esa Ley=
anterior que es de inferior rango, y =
mucho menos conculcaria un Decreto, ==
que ademas es anterior, aunque 10 fue
ra posterior tampoco podia conculcarlo
la Ley Organica. En cualquier caso, 10
que si creemos nosotros es que es un =
tema para meditar y que, evidentemente,
con el transcurso del tiempo, siendo =
nosotros desde ahora enemigos de en-==
trar en la dinamica de que cada vez ==
que se produzca una posibilidad de un=
dis late juridico 0 alguna discrepancia
con los terminos estatutarios acudamos
ya, incluso en aquellas hipdtesis en =
que se pudiera desde ahora acudir a la
reforma del Estatuto, eso seria malo.=
El Estatuto d~ Autonomia de Canarias =
no fue consensuadoi eso hay que recono
cerlo, como 10 fue la Constitucion; pe
ro ello no quiere decir que a la media
hora, practicamente', cuando estamos em
pezando las primeras singladuras de =~

nuestro autogobierno,empecemos ya en =
esta dinamica que seria mala de propi
ciar y de secundar 0 de proseguir ini
ciativas que tendiesen a la reforma ==
del Estatuto. Ahora bien, este es uno=
de los supuestos que desde ahora tene-

mos que ir nosotros considerando muy =
seriamente, y no cabe duda de que con=
la experiencia que se haya de producir
a 10 largo de estos anos, pues, en su=
momento, podra constituir posiblemente
esto, con .otros temas mas, un paquete,
un conjunto de tema~'en virtud de 105=
cuales.nuestro Estatuto, que es una ==
obra al fin y al cabo perfectible como
toda obra humana, merezca la necesaria
revision.

En vista de ello, y en vista de que
indiscutiblemente existe un fundamento
politico, a nuestro juicio. de gran im
po~tancia.en el planteamiento de Iz-==
quierda Canaria, perc consecuentes t~
bien con el planteamiento que venimos=
formulando en las postrimerias de nues
tra intervenci6n, nosotros nos vamos a
abstener.

Nada mas y muchas gracias .

El senor PRESIDENTE: Gracias,senor=
Olarte. Pasamos a la votaci6n. Votos =
afirmativos a la toma en consideracion
de esta Proposicion de Ley. Senores Di
putados, por favor. (Pausa.J Votos ne~
gativos. (Pausa.J Pueden bajar la mano.
Abstenciones. (Pausa.J

Resultado de la votacion: votos -
afirmativos, nuevei votos negativos, =
cuarenta y unoi abstenciones, seis. ==
Queda rechazada la toma en considera-=
ci6n de esta Proposicion de Ley.

Suspendemos 0 interrumpimos la se-=
si6n hasta las doce y media en punto.

Se suspende la sesion a las doae =
horas y tres minutos.

Se r~anuda la sesi6n a las doae ho-
ras y auarenta minutos.

Propos;c;6n de Ley, del Grupo Parl~

mentar;o Izqu;erda Canar;a, sobre pro:
tecci6n de La naturaLeza y medio am--
biente de Canar;as: debate de toma en=
consideraci6n.

El senor· PRESIDENTE: Tercer punta =
del Orden del Dia. Proposicion de Ley=
del Grupo Izquierda Canaria, sobre pro
tecci6n de la naturaleza y medio am--~
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biente de Canarias. Tiene la palabra =
Don Oswaldo Brito.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados, =
presentes y ausentes en la Camara. Va-
mos ~ tratar de exponer, muy brevemen
te, el plantearniento de la defensa de=
nuestra Proposici6n de Ley, sobre pro-·
tecci6n de la naturaleza y medio am--=
biente en Canarias, que hace referen-=
cia, mas concretamente, a la creaci6n=
de un 6rgano, que es el Consejo de Me
dio Ambiente, que permita el, pues, -=
aglutinar una serie de competencias -=
dispersas 0 de actuaciones dispersas =
de distintos departamentos, de dis tin
tos ambitos competenciales del Estatu
to.

No quiero, sin embargo, perder de=
vista este ambiente tan interesante =
que se ha vivido en la manana de hoy=
en la Camara,que guarda alguna co-==
nexi6n, sin duda alguna, con la prop£
sici6n que aqui plantearnos, porque ha
habido 'un lenguaje sumarnente eco16gi
co, se ha hablado de toda clase de ==
animales t i-ieae ), aunque, sin duda al
guna, se han 01vidado de algunos, por
ejemplo, f::. caso concreto, del caso =
de los cefa16podos, anirnales que pie~

san con los pies, y esto tambien es =
abundante en la fauna, avifauna, y me
dio natural, no solamente del Archi-=
pielago sino de otras areas del Globo.
Yo quisiera llamar la atenci6n hacia=
Sus Sefiorias, aunque sea para introdu
cir una nota de distensi6n, despues =
va a haber una Proposici6n que puede=
ser menos distendida, en el sentido =
de celebrar en este momento, y comen
tar, que estamos en un mes, pues, -
ciertamente nopropenso al debate, ==
tense, conflictivo, y ademas el plan
tear que por 10 menos para gusto de =
este Diputado ha habido una iniciati
va muy sugerente, muy eco16gica, que=
es la que han planteado por iniciati
va popular, un total de diez mil sui
zos, para celebrar la Fiesta de la ==
Ternura. Sin duda alguna,en muchos de
los debates parlamentarios nos hace =
falta a todos un cierto grade de sen
sibilidad y, en ocasiones, tambien un
ciertogrado de ternura.

Bien, entrando de Ilene en el mot~

vo de la Proposici6n de Ley, esta -==
<,

guarda relaci6n con vun principio de =
caracter general q~e es el articulo=
treinta y tres del Est~tuto, que est~

blece en su apartado a), el que ha-=
ya una competencia de ejecuci6n de =
la Legislaci6n del Estado, no la le-=
gislaci6n de futuro. del Estado, sino=
la legislaci6n del Estado que en cada
momenta este vigente, pero, sin duda=
alguna, est~ hecho al caracter pura-=
mente ejecutivo del articulo treinta=
y tres, se arnplia, realmente, con la=
existencia en el articulo treinta y =
cuatro, en sus epigrafes'~dos, tres y=
cuatro, que son competencias legisla
tivas y de ejecuci6n de una serie de=
aspectos que afectan 16gicamente al=
medioambiente, como es el tema de -=
las aguas, como es el tema de la ord~

naci6n del litoral, como es el tema =
clave de los espacios naturales prot~

gidos, del articulo treinta y dos so
bre el tema de Sanidad e Higiene, y =
hay todo un ambito concreto de actua
ciones referentes al medio ambiente,=
como es tambien la ordenaci6n del te
rritorio, urbanismo y vivienda; como=
el tema de agricultura, ganaderia 0 =
caza del articulo veintinueve, en sus=
epigrafes tres, cuatro yonce, que -=
ademas son competencia exclusiva de =
la Comunidad Aut6noma.

En una reciente comparecencia en =
la Comisi6n de Urbanismo, Ordenaci6n=
del Territorio y Medio Ambiente, de =
la Camara, se manifestaba precisamen
te el hecho de la dispersi6n de com
petencias,de la proolematica que supo
nia el hecho de que muchos Departamen
tos del Gobierno Aut6nomo, de la Admi
nistraci6n Aut6noma, tenian inciden-~

cia directa 0 indirecta en el pro-=
blema del medio ambiente; por tanto,=
o existia un 6rgano que unificara to
das estas competencias, 0 tendria que
crearse algUn instrumento que permi-=
tiese que representaciones'de todos =
los Departamentos directa 0 indirecta
mente implicados, y por supuesto, de~

todas las competencias que puedan es
tar dispersas, concentrarlos; porque=
el problema del medio ambiente es al
go, y entro en el contenido de la Pro
posici6n de Ley,es algo que es funda~

mental para el ser humano,para su vi
da y su supervivencia,dado que ella =
s610 es posible con la utilizaci6n de
los factores del medio natural del -=
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cual es parte integrante; por ejempl~

tenemos un problema grave, .como es =
el que las fuentes de energia, las m~

terias primas, no son inagotables, ni
infinitamente renovables por sij la =
fuerte presion humana sobre los rec~

sos del medio, comoconsecuencia de =
un' frecuente Y desordenado desarro-
llo economico-social, abren angustio
sos interrogantes sobre las posibil~

dades de interrupci6n de los ciclos =
naturales de renovacion, y conducir-=
nos, a medio y largo plazo, a un det~

rioro irreversible de la propia exis
tencia humana.

La naturaleza en su multiplicidad=
y variedad sigue siendo la fuente ma
terial de todo progreso y el soporte
de una existencia psiquica equilibra
da de los seres humanos. Por ello, es
inexcusable reflexionar y actuar 
con urgencia ante una realidad incue~

tionable, la posibilidad de la muerte
fisica de la biosfera, por su contam~

nacion y deterioro irreversible que =
es uno de los riesgos mas significat~

vo, mas preocupante,que acechan a la=
humanidad, sin ser, por ello, el Uni
co. Las consecuencias de este gravisl
mo proceso de deterioro afecta igual
mente al propio equilibrio indivi-=
dual y colectivo de ios seres humanos,
con un impacto en su ajuste psiquico=
y convivencial.

Nuestra responsabilidad como seres;
historicos se acentua en cuanto al uso
del medio natural, y no tenemos ningdn
derecho, ni etico ni juridico, ni po
litico, a marginar a las futuras gene
raciones de su derecho a la plenitud =
de existencia de un medio natural equ~

librado. No tenemos ningdn derecho a =
hipotecar el futuro y posibilidad de =
supervivencia a las proximas generaci£
nes.

El uso irracional y el frecuente ==
abuso de los propios recursos del me-=
dio constituye el exponente mas parad£
jico de la existencia individual y co
lectiva en nuestro tiempo. La obsesion
consumista, en su perspectiva mas neg~

tiva y degradante, ha convertido el m~

dio natural, derecho de todos los se~=

res vivos, en un. simple bien mercantil
de uso individualizado. La especula-==
ci6n, la falsa concepcion del progreso

y la ausencia de medidas autenticamen
te protectoras y estimulantes, convie~

ten el medio en un simple objeto auto
maticamente convertible en un bien de=
consumo apropiable.

La lucha que tiene que afrontarse =
en este ambito, en una epoca sin dude,
preocupante por la exigencia de las ==
crisis y los reajustes socio-economi-=
cos internacionales, plantea, sin em-=
bargo, en ocasiones, una aparente sen
sibilidad formal, verbal, que no se c£
rresponde con las practicas y los com
portamientos politicos y administrati
vos. Obstaculos existen muchos, no so
lo institucionales sino fundamental-=
mente ideologicos, economicos y polit~

cos. En ocasiones contraponiendo con
ceptos artificialmente, como pueden ==
ser el de desarrollo y progreso a la =
proteccion del propio espacio, del pr£
pia medio. Otras limitaciones actuan =
excluyendo medidas eficaces de protec
cion juridica y las necesarias accio
nes protectoras, con dedicacion de su
ficientes medios economicos y humanos.

Por eso la comunidad y sus instit~

ciones de convivencia y gobierno deben
ser gestores de esta voluntad. Por ==
ella debemos afrontar, con urgencia, =
la adopcioll de medidas juridicas, pol!
tico-administrativas y formativo-cult~

rales, que permitan salvaguardar las =
posibilidades potenciales del medio na
tural.

La actual situacion del Archipiela
go sin llegar a ser limite, como ocu
rre en otras areas del Globo desgra-=
ciadamente, si que reciben un impacto=
negativo acelerado. En las ultimas de
cadas el proceso de deterioro medio a~

biental se ha acentuado bajo el impul
so frecuente de una urbanizacion y uso
del suelo y del espacio desarticulador
y escasamente controlado.

Tal situaci6n, ademas, sufre el im
pacto, que 10 agrava sin duda alguna,~

del creciente desequilibrio entre terr~

torio y poblaci6n, que no parece enco~

trar una solucion factible a corto y =
medio plazo. Por ella este Proyecto =
de Ley pretende crear el Consejo de ==
Proteccion de la Naturaleza y Medio ~
biente, confiriendole la maxima capac~
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dad de gestion y de actuac~on, por su
puesto, en conexion, y ella es el plan
teamiento y la intencion, con los pro~

pies organos de la Co~unidad Autonoma,
para asumir y ejercitar las diversas =
capacidades "compet.enc La.Les" dispersas =
en el marco estatutario y en la propia
actuacion administrativa prevista en=
el Estatuto de Autonomia.

No nos cabe ninguna duda que este =
instrumento legal debera guardar co-=
nexion con el desarrollo, a plano esta
tal, de las previsiones constituciona~

les referentes a la proteccion de la =
naturaleza y medio ambiente. Aqui no =
se trata, en absoluto, de abarcar la =
multiplicidad de actuaciones juridicas,
politicas y administrativas que afec-=
tan al problema del medio ambiente, se
tratade crear un instrumento, un cau
ce que: pzi.me.ro , coordine las competen
cias dispersas, y, en segundo lugar, ca
nalice un conjunto de actuaciones de ~

prevencion de 10 que puede ser un pro
ceso irreversible si esperamos a la ==
aparicion de una norma de caracter ge
neral, a su desarrollo reglamentario =
posterior, que puede llevarnos a diver
sas etapas )astante alejadas de necesi
dades media -ambientales.

Yo quiero hacer constar ep este mo
mento que, par ejemplo, los inventa-==
rios provisionales aprobados por los =
Cabildos en algunos casos, y en otros
en bastante retrasado proceso de termi
nacion, de finalizacion y de conclu-=~

sion, a pesar de que yo soy consciente
de que se ha estado dando un impulso =
en los ultimos tiempos, plantea ya que
en algunos casos, en algunas islas, mu
chos de los espacios; planteado el in~

ventario provisional en los anos ochen
ta, 'ochenta y uno, y ochenta y dos, ya
estan totalmente fuera de cualquier ==
control, de cualquier medida de resolu
cion de los problemas del impacto me-~

dio ambiental. Por eso queremos que la
Ley garantice una efectiva coordina-==
cion y ejecucion de las medidas de pro
teccion y conservaci6n con la adscrip
cion de crecientes recursos y medios ~

capaz de permitir alcanzar logros inme
diatos, en la accion conjunta de entes
institucionales y organizaciones socia
les.

La Ley, por supuesto, nunca es una=

panacea resolutiva de todos los proble
mas, solo una creciente y permanente =
formacion y concienciacion ciudadana,=
conectada con la accion politico-inst~

tucional y asociativa, la convertira =
en un instrumento valido para alcanzar
sus fines operatives. En este sentido,
algunos sectores, en el uso de su dere
cho, han venido a plantear dudas que =
no han afectado al planteamiento de -
fondo, sino mas bien al hecho de la ==
prioridad del planteamiento estatal 0=
del planteamiento de la Comunidad Aut£
noma; pensamos que este organa puede =
ser un canalizador eficaz, con las re~

tificaciones que en el debate poste-==
rior, y en la tramitacion, si esta lIe
ga, que ya tendremos ocasion de comen
tarlo en todo caso despues de las i~

tervenciones, pues, evidentemente, ev~

dentemente, puede posibilitar el tener
ya la infraestructura apropiada, tanto
para la ejecucion y desarrollo de la =
norma de caracter estatal, como las ==
que son especificamente articuladas a=
nivel 'competenciar' exclusivo, a nivel=
'~ompetencial' legislativo y de ejecu-==
cion, 0 solo de ejecucion, en el texto
estatutario.

Nada mas,senor Presidente. Muchas =
gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias.
Vamos a iniciar el turno a favor. Tie
ne la palabra por el Grupo Mixto, Don=
Miguel Cabrera.

El senor CABRERA CABRERA: Senores =
del Gobierno, Senorias. A estas altu-=
ras, cuando incluso el simil ecologico=
se utiliza en los debates de esta Cama
ra, nadie puede negar ya que la ecolo~
gia y el ecologismo estan de moda. Y =
nadie, por supuesto, con un minimo de=
sensibilidad, se Ie oculta el precario
estado de nuestro medio natural, la =
agresion cotidiana a que esta sometido,
y la acelerada destrucci6n de nuestro=
habitat. Por ello, sin necesidad de ==
dramatizar, se puede afirmar que nues
tro Archipielago sigue un proceso de =
deterioro galopante basado fundamental
mente en un uso del suelo desarticula~

do y escasamente controlado, bajo una=
enorme presion demografica, fruto, sin
duda, del creciente desequilibrio en-=
tre poblaci6n y territorio.
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5i la prot~ccion del medio ambiente
es importante en cualquier medio natu
ral, en cualquier territorio, en un ==
ecosistema tan vulnerable como es un =
ecosistema insular, tiene una importan
cia capital; y tiene importancia hasta
el punto de que creemos que la degrada
ci6n del medio ambiente natural es uno
de los problemas mas serios, importan
tes y graves que tiene la comunidad =
Canaria en nuestros dias. Por ello, es
urgente que a todos los niveles, desde
el local al estatal, se establezcan ==
las bases que gar~~ticen la capacidad=
del Planeta para mantener la vida y ==
una explotaci6n racional de los recur
sos naturales de forma que satisfagan=
y mejoren la calidad de vida de los ==
hombres actuales, y mantengan su pote~

cialidad para las generaciones futuras.
Pero para cambiar este panorama, este=
triste panorama, es necesario actuar.=
Por eso, sin entrar a valorar ~n pro~=

fundidad el articulado de la Proposi-=
ci6n de Ley, cuestion que ya haremos =
en Comision si se acepta su toma en ==
consideracion~ quiero felicitar en no~

bre de mi Grupo, y en el mio propio, =
al Diputado proponente, por la oportu
nidad de su feliz iniciativa. Y la ha
cemos porque estamos convencidos de ==
que este tema, por su pr~fundidad, por
su complejidad, y pbr su dilatada pro
yecci6n hacia el futuro, es quizas el=
mas fundamental que pueda tratar esta=
joven Camara, sencillamente porque im
plican los problemas mas fundamentales
de la vida humana.

Como decia, es necesario actuar, y=
actuar haciendo que esa inquietud por=
defender y salvaguardar el medio am-==
biente no se quede solo en declaracio
nes a bocallena, sino que se imponga=
en el plano politico, institucionali-=
zandolo.

No debemos olvidar que ademas de la
urgencia de los problemas politicos co
"tidianos, esos problemas inmediatos a=
todos los dias, existen momentos en -
que hay que abordar problemas con mas=
tecnica, con mas racion de tecnica, no
necesariamente politico, que afecten =
el bienestar de la colectividad, y es
te, sin duda, el medio ambiente, es ==.
uno de ellos. Por eso t como decia, sea
bienvenida esta Proposicion de Ley, y=

mas cuando tiene para nosotros una sa
na intencion; tiene como objetivo pri~

cipal, la urgente regulacion de las ==
competencias estatutarias y la necesa
ria coordinaci6n institucion~l en la =
protecci6n del medio ambiente del Ar-=
chipielago. Sin embargo, no nos engafi~

mos, el tema de la protecci6n del me-=
dio ambiente, la politica medio ambien
tal, no es, ni mucho menos, una tarea=
facil. 5i tenemos en cuenta la canti-=
dad de aspectos que pueden considerar-"
se enmarcados en la problematica medio
ambiental, nos daremos cuenta de la ==
complejidad del tema. Desde la energia
hasta los recursos naturales, pasando=
por las aguas maritimas y superficia-=
les, por la utilizacion del suelo, ha~

ta entrar, incluso, en el analisis de=
laspracticas sociales sobre el uso de
la naturaleza, tanto en sus aspectos =
de ordenaci6n, como en el de la con-=
cienciaci6n y defensa, nos daremos -
cuenta de su complejidad. Y todo ello
aUn mas complejo si 10 enmarcamos y =
10 adobamos de esa serie de contradic
ciones que genera un desarrollo econo
mico escasamente controlado y escasa
mente planificado. Por otra parte, se=
habla mucho de una politica medio a~

biental, perc 10 cierto es que no se
puede llevar a la practica; por ello,
10 mas urgente, estamos convencidos=
que 10 mas, 10 que prima hoy en esta=
Comunidad es crear el instrumento =
capaz de llevar a la practica esa poli
tica medio ambiental. Existen, eso si,
numerosos 6rganos de la Administracion
para hacer frente a los problemas me-=
dio-ambientales, perc no existe entre=
ellos la mas minima relaci6n ni coordi

. -
naci6n, para poder hablar de una poli-
tica global y coherente de "medio am-==
biente. El resultado esta a la vista =
de todos, dispersi6n de esfuerzos, 10=
tenemos claramente a la vista; es la =
multiplicidad de acciones paralelas, =
con el consiguiente despilfarro de es
fuerzos y recursos, tensiones"compete~

ciales"entre organismos paralelos, y =
10 que espeor, la ineficacia de las =
soluciones de los problemas, y la dilu
ci6n de responsabilidades. Por eso, c£
mo decia, aplaudimos y compartimos la=
iniciativa, porque estamos convencidos
de que no se podra obtener la necesa-=
ria coordinaci6n. si no se dota a esta
Comunidad deD-instrumental juridico ==
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que Ie permita actuar coordinada y pr£
fundamente; por eso compartimos la ==
idea de ese primer objetivo que senala
la Proposici6n, de ir hacia la promul
gaci6n de una Ley de protecci6n y ges
ti6n del medio natural del Archipiela
go. Dada la situaci6n actual, es nece
saria la creaci6n de un ente capaz de=
unificar la polftica medio ambiental,=
planificarla, coordinar sus acciones =
y decidir los conflictos que en ella =
se produzcan.

Resumiendo, aplaudimos la oportuni
dad, compartimos, en general, los obj~

tivos; pero no quisiera acabar sin an
tes expresar un deseo, y es que la -
aceptaci6n y posterior discusi6n en Co
misi6n de esta Proposici6n de Ley, que
con ella hayamos contribuido a la nec~

saria toma de conciencia por parte de=
todos, de la trascendencia del rete ~
biental, como reto no s610 de los can~

rios, sino de la humanidad entera. De=
10 que sf estoy convencido es que, al=
menos, va a servir para obligarnos a =
todos a la necesaria reflexi6n, y com
prometernos un poco mas en la lucha ==
por conseguir unas islas mas humanas.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias,
senor Cabrera. lAlgUn Grupo mas en tu~

no a favor? Pasamos al turno en contr~

!Eh! iah!, perd6n. Tiene la palabra el
senor Olarte en el turno a favor.

El senor OLARTE CULLEN: Senor Pres~

dente, senora y senores Diputados. No
sotros consideramos que a estas altu-=
ras del grado de conciencia y de sens~

bilizaci6n popular que par fortuna to
do 10 relacionado con la ecologfa y el
medio ambiente ha producido, es casi =
ofensivo meternos hoy en profundidades
y cansar excesivamente la atenci6n de=
Sus Senorias, expresando una filosofia
que, por fortuna, constituye el denom~

nador comun, estamos absolutamente se
guros, de todas las fuerzas politicas=
en orden al particular.

En Canarias tambien afortunadamente
nuestra poblaci6n en los ultimos tiem
pos ha ido madurando, y ha ido progre
sando en ese sentido de la responsabi
lidad que constituye la defensa a ul~=

tranza de nuestra maltrecha naturaleza,
y una preocupaci6n creciente que ha =
aflorado, y que se ha arraigado ya, en
virtud de la cual han claudicado, tam
bien afortunadamente, aquellos viejos=
postulados en virtud de los cuales la
naturaleza estaba al servicio del hom
bre, y no el hombre °al servicio de la=
naturaleza, como medio de perpetuar la
propia especie y el mundo y el sistema
planetario en que estamos inmersos.

Nos parece absolutamente afortunada=
esta Proposici6n; creemos que es absol~

tamente imprescindible ir cada vez mas=
a una utilizaci6n que tambien cada vez=
mas sea su, tenga por objeto fundamen-=
tal la utilizaci6n racional de los re-=

'cursos naturales en beneficio de pro-=
pios, de extranos, de canarios y de v~

sitantes, y del genera humane en gene-=
ral. Creemos, en definitiva, que es pr~

ciso luchar de una manera decidida fre~

te al grade de deterioro que en ocasio
nes es irreversible y se pone de mani
fiesto, lamentablemente, con mas -fre-==
cuencia de 10 que fuera de desear. En =
este sentido queremos decir que,conse
cuentemente con cuanto expresamos, apo
yamos esta feliz iniciativa, y al igual
que con otras iniciativas hemos hecho,=
aseguramos tambien que pondremos nues-=
tro grana de arena a fin de colaborar=
en que el Proyecto se perfeccione a tr~

ves de nuestras enmiendas. En su dia d~

jimos 10 propio respecto al Diputado ~=

del Comun, y hoy se han presentado vei~

tid6s enmiendas, casi el doble de los =
articulos que contenia una Proposici6n=
de Ley que tambien fue calificada por =
nosotros de felicisima. Con ella quere
mos acreditar, y 10 acreditaremos ade-=
mas ·con los hechos, que seguimos muy s~

riamente en esta linea que venimos anun
ciando.

Y quiero aprovechar tambien la oca-=
si6n, al hila de esta intervenci6n, y =
puesto que, en definitiva, se trata de=
un tema no ya colateral sino que esta
inmerso en 10 que constituye la defensa
del medio ambiente, queremos hacer una=
alusi6n a nuestra satisfacci6n ante el=
hecho de que el Ministerio de Obras Pu
blicas y Urbanismo, hace escasas horas,
haya otorgado el premio del "Conde de ==
Guadalhorce~a tres municipios de toda =
Espana; de esos tres municipios, dos de
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ellos, el de Santiago del Teide y el de
La Oliva, pues, son municipios que se =
encuentran gobernados per el Centro De
mocratico Social; y en el supuesto de =
que haya contribuido algo el Gobierno =
Socialista Canario a que esta menci6n =
tan importante se haya producido, por =
supuesto, que expresamos nuestra grati
tud mas calurosa.

Finalmente, queremos decir que en un
pais en, eJ.._~ua,l, en tantas ocasiones, =-
se ha hablado de que primero se crea la
funci6n y despues se crea el 6rgano, en
un Proyecto como este vemos que la fu.!!.
ci6n esta definida, se puede mejorar pe
ro esta definida, y el 6rgano, que es =
muy importante tambien, no se crea a ==
'posteriori", sino simultaneamente. De =
ello, de esa concordancia a la cual al~

~ia quien me ha precedido en el uso de=
la palabra,tambien, expresando tambien=
su conformidad, en lineas generales, ==
con la Proposici6n a que me refiero, ==
pues pueden resultar efectos altamente=
satisfactorios a Canarias, en 10 cual =
nosotros arrimaremos el hombro todo 10=
que sea preciso; de ahi que nuestro v£
to sea positivo para la propuesta que =
se ha formulado.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor =
Olarte. Pasamos al turno en contra.tGru
pos que van a intervenir? Tiene la pal~
bra Don Ram6n Gonzalez de Mesa, per el=
Grupo Popular.

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO:=
Senor Presidente, senoras y senores Di
putados. La posici6n del Grupe Popular
es la de no toma en consideraci6n, t~
no en contra, por lasrazones que se-=
guidamente, suscintamente, paso a expo
nero No es que, per supuesto, el Grupo
Popular este, por supuesto, en contra=
de toda la politica eco16gica y de pro
tecci6n d~l medio ambiente, politica ~
que esta en el animo de todos, y ,sobre
todo de los paises del area occidental
mas industrializados. Nosotros estamos
per esa defensa del medio, fundamental
para la subsistencia humana y para la=
calidad de vida. Precisamente uno de =
los defectos de esta sociedad super-in
dustrializada en que-nos ha tocado vi~
vir, es que coma consecuencia de esa =

super-industrializaci6n, se afecta no
tablemente al medio ambiente, a la con
taminaci6n atmosferica de los mares, ~
de los rios, etcetera, etcetera. Pero=
como aqui se ha dicho, incluso por el=
propio proponente, afortunadamente Ca
narias no esta en esa situaci6n limite

. a que se ha querido traer aqui por me
dio de esta Proposici6n de Ley, porqu~

entre otras ventajas, todos no van a =
ser inconvenientes, estamos, somos un=
Archipielago, estamos constituidos por
islas, estan barridas favorablemente =
por los alisios continuamente, y por =
la Corriente del Golfo, y, afortunada-=
mente, tenemos uno de los cielos mas =
despejados y menos contaminados, inclu. -
so a pesar de las industrias, escasas,
pero industrias, que sufrimos en nues
tro entorno. Por consiguiente, no hay=
situaci6n limite por 10 menos en el am
bite territorial canario.,

Pero es que hay mas. Desde el punto
de vista factico, despues tocare los =
puntos desde el punto de vista juridi
co; desde el punto de vista factico en
tendemos que existe, y asi se ha dicho
por los representantes de los otros ==
Grupos Politicos, existe suficiente y=
mas que abundante legislaci6n, a nivel
del Estado, legislaci6n basica del Es
tado, protectora del medio ambiente y=
de la naturaleza, y de todo el sistema
eco16gico; y 10 unico que a nuestro ==
juicio procederia es que esas transfe
rencias de esos servicios del Estado =
se realicen a esta Comunidad Aut6noma=
con la mayor agilidad, en materia pre
cisamente, repito, de conservaci6n de=
la naturaleza y protecci6n del medio =
ambiente, al igual que se ha hecho ya=
con otras Comunidades hist6ricas que =
nos han precedido en cuanto a traspa-=
sos de competencias. Asi, por ejemplo,
y por via de ejemplo, la Generalidad =
de Cataluna. La Generalitat asumi6 to
das estas competencias por Real Decre~

to de treinta y uno de julio del ochen
ta; el Pais Vasco, la Comunidad vasca~

por Real Decreto de veintiseis de sep
tiembre de mil novecientos ochenta; la
Junta de Galicia, la asumi6 por Real =
Decreto de nueve de e~ero del ochenta=
y uno; e incluso la Junta de Andalu-=
cia obtuvo el traspaso de las competen
cias, funciones, y servicios del Esta~

do; en esta materia, por Real Decreto=
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de veinticuatro de abril de mil nove-=
cientos ochenta y uno. Tambien otras =
Comunidades Aut6nomas pOsteriormente,=
como las de Castilla-Le6n y otras. Sin
embargo, no podemos ignorar la espe-==
cial relevancia que para nuestro entor
no .atlantico han de tener los vertidos
en el mar, 0 en la mar, segUn se quie
ra decir; por cierto, objeto de inter
pelaci6n por este Diputado que tiene =
el honor de exponer a Vuestras Seno-==
rias, respecto de esos vertidos nucle~

res, y tambien de los residuos s6lidos,
el Plan de Residuos S6lidos, que afec
ta gravisimamente, por 10 menos a la=
isla de Tenerife, que, sin embargo, e~

timamos, par 10 que se refiere a los =
primeros, vertidos en la mar, que son=
competencia exclusiva del Estado, por=
tratarse de mar territorial, e incluso
de mar extraterritorial, de mar inter
nacional; pero, hay que tener en cuen
ta esa legislaci6n del Estado, y la Ie
gislaci6n internacional, constituida,=
entre otras dispasiciones, por la nor
ma, enmiendas a los anexos del conve-=
nio internacional de veintinueve de di
ciembre de mil novecientos setenta y =
dos, sobre prevenci6n de vertidos en =
el mar, y la resoluci6n correspondien
te de veinticuatro de septiembre del =
ana ochenta. Tambien, y desde otro pu~

to de vista, tiene incidencia notoria=
en este asunto, en esta cuesti6n,' la =
Comisi6n Interministerial del Medio Am
biente, cuyos trabajos prioritarios e~

tan regulados en Resoluci6n de veinti
tres de noviembre del ana ochenta y ==
uno, que seria,a nuestro juicio, el o£
ganismo asesor para las competencias =
que se asumiesen en virtud de las -
transferencias a la Comunidad Aut6nom~

teniendo en cuenta que esos organismos
son los que tienen los medios necesa-=
rios y precisos a nivel de Estado, j~
to con ~as entidades colaboradoras, pa
ra suministrar ese asesoramiento efi-=
caz, como por ejemplo, el Laboratorio=
del Centro del Medio Ambiente Indus-==
trial, de la Catedra Quimica, dos, de=
la Escuela de Ingenieros Industriales=
de Barcelona, tambien de .la de Sevill~

de Ingenieros de Minas de Asturias, de
Bilbao, de Madrid, etcetera, etcetera.

La Propasici6n de Ley, y los orga-=
nismos que en la misma se crean, como=_
ese Consejo de Protecci6n de la Natura

leza y del Medio Ambiente, que al de-=
cir de su propanente, tiene como fina
lidad aglutinar, instrumentar, la coo£
dinaci6n de las diversas areas y la ca
nalizaci6n, entendemos que todo esto ~

es crear un organismo mas, una burocr~

cia mas, que, a nuestro juicio, no ob~

dece a un substrato realmente de nece
sidad. Para eso esta precisamente la =
Consejeria de Obras PUblicas, Ordena-=
ci6n del Territorio y Medio Ambiente,=
que asi se titula, que es la que en ==
realidad debe de asumir, coordinadame~

te con el Gobierno, y por supuesto, b~

jo el control parlamentario, todas las
competencias que deben recabarse de la
Administraci6n Central, y que sean -
transferibles, parque, y ya termino c~

si mi exposici6n, en el sentido de que
queria hacer unas matizaciones de tipo
juridico sobre el problema de la Propo
sici6n esta de Ley y su toma en consi
deraci6n.

El Estatuto, que es nuestro marco =
legal, dispone en su articulo treinta=
y tres que corresponde a la Comunidad=
Aut6noma de Canarias, en los terminos=
que establezcan las leyes y normas re
glamentarias que en desarrollo de su =
legislaci6n dicte el Estado, el Estado,
no la Comunidad, la funci6n ejecutiva,
funci6n ejecutiva de las siguientes m~

terias: a) Protecci6n del medio ambien
te; b) Museos, etcetera; Comercio int~

rior, navegaci6n, etcetera, etcetera.=
De manera que es claro el precepto y =
terminante, a nuestro juicio, de que =
es el Estado el regulador, a virtud de
la capacidad legislativa del mismo en=
el Congreso de los Diputados, y de sus
normas reglamentarias en desarrollo de
su legislaci6n, par 10 que se refiere=
al medio ambiente.

Otra cosa cabria decir, y 10 admit~

al senor Brito, que el articulo trein
ta y cuatro establece, establece que =
efectivamente la Comunidad Aut6noma ==
ejercera tambien en forma imperativa,=
10 dice el precepto, competencias en =
losterminos que en el articulo si-==
guiente se senalan, en las siguientes=
materias, y aluden a competencias le-=
gislativas y sobre todo de ejecuci6n,=
de ejecuci6n; y.habla, efectivamente,=
de las aguas superficiales, subterra-=
neas, etcetera, ordenaci6n del litoral
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y espac~os naturales protegidos. Este=
seria el unico, el unico hila por el =
que podria asumirse esta competencia =
pretendida, legislativa, de e~a Cama
ra. Yo entiendo que en realidad este =
precepto esta subsumido en el anterio~

y que las competencias son del Estado,
y que 10 que debemos de propender es a
que se transfieran,como se ha hecho en
las anteriores Comunidades Auton6micasj
porque,ademas, el articulo treinta y =
cinco dice y'puntualiza que la asun-==
ci6n de las competencias previstas en=
el anterior, en el treinta y cuatro ==
que acabo de referirme, cuyo ejercicio
se realizara con sujeci6n a la legisl~

ci6n del Estado, en los casos en que =
asi 10 exija el articulado, el articu
lo ciento cuarenta y nueve, uno, de la
Constituc16n, se efectuara por alguno=
de los medios siguientes, es decir, a=
traves de los n\imeros uno y dos del a~

ticulo ciento cincuenta de la Constitu
.ci6n espanola.

Por consecuencia de todo 10 expues
to, y ya termino, nuestro Grupo, muy =
sensibilizado con el problema del en-=
torno, de la protecci6n de la natural~

za y del medio ambiente en Canarias, =
en nuestro Archipielago, esta con el =
espiritu, por asi decirlo, de la Propo
sici6n de Ley, pero no, por supuesto,~

con su toma en consideraci6n, porque =
entendemos que son competencias del Es
tado, y que 10 que procede es que a =~

traves de la Comunidad Aut6noma se re
cabe cuanto antes estas competencias =
para ejercerlas soberanamente dentro =
de nuestra comunidad.

Nada mas. He concluido. Muchas gra
cias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias,
senor Gonzale~. Tiene la palabra Don =
Bernardo Navarro.

El: senor Vioepresidente, Navarro ==
Va Ldivie Lso, abandona su Lugar en La =
Mesa.

El senor NAVARRO VALDIVIELSO: Senor
Presidente. El cambio de perspeetiva =
de la-Vicepresidencia a aqui, ta"inbien=
da un cambio de responsabilidades que=
yo asumo como 10· asumimos todos cuando
~~limos a defender unproyecto comun,=

el de la construcci6n del marco neces~

rio para Canarias, dentro del Estado =
de las Autonomias, y con arreglo a -
nuestro Estatuto. Por eso tengo que d~

cir que la iniciativa del Grupo Parla
mentario, en 10 que se refiere a su d~

claraci6n de princip10s, a sus objeti
vos, son totalmente compartidas por e~

te Grupo Parlamentario, pero estamos =
seguros de que el tema de que se trata
no va a ser solucionado precisamente =
con la Ley que se propone que admita-=
mos a tramite.

El deterioro medio-ambiental de Ca
narias es una realidad incuestionable,
no hay mas que darse una vuelta por ==
los campos, 0 por nuestras ciudades, y
observar la situaci6n en que nos en-==
contramos, mas a\in si entendemos por =
medio ambiente, por el derecho de un =
medio ambiente como nosotros 10 enten
demos, no s6lo el que podamos disfru-=
tar de un aire mas limpio, libre de p£
luci6n, de ceches, industrias, 0 del =
cigarrillo del que esta al lado, que =
en esta Camara es muy abundante; no s6
10 el que los pajaros puedan disfrutar
en los parques, en los bosques; no s6
10 el que no se siga deteriorando nue~

tra masa forestal; no s610 el que se =
siga un proceso de urbanizaci6n desco~

trolada; sino que nosotros tambien en
tendemos, como el medio ambiente dire£
to el derecho a comer, el derecho a =
trabajar, el derecho a tener una educ~

ci6n para nosotros y para nuestros hi
jos, el dp.recho a la paz, en definiti
va, y vivir en armenia con los recur
sos naturales que nos estan rodeando.=
No estamos, entonces, defendiendo una=
posici6n estetica, en algunas ocasio-=
nes pseudo ecologistas, sine que quer~

mos que se defiendan plenamente los de
rechos que nos confieren.

Estes problemas, 16gicamente, no ==
.-son fruto de una falta de legislaci6n;

:: la demanda de una legislaci6n no es, =
:actualmente, una demanda ecologistaj =
el problema en que se encuentra, y asi
lo.senalan la mayor parte de las orga
nizq.ciones ecologistas y asi 10 sena-=
lq.n_ lo~' principaies ~oros internacion~

les' relacionados con la conservaci6n =
de la ~aturaleza, es precisamente el =
exceso de legislaci6n, legislaci6n que
viene normalmente dispersada en mdlti-

•
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pIes documentos, algunos de ellos que=
son muy buenas, y otras que son malas,
y otras que son regulares, pero que, =
incluso, en muchas ocasiones, son le-=
yes que se contradicen unas con otras.
El problema no es falta de legislaci6n:
el problema, fundamentalmente, ha.sido
dejadez en la aplicaci6n de la legisla
ci6n. No me gustaria que esta Ley que~
nosotros estamos debatiendo aqui, caso
de que prosperara, fuera una Ley mas =
que no tuviera ninguna posibilidad de=
aplicarse porque no senala tampoco -
vi~s especificas para que ella pueda =
ser asi aplicada. Es necesario senalar
que nosotros partimos actualmente de =
una situaci6n nueva, que viene consa-=
grada por la Constituci6n. El articulo
cuarenta y cinco de la Constituci6n se
refiere a las materias medio-ambienta
les, y 10 leo porque es una declara-==
ci6n de enorme interes, y yo me atreve
ria a decir, incluso, mas completa que
el propio texto que hoy se presenta: =

"Todos tienen el derecho a disfru-=
tar de un medio ambiente adecuado para
el desarrollo de la persona, asi como=
el deber de conservarlo.

"Los podeze s pUblicos ve Laz an por =
la utilizac16n racional de todos los =
recursos naturales, con el f{n de pro
teger y mejorar la calidad de la vida=
y defender y restaurar el medio ambien
te, apoyandose en la indispensable so~
lidaridad colectiva.

"Para quienes violen 10 dispuesto =
en el apartado anterior, en los termi
nos que la Ley fije se estableceran ==
sanciones penales 0, en su caso, admi
nistrativas, asi como la obligaci6n de
reparar el dane causado."

La Constituci6n tambien, en el arti
culo ciento cuarenta y nueve, como ya~

se ha senalado, tiene el Estado compe
tencia exclusiva sobre la legislaci6n~

basica, en protecci6n del medio ambien
te, sin perjuicio de las facultades de
las Comunidades Aut6nomas de estable-=
cer normas adicionales de protecci6n .
Esta posibilidad la Comunidad Aut6no
rna Canaria no ha estimado en el Estatu
to considerarla, y se ha limitado a in
cluir dentro de esta materia, dentro ~

de este apartado de compet~ncias legi~

lativas, otras muchas, algunas referen
tes a competencias exclusivas, como ==
son ordenaci6n del territorio, caza, =
patrimonio arqueo16gic~cientifico, or
'denaci6n del litoral: entre ya las com
partidas: ordenaci6n del litoral, espa
cios naturales protegidos, etcetera. ~
Multitud de materias que si son suscep
tibles de tener un tratamiento legisla
tivo por esta Camara. Yo no voy a en-=
trar en el tema de si nosotros podemos
o no podemos legislar sobre la materia
de que se trata: el contenido es que =
hagamos 10 que hagamos tiene que ser=
una cosa que sirva para algo. El docu
mento, la Ley que presenta el Grupo I~

quierda Canaria, tiene tres apartados=
fundamentales, 0 10 podiamos dividir =
en tres capitulos: el primero es pro-=
tecci6n del medio ambiente, el segundo
de espacios naturales,y el tercero de
planeamiento integral.

En 10 que se refiere al medio am-==
biente, como ya senale antes, pues, es
una competencia exclusiva, y no cabe =~

duda que en 10 que se refiere a espa-=
cios naturales y planeamiento, pues, =
tenemos las competencias necesarias p~

ra trabajar. En base meramente a estos
datos, y debido a que las cuestiones =
de protecci6n del medio ambiente, pues,
son las que abarcan casi la totalidad=
el proyecto, por 10 menos todo 10 que=
trata del capitulo uno, la Proposici6n
de Ley te6ricamente, en caso de que ==
fuera aprobada, podria quedar totalme~

te invertebrada: y estimo que para la=
regulaci6n de las otras materias es ==
preferible ir a normas distintas de ==
las contenidas aqui. Ya yo he sugerido
al Grupo Parlamentario, al Grupo Parla
mentario proponente, que retiraran es
ta Ley, tambien 10 vuelvo a hacer aqu~

perc 16gicamente ya no tiene sentido =
puesto que el debate se ha producido;=
y aunque no sea tema de debate por 10
que ya he senalado sobre competencias,
sf quiero hacer unas consideraciones =
generales sobre la Ley que se present~

Esta Ley, por ambigua, podria ser =
perfectamente la Ley General de Medio=
Ambiente para todo el Estado Espanol;=
es una Ley que no recoge. por ninguna=
parte el objetivo que pretende, que =
es trabajar sobre las peculiaridades =
que en materia medio ambiental hay en
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Canarias. La Unica novedad es la crea
ci6n de un Consejo, el Consejo Regio-=
nal de Medio Ambiente, un 6rgano que =
16gicamente habria que enmendar si al
quna vez eso liegara a producirse, ==
puesto que su propia composici6n, con=
cerca de ciento y pico miembros, pues,
haria totalmente inviable un nivel de=
efectividad de la misma; perc y ademas
que ni la propia creaci6n de ese Conse
jo Regional tiene algo novedoso, exis~

te ya 10 que se llama el CIMA, el Cen--
tro Interministerial de Medio Ambiente,
~ probablemente, paralelamente a la =
asunci6n de competencias por la Comuni
dad Aut6noma, organismos derivados de
esa coordinaci6n, pues tambien tendran
que establecerse en Canarias.

La Ley General de Medio Ambiente, =
la que corresponde al Estado, esta ==
enunciada ya, sabemos que va a ir el =
pr6ximo ano a las Cortes. Como ustedes
saberi, el proceso de la formaci6n de =
esta Ley ha sido un proceso muy largo.
Han existido mas de cinco borradores =
de la misma, y yo estoy, por las n~ti

cias que tengo, convencido de que esa=
Ley regulara mucho mas especificamente
para Canarias que 10 que hace esta sim
ple Proposici6n que nos estan presen-~

tando ahora. Esperemos que la discu-==
si6n y la aprobaci6n de la misma nos =
de el marco juridico basico que nos ==
permita el desarrollo legislativo de =
nuestras competencias a partir de ese
marco; hagamos buenas leyes para Cana
rias, hagamos una Le? de espacios natu
rales protegidos para Canarias, que sl'
que la que exista a nivel nacional no=
nos sirve, que son figuras pensadas pa
ra el continente, y no para los proble
mas insulares. La regulaci6n de los =~
productos t6xicos y peligrosos, los re
siduos s61idos, el ruido y las vibra-~
ciones, la contaminaci6n de la atm6sfe
ra, no son problemas que tengan pecu-~

liaridades en Canarias, perc si 10 -
existen en otras materias, como son: =
la conservaci6n de los recursos vivos,
de las especies protegidas de Canarias,
los de los espacios naturales y el ==
proceso de urbanizaci6n cuyas peculia
ridades en Canarias requieren inevi
tablemente un tratamiento especifico.=
La tendencia en legislaci6n medio am-=
biental es ir a asumir al maximo, no =

.s610 ya los marcos generales, sino los

marcos internacionales que nuestro pais
y nuestra comunidad acepten y adopten=
y aprueben en sus Parlamentos aquellas
resoluciones de caracter general que =
se hacen en todo el mundo.

Y por ultimo, en, 10 referente a la=
alusi6n,y ya en plan mas distendid~ de
los cefa16podos: los cefa16podos, se-=
nor Brito, no son animales que tienen=
la cabeza en los pies; son animales =~

---que tieneo' la caheza sabre los pi es • --=-
Y porqu~tenemos cabeza y queremos maE.
char por un camino segura utilizamos=
tantas patas que no son mas que nues-=
tra inmersi6n dentro de multitud de ==
problemas que nos da una perspectiva =
mas amplia.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias,
senor Navarro. Senor Brito, tiene la = •
palabra.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre- •
sidente, senoras y senores Diputados.=
En el curso tan corto de tiempo de 10=
que llevamos de sesi6n en esta manana,
ya hemos descubierto, totalmente, cual
es la estrategia parlamentaria del Par
tido que apoya al Gobierno.

Primero, se nos dijo antes por el =
Ilustre Senador, senor Martin6n, que =
habria oposici6n sistematica a todo ==
proyecto de reforma de la Constituci6~

y a los proyectos de reforma del Esta
tuto. Ahora hay oposici6n sistematica=
a todo 10 que no presente el Partido =
que apeya al Gobierno 0 el propio Go-=
bierno. Y senores, digo esto, ademas,=
con un planteamiento de honda preocupa
ci6n. No se entienda como un tema,en ~
ninguna medida,de ataque al Partido en
el Gobierno, 0 al Gobierno; 10 digo ==
preocupado por 10 siguiente: porque ==
aqui se esta diciendo que se esta de =
acuerdo con objetivos, con espiritus y
con otras gaitas; por supuesto, las -
gaitas que ha puesto el proponente, y=
no otras gaitas, para que nadie se -
sienta molesto; es decir, que aqui se=
esta de acuerdo en todo salvo en una=
cosa: que quienha presentado 0 no ha=
presentado la iniciativa es el Grupe =
del Partido en el Gobierno; perque an
tes mismo he tenido un antecedente cla
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risimo que es: no se esta de acuerco =
con una iniciativa que simplemente es
admitirla a tramite, y se anuncia que=
se va!a presentar un Proyecto de Ley =
sobre el mismo tema, cuando la via nOE
mal parlamentaria es utilizar la via =
reglamentaria que es que se admita =
a tramite, si la intenci6n es la de ==
que se trate el tema, y luego enmendaE
10, que ese es el planteamiento normal
del trabajo parlamentario; 10 contra-=

h 1 /I' d IIrio es panp~ en marc a a ap~sona org
---·--pero tnc.Luso.cant.es de que se pueda tr~

bai~r en la Camara; y eso, senores, ==
pienso qu~ no es positivo. Y tengo que
entrar en algunas consideraciones; por
supuesto, digamos que afortunadamente,
decia el ilustre companero de Parlame~

to, senor Gonzalez de Mesa, que afortu
nadamente Canarias no esta en el liIr·· .
te.· Bueno, tenemos dos alternativas: =
esperar que este en el limite, y des-=
pues echarnos a correr, y no se para =
ddnde, porque la verdad que el espacio
territorial 10 limita bastante.

• Que-existen elementos, desde el p~
to de vista factico, existe suficiente
legislaci6n; pues no, senor Gonzalez =
de Mesa, este es un tema que he traba
jado; no existen suficientes, existen=
multitud de elementos dispersos agrupa
dos en dos tochos de la Editorial CiV~
tas que esta por ahi; perc no existe =
ninguna legislaci6n, porque los hechos
estan delante de nuestras propias nar~

ces, aparte de no existir muchas veces
voluntad de afrontar y de, incluso, de
aplicar la poca que hay.

Se esta de acuerdo con el espiritu,
no con la letra; senores, la letra se=
enmienda, y hasta el espiritu.

Se plantea el tema de que no hay un
marco '~ompetencial; senores, el artic~

10 treinta y cuatro guarda conexi6n ==
con algo que se llama la Ley de Trans
ferencias a la Comunidad Aut6noma de =
Canarias·, vulgo LOTRACA. lY hay LOTRA
CA 0 no hay LOTRACA? 0, en todo caso,=
si eso no existe, par tanto no existe=
una ampliaci6n de competencias exclus!
vas, y se nos puede explicar en las Co
misiones correspondientes el informe =
que hizo el otro dia el Vicepresidente
del Gobierno y Consejero respectivo, =
que a primero de enero se va a de sarro

lIar las competencias exclusivas en m~

terias universitarias y en otras mate
rias, porque si no es que no esta apli
candose la LOTRACA, y la LOTRACA am-=
plia el ambito competencial en una se
rie de materias que son los articulos=
treinta y cuatro.

El Portavoz del Grupo Socialista ma
nifiesta tambien que esta de acuerdo =
con los principios y con los objetivos,
que es un tema que no va a ser soluci£
nado por Ley, que esta planteado en ==
los foros internacionales, que los gr~

pos ecologistas plantean que no exista
legislaci6n, porque abunda demasiado,=
y sin embargo, nos anuncia el plantea
miento de una Ley estatal sobre el par
ticular que se podra desarrollar lue
go en multitud de reglamentos y de ==
planteamientos. No 10 entiendo, since
ramente, no 10 entiendo; si hay exceso
no hagamos ninguna Ley, y si se hace =
una Ley estatal es porque hay defecto,
incongruencia es 10 que hay, clara y =
rotundamente,en este momento. Entonces,
por favor, aqui no estamos planteando=
nada, estamos planteando una cuesti6n=
muy sencilla, y no es el desarrollo, y
10 dice el texto, y me parece que no =
se ha querido leer en absoluto la ==
parte expositiva y la parte articulad~

El texto plantea una coordinaci6n =
efectiva por el hecho archipielagico,=
con los Ayuntamientos y con los Cabil
dos, porque son 6rganos fundamentales,
con presencia efectiva. Se esta habl~

do de un 6rgano para coordinar, no pa
ra obstruir, ni para crear mas leyes,=
y si no que me expliquen, por·favor, =
porque yo ya no me aclaro a estas altu
ras, quizas sea la hora y la proximi-=
dad, digamos, de la tensi6n estomacal,
lparaque diablos se montan una serie=
de Consejos, adjuntos a una serie de =
Consejerias, que se hacen por Decreto=
del Gobierno Aut6nomo? Y ahora cuando=
se habla de un Consejo de Medio Ambie~

te es que ahora no cabe. Entonces, en
un caso, burocracia, y no ha habido ==
oposici6n a .la burocracia; en otros, =
eso no es burocracia. Senores, seamos=
coherentes; clarifiquemos las posicio
nes, porque ya yo no me aclaro. Bay ==
Consejos para todo menos para este te
ma, porque hay que esperar a la Ley e~

tatal. Las leyes son malas para el te-
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ma de defensa del medio ambiente y ==
sin embargo estan esperando a la Ley =
estatal.

Senores, yo les quiero decir a uste
des una cosa, y estoy de acuerdo exac~

tamente con el tema del contenido del=
articulo cuarenta y cinco de la Consti
tuci6n, con el primero, que es una =~

afirmaci6n de un derecho; perc dice ==
despues en el segundo, que los poderes
pUblicos velaran por la utilizaci6n ra
cional, y el tercer apartado dice que~

quienes violen se aplicara la Ley; y =
dice la disposici6n transitoria terce
ra de la Ley, el Estatuto de Autonomi~

dice:

"Mientras las Cortes Generales no =
elaboren la legislaci6n basica 0 leyes
marco a que se refieren la Constitu-==
ci6n, -y p6ngase entrecomillado por ==
ahi: sentencia de la LOAPA y modifica
ci6n, porque esto modifica bastante el
tema-, y el presente Estatuto, y la Co
munidad Aut6noma Canaria no dicte nor
mas sobre las ~aterias de su competen
cia, continuaran aplicandose las leyes
y disposiciones del Estado a que se r~

fieren dichas materias, sin perjuicio=
de su ejecuci6n por la Comunidad Aut6
noma en los casos que asi esten previ~

tos en este Estatuto."

"No obstante, la Comunidad Aut6noma,
en el ejercicio de las competencias ==
que Ie son reconocidas, podra desar~o

lIar legislativamente los principios 0
bases contenidos en el Derecho estatal
vigente en cada momento, -"vigente en=
cada momento"-, interpretando dicho De
recho conforme a la Constituci6n."

Por tanto eso no es un tema de ===
transferencias y de competencias, es =
otro tema distinto: de si se quiere 0=
no se quiere llevar a cabo un 6rgano =
de coordinaci6n de estas caracteristi
cas. No me digan ustedes que no hay b~

se' con la legislaci6n actual se puede
aplicar y desarrollar y estamos pi-==
diendo solamente que se debata este te
ma; ~ senores, los que no esten de -
acuerdo tienen una posibilidad concre
ta, y no estoy pidiendo nada extrano,=
que es,presentar las enmiendas corres
pondientes en la modificaci6n del Pro
yecto, ,si no, de 10 contrario la sen-

saci6n que yo tengo,en este caso, no =
es que el Proyecto de Ley sea ambiquo,
invertebrado, y simple Ley que, por s~

puesto, quiere ser una simple Ley, -
aqui se trata de otro tema, y entonces,
pues, en concreto, tenemos que empezar
a hablar claro, decir las cosas claras;
aqui no caben mas iniciativas que las=
que se presenten por el Grupo que apo
ya al Gobierno, y entonces los demas =
Diputados que se nos mande de vez en =
cuando un aviso para participar en -
esos planteamientos e iniciativas. Con
mucho gusto admito que las dos Proposi
ciones inicia1es que se han planteado~
sean los premios de Canarias, vamos a=
ver a quien vamos a premiar, espero ==
premiar, concretamente, la propia la-=
bor del Gobierno; y el segundo, un 6r
gano consultivo, que es otro 6rgano ==
tambien, si 10 entendemos asi, burocr!
tico, cuando tantos problemas existen=
hoy en la Comunidad canaria, y no se =
estan planteando ni afrontando, con la
urgencia que necesita hoy la sociedad=
canaria. Y este es el tema, sencilla-=
mente, digamoslo claro lQue pasa? lSe=
va 'a poner el 'rodilld antes de empezar
el trabajo y el debate? Senores, estan
ustedes en su derecno legitimo, por s~

puesto, perc dejemos claras las cosas,
no digamos que el tema aqui se trata,=
en unos casos de que no estamos de -
acuerdo con el contenido, 0 con el es
piritu, 0 con la letra. Aclaremos~ 0 =
ponemos todos en sintonia, 0 nos vamos
a volver aqui todos trompeteros en un=
desierto, digamos, con muy pocos dati
les, por supuesto, para poder alimen-=
tar a los Parlamentarios.

Muchas gracias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Vamos a veri =
piden intervenci6n el senor Gonzalez =
de Mesa, el senor Navarro. Tiene la p~

labra el senor Gonzalez de Mesa.

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO:=
Aqui por 10 visto el senor Brito con-=
funde, -iba a decir una expresi6n, pe
ro por respeto a la Camara no 10 quie
ro decir-, una cosa con la otrai uste
des me entienden lno? Yo 10 que he di
cho es que todos estamos concienciados
con el problema eco16gico y del medio=
ambiente, perc 10 que no he dicho, si=
no ahi estaran los micr6fonos, los ta-

..

..
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quigrafos, 0 las cintas magnetofonicas,
es que este de acuerdo, ni con el esp~

ritu ni con la letra de esa Proposi-==
cion de Ley, sino que estamos todos ==
concienciados, y nuestro Grupo tambien,
con la importancia que hoy dia tienen=
las sociedades industrializadas, del =
problema 'del medio ambiente y de la ==
protecci6n de la naturaleza que, por =
cierto, nuestra sociedad de forma par
ticular no esta, precisamente, en ese=
problema limite, porque desgraciadame~

,te no estamos, 0 quizas no desgraciad~

mente, afortunadamente, no estamos su
per-industrializados, sino faltos, pr~

cisamente, de industrias, industrias =
base, precisamente por falta de cuali
ficacion de mane de obra, y por falta=
de materias primas.Pero no han sido p~

labras de esta Diputado,sino creo re-=
cordar que han sido las palabras del =
propio proponente al mantener,o al apo
yar, su Proposicion, el que ha manifes
tado que no se halla Canarias en una =
situacion limite; bueno, si no 10 ha =
side el senor Brito ha side otro de =
los in~ervinientes, pero creo que fue=
el senor Brito expresamente el que di
jo que a~ortunadamente no se halla en=
situacion limite. Por consiguiente, ==
sentemos las cosas en su PUnto medio,=
ecuanime, y no echemos la casa por la=
ventana diciendo poco menos que aqui,=
como acaba de decir en su ultima inter
vencion, vamos a terminar en el desier
to, poco menos, en el desierto del Sa
hara, 0 en la desertizacion total de =
las islas; por supuesto, que esto no =
es asi.

Y por 10 que se refiere a que el ==
Grupo Popular, y por 10 visto todos, y
el Grupo Socialista, y todos, estamos=
de acuerdo con el senor Brito, por su
puesto que 10 rechazo categoricamente,
porque no estamos de acuerdo, para eso
preacisamente existe el pluralismo pol~

tico. Y por 10 que se refiere ya al ==
problema de las competencias, pues, ==
quiero recordar una vez mas al senor =
Brito que el articulo treinta y tres
es terminante al respecto, establece =
las competencias para el Estado, "en =
los terminos que establezcan las Leyes
y normas reglamentarias, que en desa-=
rrollo de su legislaci6n, dicte el Es
tado", y corresponde a la Comunidad Au
t6noma la ejecuci6n. Y nosotros 10 ~e

hemos dicho, y hemos repetido hasta la
saciedad, es que se recabe por el Go-=
bierno, el Grupo Socialista en el po-=
der, esas transferencias de las compe
tencias en esta materia, sin perjuici~

por supuesto, de que a nivel del Esta
do, y posteriormen4e, se refundan en =
una legislacion mas coherente; pero, =
en definitiva, 10 que quiero dejar -
bien sentado es que,ante una prolifera
ci6n de leyes, el Grupo Popular piensa
que es preferible que las leyes sean =
pocas pero buenas, y~ sobre todo, que =
se cumplan las leyes; mas vale que la=
Ley sea escasa en su ndmero y en su a~

ticulado, que no una complejidad enor
me, con serie de apartados y de articu
lados, y subapartados y secciones y ==
subsecciones, que no hay quien la en-=
tienda, ni siquiera los juristas, y ==
las leyes estan hechas para que se en
tiendan;"a los que la presente vieren=
y entendieren"~decian los clasicos, y=
ahora se recoge de nuevo en el sistema
democratico de la Monarquia Parlamenta
ria, "a los que la presente vieren y =
entendieren". Y yo pregunto: ':'El pue-=
blo puede ver y entender esta Ley pro
puesta por el senor Brito?

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Tiene la pala
bra el senor Navarro.

El senor NAV~~O VALDIVIELSO: Senor
Presidente. Senor Brito, es obvio que=
.usted padece de mimetismo de topicos =
peninsulares; en el Parlamento de Cana
rias no puede funcionar el rodillo 50
cialista porque no tenemos la mayoria,
a la voluntad de la Camara aqui expre
sada, nunca habra salido, porque 5010=
la mayoria socialista 10 haya dicho, =
siempre tiene que haber algUn otro G~

po que la haya apoyado; y es mas, aqui
ha habido multiples Proposiciones, mul
tiples iniciativas de los Grupos Parla
mentarios, que el Grupo Parlamentario=
Socialista ha asumido, y en otros ca-=
50S ha enmendado; 10 que no puede pe-=
dir el senor Brito es que todas las ==
Proposiciones que vengan aqui tengan =
que ser asumidas, ademas cuando noso-=
tros tenemos argumentos contrarios pa
ra que se de causa a la tramitacion; 0
sea, que no existe ese rodillo; en la=
Peninsula, pues, afortunadamente para=
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mi Partido, pues si,tenemos una mayo-=
ria bastante holgada. No ocurre asi el
caso en Canarias.

Yo he expuesto unos argumentos para
no dar causa a la tramitacion de Ley;=
es cierto que existe una normativa ba
sica ya, una normativa basica no, per
don, existe una normativa anterior de=
la Constitucion y que existe la posibi
lidad de desarrollar esa normativa, pe
ro si no 10 hacemos es precisamente =~

porque esa normativa no es la adecuada.
El marco de la Constitucion nos ofrece
la posibilidad de empezar a trabajar =
con la Ley General de Medio Ambiente =
en unas nuevas cosas que no estan con
templadas en ningun campo de esos; 0 =
sea, que nosotros s1 que vamos a espe
rar a esa Ley General de Medio Ambien
te porque ademas tenemos la garantia=
de que esa Ley estaanunciada, y que =
nos va a dar un marco'competencial' mu
cho mejor que el que tenemos hasta es
te momento.

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracia~

En el turno de fijacion de posiciones=
me ha anunciado que quiere intervenir=
Don Juan Padron Morales.

El senor PADRON MORALES: Senoras y=
senores Diputados. Nuestro Grupo, por=
supuesto, esta de acuerdo en que se re
gularice 10 antes posible algo que lIe
gue a proteger, de una vez y por todas,
nuestros espacios naturales, nuestras=
bellezas de nuestras islas; y no es ==
porque sea una postura facil 0 una de
cision tomada rapidamente, es porque =
10 llevamos dentro, 10 padecemos en ==
nuestra isla, y queremos que esas be-=
llezas naturales, que esos dones que =
nos ha dado la naturaleza, se conser-=
ven y se potencien al maximo. Nuestra =.
isla, que es, creemos, un remanso de ==
paz, y donde nuestros espacios natura-=
les tratamos de conservarlos 10 mas po
sible, donde tratamos de que el que lIe
ga se encuentre a gusto en un ambiente~

Unico y familiar. Esa isla es la que =
ahora, en este momento, clama porque ==
esas decisiones de espacios a proteger= .
no se hayan tornado 0 se tomen con mas =
criterio, con mas sosegada meditaci6n.=
Los herrenos sobre todo aman a su is---

la, 10 han demostrado a traves de los =
tiempos; los herrenos cuidan de sus es
pacios naturales y 10 estan demostran
do a traves de los tiempos; anos, hace=
muchos anos, que no hay un incendio fo
restal en la isla que esta bastante p£
blada de montes. Hay 'una simbiosis per
fecta entre 10 que es el ICONA,con sus=
guardamontes, y 10 que es el pueblo he
rreno, porque saben que 10 necesitan, =
porque saben.que es algo indispensable=
10 uno con 10 otro. Tratamos de prote-=
ger nuestros letreros, y tratamos de ==
proteger nuestros "lajiares'; tratamos de
proteger todos aquellos paisajes y co-=
sas y costumbres que nos han dejado -
nuestros antepasados; todo eso 10 estan
haciendo nuestras corporaciones, y 10 =
estan haciendo los herrenos. Pero con-=
forme protegemos y potenciamos todo eso
tampoco podemos permitirnos el lujo de=
vivir mirando hacia el cielo y pensando
que tenemos una isla bonita, y que el =
que llegue alIi se encuentra maravilla
do porque sus paisajes 0 sus gentes, 0=
sus costumbres, les hacen facil la es-=
tancia en ella. Tenemos que progresar,=
y tenemos que caminar, y entrar en el =
futuro. Y ahi es donde choca un poco ==
esos espacios a proteger y el futuro en
esa isla tan pequena. Y vamos a referi~

nos a casos concretos: hace un ano, -
exactamente, sali6 a subasta una carre
tera vital, de importancia trascenden-=
tal para la isla de El Hierro, que es =
la de Valverde a Frontera, pasando por=
Los Roquillos. Esa carretera fue adjudl
cada a una compania, y tenia que haber
se ya empezado a construir; pero echan
do mane a propensiones de ambientes ec£
l6gicos 0 de especies que se iban a ex
terminar, alguien, alguien desde Ma-==
drid, puso un dedo sobre el papel aquel
y dijo: esto se para. Y ahi esta para
do. Para nada se consult6 con las auto
ridades herrenas 0 las corporaciones =
herrenas, ni el pueblo herreno; la obra
esta parada.

Se ha alegado, se ha dicho, se ha d~

mostrado que todo 10 que se pretendia=
exponer para que esta obra se parara =
no caia dentro de la logica. Se asumia=
como primer termino que el "Lacerta si
monyi", 0 el mejor conocido por"lagarto
de Salmor~ podia padecer las consecuen
cias de esta obra, ignorando, ignorando
porque es ignorarlo, que el "Lacerta si

•

•
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monyi" se encuentra a una altura en un=
risco inaccesible y a mas de tres kil£
metros de donde se iba a construir esta
obra.

Se ha dicho, por otro lado, que los=
herrenos, si no se hacia la obra, iban=
a destruir, y se iba a acabar el "Lace.!:
ta simonyi-'L;-' porque"iba'en contra'del=
avance tecno16gico de la Isla. Nada mas
erroneo, ni nada mas falso; el herreno=
ama, sobre todo, su naturaleza, y si la
carretera no se construye no vamos a ==
destruir el "Lacerta simonyi" porque no
se construya la carretera. Haremos los=
esfuerzos necesarios para que la carre
tera se construya;porque en el monte no
nos dejen coger lena no vamos a pegar
Ie fuego a nuestros montes, ya que son=
nuestros tambien. Lo que no estamos de=
acuerdo es en eso, en que desde Madrid=
se ponga una firma y una senora desde =
alIa diga: "no se hace esta carretera";
que se pare la carretera sin tener en =
cuenta ni conocer la isla de El Hierro,
ni saber 10 que atane 0 si no atane a =
~os lagartos famosos.

El senor PRESIDENTE: Senor Padron, =
yo, la Presidencia,aplaude su entusias
mo, y Ie felicito, verdad, por, vamos,=
ese entusiasmo que usted demuestra en =
defender los intereses de la isla de El
Hierro; pero, claro, quiero sugerirle 0
recordarle, que se trata de una Propos~

cion de Ley de caracter general y que =
estamos fijando posiciones; entonces, =
yo Ie ruego que fije su posicion respe£
to a la Proposicion de Ley que debati-=
mos. Muchas gracias.

El senor PADRON MORALES: Gracias se
nor Presidente. Trataba de decir, prec~

samente, que nuestra posicion es de ap£
yo a que se constituya este Consejo con
entes donde intervengan entidades y au
toridades herrenas, para no caer, prec~

samente, y por eso ponia el ejemplo, el
que desde Madrid nos controlen y nos di
gan si la isla de El Hierro tiene que =
caminar 0 no tiene que caminar; por eso
apoyamos nuestra posicion diciendo que,
efectivamente, nos parece mejor que de~ 
de Canarias se controle por gentes de=
Canarias que conozcan las islas, y se =
tome una resolucion antes que venga una
firma de Madrid a decirnos 10 que tene
mos que hacer 0 10 que no tenemos que=

hacer. Esa era mi pretension. Muchas -
gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Padron.

Bien, vamos a pasar entonces a la v~

tacion. Votos afirmativos a la Proposi
cion de Ley, toma en consideracion. -
(Pausa.) Pueden bajar la mano, por fa-=
vor. Votos negativos. (Pausa.) Absten-=
ciones. (Pausa.)

Resultado de la votacion: votos afi~

mativos, quince; votos negativos, cua-=
renta y dos. Queda pues, rechazada la =
Proposici6n.

Proposicion no de Ley, del Grupo Par
Lamentario Izquierda Caoaria, sobre La=
presencia espanoLa en La OTAN y Los pro
bLemas geoestrategicos que afectan a Ca
narias •

El senor PRESIDENTE: Proposici6~ no=
de Ley, .del Grupo Izquierda Canaria, s~

bre la presencia espanola en la OTAN, y
los problemas geoestrategicos que afec
tan a Canarias.

Yo anuncio que a las dos en punto =
vamos a suspender 0 interrumpir esta se
sion. Vamos a darle paso, pues, en pri
mer lugar, al proponente.

EZ senor Vicepresidente (Navarro Val
divieZso), vueZve a ocupar su lugar en=
La Mesa.

El senor BRITO GONZALEZ (deede su eE,.
cano): Senor Presidente, una cuestion=
de orden. Es que me parece que el pro-=
pic tramite parlamentario exige que ...
(ininteZigibZe) ...

El senor PRESIDENTE: Senor Brito, yo
sugiero 10 siguiente: agotar la propos~

cion no de Ley hasta la intervencion ==
del Grupo que presenta enmiendas, como=
despues hay que interrumpir la sesi6n,=
en fin, propone usted, interviene el
Grupo enmendante, y luego se interrumpe
hasta las cuatro de la tarde. Tiene la=
palabra el senor Brito.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Presl
dente, senoras y senores Diputados. La=
Proposicion no de Ley que ha presentado
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nuestro Grupo versa sobre el plantea-==
miento de la problematica de caracter =
geoestrategico, y de caracter tambien =
social, que refleja el planteamiento ==
tanto de la presencia actual del Estado
Espanol en la Organizaci6n del Tratado=
del Atlantico Norte, como el hechp de =
que de una forma en nuestra opini6n i!!,
comprensible seeste sistematicamente=
retrasando el planteamiento de un com-=
promise que, en su momento, formu16 el=
Partido en el Gobierno respecto a la =
celebraci6n del correspondiente referen
dum. Y quiero decir este tema porque c~

riosamente en estas fechas se ha produ
cido un hecho que realmente nos preo
cupa en el sentido de que en unas decla
raciones pUblicas, realizadas per el ==
Presidente del Gobierno Don Felipe Gon
zalez, habia planteado que la celebra-=
ci6n de la consulta sobre la OTAN, y 10
dijo concretamente, como viene siendo=
habitual en muchas declaraciones inter
nacionales,en Washington; cito la posi
bilidad de la Primavera del ochenta y =
cinco como tiempo probable; perc sub0E,
dinada esta convocatoria al desarrollo=
de las conversaciones sobre desarme a =
celebrar en Ginebra; de tal manera que,
en este momento, con la suspension de =
las conversaciones sobre la instalacion
de euromisiles que se estaban celebran
do en Ginebra, la imprevisi6n de la po
sibilidad de fecha en concreto de cele
braci6n, acentua 10 que ya en aquel mo
mento era sin duda preocupante, porque=
las conversaciones podian prolongarse,=
incluso existia el proyecto de prolon-=
garse por cuatro anos, 10 cual desborda
ba incluso la posibilidad de someter al
pueblo, a los ciudadanos del Estado Es
panol, la decisi6n sobre la cual exis-=
tia un compromiso muy concreto a nivel
del Partido del Gobierno.

La, situaci6n es preocupante, porque=
el proceso acelerado que se esta produ
ciendo en el ambito internaciona~ con=
una acentuaci6n de la denominada guerra
fria, ciertamente nos lleva a que nues
tra inquietud incluso llegue a coinci-=
dir, en algunos aspectos 0 relaciones =
internacionales, con 10 expresado por =
Don Luis Yanez, que es, concretamente,=
representante, Presidente del Instituto
de Cooperaci6n'Iberoamericana, cuando =
decia que la OTAN e Iberoamerica, por =
ejemplo, era inc~mpatible 0 son incompa

tibles para Espana, y hay que desvincu
larse de la Alianza porque se corre el=
peligro de alinearse con Estados Unidos
en su politica centroamericana, y eso =
no 10 esta diciendo el que aqui habla =
sino r , un cualificado Portavoz del Pa!.
tido Socialista Obrero Espanol, y repr~

sentante, por tanto, del Gobierno.

La situaci6n es ademas muy preocup~

te porque de hecho ~e esta entrando en=
una dinamica que algunos han calificado
de una guerra fria, convertida en un h!
bito, en una adicci6n, que ademas en-==
cuentra el apoyo en poderosos intereses
materiales en ambosbloques y en ambas=
burocracias que apoyan estos blogues; =
de tal manera que la ideologia de la d~

nominada guerra fria se autorreproduce,
amenaza la existencia de enemigos rea-=
les 0 supuestos, y justifica todo un ==
conjunto de actitudes sociales, econ6mi •
cas y politicas internas. En este senti
do me vienen en este momenta a la mem£
ria las palabras de Octavio Paz, que an
te la situaci6n agobiante a nivel in-=
ternacional, el peligro cierto de un ho
locausto de tipo nuclear, viene a decir,
desesperadamente, a nivel personal: "yo
no tengo alternativa; perc debe haberla,
y ahora vivimos un momenta muy dificil,
porque es la primera vez en la historia
que la humanidad se puede acabar".

Un poco sospechoso cientifico social
de la Universidad de California, asesor
del Consejo de Estado de los Estados ==
Unidos, Gregory (ininteZigibZe) viene =
a decir que hoy sectores importantes de
la vida norteamericana, los sectores i!!.
cluso vinculados a la investigaci6n =
tecno16gica y de la defensa, tienen cen
trada una grave preocupaci6n,porque di
ce:'que el efecto disuasorio a corto pl~
zo se consigue a expensas del cambio ==
acumulativo a largo plazo. Las acciones
que en la actualidad aplazan el desas-=
tre incrementan la fuerza del sistema =
competitivo en ambos lados,-se refiere,
por supuesto, a ambos bloques- 10 que =
asegura la mayor inestabilidad y una ma
yor destrucci6n si se produce el esta-=
llido. Es precisamente este hecho de ==
cambio acumulativo, de una amenaza a la
siguiente, 10 que proporciona al siste
ma ,la cualidad de adicci6n~

Pero es que1ademas, en estas circuns
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tancias internacionales tenemos que ==
plantearnos mby seriamente, muy profun
damente, por que optamos, al lado de ==
que posici6n estamos, no al lado de que
bloques estamos, porque nosotros quere
mos dejar muy claro en este acto que no
estamos por el apoyo de ninguna de las=
politicas de bloque, porque entendemos=
que ambas politicas de bloque se comple
mentan, se alimentan, se reproducen, y~

se amplifican a si mismas. Yaqui estan
los intereses, por ejemplo en las ci-==
fras del ano setenta y ocho, el mercado
mundial de armamen~o se increment6 rapi
damente, con una cota del cuarenta y =~

siete por ciento de los Estados Unidos,
un veintisiete por ciento de la URSS, =
un once por ciento de Francia, y un cua
tro por ciento, cada uno, en el caso de
Italia y Gran Bretana.

Este planteamiento, ademas, ha lleva
do a que paises del tercer mundo, por =
la mecanica de dependencia, hayan pasa
do de un prom~dio en el periodo sesenta
y cuatro-sesenta y ocho, de mil quinien
tos veintiun millones de d61ares USA, ~
al promedio en el periodo setenta y -
tres-setent~ y cinco, de cuatro mil -
trescientos ~chenta y siete millones de
d61ares USA. y el proceso es, sin duda=
~una, irreparable. No 10 es menDs el=
Ptanteamiento a las perspectivas que ==
ex~sten en los estudios realizados por=
Angel Vinas, reconocido economista, y =
ademas un economista que ha estado ase
sorando al propio Gobierno, y a las re~

lizadas por Angel Lobo, en el setenta y
seis, en cuanto que los gastos que re-=
presentaria la permanencia y la integr~

ci6n plena espanola en la OTAN, pasaria
de los sesenta d61ares"per capita~ 0 ==
los ciento sesenta y cinco mil millones
de pesetas, en la moneda de uso corrie~

te en nuestro pais, cada vez menDs co-=
rriente en su usa, pasaria concretamen
te, el ano setenta y nueve, a ciento ==
veinticuatro d61ares per capita, y en =
la actualidad, con los valores a nivel=
internacional, ya esta por encima de ==
los doscientos cincuenta d61ares per c~

pita. Que el presupuesto de los Estados
Unidos,que esta obligando a un tir6n ==
del Presupuesto de la OTAN, ha subido =
del ano setenta y seis de cuarenta y ==
cinco mil millones de d61ares, al perio
do ochenta y uno-ochenta ycinco que =
est~os, a un bil16n de d6lares, y esta

situaci6n, por ejemplo, s~mpLemente con
la instalaci6n de los proyectiles MX, =
el sistema 5610 cuesta ciento cincuenta
mil millones de d6lares que tiene que =
ser compartido, no s6lamente por los Es
tados Unidos, sino tambien, por los paI
ses integrantes de ,la Alianza, de tal =
manera que los paises de la Alianza han
crecidorapidamente, en el periodo del=
ochenta al ochenta y dos, dado que cua
tro quintas partes del gasto militar de
los paises miembros de la OTAN, esta d~

rivado del tiron que la politica y los=
planteamientos y los objetivos norteam~

ricanos en Europa estan planteando en =
la nueva estrategia.

No se quedan atras los paises del ==
bloque del Pacto de Varsovia; estan en=
igualdad de dinamica, de locura, de cre
cimiento armamentistico.

Y por tanto, en esta confrontaci6n =
grave que puede conducirnos, efectiva
mente, a un holocausto universal, nues
tra posicion no puede estar balanceand£
se a un lado y a otro, porque eso signl
fica estar participando de ese grade de
adicci6n al planteamiento de nuestra ==
propia destrucci6n.

Nuestra posicion, por tanto, esta en
que de una vez por todas no se hurte al
puebloespanol ese anunciado referendum,
y no se este condicionando, como ha di
cho el senor Presidente del Gobierno ==
del Estado, el planteamiento de la Com~

nidad Economica Europea, al planteamieE
to a la entrada en la OTAN como se esta
forzando, y se ha,hecho y se ha dicho =
pUblicamente, porque si ambas cuestio-=
nes estan condicionadas, me temo muy m~

cho de que el debate y la propia deci-=
sion del pueblo se vaya a postergar
"sine die", y automaticamente se vea
justificar una posicion en la otra.

Por eso, la propuesta que formulamos
al Parlamento, es:

En primer lugar, la de demandar del=
Gobierno del Estado la urgente puesta =
en practica de la consulta popular 0 re
ferendum sobre la permanencia 0 no del=
Estado Espanol en la OTAN.

Segundo, la adopci6n de las medida~

tanto de ambito interno estatal como =
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internacional, conducentes al logro pa
ra el ArchipitHago del "status" de zo
na 0, area neutralizada; en el contexte
del actual Derecho Internacional, que=
viabiliza y posibilita esta opci6n.

En tercer lugar, la definici6n, con
participaci6n del Parlamento e institu
ciones auton6micas canarias, de un maE
co jur1dico-politico especial para el=
Archipielago capaz de atender a su es
pecial ubicaci6n geoespacial tanto en=
los aspectos de relaciones interzona-=
les como pesqueras, econ6micas, comeE
ciales, culturales, tecno16gicas, etce
tera, que proyecten beneficios para el
Archipielago, en conexi6n multiple con
los continentes africano, americano y
europeo.

Y, en cuarto lugar, solicitar del =
Gobierno Aut6nomo la adopci6n de ges-=
tiones urgentes ante el Gobierno del =
Estado, a los fines de transmitir el =
presente acuerdo, y de alcanzar los ob
jetivos que se f~rmulan en el mismo.

Respecto a la consideraci6n formul~

da por un Grupo Parlamentario, en el =
sentido de considerar que no son compe
tencia de la Comunidad Aut6noma el -
planteamiento de la propuesta formula
da en el punta uno y dos, yo quiero de
cirle que no estamos ante el tema de =
un Proyecto de Ley, estamos ante una =
Proposici6n no de Ley que presenta ==
una voluntad, y que esta claro en el =
propio Estatuto de Autonomia que la de
fensa de los intereses de Canarias es=
un elemento de competencia general, no
de competencia auton6mica, no de compe
tencias transferidas, sino de competen
cia general. La defensa de los intere
ses canarios es un tema de competencia
general de esta Comunidad, y ha ocurri
do reiteradamente en esta Camara que ~

se han planteado propuestas no vincu-=
lantes, con caracter de Ley, por su-==
puesto, perc s1 propuestas de solicit~

des, como una que antes se cit6, que =
era el tema de los residuos radiacti-=
vos, que es un pronunciamiento unanime
de esta Camara en virtud de una deci
si6n, tambien, que se adopt6 en una C~

misi6n, y no es un tema de competencia
de Canarias; y asi como este, otros mE
chos temas, porque pensamos que el te~

ma del interes general de Canarias es =

j

competencia de este Parlamento, como =
interes general; otra cosa es que se =
tengan competencias 0 transferencias =
de competencias, que es un tema total
mente distinto en el cual, per supue~

to, coincidimos con otros Grupes, co
mo ya hemos tenido ocasi6n de manifes
tar.

Nada mas. ,Muchas gracias, senor Pre
sidente.

El senor PRESIDENTE: Bien, hay dos=
enmiendas, presentadas por el Grupo CDS,
de supresi6n: una al apartado segundo,
y otra al apartado tercero del texto.=
Tiene la palabra el senor Olarte.

El senor OLARTE CULLEN: Senor Presi
dente, Senorias. Precisamente porque =
estamos de acuerdo con la ultima parte
de la exposici6n del senor Brito, en =
cuanto a que constituye indeclinable =
responsabilidad, por parte de los par
lamentarios canarios y de los respec
tivos Grupos Politicos aqui represent~

dos, emitir desde aqui nuestro parecer
y nuestra voz, para que se sepa alla,=
en Madrid, desde donde se resolvera ==
aquello para 10 cual no tenemos compe
tencia, perc que se nos escuche y se=
conozca nuestra posici6n, es por 10 ==
que en este tema hemos formulado nues
tra enmienda en la forma en que queda=
establecida, y en el cual no podemos,
de ninguna manera, pasar de puntillas=
sobre el.

Nosotros somos conscientes y ex-=
traordinariamente respetuosos de que=
tenemos, que no podemos jamas tratar =
de invadir esferas de ajena competen-=
cia, y que 10 que constituyen compete~

cias de la Comunidad Aut6noma, fuera =
de ese marco no podemos actuar, no ~
demos legislar, no podemos decidir; p~

ro tambien correlativamente tenemos =
un derecho indeclinable, decia antes y
repito ahora, de que se escuche nues-=
tra voz en temas que hoy se califican~,

de puntuales, y que nosotros califica
mos de decisivos.

Ya hubo un dia, cuando hablamos de=
la situaci6n de la Administraci6n de =
Justicia en el'Archipielago Canario, =
en que por un miembro muy cualificado,
el mas cualificado del Gobierno Cana-=

..
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rio, se nos decia que esos planteamien
tos para los cuales no teniamos compe~

tencia, y alIi ademas habia algunas ==
competencias, los trasladasemos a nue~

tros Diputados de Madrid, y nosotros =
deciamos que de ninguna manera, que 10
que queriamos eraevitar desde aqui ==
que por la via de enmiendas se tuvie
se que corregir un desaguisado, que se
hiciera alIa, resolviendo temas de -
aqui, sin escucharsenos a nosotros pr~

viamente, y que era preferible, que ==
eso no era poner el parche antes que =
la herida, y que era preferible preve
nir que curar. Hoy yo se que puede ha
ber tentaciones,fundamentalmente en ==
los bancos socialistas, para parango-=
nar esta intervencion mia con lao que =
el senor Toledo tuvo anteriormente, en
su intervenci6n primera, y decir que =
si yo vengo a hablar aqui tambien del=
arrepentimiento espontaneo. Y me voy a
anticipar, con 10 cual evitare, entre=
otras cosas, darle a quien tal afirma
ra, un revolc6n dialectico; asi que me
10 tienen ademas que agradecer. (Risas
en la SaZa.)

En este ~omento, yo soy consciente=
de que sezJ. absolutamente diferente =
el interes Je la audiencia si estuvie
se haciendo uso de la palabra un miem-

'bro de Centro Democratico y 'Social que
no hubiese tenido sus origenes en la =
Uni6n de Centro Democratico, que quien
se encuentra en uso de ella, en quien=
concurre, junto a la primera de las ==
cualidades expresadas, la de haber per
tenecido, desde sus origenes, y ser ==
fundador de aquel proyecto fracasado =
que se denomin6 Union de Centro Demo-=
cratico. Y consciente de ello tengo ==
que profundizar en una serie de antec~

dentes, relacionados evidentemente con
la cuesti6n, pero que marcan un talan
te personal en la misma que de ningu
na forma se encuentra disociado ni di
vorciado de la expresi6n politica de =

__ est~ cuesti6n, tal como la formula el=
Centro Democratico y Social. Y posible
mente por eso, entre otras muchas raz£
nes, quien ayer se encontraba alIi ==
hoy se sigue encontrando en el ~ismo =
concepto ideo16gico que siempre ocup6,
y hoy esta en el Centro Democratico y=
Social.

Yo tengo que recordar que el tema =

de la OTAN es un tema que ha preocupa
do profundamente en el Archipielago C~

nario, y tengo que recordar algo que =
entonces pareci6 ins61ito, y que fue =
reflejado hasta la saciedad por todos
los medios de comunicaci6n social del=
Estado Espanol, me,refiero a aquella =
abstenci6n de los miembros canarios de
Uni6n de Centro Democratico en el Pri
mer Congreso Nacional del Partido, -
cuando despues de haberse decidido el=
si a la entrada)en su'dia y caso, en
la OTAN, nosotros los canarios nos ab~

tuvimos. Constituy6 aquello, ni mas ni
menos, que un grito expresivo de una =
preocupacion que no se puede negar que
constituye una preocupaci6n muy genera
lizada en nuestras islas.

Y tengo que decir tambien que en el
Segundo Congreso de aquel Partido, a =
iniciativa de los miembros canarios de
Uni6n de Centro Democratico, tambien =
se obtuvo, se arranc6 materialmente =
una resoluci6n en virtud de la cual,=
categoricamente, expresAbamos el no, =
la negativa mas rotunda a la instala-=
cion de bases militares extranjeras en
el Archipielago Canario.

Aqui, en esta Camara, recientemente,
y constituia una velada alusion a este
Diputado, se manifesto por un miembro=
del Gobierno, por el miembro mas cuali
ficado, por el senor Presidente, recor
dando como en la elaboracion del Esta
tuto de Autonomia, concretamente este=
Diputado se nego a que en el Estatuto=
de Autonomia se consagrase el no a la=
instalacion de bases militares en el =
Archipielago Canario, que era el crit~

rio del Partido Socialista. En aquella
sesi6n, que muchos de quienes aqui se=
encuentran a la cual asistieron, y ==
siempre dijimos que ello no constituia
Qn divorcio ni una desercion de un cr~

terio en virtud del cual nos negabamos
rotundamente a la instalacion de bases
militares extranjeras en el Archipiel~

go Canario; que simplemente no 10 in-=
cluiamos porque constituia una inclu-=
sion politica y juridicamente hetero-=
doxa, como seria heterodoxo incluir ==
hoy en el Estatuto de Autonomia de Ca
narias un concepto para el cual noso-=
tros carecemos de competencias. Aque-=
llo,constituia un tema de la competen
cia estatal, soberania nacional, y no=
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de la Comunidad Autonoma. ~y como iba
mos a hablar de temas de defensa, pre
cisamente, si teniamos que hacer uso =
de un rigor juridico-politico y consti
tucional evidente? Esa fue la razon de
que no se encuentre hoy en el Estatuto
de Autonomia, y de ella no nos arrepen
timos, al menos yo no me arrepiento, =
'porque creo que una de las misiones ==
del legislador es hacer leyes que si=
no son perfectas, sean 10 mas perfec-=

-----tas posibles y 10 menos heterodoxas po
sibles tambien.

Yo dije aqui algo que conmovio, que
no gusto, y que vuelvo a decir, 10 di
je en el debate de investidura: que en
la campana anti-OTAN, propiciada por =
el Partido Socialista, en todos los ==
carteles plantados a 10 largo y a 10 =
ancho de nuestra geografia nacional de
cian ustedes: "OTAN de entrada, no", y=
que yo decia que: "OTAN de salida. tam
poco", porque por muchos compromisos =
que existan, no se ve esa voluntad. Y=
aqui no estamos hablando hoy de la vo
luntad de salir 0 de no salir, sino de
la voluntad de que en virtud de una ==
congruencia absoluta con el criterio=
que ha mantenido el Partido Socialista
en la campana electoral y el Presiden
te del Gobierno y maximo responsable =
del Partido al frente del mismo, se ==
plantee,de una vez y por todas, el re
ferendum nacional en virtud del cual=
el pueblo canario y el pueblo espanol,
conjuntamente, sean capaces de expre-=
sar su parecer sobre la entrada 0 la =
salida en la OTAN; porque es un tema =
que constitucionalmente es posible, y=
creemos que deseable, porque cuestio-=
nes como estas, cuando se da la oportu
nidad de una democracia a que el pue-=
blo pueda expresarse y pueda emitir su
parecer, qu~ duda cabe que contribuyen
de una manera poderosisima a consti-==
tuir, a consolidar, la autentica con-=
ciencia popular.

Sabemos, y todos ustedes 10 saben,=
que el tema de la OTAN obliga a nucle~

rizar Espana, y sabemos que aqui, en =
Canarias, hay un legitimo y un razona
ble espanto a la"nuclearizaci6n~del Ar
chipielago Canario.

Sabemos que la entrada de Espana en
la OTAN tiene repercusiones, por nues-

tra situaci6n geoestrategica tan difi
cil y tan problematica, evidentes en =
el Archipielago Canario.

Y sabemos que a esas complicaciones,
a esas dificultades, a esa problemati
ca y a ese peligro, no podemos ser in
sensibles, y de ahi que desde aqui tr~

temos de coadyuvar en todo aquello que
contribuya a que de una vez se cumpla=
el compromiso del referendum nacional.

Nuestro partido ha mantenido este =
criterio en diversas ocasiones; recie~

temente ha tenido ocasion de decir que,
en principio, nuestra incorporaci6n a=
la Alianza Atlantica no era necesaria=
ni oportuna. Que no era necesaria por
que nuestra seguridad nacional y nues-
tro alineamiento con el bloque occide~

tal estaban garantizados por los conv~

nios con los Estados Unidos, al margen
de que deban seguir 0 no deban conti-=
nuarse los convenios; y que no era -
oportuna porque en los momentos actua- •
les, con conflictos belicos reiterados
en diversos frentes geograficos que =
se han agudizado en las ultimas fechas,
eraevidente que se producia un nota-=
ble aumento de la tensi6n internacio-=
nal, y se asumian nuevos e importantes
riesgos sin obtener a cambio aprecia-=
bles ventajas. No podemos admitir como
pueblo que por un lade se nos someta,
decia mi partido y 10 corroboramos no
sotros, a un mayor riesgo en caso de=
un posible enfrentamiento belico inteE
nacional, asumiendo un papel de solid~

ridad activa, de solidaridad activa en
el bloque 0 en el Mundo occidental, y=
por otro, se nos excluya, como se nos=
viene excluyendo lamentablemente y de~

preciativamente diria yo, a prop6sito=
del ingreso en el Mercado ComUn, por =
Mucha que se hable de la famosa solid~

ridad de las naciones que tambien se =
dicen que son amigas, sobre todo en ==
circunstancias en que confluyen 0 coin
ciden los sistemas politicos y las -
ideologias que alientan en unas y en =
otras, y me refiero concretamente a=
Francia.

Nosotros creemos, por 10 tanto, que
es un tema inaplazable; nosotros desde
nuestra perspectiva, y respetando aqu~

llos que opinen 10 contrario, nos en-=
contramos en una situaci6n de permanen
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te desasosiego y de desasosiego polit~

co tambien, porque no se produzca el =
referendum.

Y quiero recordar, finalmente, para
quienes digan, y tengo que salir tam-=
bien al paso de las posibles alusiones
al arrepentimiento es~ntaneo~ de algo
que en las ultimas fechas se ha publi
cado, y que, al menos, Sus Senorias, =
aunque puedan dudarlo inicialmente por
mis palabras, si que tienen que recon£
cerlo en la forma en que aparece adve
rado bibliograficamente. En un docume~

to de reciente publicaci6n, el de Emi
lio Attard; que fue Presidente. de la =
Comisi6n Constitucional y hombreresp~

tado por unos y por otros r que habla =
de la vida y muerte de UCD, hace las =
siguientes referencias: que Adolfo Su!
rez, en un Pleno de la Ejecutiva de la
Uni6n de Centro Democratico, cuando ya
Presidente Calvo Sotelq se debatia en
el sene de la Ejecutiva la convenien-=
cia 0 no conveniencia de entrar en la=
OTAN, expres6 su intranquilidad por la
postura que adoptase el Grupo Parlame~

tario, expresando que este problema d~

beria estar por encima de la vocaci6n=
del partido y del Gobierno, que era ==
precise producir un gran debate nacio
naI, y que, en cierto modo, se contra
decia una antigua tradici6n espanola =
de neutralidad, una absoluta reticen~=

cia, que implicaba una negativa, que =
intervino Perez Llorca rectificando al
gunos extremos, y al mencionar Cana-==
rias Lorenzo Olarte intervino al servi
cio de Adolfo (risas en la SaZa~ dice
aqui Emilio Attard,al servicio de las
tesis de Adolfo, que han sido siempre=
las tesis que se saben aqui perfecta-=
mente~ al servicio de unas tesis y de=
unas ideas en virtud de las cuales he=
demostrado yo siempre una lealtad. in-=
cuestionable que,al parecer, para algu
nas de Sus Senorias, sobre todo de al
gUn banco que se encuentra por aqui, =
no tiene una gran importancia y para =
mi si la tiene. Y 10 digQ por las son
risas que se expresen.

Que puse de relieve que desde hacia
muchos meses la Izquierda unida se op£
nia al ingreso. Ya no esta tan unida =
hoy. Que los compromisarios canariosen
el Congreso de Palma .se abstuvieron ==.
con relaci6n al tema~ y que el ingreso

comportaria un grave problema en Cana
rias y en la UCD canaria.

Soy consecuente con 10 de siempre.

El senor PRESIDENTE: Vaya terminan
. do, senor Olarte, por favor.

El senor OLARTE CULLEN: Permitame,=
senor Presidente, para decir que com-=
prendo y respeto que, hoy al igual que
... {ininteligible) este tratamiento a=
nuestra enmienda esta condenado al fra
caso •.. {ininteligible) y los intereses
de Alianza Popular y del Grupe Popu-==
lar, en cualquier caso, absolutamente=
respetables. Nada mas y muchas gra-===
cias

El: senor Yioepreeidentie , De La Cue
va Fernandez, abandona su Lugar en La»
Mesa.

El senor PRESIDENTE: lEI senor Bri
to va a intervenir? La rectificaci6n 0

replica es ahora al Grupe no enmendan
te lNo va a intervenir? Grupos no en
mendantes lInterviene el Grupo Mixto?=
No interviene. Tiene la palabra Don Ma
nuel de la Cueva por el Grupe Popular~

El senor DE LA CUEVA FERNANDEZ: Se
nor Presidente, Senorias, el Grupo Po
pular al que ocasionalmente represen-=
to, no comparte ni los argumentos ni =
la forma articulada que presenta Iz-==
quierda 9anaria sobre el tema de la ==
OTAN, en base a tres bloques de consi
deraciones:

Primera, porque entiende que es in
constitucional.

Segunda, por razones de indole pra~

ticas; y

Tercera, per consideraciones estra
tegicas.

Es inconstitucional porque vulnera=
el articulo ciento cuarenta y nueve, =
tres y cuatro, de la Const~tuci6n, don
de declara como materias exclusivas =~

del Estado y, por tanto intranferi-==
bles, las cuestiones que afectan a las
R~laciones Internacionales, a la Defen
sa y, en general, a las Fuerzas Arma-~
das.. I
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En segundo lugar, por razones de in
dole practica. Sabemos perfectamente=
que el sistema democratico actual espa
nol no es asambleario. Y sabemos que =
existen unas representaciones legiti-=
mas en las Camaras que constituyen las
Cortes de Espana. Sabemos tambien que=
el referendum, 0 debemos recordarlo, =
el referendum espanol no es vinculante
es consultivo, de acuerdo con el arti
culo noventa y dos. Y debemos recor-==
dar tambien que todo el capitulo ter-=
cero de la Constituci6n, a traves de =
los articulos noventa y tres, noventa
y cuatro, noventa y cinco y noventa y=
seis, previene la producci6n de una ==
ley organica,nacida de la elaboraci6n=
de las Camaras,para los tratados inter
nacionales. No debemos tener preocupa
ci6n en el relaci6n con el costo de ~=

una presunta estancia 0 permanencia en
la OTAN, toda vez que en la OTAN esta
mos,si no con integridad absoluta mili
tar, porque no existe una cuota de en
trada para la permanencia ni para el =
sostenimiento de los gastosde la OTAN
Esto es en proporci6n a las posibilida
des econ6micas razonables de las nacio
nes que la integran.

Y si hay senores Diputados que tie
nen interes en barajar determinados d~

tos que pudieran ser convenientes para
su mejor conocimiento de la situaci6n,
yo les sugeriria un libro d~l mayor i~

teres, del Comandante Lobo, Espana y =
la OTAN; donde ~e' calculan, despues de
una serie de reflexiones aritmeticas,=
el costo de permanencia en la OTAN, ==
que podria cifrarse entre los cinco ==
mil cuatrocientos, cinco mil seiscien
tos, maximo. seis mil millone~ de pese
tas de costo anual, 10 cual viene a =
ser apenas un uno coma tres por.cie~

to de los gastos militares de la ~fen

sa en el Ejercito.

Esta situaci6n que abarca y afecta=
exclusivamente a nuestra Naci6n, tiene
otra notoria contradicci6n en el sent~

do de la particularizaci6n que del pr~

blema quiere hacerse de nuestras Is-==
las.

No puede hablarse de la integraci6n
de un Estado en un pacta atlantica ==
del cal~re y de las circunstancias --

que ustedes conocen, dejando fuera de=
si una parte de ese Estado. No pode-=
mos decir: Espana se integra en la ===
OTAN;pero Extremadura nOi Baleares no,
o Canarias no. Esta situaci6n, realmen
te hilvanada con el argumento de la ~~

neutralidad, no es.posible tampoco es
grimirlo porque la neutralidad no esta
en funci6n de nuestros deseos, sino ==
que la neutralidad esta, desgraciada-=
mente, en funci6n de las intenciones =
agresivas de los paises presuntamen-=
te agresore~. Y tampoco, ciertamente,
nuestras circunstancias de neutralidad
son las mismas que aquellas naciones =
con las que se compara. No se puede h~

blar de neutralidad de Canarias con la
situaci6n geoestrategica que tiene, al
lado de la situaci6n que apunta y que=
tiene ciertamente Suiza 0 Austria.

La tercera consideraci6n sobre las=
reflexiones geoestrategicas de Cana-==
rias. Conviene recordar, ademas de su=
situaci6n.geografica, que por nuestras
aguas pasa, aproximadamente, del trei~

ta y cinco al cuarenta por ciento del=
trafico maritimo mundial. Tambien en =
esas rutas maritimas se transporta, ==
aproximadamente, el sesenta por ciento
del petr61eo, del crudo, que consume =
Europa. Y que por encima de nuestra ==
vertical hay cuatrocientos vuelos dia
rios; que tenemos tres aeropuertos in
ternacionalesi dos aeropuertos de tipo
medioi tres puertos internacionales, y
que ademas hay un delicado sistema de=
detecci6n de comunicaciones en el pas~ .
110 del Sahara que hace deseable por =
los lideres de los bloques Occidental=
y Oriental la toma por cualquier medio,
o la desestabilizaci6n por cualquier =
situaci6n, de nuestro Archipielago. ==

Ello aconseja,por tanto, que Cana-=
rias no adopte una tfmida posici6n de=
supuesta y confusa situaci6n al margen
de este tema, toda vez que solamente =
dentro de uno de los bloques el que =
menor interes estrategico puede tener=
y el mas afin a nuestras circunstan-==
cias tenga. Porque si bien es cierto,=
que Estados Unidos, concretamente, li
der del bloque Occidental, pudiera te
ner interes estrategico en nuestras i~

las~ no es menos cierto que la Uni6n=
de RepUblicas Socialistas Sovieticas =
tiene muchisimo mas interes, porque ==

..
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fundamentalmente no tiene bases en el=
Atlantico Sur. Estados Unidostienen el
recurso de las Azores; 10 t~enen toda
via en esa base que se esta haciendo =
en las Madeiras y, sobre todo, tiene =
unos medios de agresi6n tan poderosos=
que desde las propias costas de Brasil
a traves de sus aviones de largo alcan
ce, de los "B-52", pueden llegar a Ie-=
janos objetivos sin necesidad de estar
en nuestra tierra.

Por 10 tanto, a Canarias, en esta ==
situaci6n de apetencias, Ie interesa=
fundamentalmente estar en un bloque, =
perfectamente definido y compatible ==
con sus sistemas de planteamientos, to
da vez que el articulo cuarto y quinto
del tratado de Washington determina per
fectamente que aquellas naciones inte
gradas y sus territorios complementa-=
rios tambien, tendran, en todo caso, =
la protecci6n militar y diplomatica ==
que el caso requiriera.

Los vecinos pr6ximos, Argelia y Ma
rruecos: conviene tener mucho cuidado=
con esta clase de vecinos, toda vez ==
que Argelia cuando la actitud espanola
en el pacta tripartito no Ie convino,=
realmente hizo todo 10 que pudo,y sabe
mas mucho de eso, por desestabilizar ~
nuestro territorio. Tampoco nos fiamos
de los marroquies porque esa migaja de
comprensi6n que da y nos da cuando di
ce que Canarias es espanola y no es =~

africana, muy bien~podria convertirse=
en un objetivo expansionista de esa mo
narquia que en este momenta esta cier
tamente en Marruecos, la alahuita, que
se alimenta y se sustenta fundamental
mente en su propio expansionismo. Pu-=
dieramos ser objetivo de esa situaci6n.

Por tanto, no queremos insistir mas.
Nosotros somos absolutamente conscien
tes que la neutralidad equivale al ais
lamiento y a la debilidad por las razo
nes que hemos manifestado y porque ==~

realmente necesitamos esa cobertura di
plomatica y militar y porque, ademas,~

est~mos absolutamente convencidos que=
la mejor manera de ser respetados es =
hacerse respetar, vamos nosotros a ne
garnos a todo el fundamento que compar
te la Proposici6n de Ley de Izquierda~

Canarias. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senor De la Cueva. El senor Martin6n =
tiene la palabra. (Pausa).

El senor MARTINON CEJAS: Senor Pre
sidente, senora Diputada, senores Dipu
tados, senores del Gobierno. Yo voy a~

intentar fijar la posici6n del Grupo =
Parlamentario Socialista, procurando =
no referirme ni a mi historia personal
a 10 largo de todo el proceso de discu
si6n de todos estos temas, que lleva-~

mos anos discutiendo en Canarias;ni si
quiera, tampoco, a cual ha side la po-=
sici6n de mi partido.

Posiblemente todos jugamos menos.En
la Historia de Canarias jugamos un pa
pel menor del que posiblemente nos ===
atribuyamos todos; posiblemente deba-=
mos todos ayudarnos mutuamente a tener
consciencia mas exacta del papel que =
estamos jugando en esta Historia de Ca
narias, en estos momentos, sin duda, ~
importantes.

El tema de la OTAN. y·o quiero recor
dar simplemente un par de cosas.

Primero. Cuando el tema fue debati
do en el Congreso de los Diputados y =
en el Senado, nuestro Grupo parlament~

rio y,por tanto, nuestros parlamenta
ri 3 canarios votaron en contra del in
greso de Espana en la OTAN. No as! ===
otros parlamentarios, posiblemente po~

que no era esa la posici6n de sus res
pectivos partidos en aquel momento. Y=
efectivamente, por 10 que he oido al =
representante de Alianza Popular, vamos
a coincidir en el voto con Alianza Po
pular en el sentido de votar en contra
de esta froposici6n no de Ley. Pero no
hemos coincido con Alianza Popular, ==
por ejemplo, en el voto en el Congreso
de los Diputados y en el Senado acerca
de la integraci6n 0 no integraci6n de=
Espana en la OTAN, que son cosas que =
yo creo que tienen mas importancia; ==
tiene mucha mas importancia politica=
cua l, es la posici6n acerca del ingreso
o no ingreso que aquella posici6n ===
acerca del voto a favor 0 en contra de
una P:-roposici6n no de !.ey en este Par
lamento. Y voy a intentar explicar por
que vamos, a votar en contra. El primer
punta de +a ~roposici6n no de ~ey pi-=
den laurgente puesta'en practica, es=
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decir, supongo que es, que se realice:
, I

la consulta popular al referendum so-:
bre la permanencia 0 no del Estado Es
panol en la OTAN. Y sobre esta, la po
sici6n de nuestro partido es clara y::
conocida. Hay un compromiso electoral:
del Partido Socialista Obrero Espanol: ,
sobre este tema; compromiso electoral:
que se va a cumplir y que se va a eje
cutar ese compromiso electoral, no :::
cuando 10 quieran otros Grupos Politi
cos, sino cuando nuestro propio Parti
do y nuestro propio Gobierno crean que
es el momenta mas oportuno. Pero tampa
co tengan prisa; 0 sea, el referendum~

se hara cuando el Gobierno, estime con
veniente que se va a hacer. Y se va a:
hacer el referendum. Vamos aver cual=
va a ser la postura que cada fuerza po
litica va a adoptar en ese referendum~
Eso posiblemente sea mas importante.

El segundo aspecto, la segunda peti
ci6n incluida, habla de la declaraci6n
de Canarias como zona 0 area neutrali
zada en el contexto del actual Derecho
Internacional. Y yo confiaba que la in
tervenci6n del proponente fuera una in
tervenci6n donde se aclarara y precisa
ra cual es el alcance de declarar a Ca
narias zona neutralizada 0 area neutra
lizada. Seguimos sin saber que entien~

de el proponente por area neutralizada.

Yo he consultado un libro del que :
es coautor el proponente, donde hay un
parrafo que se dedica, se titula"OTAN=
y neutralidad~ con la esperanza de que
alIi, pues, quedara un poco mas claro~

cual es el concepto que el autor tiene,
el concepto de neutralidad. Al menos:=
no he logrado entender hasta donde se=
alcanza ese concepto de neutralidad; :
10 mas que llega a decir es que en la:
alternativa entre la paz y_ la estabili
dad en la zona mediante la formulaci6n
de la neutralidad ~par elcontrario,:
la opci6n desestabilizadora de las ba
ses militares. Da la impresi6n de que=
se contrapone neutralidad con bases mi
litares. Si el que no haya bases mili~
tares es la neutralidad, que se preci
se : bases militares espaiiolas, bases =
militares de organizaciones supranacio
nales, bases militares de otra poten-~
cia extranjera. Yo creo que ahi es ab-
solutamente imprescindible una preci-:
si6n.

He c~nsultado tambien, creo que es:
el unico autor canario que ha estudia
do relativamente el tema, que es el ::
profesor Eladio Arroyo, profesor de :=
Derecho Internacional de la Universi-:
dad de La Laguna, donde, entre otras =
cosas, seiiala que es muy dificil defi
nir la neutralidad zonal, que seria la
neutralidad a la que se refiere el pro
ponente. Y mas adelante afiade : "Ges fac
tible neutralizar un territorio bajo ~
soberania de un Estado, como seria el=
caso de Canarias, y dotarlo de un esta

" tuto de neutralidad permanente? Y lue-
"go afiade : -pozque parece que inevitable

mente la neutralizaci6n acarrea una :~
desmilitari·zaci6n". Y aiiade: ·la desmi
litarizaci6n es 10 que en gran medi-~
da concede valor a este tipa de neu-:
tralizaci6n zonal- lEsta el proponente
sosteniendo la tesis de que 10 que se:
pretende ... (ininte ZigibZe) neutraliza- '
ci6n de Canarias es la desmilitariza-:
ci6n del Archipielago? lEn que condi-: ..
ciones? lDe que forma? Yo creo que se-
ria absolutamente fundamental precisar
10, para saber de que estamos hablan-~
do.

La postura de nuestro partido sobre
la defensa del Archipielago ha sido ::
reiterada en dos congresos regionales:
y en dos congresos federales de nues-:
tro Rartido. Afortunadamente, los so-:
cialistas canarios no hemos tenido que
dar gritos de alarma, gritos de alar-:
mao en los congresos federales de nues
tro ~,artido. Hemos logrado que los com
paiieros socialistas del Estado entien~
dan nuestra pasici6n y asuman nuestras
pasiciones. Y ahi ha sido muy claro. :
Somes, y repito, la doctrina de nues-:
tro Partido, la posici6n politica de:
nuestro ~artido sobre este tema. Somes
contrarios a la instalaci6n de bases :
extranjeras en Canarias; somos contra
rios a la utilizaci6n de bases espaiio
las 0 de instalaciones militares espa
nolas en el Archipielago par organiza
ciones supranacionales 0 par potencias
extranjeras. Pero al mismo tiempo que:
digo esto, es decir, que la defensa de
Canarias debe estar exclusivamente en:
manos espanolas, tambien anado, par si
hUbiera alguna duda y por si esto tu-:
viera algo que ver con la neutralidad=
de Canarias, de que a la hora de la de
fensa de Espana, Canarias es Espana y~
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por 10 tanto, debe participar en la de
fensa de Espana. (Pausa.)

Hay un tercer punto donde ya la con
fusion es absoluta, porque se pide que,

. ..
leo textual, el Parlamento Canario ---
acuerda 10 s~guiente: definici6n con =
participaci6n del Parlamento e Instit~

ciones Auton6micas, de un marco jurid~

co-politico especial para el Archipie
lago, capaz de atender a una serie de=
situaciones~v Ni se sabe cual es la de
finicion que se pretende, porque supo~

go que 10 importante no es que haya ==
una definicion; hoy hay una definicion
10 importante es saber cual es la def~

nicion ~Cual es la definicion que pro
pone la coalicion electoral UPC-AC, el
Grupo Parlamentario Izquierda Canaria=
o la UPC, 0 AC, 0 el PC? ~Cual es ese=
nuevo marco juridico que se esta soli
citando? Desde luego, si 10 que esta =
'proponiendo ahi es una modificacion ==
sustancial del Estatuto de Autonomia 0

de la Constitucion Espanola, digase ==
con claridad y, por 10 tanto, sepamos=
todos de que estamos hablando.

Vamos a votar en contra, insisto, =
porque el p~'imer punta sobre el refe-=
rendum de 12 OTAN es un compromiso ===
electoral dz nuestro partido que co-=
rresponde al Gobierno, atendiendo es-=
trictamente y exclusivamente a necesi
dades nacionales y a los supremos inte
reses de la Nacion, correspondera el =
fijar la fecha oportuna. Y el segundo=
punto y el tercer punto, son de una in
definici6n absoluta.

Yo creo que hay que hablar mas cla
ro, si se tienen las ideas mas claras.
Es decir,~que se pretende?~Que Cana-==
rias sea un Estado libre asociado en =
relacion al resto de Espana? No 10 se,
no se, 10 pregunto. Si es asi, digase=
asi de claro para saber de que estamos
hablando. Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Martino~ ~El senor Brito quiere recti
ficar ahora sobre la marcha 0 prefiere
despues al hacer .la propuesta definiti
va? Lo que si.le ruego, Ie ruega la M~

sa,senor Brito, que aproveche este es
pacio que hay desde las dos y media ==
hasta las cuatro y media, para de algu.
na manera hacer ya las negociaciones =
respecto a la enmienda. Se interrumpe=

la sesion hasta las cuatro y media.

Se suspende la sesi6n a las catorce
horas y treinta y cinco minutos.

Se reanuda la sesi6n a las dieciseis
horas y cuarenta ycinco minutos.

El senor Presidente asiente al uso=
de La palabra por el senor Brito Gonza
lez .

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Presi
dente, ~enoras. No hay senoras, perdon!
Senores Diputados presentes. Intervengo
en este momenta para plantear el dp.re-=
cho de replica a algunas consideracio-=
nes y, especialmente, para cumplimen-==
tar, como no podria ser menos, la refe
rencia tan carinosa que me realizo en =
la intervenci6n anterior el portavoz ==
del Grupo Socialista, el senor Marti-=='
non, de cara, pues, a clarificar algu-=
nos temas. Con mucho gusto.

Bueno, yo coincido plenamente con -
las definiciones que sobre el tema de =

_ neutralidad plantea una persona poco du
dosa de connivencia politica con el que
aqui habla, que es el senor Moran, Mi-=
nistro de Asuntos Exteriores, en su co
nocido texto de "Una politica Exterior
para Espana", en la cual dice 10 si-o==
guiente, en su pagina setenta y nueve:
"como socialista y de acuerdo con los i
deales de nuestro movimiento, considera
mos que el progreso en el orden interna-=
cional se rige por el ideal de la reduc
cion y final eliminaci6n de los bloques=
que es este un objetivo, muy a largo =
plazo, pero perseguido. Un sistema de=
seguridad no basado en el equilibrio =
del terror sino en el reinado del dere
cho y el establecimiento de una mayor~

justicia en las relaciones de los pue
blos". Pero es que luego, cuando habla
del tema de neutralidad yo coincido con
las distintas definiciones de neutrali
dad que plantea en cuanto a sus posibili=
dades.

Primer tipo de neutralidad. La rec£
nocida con base en el Derecho Interna
cional~ con dos alternativas 0 dos va
riantes: la derivada de un acuerdo_ffiu!
tilateral, entre diversos Estados, 0 =
mediante una declaracion unilateral de
neutralidad. Casos de Suiza, de Aus-==
tria, de Laos, de Malta, entre otros =



- 546 -

1 de Di ci embre de 1983 DlARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CA'·\RIAS NQ 10

estados.

Esta el tema de la neutralidad bas~

da en una decisi6n politica correspon
diente a la soberania interna estatal.
Y en este'caso concreto esta expresada
la actitud y voluntad poritica de un =
Estado que la expresa a nivel interno=
y a nivel exc.erno y, por tanto, una d~

cisi6n correspondiente a la soberania=
interna de cada Estado. Es otro tipo =
de planteamiento respecto a la neutra
lidad.

En tercer lugar esta la postura, que
tambien se hace analoga a la neutrali
dad, que es la del no alineamiento que
requiere una decisi6n interna corres-=
pondiente a la soberania del Estado de
neutralidad, la no beligerancia y la =
no pertenencia a un bloque militar.

Y luego esta el intento inconcluso,
cada vez mas inconcluso y con menDs ==
perspectivas, al parecer, de lograrlo,
que es la famosa f6rmula panaeuropea =
que se ha intentado, en fin, con 10-==
gros escasos en las conferencias inter
nacionales, como ha side la de Helsin~
ki, Madrid, etcetera; pero que en def~

nitiva no ha logrado el crear un marco
de relaciones no beligerantes y, por =
tanto, en equilibrio internacional.

Respecto a 10 que se entiende per -
este .Diputado de 10 que es una neutrali
dad zonal, se plantea,en primer lugar,~

la formulaci6n de neutralidad por cua-=
lesquiera de las f6rmulas de los apart~

dos que ya antes senalabamos, bien de =
reconocimiento por Der.echo Internacio-=
nal con sus dos variantes, 0 bien la ==
neutralidad basada en una decisi6n co-=
rrespondiente a la soberania interna ==
del Estado. Una declaraci6n de neutrali
dad por las dos vias. Me vale cuales-==
qUiera de ellas, por supuesto. En segu~

do lugar, la declaraci6n 0 la fijaci6n
territorial de esa declaraci6n de neu-=
tralidad aplicada en este caso concre
t~ al territorio del Archipielago, co
sa que- se puede hacer perfectamente de~

tro del ambito de la soberania estatal.
Y luego,tijaci6n de una actitud de no ~

beligerancia y no integraci6n en blo~e

que lleve paralelo a la no utilizaci6n=
del territorio de Canarias, 'con base en
pactos 0 acuerdos de ambito estatal; ==

perque hay una cosa que hay que dejar =
clara. Se dice, y pienso que es equivo
co, que/por ejemplo. en canarias no se =
va a establecer una base, pongamos por=
caso, derivada del acuerdo bilateral ==
con Estados Unidos; 0 no se va a esta-=
blecer una base milltar de la OTAN. Lo=
que hay que dejar claro es que los ====
acuerdos de tratados bilaterales y mas
afrn el tratado de la OTAN, significa =
que todos los territorios integrados, ==
salvo una declaraci6n expresa en tal ==
sentido, son parte de 10 operativo de =
la Alianza. Y por tanto, no exige el he
cho de la presencia fisica, -in situ~ de
una base militar para que de hecho pue
da ser utilizado dentro de la estrategia
general y de los planteamientos generales
de la OTAN 0 de cualquier otra alterna
tiva, bien sea la OTAN 0 el Pacto de ==
Varsovia que, a fin de cuentas, puede =
funcionar con iguales 0 semejantes meca
nos.

Por tanto, nuestro' criterio me pare- ~

ce que queda perfectamente claro. Pensa .
mos que en este sentido, cuando plantea
mos el punta tercero, no estamos plan-=
teando la necesidad, por ejemplo, de ==
una modificaci6n del Estatuto. Ni si-==
quiera de la Constituci6n. Pensamos que
dentro de la Constituci6n y dentro del=
Estatuto caben estas posibilidades con
cretamente, sin que se vulneren en abso
luto. Por supuesto, es derivado,o esta
ria derivado,de un acuerdo dentro del =
propio ambito a la decisi6n del Esta-==
do. Cabe perfectamentei 0 sea, no tiene
por que en ningun caso, que era la pr~

gunta que me habia planteado, si esto =
suponia de alguna manera estar de for
rna subrepticia planteando una reforma=
o modificaci6n del Estatuto 0 de la ===
Constituci6n. Cabe perfectamente, sin =
una modificaci6n de la Constituci6n.o =
del Estatuto, sin que por otra parte me
asuste el hecho de que en un momento d~

terminado, a pesar de la posici6n, que=
me parece muy respetable y muy legiti-=
rna, defendida por el senor Martin6n, ==
por supuesto que para la posibilidad de
plantear una reforma a la Constituci6n=
o· del Estatuto. Es decir, aparte de ese
tema pienso que, sin llegar a eso, es =
posible con los mec~nismos constitucio
nales y con los mecanismos estatutarios,
en un entendimiento Canarias~esto del=
Estado, en este caso, poder llegar a ==
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ese planteamiento. lA traves de que? ==
De una decisi6n de los 6rganos del Est~

do. Cabe perfectamente y no, en este c~

so concreto, los 6rganos de la Comuni-=
dad Aut6noma.

En relaci6n a 10 formulado por el ==
portavoz del Grupo Popular, yo lamento=
discrepar de varias cosas.

La primera. No se puede hablar de la
existencia de inconstitucionalidad, por
que no se trata, en este caso, de ningu
na iniciativa de caracter legislativo.~

Se esta pidiendo a la Camara un mere ==
pronunciamiento politico y, por tanto,=
no es un tema del area 'competenciar; es
un tema del area de expresi6n de la vo
luntad politica, y eso esta clarisimo =
que en el articulo primero del Estatuto
sefiaLa , la Comunidad Aut6noma, que a tra
ves de sus instituciones democxat.Lcas ,;;;

.. asume como tarea suprema la defensa de los
'. intereses canarios. Si los intereses c~

narios son intereses que afectan, por =
~ supuesto, aunque no hay~competencias.=

-la Comunidad Aut6noma Canaria, como el=
pUeblo canario, como cualquier canario=
puede reivinrUcar unas soluciones a ese
problema esp~cifico, y con mayor preci
si6n la pro}ia Comunidad, sin que en =
ningdn caso se este neganuo, se este==
vulnerando, el criterio de ajuste a la =
Constituci6n. Es un tema perfectamente=
constitucional y estatutario. Esta pre
visto a este nivel y no estamos pidien
do, en este caso aqui, ningUn pronun-=
ciamiento de tipo legislativo, que en =
ese supuesto estaria yo muy de acuerdo=
con el senor portavoz del Grupo Popu-=
lar.

En seqund~ lugar, se planteaba el t~

ma del referendum 0 de que es consulti
vo y no vinculante. Yo no he entrado en
valorar. En ningdn caso, en la Proposi
ci6n no de Ley aparece el tema de que =
esternos calificando el alcance 0 la ti
pologia del referendum; estamos dicien
do que se haga el referendum. Por su-==
puesto que consultivo; y 10 que hayes
un compromiso politico,sieste referen-=
dum es positivo,de salir de la OTAN. Pe
ro no estoy planteando que sea consulti
yo, que sea vinculante, que sea precep
tivo. Estoy diciendo que hay un acuer-=
do, una decision politica, una viabili
dad constitucional para aplicarlo y es-

toy pidiendo que se aplique, que se ===
aplique con urgencia, cumpliendo un com
promise politico.

En cuanto al tema de los argumentos=
expresados sobre la importancia deCan~
rias como enclave en el trafico y en ==
las comunicaciones internacionales, los
mismos argumentos, Su Senoria, se pue-=
den utilizar hacia su contrario. Preci
samente por la importancia que tiene ~
narias como enclave intercontinental en
las relaciones entre Europa, Africa y =
America, en ese sentido tambien es im-=
portante el poder tener un grado de au
tonomia en la decisi6n de Canarias y ==
del propio Estado respecto a Canarias,=
sin que esta tenga que estar interferi
da por ningun planteamiento de ninguna=
potencia ni bloque, para dejarlo claro.
Para mi son tan negativas las posibles
apetencias de un bloque como otro; para
dejarlo tambien perfectamente claro. =

Me sorprende el planteamiento reali
zado respecto al tema marroqui. Bueno,=
yo no se, pero me parece que el tema=
marroqui esta claro. Incluso el famo
so tema de la"marcha verde~ que era una
~rcha verde"apoyada por otro' apoyo veE
de, concretamente que era el de los Es
tados Unidos. 0 sea, detras de Marrue-=
cos estan en este momento las propias==
acciones USA. Y no las estemos plantean
do como si Marruecos actuara de motu =
proprio; es decir, si ya hay pocos esta
dos que actuen de motu proprio en las =
relaciones internacionales, mucho menos
Marruecos. Tiene una serie de condicio
nantes internes que los trata de proye~

tar hacia el exterior y tiene unos con
dicionantes de otro tipo que es la es-=
trategia, concretamente ,de los propios"E:::
tados Unidos.

El tema de referen~ias a la cuesti6n
de los gastos 0 de los coste~· Mire us
ted, yo en este aspecto utilizo datos =
muy fiables, ademas internacionales. =='
Por ejemplo, el caso del estudio sobre=

"Economia de la Defensa'~en el numezc qui
nientos noventa y dos,entre otros estu
dios, aparte el del Profesor Lobo ===
que ya cite tambien en mi intervenci6n=
inicial, de la informaci6n comercial es
panola en que se dice: -un crecimiento ~
de los gastos militares mucho mayor en=
Espa~a que en los paises de la OTAN. En
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el periodo setenta y dos ochenta y uno,
fuentes del . Ministerio de Defensa e~=

el caso de la OTAN,creci6 a un promedio
anual del cero nueve por ciento en los=
paises de la OTAN. mientras que en el =,

'caso espanol, creci6 en un cuatro coma
seis por ciento de promedio anual". D~

tos oficialesi yo no me los descUbro, =
e$,tan.porahi rpueden S13r contextuados. Que
los porcentajes de gastos militares so
bre el producto interior brute de cada=
pais, de llegar estan en unas cifras ==
muy bajas, ha crecido en los ultimos ==
cinco anos y seguira creciendo para si
tuarse en el cuarto lugar dentro de los
paises del area correspondiente a la ==
OTAN con un tres coma tres por ciento.=
Y que en los porcentajes sobre e1 Pres~

puesto del Estado se ocupa tambien el =
cuarto lugar en el conjunto de los pai
ses de la OTAN en mil novecientos ochen
ta y uno, y ha crecido mucho mas, en ==
los ultimos datos, con un veinte coma =
dos por ciento~ Las cifras estan ahi; =
esto estamos hablando de gastos globa-=,
les del conjunto de la Defensa.

Eso no quiere decir que luego hay -
unos costes anadiaos 0 sobre anadidos =
por los ajustes a los operativos, a los
reglamentos y a las exigencias, diga-==
mos, de la armonizaci6n de medios de d~

fensa entre Espana y la'OTAN cuando es
ta se produzca, 0 que ya se esta produ
ciendo, incluso cc~ los temas de los==
proyectos se estan discutiendo en las =
Cortes 0 los planes que hay a nivel del
Ministerio de Defensa.

Entonces, en este sentido, yo no en
tiendo en absoluto de que pueda eXisti~

y con ella termino,senor Presidente, un
tema de que la neutralidad sea aisla-==
miento y debilidad. En absoluto, en ab
soluto. Hay incluso una trayectoria hi~

t6rica que es muy discutida y muy discu
tible perc que, evidentemente, no tie
ne porque significar el tema de la neu
tralidad un aislamiento y una debili~ad

o una impotencia. Porque nadie esta di~

cutiendo la posibilidad de la propia ==
autodef~nsa de un territorio; nadie es
ta discutiendolo, y que esa autodefensa
se articule bajo los parametros que en=
cada momento esten vigentes. Es decir,=
ese me parece que no es un tema ni es =
un planteamiento que pueda, de algun.i =
manera, dejar el' tema.

Y me sorprende tambien una referen-=
cia que se hizo en el sentido de que ha
bia una pretensi6n de dejar a canarias=
fuera del Estado. En absoluto; no se d.!,
ce eso en la Proposici6n no de Ley. La=
que se dice es que puntualmente para el
territorio de Canarias se haga una de-=
claraci6n, dentro de 1a soberania inter
na estatal y de acuerdo con las normas=
internacionales, de territorio zonal ==
neutralizado. No que se separe, se se-=
grege 0 se cree, digamos, una diferen--~---

cia a este nivel. Nada mas senor Presi
dente.

E1 senor PRESIDENTE: Gracias, senor =
Brito lVa a replicar el senor De la Cue
va? (Pausa ) ,

E1 senor DE LA CUEVA FERNANDEZ: Se-=
nor Presidente, Senorias. Mas que una =
replica es una aclaraci6n. Nosotros te
nemos una idea clara, quizas torpemente •
expresada por este portavoz ocasional,=
sobre la situaci6n en la OTAN. Nosotros
entendemos que una ~roposici6n no de == W

Ley es tambien una iniciativa legis1ati
va qu~ en nuestro caso, afortunadamen-=
te, tiene una cobertura nacional, toda
vez que tenemos la satisfacci6n de te
ner una amplia representaci6n, cierta-=
mente no mayoritaria todavia, en el ==
Congreso de los Diputados.

Comprendo tambien que Izquierda Can~

ria,que no esta en esas circunstancias,
deba recurrir a aquellos cauces..pr6xi-=
mos, quizas unicos, a los que realment~

pues, esta recurriendo. Pero desde esa=
comprensi6n nos reafirmamos en todo 10=
dicho y entendiamos y entendemos que no
podemos plantear parcialmente un proble
ma de estrategia en relaci6n con una de
terminada regi6n, por muy entranable ==
que ella nos sea, como son nuestras is-=
las. Por eso y por estas circunstancias
que nosotros apuntamos de apetencia,u==
objetivo de apetencia de ambos bloques,
como realmente 'estamos mucho mas pr6xi
mes ideo16gicamente del bloque occiden-=
tal, nos interesa tener esa cobertura,=
no solo militar sino tambien diplomati
ca para evitar que esa neutralidad pu-=
diera convertirse en aislamiento.

Hechas estan estas aclaraciones, Se
norias, muchas gracias per vuestra aten
ci6n.
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El senor PRESIDENTE: Muchas gracias~

senor De la Cueva. Senor Martin6n.

El senor MARTINON CEJAS: SenorPresi
dente. Yo confiaba en que se iban a ==~

aclarar ... (IninteZigibZe) y creo que no
se ha ~clarado~ Pense al principio que=
se me iba a dar uria clase,breve 16gic~

mente, por la necesidad de los rigores=
del tiempo par1amentario, acerca de que
entiende una~determinada fuerza politi
ca por neutralidad, p6rque no todos po
demos llegara entender 10 mismo per ==
neutralidad. Es un conceptocambiante.=
La que si me parece claro en cualquier
caso, y 10 he consultado con tres prof~

sores de Derecho Internacional, es que=
la neutralidad no es 10 mismo que el no
alineamiento. y que el neutralismo, eso=
si que pare~e claro que todo el mundo=
coincide en entender que son conceptos=
distintos.

Que la neutralidad de Canarias se ==
puede lograr 0 bien por una declaraci6n
unilateral del Estado Espanol, a su vez....
ratifiqado pesteriormente por las pote~

cias supuestamente interesadas en Cana
rias 0 que pudieran verse afectadas per
esa neutralidad. ODviamente es una via=
y la otra via, que en eso hay un tratado
internacional con la participaci6n de =
Espana sobre Canarias.

, Y ahi estamos de acuerdo. Eso diga-=
mos que es el·abc¥de 10 que puede ser==
el procedimiento de cara a lograr que =
Canarias sea una zona neutral. Lo que =
yo habia intentado y parece que hemos =
perdido la oportunidad, es de conocer==
con precisi6n cual es la idea que se ==
tiene de la neutralidad de Canarias y =
cuando los que hablan,de los que propo
nen a esta Camara/q~e Canarias sea de-=
clarada zona neutral, cual es el conte~

nido politico defensivo, precise y exac
to, que se esta refiriendo.

AI menos este parlamentario, desde=
luego, no ha llegado-a entender con ==
precisi6n cual es la postura del Gru
pe Parlamentario Izquierda Canaria, y=
si el tema de una definici6n de un ==
marco- juridico politico especial para=
el Archipielago cabe dentro de 1a Cons
tituci6n y d~l F.statuto,·lo que hay ==.
que hacer e's precisarlo. Es decir,' no=
creo que tenga mucho sentido presentar

una Proposici6n no de Ley donde no se=
dice cual es el contenido que se Ie ==
quiere dar a ese marco juridico polit~

co. En cualquier caso, creo que conti
nuamos con las mismas lagunas que esta
manana, es decir, continuamos con el =
mismo nivel deimprecisi6n que esta m~

nana y, por 10 tanto, nos ratificamos=
en nuestro voto en contra y lamentando,
en cualquier caso,el haber perdido la=
oportunidad de que cada una de las ===
fuerzas politicas hubiera avanzado un=
poco mas acerca de c6mo entiende la d~

fensa de Canarias, porque se ha habla
do-aqui mucho de la OTAN esta tarde y=
esta manana; se ha hablado mucho acer
ca del pacifismo, la carrera armamen-=
tista, la politica de bloques.iY que =
pena' que hayamos hablado tan poco ===
de Canarias; como entenpemos la defen
sa de Canarias y como entendemos el p~

pel que Canarias debe de jugar en la =
defensa del Estado! Posiblemente hubie
ran side todos estos puntos mas confor
mes a la condic~6n deParlamento regi£
nal que es la condici6n de este Parla
mento. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senor Martin6n. Senor Brito, Ie conce
do la palabra para que se defina sobre
si acepta 0 no acepta las enmiendas -
presentadaspor el Grupo CDS.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente. Nuestro Grupo en cuanto a la
Proposici6n entiende que, efectivame~

te, respecto a las cuestiones plantea
das por el Grupo Centro Democratico y=
Social, son cuestiones del propio enf£
que politico de su posici6n, perc evi
dentemente al plantearle la posible ==
cuesti6n de coincidencia, nosotros pr£
ponemos, en todo caso, en virtud de la
capacidad que se plantea, el que man
tener integramente los puntos de la ==
Proposici6n y que esta se vote punta =
por punto. Esa es nuestra posici6n. ==
(Pauea-)

E1 senor PRESIDENTE: Los Portavoces
de los Grupos Parlamentarios tienen la
bondad de acercarse a la Mesa, por fa
vor. (Pausa.)

. entre =Hay un aambio de impres~ones

Za Mesa y Zos Portavoaes deZos Grupos=
Parlamentarios.
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Vamos a proceder a la votaci6n, pUD
to por punto, del texto de la Proposi··
ci6n.

Primer punto: Demandar del Gobierno
del Estado la urgente puesta en pract!
ca de la consulta popular 0 referendum
sobre la permanencia 0 no del Estado =
Espanol en la OTAN.

Votos afirmativos, senores Diputa-=
dos. (PaUsa~-7 Votos ne.9~~!'vos . Pauea,
Abstenciones. (Pausa.)

Resultado de la votaci6n de este -=
punto: votos afirmativos, catorce; vo
tos negativos, cuarenta; ninguna abs-=
tenci6n. Queda rechazado pues, el pri
mer punta de esta Proposici6n.

Segundo punto: Adopci6n de las medi
das, tanto de ambito interne estatal c£
mo internacional, conducentes al logro
para el Archipielago del "status" de=
zona 0 area neutralizada, en el con-=
texto del actual Derecho Internacio-=
nal.

Votos afirmativos. (Pausa.) Votos =
negativos. (Pausa.) Abstenciones. (Pau
sa. )

Resultado de la votaci6n: votos -==
afirmativos, seis; votos negativos, -=
cuarenta y cuatro; dos abstenciones. =
Queda rechazado el segundo punto.

Punto tercero: Definici6n, con par
ticipaci6n del Parlamento e Instituci£
nes Auton6micas Canarias, de un marco=
juridico-politico especial para el Ar
chipielago capaz de atender a su esp~

cial ubicaci6n geoespacial tanto en =
los aspectos de relaciones inter-zona
les, como pesqueras, econ6micas, come~

ciales, culturales y tecno16gicas, que
?royecten beneficios para el Archipie
lago en conexi6n multiple con los con
tinentes africano, americana y europeo.

Votos afirmativos. (Pausa.) Votos =
negativos. (Pausa.) Abstenciones. (Pau
sa. )

Resultado de la votaci6n: Votos --=
afirmativos, seis; votos negativos, -=
cuarenta y siete; dos abstenciones. -=

Queda rechazado el tercer punto.

Punto cuarto y ultimo ...

EZ senor Brito GonzaZez pide Za
paZabra.

EZ senor Presidente asiente.

El senor BRIT0 GONZALEZ: Digo que,=
~Jvamen te, dada la marcha de la v.£

taci6n, el cuarto punto,-que es un pu~

to, digamos, consecuencia de los otros
anteriores en cuanto a su aplicaci6n,=
nosotros proponemos retirarlo porque =
no tiene sentido hacer la votacion.

El senor PRESIDENTE: lLo retira la=
Ponencia?

El senor BRITO GONZALEZ: Retirado.

El senor PRESIDENTE: Queda retirado
el cuarto punto, por consiguiente, qu~

da rechazada la Proposici6n.

(El: senor Viaepresidente, De La Cue
va Fernandez, vueZve a oaupar su tugar
en La Mesa).

Interpelaci6n del Grupo Parlamenta
rio Centro Democratico-CDS, dirigida =
al Gobierno Aut6nomo, sobre proyectos=
LegisLat;vos para La creacion de una =
nueva un;versidad en el ambito de La =
Comunidad Aut6noma.

El senor PRESIDENTE: Punto nUmero =
cinco del orden del dia. Interpelaci6n
del Grupo Parlamentario Centro Democr!
tico-CDS, dirigida al Gobierno Aut6no
mo,sobre proyectos legislativos para =
la creaci6n de una nueva universidad==
en el ambito de la Comunidad Aut6noma.
Tiene la palabra el senor Fernando Fer
nandez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senor ==
Presidente, Senorias. Todos somos con~

cierites de que por razones de muy di-=
versa naturaleza. los temas de politi
ca universitaria aqui en Canarias, ~==

constituyen uno de los problemas que =
la sensibilidad ciudadana ha seguido =
con mayor interes y que constituye t~

bien uno de los problemas que en los=
tiempos recientes ha servido para ali-
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mentar y mantener el llamado pleito in
sular.

Con la entrada en vigor de la Ley =
de Reforma Universitaria, las institu
ciones auton6mieas han pasado a ocupar
un papel de primer range en la.ges-=
ti6n y definici6n de los planes para =
el desarrollo de las instituciones uni
versitarias, con 10 que aqui y ahora,=
la cuesti6n universitaria, la forma en
c6mo se aborde el estudio, la.planifi
caci6n y la soluci6n de los problemas,
esta en manos de los canarios, en ma-=
nos de los politicos canarios, en las=
instituciones canarias. Corresponde la
soluci6n, en nuestras manos esta, a ==
uno de los temas que en mayor medida =
ha contribuido a crispar la conviven-=
cia regional en nuestra tierra.

Nuestro Grupo considera que es abs£
lutamente necesario que los partidos =
polIticos canarios, asumiendo nuestras
responsabilidades, seamos capaces en =
un tema de tan primordial importancia=
dentro de una sociedad civilizada, se~

mos capaces, repito, de encontrar pun
tos de encuentro para que la cuesti6n=
universitaria deje de ser motivo de e~

frentamientos y se convierta en uno de
los motores que impulsen el desarrollo
cientifico, cultural, tecno16gico y.de
todo tipo, que deben ser los motivos,=
los objetivos, de una universidad que==
cumpla con sus inexcusables fines so-=
ciales; aquellos que constituyen su ==
mas genuina raz6n de sere

Nuestro Grupo quiere hacer pUblica=
expresi6n de la satisfacci6n que nos==
produce la evidencia del esfuerzo rea
lizado por todos los partidos pollti-=
cos de las islas a fin de conseguir =
amortizar primero y eliminar despues,=
la crispaci6n que la cuesti6n univers~

taria ha venido produciendo. Pero hay=
que decir, hay que reconocer,que no =
es suficiente. No es suficiente porque
un problema tan serio y que alcanz6 ==
tan grandes cotas de deterioro en nue~

tro inmediato pasado, no puede resol-=
verse s6lo con ~,a declaraci6n de in-=
tenciones y con voluntarismos. Hay que
._r mas alIa, hay que hacer mucho mas, =
si se quiere terminar con las recipro
cas desconfianzas que todavia subsis-=
ten.

Y de la misma manera que acabo de==
expresar nuestra satisfacci6n, tambien
debemos expresar nuestra preocupaci6n=
porque determinados comportamientos ==
sirvan para seguir alimentando aque-==
lIas desconfianzas a las que acabo de=
aludir. Y asi Senorias, asi senores ==
del Gobierno, no se resuelve la cues-=
ti6n universitaria en Canarias. La so
luci6n del problema exige conductas ==
transpar~ntes, objetivos definidos, ==
planificaci6n racional y exige igual-=
mente dejar a un lade conductas demag6
gicas, oscurantismos y visceralidades
Y estas premisas, estos condicionamien
tos, Senorias, deben exigirse a todos=
los grupos y partidos polIticos que en
las islas son, a todos por igual, si =
se quiere llegar al fondode la cues-=
ti6n, si se quiere conseguir una poll
tica universitaria que sirva al desa-=
rrollo cientifico, cultural y tecno16
gico, y no a los intereses de unos po
cos. Y en esa politica, en esa linea==
de actuaci6n, el CDS ofrece su total==
colaboraci6n .

El senor Saavedra manifest6 en su =
discurso de investidura, y perd6neme =
que una vez mas me refiera al mismo, =
que era su prop6sito atender y raciona
lizar la politica universitaria al pro
gramar la creaci6nde nuevos centros =
que atiendan a las exigencias de la s£
ciedad canaria y actualicen nuestra a£
tual estructura universitaria. Conven
dra conmigo, senor Presidente, que es
tas manifestaciones adquieren el carac
ter, un cierto caracter, por 10 menos,
de un lenguaje criptico, cuando se con
templan con la perspectiva nueva que==
proporciona la Ley de Reforma Universi
taria.

lCual es el prop6sito de su Gobier
no, a partir de la nueva situaci6n, en
materia de politica universitaria en =
canarias? Y de manera concreta lcual=
sera su politica y cuales los planes==
para la creaci6n de los nuevos centros
a que se refiere el articulo cinco de=
la Ley de Reforma Universitaria? Por-=
que convendran conmigo, Senorias, que
adn reconociendo el esfuerzo que reali
za el Partido Socialista,como todos ==
los partidos, paraclarificar posicio
nes, la verdad, la verdad es que a las
horas de los hechos y de las actuacio-
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nes concretas, las cosas no estan tan=
c1aras. Y esto no es un juicio de va-=
lor. Veamos algunos ejem~los, y citar~

s610 algunos de los mas recientes que=
han af10rado a 1a 1uz pUblica.

Primero. Pronunciamiento de la Cor
poraci6n Socialista en e1 Cabildo de==
Gran Can.a:r.i.a, que despierta desigua1es
reacciones segGn las diferentes 6pti-=
cas insu1ares.

Segundo. Comunicado del Gabinete de
Prensa de 1a Agrupaci6n Local del PSC
PSOE de Las Palmas, en el que se pide=
un desdoblamiento universitario de la=
Regi6n y se adhiere a las justas de-==
mandas de laprovincia de Las Palmas,=
para e1 efectivo desdob1amiento de la=
Universidad de La Laguna. Es una cita=
textual.

Tercero. Pronunciamiento de la Cor
poraci6n Socialista del Ayuntamiento =
de La Laguna, con e1 refrendo de 1a ==
Agrupaci6n Socialista de La Laguna, en
el que se pide ahora el desdoblamien
to de centros dependientes de 1a Uni-=
versidad Po1itecnica de Las Palmas, pa
ra la creaci6n de estos centros desdo~
blados en la provincia 'de Santa Cruz =
de Tenerife.

Cuarto. Sorpresiva moci6n de urgen-=
cia del Presidente Socialista en la ===
Mancomunidad Provincial de Santa Cruz==
de Tenerife, a partir de 1a cual ahora=
no es posible saber si se esta apoyan-=
do laposici6n del PSC-PSOE en Las Pal
mas 0 del PSC-PSOE en 1a ciudad de La ~

La~a.

Quinto. Defensa a u1tranza de 1a ==
Universidad Po1itecnica de Las palmas,
por parte del PortavoZ socia1ista en =
la Corporaci6n Municipal de Santa Cruz
de Tenerife, que ademas, que ademas,==
tiene altisimas responsabilidades den
tro de la Universidad de La Laguna.

Comprenderan, Senorias, que eso no=
es, ni mucho menos, una posici6n cohe
rente, por utilizar una terminologia =
muy del gusto del partido del Gobier-=
no. Y eso citando solamente 10 que son
declaraciones pUblicas de politicos so
cialistas con responsabilidades en cor
poraciones pUblicas. Y no entro en ---

otro tipo de actuaciones que le cons-=
tan a quien hab1a, que a su condici6n=
de Diputado une 1a de profesor univer
sitario en la Universidad de La Lagu-=
na y conoce determinadas qestiones, ===
conversaciones, pr~siones en algUn ca-=
so, que qu~zas no sea este el momento =
de traer a co1aci6n y sobre las que ===
por ahora prefiero guardar reserva .•. ==
(IninteLigibLe) Uhiversidades en Cana-=
rias,? lD6nde, c6mo, cuando, con que com
petencias docent.as., a partir de qu~ re
cursos econ6micos?'En caso negativo, ==
lc6mo se incrementaran y desarrollaran=
las competencias docentes de las actua
1es Universidades Regionales, la Poli-=
tecnica, con sede en Las Palmas, y la=
de La Laguna? lC6mo, d6nde, cuando, con
que competencias docentes e investigad£
ras, a partir de que recursos econ6mi-=
cos? Y no vale contestar aqui como en =
aquella canci6n: quizas, quizas, quizas."

Estas son las cuestiones. Muchas ===
gracias, senor Presidente, gracias Sen£.
rias.

El senor PRESIDENTE: Senor Fernan-=
dez, gracias. Tiene la palabra el Con
sejero de Educaci6n.

E1 senor CONSEJERO DE EDUCACION(Bal
buena Castellano): Senor Presidente, =
Senorias. Como se indica en la exposi
ci6n de motivos de 1a Interpelaci6n ==
presentada por e1 Grupo Parlamentario=
'CDS, es evidente que 1a ensenanza uni
versitaria es uno de los problemas que,
mas hondamente han calado en amp1ios =
sectores de nuestra comunidad. Es fa-=
ci1 compartir tal opini6n a la vista =
de 1a cantidad, quizas relativamente =
desmesurada, de declaraciones, articu
los periodisticos, informativos y de =
opini6n, mociones en diferentes ambi-=
tos de 1a Administraci6n Local,' mani-=
fiestos universitarios, etcetera, que=
en los ultimos anos han ocupado gran =
parte de la actividad social, politica
y universitaria de las islas.

Independientemente de las razones==
de cualquier indole que puedan haber' =
llevado el debate a un no deseab1e ni-·
vel emocional y dramatizado, en ocasio
nes alejado, hay que decirlq con clari
dad,'de 10 que puedan ser los autenti~
cos intereses universitarios, entendi-
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dos estos en su sentido social, nos =
encontramos ante una nueva realidad ==
que se ha gestado en pocos afios l' ante
la que el Parlamento y el Gobierno de=
Canarias debemos hacer una valoraci6n=
positiva.

En efecto, la sociedad canaria como
la espanola en general, por motivos ya
historicos que no vamos a analizar ===
aqui, se ha visto tradicionalmente ==
forzada a preocuparse mas por 10 inme
diato que por generar y cuidar de aqu~

lIas instituciones que puedan coadyu-=
var la consecucion de un futuro mas ri
co tanto en 10 econ6mico como en 10 ==
cultural.

Por otra parte, la Universidad Es
panola amordazada par el centralismo,=
la·burocracia y la indiferencia social,
ha venido siendo poco mas que una fa-=
brica de titulos con escasas tareas P~

." dagogicas y de investigacion, con poco
ambiente de trabajo critico y muy de-=

~ bil entronque social, situacion de la=
que no son excepciones las universida
des canarias.

Que est~s colectivos se esfuercen=
con intensidad en tomar posiciones re~

pecto de un problema de tan.compleja y
"Lerrt.a soluci6n y de rendimiento tan d!
fuso como es la adecuacion de sus ins-

·-tituciones universitarias a la demanda
ciudadana y socioeconomica,en general,
es un indicador que nos situa, obli~a

toriamente, en la perspectiva optimis
ta de un pueblo que desea asegurar su=
futuro con personalidad propia y conti
nuidad historica.

Sin embargo, un analisis detallado=
de la mayor parte de las opiniones que
se vierten 0 subyacen en la etapa mas=
reciente del debate universitario en =
Canarias revela una gran componente =
de improvisacion, de voluntarismo y de
parcializacion del problema. Y no que
remos hacer mencion ni profundizar en=
la manipulacion que algunos sectores =
hacen del llamado contencioso universi
tario reqional, 'por estar convencido ~
de que en esta Camara impera, 0 debe =
impera~ el deseo de servir a la Comuni
dad por encima de criterios estrechos~

que traten de sacar el debate del mar
co de racionalidad del que jamas debi6

de salir.

Entendemos que esta distorsi6n del=
debate es consecuencia, fundamentalme~

te, del desconocimiento en unos casos=
v/o, el olvido consciente 0 incons- ==
~iente en ot.ros, de-L nuevo marco legal
que a partir del veintiuno de septiem
bre pasado"representael"primer' Lrrcerr-':
to globalizador de cambio en la Unive£
sidad Espanola. Me refiero, evidente-=
mente, a la Ley Organica de Reforma ==
Universitaria que como bien ha expre
sado el Ministro de Educacion y Cien-=
cias, Profesor Maraval, no es la refo~

ma sino el marco que permitira reali-=
zarIa.

Este nuevo marco juridico-adminis-=
trativo establece una distribuci6n ==

"competencial" en materia de ensenanza =
universitaria entre el Estado, las Co
munidades Autonomas y las Universida-=
des como organismos aut6nomos, reco-==
giendo los preceptos constitucionales=
y adaptandola a la nueva estructura ==
auton6mica del Estado Espanol. Pero ==
ademas, la LRU desarrolla su articul~

do sobre la consideracion de la Univer
sidad como un autentico servicio pUbl!
co, referido a intereses nacionales y=
de las Comunidades Aut6nomas, realiza
do mediante la docencia, el estudio y=
la investigacion.

En estos aspectos de la ley crecrnos
que se encuentran los elementos basi-=
cos que dan sentido a esta reforma, ==
que todos consideramos imprescindible
e imperativa. Con este fin, para ga-=
rantizar la participaci6n, control del
rendimiento, asi como las funciones de
ordenaci6n, coordinacion y planifica-=
cion por parte de las fuerzas sociales
dentro del respeto a la autonomia uni
versitaria, se quedan dos 6rganos so-=
bre los que recaera junto con las in~

tancias pqliticas, estatales y auton6
micas, la enorme responsabilidad hist£
rica de que no se desaproveche ese in
tento de cambio real de la Universidad
Espanol~. Me refiero al Consejo Social
y al Consejo de Universidades.

Aun cuando la interpelaci6n que nos
ocupa fue formulada con 'fecha siete de
julio pasado, anterior a la aprobaci6n
y entrada en vigor de la LRU, es evi-=
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dente que fue elaborada con referencia
al anteproyecto, a la vista de las ci
tas textuales que figuran en la exposi
ci6n de motivos. La interpelaci6n ~n ~

s1 misma nos parece positiva, pues per
mitira, esperamos, elevar el nivel de~

debate universitario aun cuando opine
mos que el texto presentado debi6 ser=
reformado y ajustado, mas estrictamen
te,' a los presupuestos de la LRU, que=
preve para la creaci6n de centros uni
versitarios, una vez que se ha aproba-
do la ley. '9

Intentaremos,a pesar de todo, recon
ducir el debate insertandolo en el sen
tide general de la reforma aprobada -
por el Parlamento del Estado.

~Que 6rganos y mecanismos se contem
plan en la ley para la c~eaci6n de nue
vas Universidades? lQue 6rganos'y meca
nismos se establecen para la creaci6n
de nuevas Facultades, Escuelas Tecni-==
cas Superiores, Escuelas Universita-==
rias e Institutos Universitarios? ~Por

que se establecen esos 6rganos y meca
nismos?

Sin querer realizar un analisis ex
haustivo estaremos todos de acuerdo,=
Senorias, en que el desarrollo de la =
ensenanza universitaria en Canarias se
ha caracterizado por un crecimiento ==
apresurado, improvisado y anarquico, =
resultando as! un dispositivo universi
tario escasamente consolidado en su ~

conjunto, sin las cotas de calidad y=
excelencia deseable y con poca capaci
dad para dar respuestas reales a las =
necesidades econ6micas, sociales y cul
turales de nuestra Comunidad aut6noma;
~Trata la ley de evitar la perpetua-==
ci6n y reproducci6n de estos fen6menos
y situaciones que tradicionalmente =
han venido lastrando a la Universidad=
Espanola, en general, y a la Canaria =

en particular? Y sabemas que algunos =
anoraran la epoca en que una influen-=
cia personal 0 un buen contacto en Ma
drid era condici6n necesari~ y, gene
ralmente, suficiente para la creaci6n
de un nuevo centro 0 una nueva titula
ci6n, sin recabarse la informaci6n ne
cesaria, sin estudiarse en profundidad
las demandas sociales, can escasosme
dios humanos y de equipamiento, omi-==
tiendo cualquier valoraci6n rigurosa =

de los recursos financieros para su ==
mantenimiento en unos niveles de cali
dad minima.

Y todo esto 10 digo 0 10 expreso =
quizas con cierto apasionamiento, por
que fu! testigo, como 'profesor, dela=
creaci6n de la entonces Secci6n de Ma
tematicas de la Facultad de Ciencias =
de la Universidad de La Laguna, de al
gunas de estas situaciones que he des
crito anteriormente. Ruego que no se =
interpreten mis palabras mas alla de =
10 que objetivamente expresan; perc ==
cree que es una obligaci6n moral y po
litica a la que no puedo evitar dar ==
cumplimiento, constatar una verdad que
ha recorrido muchos pasillos en aculos
y ambientes universitarios y extrauni
versitarios, en general, y ningUn lu-=
gar mas adecuado que hacerlo que esta
Camara, maxima 6rgano de representa-==
ci6n de los intereses del pueblo cana~ .
rio.

Quiero aprovechar, no obstante, es
ta ocasi6n para rendir un merecido ho
menaje a ese profesorado universitario
e investigadores de nuestra regi6n, ==
que en tan adversas condiciones ha sa
bido, con su esfuerzo y serenidad, no=
s610 formar generaciones de profesion~

les sino tambien colocar el no~~re de
Canarias en foros cientificos y art1s
ticos internacionales.

Pero volviendo a nuestro tema, vea
mas como se vertebran los instrumentos
y procedimientosque preve la LRU para
la creaci6n de centros de ensenanza s~

perior. En el articulo cinco, titUlo. =
primero se lee, textualmente:

Uno. La creaci6n de universidades =
sellevara a cabo:

A) Por ley de la Asamblea Legislat~

va de la Comunidad Aut6noma, en cuyo =
ambito territorial hayan de establecer
see

B) Por ley de las Cortes Generales=
a propuesta del Gobierno, de acuerdo =
con el Consejo de Gobierno de la Comu
nidad Aut6noma en cuyo territorio haya
de establecerse.

Dos. Para la creaci6n de universida
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des Sera preceptivo el informe previa
y motivado del Consejo de Universida-=
des, en el marco de la programaci6n g~

neral de la ensenanza en su nivel supe
rior.

Tres. El Gobierno, previa informe =
del Consejo de Universidades, determi
nara con caracter general el nUmerode
centros universitarios y las exigen-==
cias materiales y de personal minimos
necesarios para el comienzo de las ac
tividades de nuevas universidades 0 am
pliaci6n del nUmero de centros univer
sitarios en las ya existentes.

Cuatro. El comienzo de las activida
des de las nuevas universidades sera =
autorizado por el 6rgano competente de
la Comunidad Aut6noma correspondiente.

Sin entrar en valoraciones que po-=
driandar un tone de acritud no desea
ble a este debate, si queremos senalar
que no nos parece adecuado sacar de ==
contexto algunos parrafos del articulo
quinto de la Ley como se hace en la =
exposici6n de motivos de la interpela-

'cion. s610 una lectura completa del ar
ticulo quin:o permite entender, en el=
espiritu y La letra, el sentido de la=
distribuci6n de competencias que la ==
LRU establece. El Consejo de Universi
dades cumple el importante papel de in
formar sobre la planificaci6n y coordi
naci6n del desarrollo de las Universi~

dades a nivel a estatal. Y una lectura
mas profunda del articulado nos revela
una funcion de especial interes; se ==
trata de la necesaria armonizaci6n que
garantice una calidad minima homogenea
para todas las l~iversidades del Esta
do, previniendo los riesgos de grandes
diferencias entre 'Universidades de Co
munidades Auton6micas de mayor y menox
renta. En los articulos nueve .y diez,=
en sus apartados dos, que tratan de la
creaci6n 0 supresi6n de centros, de ==
nuevos centros en las universidades ya
existentes,la LRU establece: la crea-=
ci6n y supresi6n de Pacultades, Escue
las Tecnicas Superiores, 'Escuelas Uni
versitarias y,tambien, institutos Uni
versitarios, se acordara por la Comuni
dad Aut6noma correspondiente, a pro-==
puesta del Consejo Social de la unive£
sidad respectiva ~ previa informe del=
Consejo de Universidades. Es decir, la

Ley establece un proceso mas complejo=
y completo que el subyacente en la pre
gunta tercera de la Interpelaci6n. El=
Consejo Social se define como el 6rga
no defBrt i c ipaci6nde la sociedad en la
'lfnivers~dad. Es el canal a traves del=
cual se establece la conexi6n recipro
ca entre la instituci6n universitaria=
y los intereses de su entorno-social.=
El Consejo Social de cada Universidad,
cuya composici6n se establecera por ==
ley de la Comunidad Aut6noma y que pre
sentara el proyecto en esta Camara, y~
que se presentara por el Gobierno el==
proyecto en esta camara pr6ximamente,=
propondra la creaci6n de centros y su=
amplia participaci6n universitaria y =
social. Es la mayor garantia de ecuan~

midad y equilibrio en el desarrollo de
la oferta universitaria. Nos referimos.
no solamente a las ensenanzas oficia-=
les tradicionales sino, ademas, a las
nuevas titulaciones que se consideren=
necesarias y adecuadas, que podran im
partir las universidades en uso de sus
competencias como indica el articulo =
veintiocho, en atenci6n a las posibill
dades humanas,de equipamiento y finan
cieras del dispositive universitario,=
asi como a las demandas de nuestro de
sarrollo social y econ6mico.

Senores diputados, como ya indique=
anteriormente, el proceso constituyen
te que se abre con la entrada en vigor
de la LRU, es una oportunidad hist6ri
ca para situar a nuestras Universida-=
des en los niveles de calidad que nun
ca han tenido; para que la instituci6n
universitaria asuma el rete del desa-=
rrollo cientifico y tecno16gico que ~
pone la modernidad; para que se impul
se el espiritu cientifico y la cultura
de nuestra sociedad. Para ello el nue
vo marco legal, dejando fuera obsole-=
tos paternalismos mantenidos y amplia
dos per la dictadura, deposita en nose
tros la responsabilidad de su desarro~
110 y aplicaci6n. Todos, las instan-==
cias politicas del Estado y Auton6mi-=
cas, las JSuerzas sociales mas dinami-=
cas, las universidades como organismos
aut6nomos, deben formar un tejido hom£
geneo del que nos esforzaremos en que=
no se desprenda una sola hebra para ==
que sea operativo.

Hoy entendemos la politica universi
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taria. Pasa,necesariamente, por articu
lar, vertebrar e'integrar ese tejido,~

sin improvisaciones electoralistas, ==
con un sentido hist6rico responsable =
que nos evite dar mas pasos apresura-=
dos, que en esta materia suelen ser ==
frecuentemente y desgraciadamente i-=
rreversibles. S610 asi el Gobierno Y=
el Parlamento de Canarias, con sereni
dad y responsabilidad, cumpliremos con
eficacia ante los ciudadanos y lograr~

mes desterrar,cualquier posibilidad de
frustrar las expectativas sobre uno de'.lo~ problemas que mas hondamente ha ca
lado en amplios sectores de nuestra c£
munidad, como bien se indica en la ex
posici6n de motivos de esta interpela
ci6n. Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Consejero. Senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Gracias=
senor Presidente por su generosidad en
la interpretaci6n restrictiva, est~ ==
vez, del tiempo para la replica. Pero,
en f~n, creo que es suficiente. Creo =
que es suficiente con los tres minutos
porque, desgraciadamente, uno de los =
problemas que tiene el no escuchar ===
cuando se le pregunta y el basar la ==
respuesta en un texto escrito, como el
senor Consejero de Educaci6n, bien di
go, ha hecho, pues es que no hay res-=
puestas a las interpelaciones. Y 10 ==
quiero decir,tambien, con el mismo to
no de cordialidad y de falta de acri-=
tud qUe el ha imprimido a sus palabras,
porque no es nuestro animo, en este te
ma que, como bien ha repetido el senor
Consejero en la exposici6n de motivos=
y en conversaciones en el curso de la=
convivencia parlamentaria habitual he
mos mantenido, nuestro espiritu es un=
espiritu absolutamente conciliador y
constructivo en este tema.

Bueno, senor Consejero, usted nos =
ha recordado, efectivamente, nuestra =
interpelaci6n fue presentada, como us
ted bien ha dicho, en siete de julio =
creo, fue motivada por la presentaci6n
del anteproyecto 0 proyecto, 'en aquel=
momento, de la Ley de Reforma univers~

taria, y en el momento, en un momento
en el que por parte del Partido Socia
lista y algunas de,sus corporaciones ~

en las que es mayoritario. habia mani-

festado sus intenciones de programa en
este ~erreno, a partir de la Ley de Re
forma Universitaria. De manera que, -
efectivamente, dos meses despues el -
textu,despues de su curso a traves de=
los Parlamentos, del Parlamento y del=
Senado, pues, sufri6 algunas modifica
ciones.

Yo agrad~co la magnifica exposi-==
ci6n del nuevo texto, que yo 10 tengo=
aqui, que tambien conocia, perc por m£
tivos de la temporalidad no esta reco
gido literalmente en la interpelaci6n,
perc las preguntas no las hemos respo~

dido, yo no las he escuchado:Ld6nde,==
c6mo, cuando, cual es la politica, que
es 10 que se pretende, con que fondos?
Y el tema no es baladi. No es baladi,=
porque segdn datos que tengo a la vis
ta, y qu~ usted estoy segura que tam-=
bien conocera, el problema de la crea
ci6n de nuevos centros es hoy aqui y =
en Canarias, sobre todo, un problema.=
si no sobre todo, si,no exclusivamente,
un problema de economia.

En un momento en el que con la poll
tica de transferencias y de autonomia=
uriiversitaria hacia la Comunidad, el =
mantenimiento de la educaci6n, en to-=
das sus facetas, dependeran de nues-==
tros presupuestos generales, la politl
ca a desarrollar estara en funci6n de=
los recursos econ6micos. Y peseta que=
se destine a un fin es peseta que se =
detrae de otro fin. Y esta es la cues
ti6n. Si queremos abogar por una U~i-=

versidad Regional, queremos abogar por
un equilibrio universitario, por un ==
equilibrio en el desarrollo universit~

rio, si queremos abogar por la no im-=
provisaci6n a la que usted hacia refe
renci~ y con la que estamos, es neces~

rio evitar las desconfianzas, es nece
sario clarificar el tema y es necesa-=
rio definir claramente cuales son los=
objetivos que se tienen y los medios =
con los que se cuenta. Y esto es 10 ==
que he preguntado en la Interpelaci6n=
que he formulado meses atras.

Lamento, lamento que con su respue~

ta estemos en la misma situaci6n, y ==
por 10 menos desde la 6ptica de nues-=
tro Grupo, pues, que Ie diria yo, 10 =
quiero decir con la maxima delicadeza,
es un motive mas de desconfianza a las
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que hacia alusi6n antes. No era nues-=
tra intenci6n, no era nuestra inten-==
ci6n en un principio, porque pensaba-=
mos aguardar su respuesta para darnos=
per satisfechos; perc a partir de la =
no clarificaci6n del tema, iniciaremos
al amparo de las atribuciones que nos=
confiere el Reglamento, la tramitaci6n
a partir de las veinticuatro horas que
pasen desde este momento, de la ~oci6n

correspondiente que sigue a toda inter
pelaci6n. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Senor Conseje-
roo

El senor CONSEJERO DE EDUCACION(Ba!
buena Castellano): Senor Presidente, =
Senorias. Bien, en primer lugar decir=
que mi contestaci6n estaba estrictame~

te cenida a las tres preguntas que ===
aqui se hacen, y yo no tengo por que =
suponer que es 10 que la persona que =
pregunta supone que yo debo interpre-=
tar de 10 que aqui se dice. Por otro =
lado, creo que en mi exposici6n ante-=
rior dejo bien claro que el Gobierno=
no tiene competencias para la creaci6n
nsupresi6n de Facultades ni Centros =
universitarios. Esta bien claro que e~

to es una competencia 0 va a ser una =
una competencia de ese Consejo Social=
que ademas sera quien tenga la potes-=
tad de controlar los recursos econ6mi
cos que se dan a la universidad.

Por 10 tanto, los objetivos inmedi~

tos 0 el objetivo inmediato del Gobie~

no, puesto que asi se Ie reconoce en=
la misma LRU, es tratar de pon~r las==
condiciones necesarias para que esta==
ley se ponga en funcionamiento cuanto=
antes, trayendo cuando sea el momento=
oportuno, que en nuestro juicio, buen~

en nuestro criterio esta, que el momen
to puede ser cuando se creen ya los ==
claustros constituyentes de la Univer
sidad y podamos tener una opini6n mas='
para la consulta sobre ese Consejo So
cial y que esto pedria ser en enero.=
Pero esta claro que nosotros, es de-==
cir, la"competencia de creaci6n y su-=
presi6n esta en manos de ese Consejo =
Social que esta ya reconocido en la ==
ley y no somos nosotros quienes nos va
yamos a saltar la ley, 0 haciendo una=
politica de creaci6n de centros Un~veE

sitarios que vacie totalmente de conte

nido a este Consejo Social que se va a
crear. Por 10 tanto, nuestro objetivo=
prioritario, como digo, es poner en ==
marcha ese mecanisme que esta recogido
en la ley. Gracias.

El senorPRESIDENTE: Gracias, senor=
Consejero.

Fijaci6n de posiciones. El Grupo -
Mixto, don Gregorio Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor ==
Presidente, Senorias. El problemauni
versitario es en la actualidad, enten
demos, uno de los que esta provocando,
desgraciadamente, mayor conflictividad
en la construcci6n de la regi6n cana-=
ria. Y no dude que gran parte de esta=
conflictividad viene d~da por una fal
ta de informaci6n a nivel regional so
bre las posturas y sobre las posicio
nes que en este tema mantienen las di
ferentes fuerzas politicas. Y alguien=
hacia aqui alusiones a la conciencia==
de los sectores y de personas; y yo ==
agradezco muchisimo esa alusi6n, por-=
que si he hecho alguna aport~ci6n en =
el tema universitario, modesta y humil
de, por supuesto, esta recogida en do
cumentos importantes. Pero yo pediria=
como reflexi6n, que es qUe si acaso la
Universidad Canaria tambien comporta =
una serie de especificidades distin-==
tas. Y nosotros los canarios tendria-=
mos que poner para poner en marcha ==
esa instituci6n hacerun gran esfuerzo
de imaginaci6n. Desgraciadamente, como
en casi todo, a las instituciones can~

rias, es imprescindible y absolutamen
te necesario por nuestra realidad geo
grafica. Ser una regi6n dividida en ==
siete islas, de las que < las dos ma
yores se encuentran en el centro del =
Archipielago, agrupando a un ochenta y=
cinco por ciento de la poblaci6n,y am
bas islas han side los polos de desa-=
rrollo econ6mico; perc con estructuras
frecuentemente competitivasi desgraci~

damente esta realidad geografica se =
completa, ademas, con una gran demogr~

fia y una falta de recursos propios.

Por 10 tanto, existe una realidad =
social. Y esta desinformaci6n a la que
se ha llegado, ha provocado un senti-=
miento de descontento en toda la pobl~

ci6n del archipielago canario. En Tene
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rife hay un descontento Y recelo en la tambien, no por unanimidad, con la abs
poblaci6n por la imagen que se ha crea tenci6n de los Socialistas, una Propo-
do de quese les intenta quitar la UnI sici6n no de Ley presentada por mi Gr~
versidad, 10 que les supondria no s610 po y que tuve el honor de defender. En
la perdida de oportunidades de forma-= tre otras cosas decia: "Si el Gobierno~
ci6n para sus hijos,sino la desapari-regionaliza la Unive.rsidad no nos esta
ci6n de un importante recurso econ6mi- haciendo ningUn favor, s610 esta cum-=
co. Y a esto habria que sumarle-··la--re-- "... -pliendo con..su ..deber; perc dando una =
sistencia de la propia Universidad que muestra de gran sentido de la respons~

ante la penuria de medios econ6micos== b1lidad. Y como 10 cortes no quita 10=
con los que cuenta, intenta concentrar valiente, puede estar segura de que ==
10, como eS'natural, en la mejora de ~ tendra el reconocimiento y el agrade-=
10 que ya existe. cimiento de todos los canaraos "

En Gran Canaria, por el otro lado,=
esta la frustraci6n de todos aquellos=
que no pudieron alcanzar sus aspiracio
nes por falta de medios econ6micos. La
de los padres que no pueden enviar a =
estudiar a sus hijos fuera de las is-=
las. La de los estudiantes actuales ==
que tienen que conformarse en aquellas
carreras que no tienen para ellos a-==
tractivo vocacional. Y la de las fami
lias que tienen que ver como disminu-~

ye su nivel de vida para que sus hijos
puedan estudiar fuera de las islas.

Y no nos olvidemos de las demas is
las. Aquellas que estan asistiendo des
corazonadas a esta pugna, ya que ven ~

que la misma les impide poner freno al
proceso de desculturizaci6n a la que =
estan sometidas, cada vez mayor al ha
cerse mayores las diferencias entre -
las islas con el paso del tiempo.

S6lo dos aportaciones, repito, que=
pude hacer,y humildemente.

En el ana setenta y nueve hice un =
trabajo en el cual aportaba una serie=
de datos. que me fueron imposible obte
nerlosy que tuve que recopilar, y que
fueron remitidos a la Universidad de =
La Laguna, al Consejo Nacional de=
Rectores, al Ministro y a todos los ==
parlamentarios que formaban parte de =
laComisi6n de Universidades, a todos=
los medios de comunicaci6n social del=
Archipielago.

.En el ana setenta y nueve se aprob6
tambien en la Comisi6n de Universida-=
des 0 de E~aci6n del Parlamento, una
moci6n por unanimidad~..

Y en el ana ochenta y uno se aprob6

Y digo esto, porque la Proposici6n=
no de Ley para la que pido ahora el v£
to, fue aprobada con identico texto h~

ce ya mas de dos anos, en la Comisi6n=
de Universidades del Congreso de los =
Diputados y, a pesar de esto, aun no =
se ha hecho el estudio de la regional~

zaci6n, en absoluto, siendo como es el
problema 0 uno de los problemas mas ==
grave.

Por eso, senoras y senores, solici
to el voto para instar al Gobierno ...

El senor PRESIDENTE: Senor Toledo,
estamos en una interpelaci6n. No es ==
ni proposici6n,ni hay voto, por favor.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: No es-==
toy solicitando el voto, 10 que estoy=
haciendo es leyendo el texto que dije=
en su dia, respecto a una Proposici6n=
presentada... .

El senor PRESIDENTE: Entonces yo le
ruego que se cina a la cuesti6n, senor
Toledo, porque estamos fijando posi-==
ci6n.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Bien, e~

ta propuesta repito que fue aprobada.
Quiero decir que esto consta en eldDi~

rio de sesiones si. esta fue mi aprota
ci6n, mi segunda aportaci6n. Por tanto,
yo considero en estos instantes que Ca
narias 10 que necesita ahora, de 10 -
que es tan totalmente necesitados los ca
narios, es de informaci6n. Y que no es
suficiente de que cada partido politi
co de ahora, de cual es suo modelo de =
la futura ensenanza universitaria en =
Canarias de acuerdo con las posibilid~

des que le brinda la Ley de" Reforma -
Universitaria a este Parlamento.
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Yo entiendo qU0. previa a la cons-~=

trucci6n de este nuevo modelo, es nece
sario abrir un proceso de dialogo pu-=
blico e informativo, de todas las fuer
zas politicas. Cada partido tiene que=
dejar constancia a nivel regional de=
cual es su compromiso social, si exis
te 0 no existe la voluntad de crear en
donde haga falta los centros superio
res necesarios y si existe 0 no existe
la,voluntad de garantizar fondos para=
una ensenanza universitaria de cali-==
dad, y explicar en todos los rincones=
del Archipielagoque la ensenanza un~

versitaria es un servicio pUblico del=
cual no puede estar privado ningUn ca
nario, ni discriminado por razones de=
indole econ6mica 0 de residencia.

Por 10 tanto, atajemos el problemas.
Solicitemos coloquios regionales en ==
los medios de comunicaci6n. Dejemos ==
oir las voces de todas las fuerzas po
liticas canarias. Adquiramos compromi
sos pUblicos y despues pasemos a di~

cutir el mejor modelo universitario ==
que mejor se adecue a nuestras circun~

tancias geograficas, sociales y econ6
micas. Y para ello, pidamos el asesor~

miento a nuestros organismos universi
tarios. Creemos grupos de trabajo que=
analicen el problema y den conclusio-=
nes que nos orienten a nosotros, los po
liticos; en definitiva, para que traba
jemos de tal manera que nuestras deci
siones logren eliminar la frustraci6n=
que en este momenta tiene todo el Ar-=
chipielago. S6lo asi, entiendo, hare-=
mas posible Canarias como i,egi6n, y s6
10 asi constituiremos una base de soli
daridad interinsular que solucionara,~

seguramente, otros muchos problemas. =
Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias. El ==
Grupo. Izquierda Canaria. Senor Brito.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados.==
Yo quiero plantear un tema con toda==
la seriedad, con toda la profundidad==
que, por supuesto, se esta planteando,
y no 10 dudo, perc que me parece que =
exige la situaci6n actual que vivimos
en el Archipielago y el futuro del pr£
pia Archipielago.

Yo pienso que en el tema educativo=

y no en el tema educativo s6lo univer
sitario, sino en el conjunto del tema=
educativo, nos estamos jugando el fut~

ro de toda la colectividad. Y esto es=
un tema de tal entidad y de tal impor
tancia que, efectivamente, tenemos que
tratarlo con profundidad, con seriedad
y sacarlo del debate confuso, del deb~

te interesado de todas las partes. PO£
que 0 logramos sacar este tema, que es
fundamental, que es una pieza clave,==
que es un elemento vertebral del futu
ro de esta colectividad, 10 sacamos ==
del conflicto interinsular, 10 saca-=
mos del conflicto oportunista ele~to

ral de sea quien sea, y 10 reconduci-=
mos al propio debate, en el sene de =
las instituciones educativas y en el =
sene de este Parlamento, con un pacto=
politico serio y coherente, de recond~

cir,las cosas a un debate profundo, s~

rio y bien articulado, 0, evidentemen
te, flaco servicio le vamos a plantear
no solamente a las generaciones actua
les, sino a las generaciones venideras
en Canarias. Y esto es un tema de res
ponsabilidad hist6rica. Y es un tema =
que no puede estar un dia 51 y otro ==
no, reapareciendo como los Ojos del ==
Guadiana. No puede estar el tema, tam
poco, por mas tiempo pudriendose para
que recogiendo los restos de la putre
facci6n del tema se sur3a, otra vez,=
con planteamientos de confrontaci6n,==
con una pelea que esta acabando co~ la
propia vida interna de las propias un~

versidades. En este momenta hay un le~

guaje que se esta expresando frecuent~

mente en los medios de comunicaci6n, y
10 digo asi con claridad y con rotund~

dad, que esta tratando de convertir,==
por un lade y por otro, el tema unive~

sitario, no es un problema de range ==
universitario, no es un problema serio
de tratamiento profundo, sistematico,=
sino en un tratamiento de confronta-==
ci6n intracanaria.

Y eso, senores, es un tema sUicida;
esta limitandose la capacidad y las p£
sibilidades de la propia vida universi
taria interna. En este momenta hay co~

frontaciones entre profesores, entre =
departamentos, entre investigadores. Y
eso es un fl?co servicio que estamos =
haciendo a toda la sociedad canaria., Y
podemos caer, sin duda alguna, en la =
irresponsabilidad de estar frustrando=
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el futuro del cual no tenemos derecho ,
tampoco los que estamos aqui, de hacer
un flaco servicio a las generaciones =
que vienen.

Nosotros entendemos que ya es hora=
de que todos los grupos politicos nos=
pronunciemos par algo que nos parece =
fundamental. Y es que lleguemos a un =
acuerdo politico, -a un acuerdo institu
cional de reconducir el tema donde hay
que reconducirlo. Yes, en definitiva,
al tema de la propia dinamica interna=
de las pniversidades, del propio plan
teamiento del Consejo Social, del pro
pia proceso de los claustros constitu
yentes, de la propia vida, apartaci6n=
y debate en las universidades.

Por supuesto, por supuesto, en este
tema no me quedo corto. Y digo que ha=
habido irrespansabilidades de un lado=
y de otro. Por supuesto, y estan per-=
fectamente clarificados. Y ha habido =
intereses de un lado y de otro. Y esto
nos ha llevado a situaciones, en oca-=
siones, no deseables. Ahora bien, 0 ==
conseguimos que este compromiso politi
co institucional reconduzca el debate=
a un trabajo serio y urgente a la Cama
rae Tampoco vamos a estar enganando a=
nadie. Y hay que hacer un estudio en =
cuatro, cinco 0 seis meses,de las nec~

sidades, de los ~ecursos y de las pri£
ridades. Y, senores, por favor, cuando
tantos canarios estan por ahi sin te-=
ner posibilidades de acceder a la ens~

nanza preescolar, a la ensenanza de la
EGB, a la Formaci6n Profesional y a ==
otras necesidades ipor favor!, cuando
tan pocos recursos existen, no esten =

.ustedes, no se este planteando, por fa
vor, el planteamiento de tergiversar =
la situaci6n y las expectativas de los
canarios. Aqui hay que plantearse las=
necesidades, los recursos y las priori
dades, en el marco general de las nec~ .
sidades del Archipielagoi sociales y =

·e,ducativas. Y hay que plantearselo. Y=
primero, senores, 10 tengo clarisimo,=
y'soy profesor de la Universidad, pri
mere esta en educar en losniveles mi
nimos, Preescolar, EGB, BUP, Formaci6n
Profesional, que, incluso, dedicar mu
chos recursos que se filtran y se pie~

den par ineficacia, por falta de opera
tividad, por falta de organizaci6n y ~
por falta de funcionamiento eficaz en=

los propios centros universitarios ac
tuales. Y esto es un terna grave. Se e~

tan cayendo los centros a~tuales uni-=
versitariosi no hay mediospara inves
tigar; no hay recursos ni siquiera pa
ra llenar las bibliotecas 0 los depar
tarnentos con necesidades que son prio
ritarias; estamos siendo el tercer mun
do universitario. En los anuncios de =
los peri6dicos estatales aparecen cue~

tiones tan graves como la siguiente: =
"no participen ni envien curriculum ==
los que hayan sido titulado$ en la Uni
versidad de La Laguna". Esto es un te=
rna serio, es un tema que hay que plan
tearselo.

Por tanto, nuestra propuesta es la=
siguiente: sacar el tema del conflicto
en cuanto a un compromiso institucio-=
nali que la Comisi6n de Educaci6n y ==
Cultura del Parlamento inicie un estu
dio ser io en profundidad, en colabora- t·

ci6n con el Consejo Regional y Go-==
bierno Aut6nomo; que no se plantee un=
seguir avanzando en desdoblamientos ni
en nuevos centros sin creterios opera
tivos y racionalizaci6ni que se elimi
nen actuaciones parciales totalrnente,=
y,fundamentalmente, que se confiera un
rango universitario al debate. Y range
universitario, no quiero decir que se=
excluya del debate a toda la sociedad,
sino que se respete la propia dinamica
de los centros, de la actividad y de =
la vida universitaria. Y elirninar, par
tanto, tanto que el tema se pudra, co
mo hay un compas de espera y estas re~

pariciones fulgurantes de un problema=
que esta convirtiendose en un elernento
totalmente equivoco en la sociedad ca
naria. En este sentido, nosotros pens~

mos que 10 que esta esta, y a partir =
de aqui hay que plantearse ya que nece
sidades tenemos, que recursos tenemos~

y c6rno los vamos a utilizar~ c6mo los=
vamos a proyectar y cuAles son las ===
prioridades que demanda la sociedad. Y
un debate serio, clarificador. Si empe
zamos aqui centros a un lado y centros
de otro, senores, nos comeremos los ==
presupuestos, los pocos que hay, y yo=
rio se si Sus Senorias se han planteado.
par ejemplo, que ocurrira a partir del
primero de enero, 0 de_la fecha ochen
ta y cuatro, cuando el tema del coste=
pase a la Comunidad Aut6noma, que los=
'Cabildos y algunos Cabildos digan auto
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maticamente que se quitan de encima el
coste de los centros y estos pasan a =
cargar los presupuestos de la Comuni-=
dad Autenoma. Y esos temas hay que cl~

rificarlos, hay que concretarlos y hay
que negociarlos.

Senores, yo pido desde aqui que, =','
por favor, se respete la propia dinami
ca de la universidad, y este Parlamen
to en conexi6n con los que estan vi-~=

viendo, directa 0 indirectamente, este
problema, y con toda la sociedad, por=
supuesto, reconduzcan el debate a una=
situaci6n de serenidad, de seriedad y=
evitando las descalificaciones de un =
lado y de otro. Nada mas, senor Presi
dente, muchas gracias.

El senor .PRESIDENTE: Gracias. Don =
Francisco Marcos.

El senor MARCOS HERNANDEZ: Senor ==
Presidente, Senorias. Muy brevemente,=
muy brevemente,por dos motivos funda-=
mentalmente.

El primero de ellos, porque estamos
a caballo de una Proposici6n, estamos=
a caballo el un momenta determinado de
una interpe:.aci6n de un Grupo politico
que realmente es el protagonista en el
instante en que se dirige al Gobierno=
solicitando, precisamente en esa inte~

pelaci6n, que defina de una manera cl~

ra, que defina de una manera concreta,
cuales son los puntos de dicha interpe
lacien. No quisieramos utilizar nues-=
tro turno y no 10 hacemos, porque in-=
terpretamos, precisamente,por nuestra=
profunda vocaci6n universitaria, que==
el tema universitario en canarias es =
dificil, tiene dificultades muy prof~

das de indole social, de indole econ6
mica y, fundamentalmente, por el hecho
concreto de los factores condicionan-=
tes de nuestra situaci6n geografica ==
que "hacen que nuestra Isla, nuestr~AE

chipielago, evidentemente, constante-=
mente. este mirando los equilibrios en
funci6n, precisamente, de esas institu
ciones que pueden, no deben ser. sino=
solamente unicas, y que precisamente =
par Unicas el desme~rarlas, el atacar
precisamente esa unidad que las hace==
fuertes, es precisamente 10 que trae =
estos problemas en los que hoy nos en
contramos.

Pero por eso mismo, que quiero ser=
concreto y que quiero ser muy corto en
mi intervenci6n, tengo que decir que =
me ha parecido oportuno, porque la Ca
mara tiene pendiente el gran debate de
la educaci6n y el gran debate univers~

tario, y as ropoz-tuno, precisamente, ==
que aqui se ponga de manifiesto por ==
los senores Diputados que, efectivamen
te, canarias tiene un rete y los poli
ticos que en este momento tienen la ==
grave responsabilidad de asumir prec~

samente esa representaci6n de nues-=
tro pueblo, de plantear de una manera
clara y terminante cuales son los ==
temas fundamentales que tienen que bus
carseles soluci6n y, precisamente, el=
primero que tiene que tratar esas solu
ciones es el Ejecutivo Canario.

Y me ha producido una gran sorpresa,
una sorpresa realmente desagradable, =
el hecho de que a una interpretaci6n =
tan concreta como ha sido la formulada
por el CDS, Grupo Parlamentario que en
la tarde de hoy ha traido a este parla
mento el tema universitario, se haya =
querido contestar con una forma muy g~

neral respecto a situaciones, respec
to a que si el Consejo Social, que si=
la responsabilidad es de este 0 es de=
~tro 6rgano, 0 que si la forma de cre~

ci6n de nuevas universidades, 0 si los
fondos, 0 si el estudio precisamente =
de las dotaciones econ6micas vienen ==
precisamente de una Ley a viene, como=
si no quisieramos atacar el problema =
en profundidad. Mucho mas serio hubie
se side contestar a esa interpelaci6n=
diciendo que el Gobierno Canario tiene
en estudio, precisamente, toda la pro
blematica de la educaci6n del Archipie
lago; tiene en estudio, precisamente,=
toda la problematica universitaria, y=
que nos iba a traeraqui al Parlamen-=
to, precisament~, ese estudio, para ==
que nosotros Parlamentarios responsa-=
bles, precisamente, de nuestro pueblo=
que nos ha elegido para ello, podamos=
aprobar 0 podamos disentir de esa po
litica universitaria que hoy nos ha ==
traido aqui.

Nosotros no vamos a hacer propues-=
tas, ni queremos utilizar este turno =
para un protagonismo de Grupo.Nosotros
solamente vamos a decir, muy claramen
te,y 10 decimos can el sentimiento == .
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que nos produce, y 10 repito una y mil
veces, el sentimiento que nos produce,
precisamente, la degradaci6nde nues-=
tra Universidad. Y nos produce senti-=
miento porque evidentemente soy tan ==
consciente de ese hecho que incluso su
pero los posibles.localismos insulares
para decir que prefeririauna Universi
dad total, potente y autenticamente ca
naria, en cualquier parte de nuestra ~

Regi6n, en el mas apartado lugar de ==
nuestras islas si, efectivamente, he-=
mos conseguido una Universidad presti
giosa, cara al contexto no solamente =
nacional sino internacional.

Lo he dicho mil veces y 10 repito =
hoy aqui, pozque ha'sido un ''leit IlXltiv~'

precisamente,de mis preocupaciones uni
versitarias. Considero que la ensenan
za facultativa no es la ensenanza uni
versitaria. Se puede crear una facul-=
tad en un lugar e, incluso, se puede =
estudiar una carrera a traves de una =
P.acultad; incluso, por correspondencia
pero no se adquiere el talante univer
sitario. La Universidad es un conjun-=
to muchisimo mas amplio que la propia
ensenanza facultativa. Podemos tener =
facultades aqui y alla, pero si desl~

bramos, precisamente, el alma mater de
esa universidad y no conseguimos prefe
rentemente crear universitarios en el=
amplio sentido de la palabra, universi
tarios que se creen y se formen, no so
lamente conviviendo con companeros en=
colegios mayores de su propia especia
lidad especifica de carrera, sino con=
otras especialidades que le van dando=
ese talante universitario de compren-=
si6n, de apertura y de universalidad.=
Consecuentemente, nuestra propuesta no
puede ser otra, en la tarde de hoy, ==
que decir que vamos aver si en la li
nea de la propia Proposici6n el GobieE
no se define, de una vez mas, y ese r~

to que tenemos planteado, ese debate =
en profundidad de los temas educacIcna L,

les y universitarios, se traen a este=
Parlamento para que podamos decir,de =
una vez para siempre, que hemos ataca
do, al menos hemos intentado atacar a=
fondo, los graves problemas que nos ==
aquejan en este sentido. Muchas gra-==
cias.

El senor PRESIDENTE: Gracias. Senor
Garcia Deniz.

,.....

El sehor GARCIA DENIZ: Senor Presi
dente, Senorias. Nos encontramos con =
el tema de una interpelaci6n en turno=
de fijaci6n de posiciones y, realmen-=
te, si a m1 no me falla el lexico 0 el
diccionario, practicamente nadie ha fl
jado posiciones sobre el tema de la in
terpelaci6n. El Gobierno s1 10 ha he-~
cho. Quizas el senor Brito tambien, en
el sentido que ha fijado posiciones ==
globales sobre el problema universita
rio.

Posiblemente nadie pueda lanzar la=
primera piedra en un tema que si no se
ha podrido, porque todavia podria lle
gar mas lejos, esperemos que no, si ha
presentado grandes dificultades para =
que los partidos se definieran. El Pa£
tido Socialista se ha definido desde =
el cuatro de julio del ano ochenta y =
dos; ha salido publicado en la prensa
y,sin embargo, a eso no se hace refe-=
rencia.- y tiene muy claros los objeti
vos de la politica universitaria. Los=
que la hemos sufrido en nuestra propia
carne como estudiantes 0 como profeso
res, dicho sea 10 de la carne en ter
minos no simb61icos, pues sabemos que=
la Universidad no esta bien, que aca-=
rrea graves problemas y que la polemi
ca y el pleito insular han contribui-=
do, de paso, a que la situaci6n se ha
ya hecho ostensiblemente peor. Digamos
que todavia estamos en las ultimas con
secuencias de una dinamica iniciada an
tes de que el Partido Socialista ad-==
quiriera responsabilidades de gobierno
en Madrid 0 en Canarias. Pero 10 que =
si esta claro es que, a partir de es-=
te momento, no se van a crear nuevos==
centros de un modo artificial, de un =
modo voluntarista, siguiendo presiones
o amiguismos, sino que se va a introd~

cir la racionalidad en un asunto tan =
importante.

Yo me congratulo, aunque no se haya
definido exactamente la posici6n de ==
los Grupos Politicos esta tarde, del=
tone de preocupaci6n por la Universi-=
dad. Los que formamos parte de la com~

nidad universitaria 10 agradecemos. Y=
quizas 10 que convendria, desde este=
Parlamento, desde las instituciones p£
liticas, sea ayudar a que el clima se=
serene en la instituci6n universitaria
misma. En ese sentido la propuesta ==
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que coloca sobre la mesa la colabora-=
ci6n de un posible pacto institucional
educativo, como algo que esta por enc!
ma de las diferencias partidistas del=
senor Brito, de Izquierda Canaria, pe
dria ser perfectamente asumido por to
das las fuerzas politicas y me consta=
que el Gobierno Canario ya ha actuado=
en este sentido; por ejemplo, anuncia~

do la Ley de Composici6n del Consejo =
Social Universitario. La Autonomia es
ta contribuyendo a que el pleito se s~

rene. Aqui va a ser muy dificil que e~

tremos en pleitos muy locales, de isla
contra isla, porque estamos de todas =
las islas del archipielago y la re-==
gi6n esta por encima, y, ademas, me ==
consta que desde la Junta de Gobierno=
de la Universidad de La Laguna se esta
llevando un proceso de integraci6n del
Colegio Universitario de Las Palmas en
la Universidad de La Laguna. El Gobie~

no Canario apoya esta medida; el Part!
do Socialista la esta apoyando desde =
las distintas instituciones. Porque el
hecho de la transferencia de las comp~

tencias universitarias a primero de ==
ano puede plantear un grave problema,
inclusc, fin~nciero,para todos. Porque=
la preccupe.racn universitaria y educa
tiva tendra que verse tambien aqui,en=
este Parlamento, cuando lleg~en los ==
presupuestos. Y habra que distribuir =
los fondos y ver si se da dinero a la=
Universidad, cuanto, de d6nde se qui-=
ta, puesto que los medios son limita-=
dos.

L~ integraci6n como centro adscrito
del Colegio Universitario de Las Pal-=
mas a la Universidad de La Laguna, va=
a solucionar muchos de los problemas.=
Me consta que desde los centros actua
les se esta colaborando estrechamente
en la marcha de la educaci6n en el Co
legio Universitario y las tensiones.~e

han disminuido sensiblemente. Como De
cano accidental que he side de la Fa-=
cultad de Filologia, se como se traba
ja en Las Palmasj se nos consulta, se=
nos pide ayuda y colaboramos. Desde ==
la Facultad de Geografia e Historia y=
Arte se ha hecho 10 mismo tambien. Y ::
no debe de haber esa grave preocupa-==
ci6n per los desdoblamientos siempre=
que se garantice la calidad de la ense
fianza y la dependencia del centro de ~
origen, en el sentido de que se coordi

nen las pelit~cas universitarias. Evi
dentemente, racionalidad es la palabra
y es 10 que se debe esperar de esta
Camara y 10 que yo, al menos, tengo =
absoluta confianza, y creo que la act!
tud del Gobierno Capario hasta el mo-=
mento ha side la correcta en el senti
do de que no adelantar centros que se=
vayan a hacer, sino un estudio amplio=
de posibilidades que, me consta, que =
tienen en su poder y que estan estu-==
diando en profundidad y.que me imagi
no que estudiaremos aqui antes de ll~

gar a ningdn acuerdo definitivo, pues
to que debe ser una ley que pase per =
el Parlamento de Canarias. Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Garcia Deniz.

El senor FERNANDEZ MARTIN (desde su
escano): Senor Presidente. No se si he
sido aludido por el senor portavoz so
cialista cuando se nos decia que no =
nos hemos definido, que no hemos fija
do posiciones. Interpreto que no nos =
corresponde en una interpelaci6n fijar
posiciones, sino precisamente ...

El senor PRESIDENTE: Senor Fernan-=
dez es que esta usted ya contestando a
la alusi6n ..Que esta contestando ya, =
Su Senoria, a la alusi6n. No ha lugar=
a la alusi6n, senor Fernandez; no ha =
habido alusi6n.

El senor FERNANDEZ MARTIN (desde su
escano): Esto es 10 que preguntaba.

Interpelaci6n de los Oiputaaos don=
Francisco Marcos Hernandez y don Elvi
ro Hernandez Reboso, del Grupo Parla-=
mentario Popular, dirigida al Gobferno
Aut6nomo, sobre informe previo de la =
C.A.C. en relaci6n a la modificaci6n =
del Regimen Econ6mico Fiscal de Cana-=
rias.

El senor PRESIDENTE: El siguiente =
punta del orden del dia. Interpelaci6n

de los Diputados don Francisco Marcos
Hernandez y don Elviro Hernandez Rebo
so, sobre informe previo de la Comuni
dad Aut6noma Canaria en relaci6n a la=
modificaci6n del Regimen Econ6mico Fi~

cal de Canarias. Tiene la palabra el =
senor Hernandez Reboso. (Pa~sa.)
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El senor HERNANDEZ REBOSO: Senor ==
Presidente, senora y senores Diputa
dos. La presente interpelaci6n tiene
per oh;pt(') c;p;ar hipn c l a ro , la ===

posici6n que tom6 el Gobierno Aut6nomo
en su dia en la supresi6n de la ex~c

ci6n reguladora de los precios de la =
gasolina que segdn nuestro parecer no=
fue correcta. Me explicare: el Ministe
rio de Hacienda, por escrito del dia =
dos de febrero de este mismo ano, se =
dirigi6 al Presidente del Gobierno Au
t6nomo de Canarias exponiendole,que de
acuerdo con la Disposici6n Adicional =
~ercera de la Constituci6n, que preve=
la modificaci6n del Regimen Econ6mico=
y Fiscal del Archipielago, requiere i~

forme previo de la Comunidad Aut6noma,
que debera ser emitido por el Parlame~

to Canario en base al articulo cuaren
ta y cinco, tres', de nuestro Estatuto=
de Autonomia.

Con fecha cinco de febrero del mis
mo ano, el Presidente del Gobierno Au
t6nomo, en escrito dirigido al senor =
Director General de Coordinaci6n con =
Hacienda Territorial, dice: ~que el Go
bierno de esta Comunidad presta su co~

formidad al proyecto de normas que se=
trata de promulgar sobre la supresi6n,
en el ambito territorial canario, de==
exacci6n reguladora de precios sobre =
las gasolinas de automoci6n~

El senor Consejero de Hacienda del=
~obierno Aut6nomo manifest6 el dia ===
jiecisiete de febrero en el Pleno del=
Parlamento Canario que no se habia emi
tido el informe preceptivo al Gobier-=
no. Por eso, nosotros hacemos el si-==
guiente texto de interpelaci6n:

Que por el Gobierno Aut6nomo Cana-=
rio se explique justificadamente y an
te este Pleno, los siguientes extre-==
nos:

Primero. Si es consciente el senor=
Presid~nte del Gobierno Aut6nomo que==
ha infringido el articulo cuarenta y =
cinco, tres, del Estatuto de Autonomia
de Canarias; y

Segundo. 5i es cierto que la Conse
jeria de Hacienda del Gobierno Aut6no
mo ha falseado el contenido de la mani
festacion hecha por elGobierno Aut6no

mo al Ministerio de Hacienda del Esta
do.

Escuetamente esta es la interpela-=
ci6n. Muchas gracias.

El senor PRE5IDENTE: Gracias. Senor
Consejero de Hacienda. (Pausa.)

El senor CON5EJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Senorias, bueno, la ===
exaaci6n reguladora del precio sobre =
la gasolina, su derogaci6n por el De-=
creto-Ley uno barra ochenta y tres, ha
dado lugar en esta Camara a una inter
pelaci6n que luego se transform6 en M~

ci6n y que vuelve a insistirse pract!
camente en el tema, aunque yo creia ==
que estaba centrada en confirmar el e~

tremo que figura en la interpelaci6n==
que hoy nos ocupa.

Yo quiero senalar nuevamente y asi=
10 he comprobado en la transcripci6n =
de las cintas de las sesiones de aquel
momento que, indudablemente, 10 que se
manifest6 en aquella sesi6n fue de que
se reconocia de que el Gobierno Cen-==
tral habia solicitado informe sobre la
derogaci6n de la exacci6n reguladora y
que el Gobierno contest6 manifestando=
que no era preceptivo tal informe del=
Parlamemto de Canarias, po_rque no sup£
nia la derogaci6n de la exacci6n regu
ladora del precio de la gasolina, una=
modificaci6n del REF, ya que la exac-=
ci6n reguladora del precio de la gaso
lina, el Real Decreto Ley uno barra ==
ochenta y tres, es una exacci6n para-=
fiscal. Eso 10 ratifico ahora y fue 10
senalado en su momento.

Manifestaciones que asi mismo y ===
criterios que asi mismo sostiene 0 so~

tuvo el Ministro de Economia y Hacien
da, en sesi6n del Congreso,de trece de
abril de mil novecientos ochenta y ===
tres, a contestaci6n de una pregunta =
formulada per el Diputado don Arturo =
Escuder, que le contestaba: esta exac
ci6n parafiscal se cre6 por Decreto-==
Ley dos barra ochenta, convertido en =
Ley cuarenta y siete barra ochenta, ==.
sin que se hiciese la formalizaci6n de
modificaci6n del Regimen Fiscal Cana-=
rio, por considerarse que por ser una=

_ exacci6n parafiscal, no procedia. Efe£
. tivamente, todo el proceso de consul-=
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tas.que exige formalmente la Constitu
ci6n para la modificaci6n de dicho Re
gimen, fue suprimido por la Ley de Pre
s ..puestos ue mil novecientos ochenta Y
dos, 10 que aqui se hizo por un acuer
do practicamente unanime de la Camara=
y supongo que no pone en cuesti6~ Su
Senoria 0 su Grupe, el que esa exac-==
ci6n procedia suprimirl~puesto que la
mayoria fue, quizas, la mas alta que==
hemos alcanzado aqui, fue suprimir esa
exacci6n. Y como no se cre6 de acuerdo
con el sistema para modificar el Regi
men Econ6mica Fiscal Canario y mani-==
fiestamente era un error el que se m~
tuviese,despues de la Ley de Presupue~

tos de mil novecientos ochenta y dos,=
esa exacci6n parafiscal, el Gobierno==
procedi6 efectivamente a hacer esa co~

sulta, perc no por un sistema de con-=
sulta formal por el Parlamento Canario
que exige una modificaci6n del Regimen
Fiscal Canario y no de la exac.c ton pa
rafiscal.

Entiendo que realmente pudo existir
dUda,perque se trataba de llevar el t~

ma ados niveles, en el sentido de que
realmente 10 que no se reconocia es ==
que el Parlamento informase, si bien,=
entendia, el Gobierno contest6 al in-=
forme. Informe que me imagino constara
en su Grupo, senalando, en primer lu-=
gar, argumentos que esta constancia=
nos viene a senalar, que asumi6 el Mi
nistro de Econom!a y Hacienda, por la=
cual no procedia, efectivamente, al ==
tramite parlamentario para la deroga-=
ci6n de la exacci6n reguladora del pr~

cio de la gasolina. De todas formas, =
el tema se encuentra pendiente, puesto
que esta Camara. ha interpuesto un re-=
curso de inconstitucionalidad que ha =
sido admitido a tramite per la Sala==
Tercera del Tribunal Constitucional y=
me imagino que sera dicho Tribunal ===
quien d~ en ultima medida, el pare
cer al respecto. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias,
Senor Hernandez Rebos~tres minutos p~

ra replica, per favor.

El senor HERNANDEZ REBOSO: Senor ==
Presidehte. Indudablemente si se ha ==
presentado por esta Camara estos recur
50S ha sido, 16gicamente, porque la ma
yoria de los ~rupos ~arlamentarios no~

estaban de acuerdo con esta decisi6n =
tomada por el Gobierno Aut6nomo.

Ahora;precisamente,estamos viviendo
el momento en que puede ocurrir una nueva
subida de la gasolina,y verdaderamente
pienso que si per parte de el Ministe
rio de Hacienda tuvo la deferencia de=
dirigirse al Gobierno Aut6nomo dicien
do que, efectivamente, necesitaba el =
informe previa del ',Parlamento Cana-=
rio segdn el Estatuto de Autonomia, el
articulo cuarenta y cinco tres, yo ===
pienso que el Gobierno debia de haber
10 aceptado asi. Nada mas.

EI senor PRESIDENTE: Muchas gracias
iEl senor Consejero va a duplicar? No.
Fijaci6n de posiciones lEI Grupe Mixto'
Grupe Izquierda Canaria?lGrupo CDS-Ce~

tro Democratico? lGrupo Socialista? =
Senor Jerez.

El senor JEREZ HERRERA: Senor Presi
dente, senores D.iputados. En el texto=
de la interpelaci6n se dice que si el=
Gobierno 0 el senor Presidente del Go
bierno es consciente de haber infring!
do el articulo cuarenta y cinco, tres.
Nosotros entendemos que no, por una ==
raz6njyes,que la exacci6n reguladora
de los precios de la gasolina de auto
moci6n no es un impuesto 0 un tributo=
que altere en nada el resto. Y prueba=
de ella es que el articulo primero del
D.ecreto mil setecientos cincuenta y ==
dos se dice, ·que la exacci6n regulad~

ra de los precios de la gasolina de ==
automoci6n en el ambito del territorio
de Canarias, Ceuta y Melilla, constitu
ye un tributo estatal de naturaleza pa. -rafiscal. Es mas, en el articulo segun
do se dice,·que la gesti6n y la inspec
ci6n en la recaudaci6n del tributo co
rrespondera a los 6rganos del Ministe
rio de Hacienda~ Y por ultimo, el art!. -
culo tercero dice,que la re~a~daci6n =
integra obtenida en Canarias por esta=
exacci6n sera puesta a disposici6n de=
la Junta de Canarias que a su vez la =
distribuira entre los municipios del==
Archipielago: Luego, por tanto 0 per =
la misma naturaleza de la creaci6n del
tributo, en nada afecta al REF y, por=
tanto, entendemos que no es necesario=
el informe preceptivo de la Disposi-==
ci6n ~dicional Tercera de la Constitu
ci6n. Y,por tanto, tampoco del cuaren
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ta y cinco, tres, d~ nuestro Estatuto~

de Autonomia. Y el Gobierno no ha in-=
fringido tal Estatuto. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, seno~~

Jerez.

Pregunta deL Diputado Don OswaLdo = ..
Brito GonzaLez, deL Grupo ParLamenta-=
rio Izquierda Canaria, dirigida aL Go
bierno Autonomo, sobre sustituciones==
de trabajadores contratados en centros
de reforma y proteccion de menores en=
Las PaLmas de Gran Canaria.

El senor PRESIDENTE: Pregunta de ==
don Oswaldo Brito, sobre sustituci6n==
de trabajadores contratados en centros
de reforma y protecci6n de menores de=
Gran Canaria. Don Oswaldo Brito. Se en
tiende que ha renunciado a hacer uso =
de la palabra. Siguiente pregunta.

Pregunta deL Diputadc Dan ManueL -
Fernandez GonzaLez, deL Grupo ParLamen
tario PopuLar, dirigida a La Conseje-~

ria de Turismo y Transportes, sobre -
transportes'de mercancias a La isLa de
EL Hierro.

El senor PRESIDENTE: Pregunta de ==
don Manuel Fernandez Gonzalez,sobre,==
transportes de mercancias a la isla de
El Hierro. (Pausa.)

El senor ANGULO GONZALEZ (deede sux
esaano): Una cuesti6n de orden, se-~

nor Presidente. Que el Diputado haya =
podido renunciar a hacer uso de la pa
labra, no quiere decir que su pregunta
quede sin respuesta.

El senor PRESIDENTE: Senor Angulo,=
estamos en este momenta, la pregunta =
es personal, es propia de cada D~puta

do y el articulo sesenta y ocho del re
glamento es claro a este respecto.(De=.
l.iberaeion de La Mesa}. La Mesa en-==
tiende que no ha lugar a la contesta-=
ci6n de la pregunta, porque el articu
lo,sesenta y ocho 10 dice claramente:=
'5i un Diputado llamado por la Preside~

cia no se encontrara presente, se en-=
tiende que ha renunciado a hacer uso =
de la palabra; la pregunta debe formu
larla el t>.iputado que la presenta. No
esta presente,luego no ha lugar a con
testaci6n. Senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ GONZALEZ: Senor=
Presidente, senora y senores Diputa-==
dos. La pregunta que quiero formular a
la Consejeria de Transporte del Gobie~

no Aut6nomo es la siguiente: la situa
ci6n es que los dnicos barcos que rea
lizan actualmente operaciones comerci~

les con la isla de El Hierro son los =
"ferrys' de Transmediterr'anea:'-Y'Ta'''mer';';
cancia de abastecimiento a la isla,asi
como la de transporte de exportaci6n =
de los productos de la misma se reall
zan en los camiones de aquell~ isla y=
sucede que, normalmente, los camiones=
cuando vienen a Tenerife ..•

El senor PRESIDENTE: Senor Fernan-=
dez, formule la pregunta pura y estri£
tamente de forma escueta, tal como es
t! publicada en el~Boletin Oficial del
Parlamento ':

El senor FERNANDEZ GONZALEZ: Si, se
nor Presidentei pero ...

El senor PRESIDENTE: Treinta segun
dos para formular la pregunta y cinco=
minutos para sustanciar la totalidad =
de la pregunta, senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ GONZALEZ: Queria
que la Camara se enterase de los ante
cedentes de la formulaci6n de la pre-=
gunta porque ya hecha por si sola no =
significa nada, y,senor Presidente, en
una pregunta anterior mia que me cen!=
precisamente a la pregunta, 10 hice ==
as! como dec!a la Presidencia, y unDl
putado que intervino posteriormente ...

El senor PRESIDENTE: Senor Fernan-=
dez formule escuetamente y estrictame~

te la pregunta, por favor, y si usted=
estima que no es correcta la posici6n=
del Presidente, haga la queja corres-=
pondiente de acuerdo con el articulo =
veintiocho, dos, del Reglamento.

El senor FERNANDEZ GONZALEZ: Preg~

ta:lQue medidas piensa adoptar la Con
sejer!a de Transportes y Turismo para=
corregir esta an6mala situaci6n de ai~

Lami.entio y de claro coste de insulari-=
dad, y se pu~dan exportar pequenas pOE
ciones de cualquier producto sin que =
suponga un encarecimiento tal, que im
posibilite este pequeno perc necesario

, trafico de mercanc!as?
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El senor PRESIDENTE: Muchas gracias.
Senora Consejera.

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y =
TRANSPORTES (Palliser Diaz): Senor Pr~

sidente, Senorias. En la pregunta que=
se ha formulado, tiene un doble aspec
to: uno que incide en el transporte mari-

____timo__Y_.9_tr9_en el. tran~po:;:t.e.terres-==

tre.

Esto es importante porque a efectos
de carga hay una gran interrelaci6n e~

tre los transportes terrestres y los==
transportes maritimos. Entonces, se ==
pregunta que medidas va a tomar la Con
sejeria.

Nosotros entendemos y voy a expli-=
car el tema. Nosotros no podemos pri-=
mar si pedimos que haya una buena ges
ti6n y una buena racionalizaci6n por==
parte de los transportes maritimos. Y=
se 10 pedimos a Transmediterranea y el
Gobierno Canario es consciente y 10 ha
pedido a Transmediterraneai tambien te
nemos,Y nosotros somos competentes pa

_ra ello, que racionalizar e intentar=
una buena gesti6n para los transportes
terrestres" Me explico: el transporte=
de mercancias esta atomizado, 0 sea, =
hay,un noventa por ciento son empresas
con tres 0 cuatro vehiculos y esto en-

. carece el coste de la mercancia al fi
nal. Entonces, por 10 tanto, desde es
te punto de vista nosotros, el Gobie£
no Canario, plantea dos alternativas==
que seran estudiadas en los pr6ximos==
meses.

Por un lado, intentamos que se fo-=
mente las asociaciones y cooperativas=
de transportistas en el subsector de==
mercanclas. Cono~e Su Senoria que en =
El Hierro hay una cooperativa de viaj~

ros que esta funcionando y muy bien.==
Sin embargo, en mercancias no hay una=
cooperativa. Nosotros intentamos fome~

tar esta? asociaciones y cooperativas,
de forma que estas cooperativas bus-==
quen su carga y 10 distribuyan en los=
vehiculos adecuados y las llenen al ==
cien por cien.

Otra medida que impulsara el Gobie!".
no Canario es la creaci6n e implanta-~

ci6n de un centro de informaci6n y di~

tribuci6n de la carga, de todas aque-:

lIas cargas que no tengan el volumen==
para llenar un vehiculo. Me explico: =
este centro se ha creado ya en Catalu
na, en Cantabria y en el Pais Vasco, y
el Gobierno Canario esta al habla con=
los distintos departamentos para ver =
si esto tiene eficacia y como han lle
vado este proceso. Este centro se en-=
cargaria de distribuir todas aquellas=
cargas pequenas.

Con respecto a la pregunta sobre ==
transportes maritimos, el Gobierno Ca
nario ha iniciado en la conferencia de
fletes en este momento, el esbozo de =
este futuro acuerdo, se ha mandado a=
las navieras privadas, ANACA y a Tran~

mediterranea. Y,por 10 tanto, esta en=
fase de estudio para que presenten su
gerencias Y discrepanc~as. No es 6bice
y el Gobierno Canario podria'plantear=
en esta conferencia de fletes un mini
mo exento para estas mercancias. Pero=
es un tema' a negociar en esa conferen
cia de fletes.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias.
Replicas; senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ GONZALEZ: Eviden
temente, adverti al senor Presidente =
que si no leia los antecedentes de la=
pregunta no se iban a enterar los sen£
res ~iputados. Pero la cosa es mas gr~

ve cuando la propia Consejera tampoco=
se ha enterado de la sintesis de la ==
pregunta y del espiritu de la misma, =
puesto que esta confundiendo 10 que yo
queria decir y 10 que yo reclamo como=
necesaria justicia para la isla de El=
Hierro, Y, come ahora expondre, con pr£
blematicas de transportes terrestres =
que para nada se ha planteado en la ==
pregunta.

El transporte es exclusivamente ma
ritime porque la isla de El ~ierro pa
ra abastecerse necesita de transportes
exclusivamente maritimes y para expor
tar sus productos, tambien exclusiva-=
mente maritime, no tiene otro medio de
transporte a no ser en pequenas canti
dades por via aerea. Y sucede, y es 10
que queria explicar a la Camara, que =
actualmente los camiones que vienen a=
Tenerife a traer estos productos para=
~bastecer la isla, vienen en regimen =
de vacios y se acogen a la subvenci6n=
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especial,de que el viaje que realizan=
vacios, con el cincuenta por ciento de
beneficia a ese flete. Pero ocurre que
entonces hay en El Hierro muchas pequ~

nas mercancias, perque hay muchos pe-=
quenos agricultores, que tienen la ne
cesidad de expertar diez sacos de pa-=
pas, una pipa de vino, dos vacas, pon
gamos per caso, y no se pueden expor-=
tar de la isla de El Hierro, porque si
se meten en un cami6n que viene en re
gimen de vacio y que si se acoge a ese
beneficio del cincuenta per ciento, Ie
cargan el flete completo al cami6n. ==
Por 10 tanto, sale mas caro pagar el==
complemento del flete que traer esos==
pequefios productos que tiene en canti
dad El Hierro, pero en pequenas porci~

nes, porque las producciones agricolas
no son industrializadas a excepci6n de
los productos de exportaci6n de la pi
na 0 el platanoj el resto de los pro-=
ductos tienen que consumirse en la is
la 0 tirarse 0 decirle a los campesi-=
nos herrefios que no tienen futuro con=
susexportaciones ni con sus produc-==
tos, porque no hay manera humana de ==
traerlos a Tenerife, a no ser que fle
ten un cami6n completo. Entonces, como
esta era la pregunta concreta en el ==
sentido de que yo suponia que la seno
ra Consejera en esa anunciada confere~

cia de fletes y que ahora se esta anu~

ciando otra conferencia de fletes, y =
donde esperabamos mayores resultados =
en esta Camara de esa conferencia anun
ciada, esperabamos que de alguna mane
ra se nos dijese aqui una soluci6n ==
real para solucionar este problema ===
real que tiene la isla_de El Hierro 0=
que vayan otros barcos, otros barcos =
cualesquiera que traigan pequefias mer
cancias. Es que no se puede traer ni =
un saco de papas porque si 10 traer==
incluso,metido en la cabina del cami6n,
hay una fiscalidad enorme, una vigila~

cia terrible; cosa que vigilancia con
siste en otros terminos de nuestra Co
munLdad ,' pero s1 para esto, para que==
no se pueda traer ni un saco de papas=
dentro de la cabina del cami6n. Y en-=
tonces se tiene que consum~r en la is
la 0 tirarse 0 dejarse de cultivar. E~

ta es la realidad triste de la isla, y
esto hay que solucionarlo, porque los=
camiones, per supuesto y dado su eco
nomia, no pueden traer estos productos
y perder el flete del cincuenta per ==

ciento,porque entonces es mucho mas c~

roo Entonces yo supenia que, per ejem
plo, la senora Consejera traia una re~

puesta concreta,como pudiera ser que==
se permitiese en una conversaci6n, por
que no es una ley tampoco, es una re-~

glamentaci6niY la reglamentaci6n.se ==
puede regula~ siempre que hay voluntad
politica y problema real que solucio-=
nar, de decir, por ejemplo, a la Compa
nia Transmediterranea que los camiones
se considerasen vacios a efectos de =
la subvenci6n, si transpertasen,per 10
menos, el diez por ciento de la capaci
dad de carga del cami6n, con 10 cual==
se podrian transportar estas pequenas=
mercancias. Esto es una soluci6n real,
una soluci6n que puede ser muy viable=
y voy a citar por la isla de El Hierro
perque es de necesidad. Y esto hay que
hacerlo por cualquiera de las viasj ==
hay que solucionarlo. Y si la Conseje
ra no me da,ahora mismo, una respues
ta, pues,sobre la marcha no tendre mas
remedio que proponer una Proposici6n = ?

no de Ley a esta Camara, para que en-=
tonces asuma la responsabilidad la Ca
mara en plena' este problema concreto
y real que sufre la isla de El Hierro.
Muchas gracias.

E7, senor Presidente concede e 7, ueo.
de la palabra a la senora Consejera dE
TUrismo y Transportes.

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y
TRANSPORTES (Palliser Diaz): Senor Pre
sidente, Senorias. Siento que el senoI
Diputado no haya entendido, porque se=
plantean dos cosas y se las quisiera =
aclarar.

Per un lado, 0 sea, hay que racion~

lizar el transperte de estos furgones,
porque.. como bien sabe el senor Diputa
do, de Tenerife al Hierro se lleva ===
dieciocho mil toneladas y del Hierro a
Tenerife nueve mil. Entonces 10 que se
pretende por la Consejeria es que toda
esta carga se agrupe, 0 sea, haya un =
centro de distribuci6n de esta carga =
que no llena un volumen completo y
se agrupe de tal manera que s610 =
se cobre el cincuenta por ciento. A
mi me extrafia que venga del Grupo Popu
lar la propuesta, precisamente,de una~

sociedad de libre mercado, porque us-=
ted sabe que el'.tlrawbac]{'esta admitido==
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por la~/navieras privadas, el retorno=
en vacio al cincuenta por ciento, en-=
tonces Transmediterranea hundiria el =
negocio de las navieras privadas. Por=
eso, se trata de negociar este tema =
con ANACA y con Transmediterranea a -
ver c~mo se llega en la conferencia de
fletes.

Pero le quisiera recordar tambien =
que la reuni6n de transportes fue a ==
efectos de pasajeros y carga de las ==
dos companias de bandera. Y que otra =

"

cosa es la conferencia de fletes entre
los navieros privados y Transmedite-==
rranea,que no son la misma cosa, sino=
que estan transcurriendo par otro de-=
rrotero.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias

Comunicaci6n deL Gobierno Aut6nomo,
sobre eL Decreto 281/1983, de 11 de j~

n;o, por eL que se reestructuran det~r'

m;nados 6rganos en La Administraci6n =
Aut6noma.

El senor PRESIDENTE: Siguiente --
punto del ocden del dia: ·Comunicaci6n=
del Gobierno Aut6nomo, sobre el Decre
to dos ochc uno barra mil novecientos=
ochenta y tres, de once de junio, por=
el que se reestructuran determinados =
6rganos en' la Administraci6n Aut6noma~

Tiene la palabra el senor Vicepresiden
te del Gobierno. (Pausa.) -

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin): Senor Presidente,=
senora y senores Diputados. Mi presen
cia en esta tribuna hoy, para dar cue~

ta de la comunicaci6n del Gobierno,por
la cual se,para dar conocimiento a es
ta Camara de algunos cambios introduc~

dos en el propio Gobierno, en las Con
sejerias.

Por una parte, el dia once de junio
de este ano, se cambi6, se reestructu
ro, la Consejeria, la antigua Conseje
ria de Educaci6n y Cultura y paso a ==
llamarse Consejeria, se cre6 la Conse
jeria de Educaci6n y la antigua Conse
jeria de Educaci6n y Cultura paso a de
nominarse Consejer1a de Cultura y De-=
porte.

Por otra parte, hubo otro cambio de

denominacion en, con respecto a 10 es
tablecido en la ley uno de mil nove-==
cientos ochenta y tres, del Gobierno =
de la A~ministracion PUblica de la Co
munidad Autonoma de Canarias, por la==
cual alli aparecia la Consejeria, la =
denominaci6n de la Consejeria de Tran~

partes y Turismo, y a partir del once=
de junio se pasa a llamar de Turismo y
Transportes.

~Cuales son las razones par las cu~

les se introducen estos cambios? Las =
razones son diferentes. Unas de carac
ter de adecuar a la estructura del Go-

~ .
bierno a las nuevas neces~dades, como=
es bien sabido por parte de esta Cama
ra, por parte de los senores Diputa-==
dos; a partir del ocho de agosto la ==
Consejeria de Educacion en su ensefian
za no universitaria ha pasado a depen
der de la CQmunidad Autonoma. Eso im-=
plicaba el atender a muchos cientos de
miles de alumnos, con un funcionariado
evaluado en unos doce mil y pica fun-=
cionarios, con 10 cual ya la educacion
pasaba atener una entidad grande que=
anteriormente, antes de la tranferen-=
cia de estos servicios, pues no tenian

Por otra parte tambien,y aqui se ha
dicho en reiteradas ocasiones, l~ pro=
cultura y departes, sobre todo en el =
ambito deportivo, aparte del de cultu
ra que ya 10 tenia de por s1, pues ti~

ne tambien la suficiente entidad, so-=
bre todo despues de una serie de tran~

ferencias, que espero que se culminen =
pronto, como para que tengan, tambien,
un organa administrativo propio.

La raz6n del cambio de Transpartes=
y Turismo por Turismo y Transpartes, =
es puramente tecnico. Esta denomina-==
ci6n sali6, como ustedes recordaran,==
recordaran los senores Diputados, de =
aquella enmienda transaccional firma-=
da, pues, como es obvi~ par todos los =
~rupas ~arlamentarios, y con las pri-=
sas se cambi6 la denominaci6n con res
pecto a la que venia teniendo con ant~

rioridad. Esto que no tiene, a simple=
vista, grandes repercusiones, a deter
minados niveles, a nivel cotidiano, si
los tiene. Crea muchisimas distorsio-=
nes de indole administrativo y crea,==
tambien, pue~muchisimos gastos adici£
nales par 10 cual, pues, se aprovecho=
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la coyuntura del desdoble de la anti-=
gua Consejer1a de Educaci6n y Cultura,
para volver al antiguo nombre de Turis
mo y Transportes.

Estas son las razones que estim6 el
Gobierno para el desdoble para el cam
bio de denominaci6n; estan perfectame~

te explicada y que ustedes conocen a =
traves de la comunicaci6n enviada a e~

te Parlamento, con fecha dieciseis de=
junio de mil novecientos ochenta y ===
tres y creo que responde, pues, a un =
deseo de ir racionalizando,por una pa~

te, la Administraci6n, el propio Go-==
bierno, adecuando las Consejerias a la
entidad que. vayan teniendo, seg1ln S~ -v~

. yan transfiriendo, pues, servicios, se
vayan produciendo los traspasos que e~

peremos que, por c ierto y aprovechando
la coyuntura, se aceleren en los pr6xi
mos meses. Nada mas, muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias. Le c£
. rresponde intervenir ahora al Grupo ==

Mixto ~Va a intervenir? ~Grupo Izquier
da Canaria?

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
escaiio ) : Bien., con objeto de senalar
que al margen de los aspectos del con
tenido de cambio operado que entende-=
mos que estan, en este caso, justific~

dos, es importante que se adopte por =
parte de la Camara, la decision de que
cuando estas comunicaciones tengan en
trada se tramiten por la via de urgen
cia, al objeto que no se produzca una
comunicaci6n planteada en julio del ==
ochenta y tres, se este tratando en ==
primero de diciembre del ochenta y ===
tres, es decir, ... (IninteZigibZe) ==
una modificaci6n por parte del Parla-=
mento, dificultada de la propia estru£
tura administrativa del Gobierno ...

El senor PRESIDENTE: Debo decirle 0

aclararle al senor Brito, don Oswaldo,
que este tema fue a Comisi6n; la Mesa=
10 remiti6 a Comisi6n, a la Comisi6n =
correspondiente; en esa Comisi6n se e~

tudi6 y se debati6 y fue por acuerdo =
de la Comisi6n, que sugiri6 a la Mesa=
se trasladara al Pleno de la Camara.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
esaano): ~Puedo, senor Presidente, pr~

cisar una cuesti6n? Simplemente en qUE:
el tema .•. (Ininte~igibZe) comisi6n del

mes pasajo. 0 sea, que a finales de ==
mPR. Quiero decir, que el planeamien-=
to sigue siendo de una distancia bas-=
tante ...

El senor PRESIDENTE: Por supuesto,=
senor Brito,· el verano, la temporada =
de veran~ y tenga en cuenta que la re
soluci6n es de once de junio y a con-=
tinuaci6n hubo vacancia legislativa y=
el verano.

~El Grupo CDS va a intervenir? ~El=

Grupo Popular? (Pausa).

Pulse el bot6n,senor Valer6n, por==
favor.

El senor ALONSO VALERON: Senor Pre
sidente, senores del Gobierno, senora=
y senores Qiputados. El enfoque que ==
quiero darle a la notificaci6n del Go
bierno con respecto a la disposici6n =
de duplicar la Consejeria de Educaci6n
y Cultura, 10 voy a fundamentar en ===
tres perspectivas: una juridica, otra=
politica y otra ultima econ6mica.

Desde la perspectiva juridic~decir

que, bueno, nos hemos quedado asombra
dos desde la perspectiva de como se ha
iniciado el tema del desdoblamiento en
el que observamos, bueno, un Decreto,=
dos ocho uno del ochenta y tres, de o~

ce de junio de Presidencia del Gobier-
. no, por el que se reestructuran deter

minados Organos de la Administraci6n:=
Boletin Oficial de la Comunidad Autono
ma~ ndmero dieciseis.

Seguidamente, el Decreto dos ocho==
tres del ochenta y tres, de trece de =
junio, se nombran a los Consejeros. ~=

asombrosament~en el Decreto dos ocho=
cinco de la misma fecha, 0 sea, poste
rior al anterior, nos encontramos con=
que la Presidencia dec lara el cese de=
las funciones de los miembros del Go-=
bierno. De tal forma que, bueno, el ==
dia de manana, el senor Brito que qui
siera hacer historia, por ejemplo, a-=
cerca del tema y fuera a las fuentes,=
se encontraria con que no tene- =
nos un Gobierno en este mismo mo-=
mento.

Despues, con respecto a las postu-=
ras po11ticas, 51 denunciar unas acti
vidades que por parte, bueno, activid~
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des 0 notas/que por parte de la Conse
jeria se estan mandando a distintos ==
centros docentes para que los propios=
delegados de curso den lectura de los=
mismos, y nos parece que, bueno, en el
contenido de estas notificaciones se =
hace mencion al cambio, nos parece, ==
pues,poco etico, la pestura que se es
ta siguiendo.

Con respecto a la perspectiva econ£
nica creemos que en las propias decla
raciones que vienen por parte de los =
2ecretos aparecen, no una inclusi6n =
en los presupuestos, por ejemplo, la =
declaraci6n de Director General de Uni
versidades,que no esta incluida en los
~resupuestos del ochenta y tres, y qu~

por 10 vistorya esta funcionando. En =
este sentido consideramos que no se ==
nos ha dado cuenta a nosotros; no en-=
tendemos como ha podido ocurrir esto.=
Esperamos que en la proxima Qomision =
se nos pueda notificar.

Y, en definitiva, indicar que el -
Grupe Popular no esta de acuerdoren -
cuanto a este desdoblamiento.por el e~

carecimientJ que 5upone con respecto a
la propia Comunidad Aut6noma,y parque=
entendemos que las transferencias no =
han side 10 suficientemente amplias en
el ambito de la cultura como para ha
cer este desdoblamiento. si ha sido ==
amplia, desde luego, en el ambito de =
la educaci6n.

Entendemos que desde la perspectiva
je los principios de la Administraci6n:
fundamentalmente/el de economia, debe=
regir, bueno pues, en su maximo. y no =
jebemos, pues, utilizar los maximos de
?osibilidades que nos otorga el Estat~

to para el nombramiento del maximo de=
los Consejeros que este nos permite.

En definitiva, el Grupe Popular 10=
~ue quiere es presentar su disconformi
jad con respecto a este desdoblamiento
je la Consejeria de Turismo y Transpor
tes,con respecto al cambio de la de,=~

perd6n, de Educaci6n Y Cultura. Y con=
respec~o al cambio de "Turismo y Trans
partes" par "Transportes y Turismo" ~

l~ 6nico que pretendemos es que se ;un
c~one. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias.

~El senor Hernandez no va a interve
nir?

El sp-nor BRITO GONZALEZ (desde su =
esaano): Senor Presidente, senor Pres!
dente, por alucinaciones, perd6n, por=
alusiones (r-ieae ) ..

El senor PRESIDENTE: Dos minutos, =
senor Brito.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
escano): Digo 10 de alucinaciones, no=
per las referencias, sino par 10 cansa
do que esta uno, creo que ha ... (Ininte
ligible) la comunicaci6n del Gobier-~
no, por 10 visto, no se si por mi afi-=
ci6n al quehacer hist6rico ...

El senor ALONSO VALERON (desde su =
esaano): No, no, perd6n. Es que hacia=
alusion en los Decretos que iban apar~

ciendo el que se nombra a los Conseje
ros par un Decreto y despues se cesa =
al Gobierno. Entonces, 10 que ocurre =
es que hemos estado en este momenta ==
con dos Decretos de la misma fecha, -
uno posterior, tal vez al Gobierno, -
que cuando esta funcionando el ...

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
escano): ~Pero yo que pinto? Porque yo
no he salido nombrado ...

El senor PRESIDENTE: Perd6n, perd6n.
Se trata ya de un dialogo,~verdad?,que

no es admisible en esta Camara. Utili
cese el Reglamento.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
escano): Para terminar, muy brevemen-=
te ... (ininteZigibZe) ni participaci6n.
Nada mas.

El senor PRESIDENTE: El Gobierno.

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin): Las limitaciones =
que ha expuesto el representante del =
Grupo Popular -juridicas, politicas y= .
econ6micas-, pues bueno, quizas se ha=
entrado en otro tema y quizas sea con
veniente, en algunos no 10 he entendi
do, sinceramente, y en otros casos, ==
pues, seria conveniente que se discu-=
tiesen en otro ambito 0 cuando se tra
ten algunas cuestiones, como referi-==
das, claro, como funciona internamente
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la Consejer!a de Educaci6n.

Yo voy a entrar en el tema de fondo,
que fue 10 que plante6 ultimamente, ==
que el tenia,pues, una preocupaci6n =
por el que el desdoblamiento de las ==
Consejerias pudiese dar u originar ga~

tos econqmicos adicionales para la Co
munidad Aut6noma. Bueno, yo le qUiero=
tranquilizar al responsable del Grupo,
al portavoz del Grupo Popular, en el==
sentido de que el nUmero de lniembros==
del Gobierno sigue siendo el mismo, ==
puesto que la Vicepresidencia ha veni
do a asumir, tambien, la competencia =
de la antigua Consejeria de Administr~

ci6n Territorial y Desarrollo Auton6m!
co; que en el caso del desdoblamien-=
to de la COnsejeria de Educaci6n creo=
que el propio representante del Grupo=
Popular, conoce perfectamente,y el mi~

me 10 ha dicho, la entidad que tiene =
con las transferencias producidas el =
~cho de octubre, con toda la ensenanza
no universitaria, con los doce mil y =
pico funcionarios y que, sin embargo,
no entiende que por parte de la Conseje-=
ria, antigua Consejeria 0 la parte de=
Cultura que ahora se desdobla y se d~

nomina de Cultura y Deportes, no tie
ne la suficiente entidad como para eso.

Bueno, yo creo que desde un punto =
de vista politico se ha dichc,en reit~

radas ocasiones,por esta Camara,y creo
que por todos los Grupos Parlamenta~s

la importancia que tiene para la cUlt~

ra, para Canarias, y no solamente para
Canarias en sentido abstracto, sino c£
mo una necesidad para liberar a este =
pueblo de_muchas ccsas.

Pero aparte de eso, aparte de e~

te principio general, en los pr6ximos=
dias se recibiran una tal cantidad de=
transferencias vinculadas con el mundo=
de la cultura y,tambien esperopronto,
con el mundo del deporte, que por s1. =
mismo, pues, aconsejan la creaci6n de=
esta Consejer!a. Simplemente, por 10 =
menos, por liberar a la parte de educ~

ci6n de todo estos sectores. El sector,
por ejemplo, de Bellas Artes y Archi-=
vo, el sector de libros, bibliotecas,=
todo 10 vinculado con la musica, todo=
10 vinculado con el teatro, sin tener=
practicamente competencias, se esta de
sarrollando la propia Consejeria de ==

Cultura, yaqui se 10 ha manifestado =
en reiteradas ocasiones, muchisimas a~

tividades. Creo que se puede tener mu
chisimo mas; es necesario recibir ser
vicios, es necesario recibir personas.
Hasta ahora la Consejer!a de Cultura =
esta trabajando con muy pocas perso-==
nas, como casi todas las Consejerias.=
Por 10 tanto, creo que se justifica, =
sobre todo, sobre todo, para poder pl~

nificar y poder repartir por todo el =
Archipielago y el evitar, sobre todo,=
aquellas, en 10 que decia mi companero
Alvaro ~rgany refiriendose a La Palma;
pero que puede ser extendido a todo el
Archipielago para evitar la tristeza =
cultural que vive, en la que vive sumi
do el Archipielago. Nada mas.

El senor PRESIDENTE:lVa a replicar=
el senor Valer6n?

El senor ALONSO VALERON: Senor Pre
sidente, yo a 10 que hacia menci6n era
a la importancia que pueden tener, bu~

no, los principios de la Administra-==
ci6n Canaria, y en ellos se alude que=
la Administraci6n PUblica Canaria res
pondera a los principios de eficacia,=
economia,maxima proximidad a sus ciu
dadanos.

Obviamente el Gobierno esta capaci
tado para crear las once Consejerias;=
pero 10 que queria hacer resaltar es =
que esta al maximo, y que no me parece
que haya el nUmero de competencias y que=
por 10 pronto no las va a tener, como=
para permit~rnos ahora mismo la Comun!
dad Aut6noma el desdoblamiento. El de~

doblamiento, 0 sea, me parece que s1 =
hay competencias y muchas, vamos, to-=
das, menos las no universitarias, en =
Educaci6n. Y esto se solucionaba desde
la perspectiva de crear una Direcci6n=
General de eultura. En este sentido, =
obviamente que estamos necesitados en=
el Archipielago Canario. Hay que recoE
dar que el sentido de la cultura, bue
no, va desde 10 util, 10 bello, el se£
tide de 10 justo, el sentido de 10 sa
no, el sentido de la vida ascendente,=
pasando por el sentido de 10 santo 0 =
las relaciones con la divinidad. Y,tal
y como se estan haciendo las cosas, yo.
Ie aconsej~ria al Grupo Socialista que
no olvidaran estas ultimas relaciones
en cuanto a gastos se refiere, porque=
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Se interrumpe la sesidn a las die-=
aioaho horas y ainauenta minutos.

Se »eanuda la eee idn a las dieeinue
ve horas y treinta minutos.

El senor PRESIDENTE: El Reglamento=
impone, preceptivamente, el que se ===
abra un plazo de media hora por si los
~rupos ~arlamentarios desean presentar
propuestas de resoluci6n.

Comun;cac;on del Gob;erno Autonomo,
sobre eL informe a emit;r en el trami
te de negociacion de La adhesion esta
taL a Las Comunidades Europeas y sus =
consecuencias para Canarias.

El senor CONSEJERO DE ECONOMIA Y C£
MERCIO (Molina Petit): Excelentisimo =
senor Presidente, Excelentisimos seno
res Diputados. De acuerdo con el arti
culo ciento sesenta y tres del Regla-=
mento de este Parlamen~o, el Gobierno=
presenta una comunicaci6n sobre la Co
munidad Econ6mica Europea.

constancia absoluta,antes del comienzo
del debate, de que se trata del conoc~

miento (ininteligibleJ consistira en
la (ininteligibleJ.

Como Sus Senorias conocen perfecta
mente, la entrada de Espana en la Co~

nidad Econ6mica Europea plantea a la =
Comunidad Canaria problemas especifi-=
cos que ninguna otra Comunidad tiene,=
ya que mientras que para el resto del=
Estado la Comunidad significa, la Com~

nidad Econ6mica Europea significa un=
menor nivel de proteccionismo, la apeE
tura econ6mica y la profundizaci6n en=
la internacionalizaci6n para Canaria~

dependiendo de la soluci6n por la ~~e=

se opte~ puede significar todo 10 con
trario que para el resto de Espana, y=
puede significar, dependiendo tambien=
de la soluci6n por la que se opte, un=
cambio importante en nuestro tradicio
nal sistema econ6mico. Nuestro sistema
econ6mico, como ustedes saben, esta ==
consagrado en la formulaci6n legal mas
reciente, por la Ley treinta barra se
tenta y dos de Regimen Econ6mico y Fis
cali anteriormente habian formulacio-~
nes legales en la Ley de Bravo Murillo,
del cincuenta y dos, del siglo pasado,
y luego la Ley de Cabildos de mil nov~

cientos oncei pero tenemos el hila con
ductor de nuestras especificidades ya=
en el siglo quince, concretamente, en=
Reales Cedulas de veinte del uno de ==
mil cuatrocientos setenta y ocho y de=
diecinueve de septiembre de mil qui-==
nientos veintid6s. Y nuestro regimen =
tradicional tiene una serie de puntos=

El senor PRESIDENTE: Eso no es cue~

ti6n de la Mesa, senor Fernandez, no =
es problema de la Mesa; hay una comuni
caci6n del Gobierno que se va a deba-=
tir y a continuaci6n habra 0 puede ha
ber propuestas de resoluci6n que seran
votadas; no hay mas. Tiene la palabra el
representante del Gobierno. Senor Con
sejero, por favor.

su

~Se quieren acercar los senores por
tavoces,o desde el escano,pueden mani~

festar si van a presentar propuestas =
de resoluci6n? No, si no hay propues-=
tas de resoluci6n interrumpimos la se
si6n. Se interrumpe la sesi6n hasta ==
las siete y media.

como no atiendan a estos principios, =
el de eficacia y al de economia, posi
blemente vayan a tener que apelar a el
si quieren ocupar los sillones que es
tan ocupando en este momento. Muchas==
gracias.

El senor PRESIDENTE: El punta deci
mo y ultimo del Orden del Dia: comuni
caci6n del Gobierno Aut6nomo, sobre el
informe a emitir en el tramite de nego
ciaci6n de la adhesi6n estatal a las ~

Comunidades Europeas y sus consecuen-=
cias para Canarias. Tiene la palabra ...

Dado que tenemos puntualmente, a ==
las siete y media, el compromiso con =
Televisi6n Espanola que pretende re-==
transmitir en directo, como ya les ===
anuncie esta manana, el ultimo punta =
del orden del dia, yo ruego a los por
tavoces de los Grupos que si no se van
a formular propuestas de resoluci6n, =
pue~podriamos interrumpir la sesi6n =
ahora hasta las siete y media en pun-=
to. De no ser as!, pues, tendriamos que

'dar el plazo este de media hora para =
las propuestas.

El senor FERNANDEZ MARTIN (desde
esaanoJ: Senor Presidente, para una
cuesti6n de orden. Queriamos tener
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comunes que se han repetido con modifi
caciones, pero conservando su propia ~

esencia a traves de la historia. Basi
camente son: una menor fiscalidad indi
recta; una libertad de comercio; una ~

ausencia de monopolios, en algunos mo
mentos; y luego, mayores grados de au
tonomia econ6mica. Precisamente para =
respetar estas especificidades, que ==
consisten en un privilegio hacia Cana
rias, consolidado por sucesivos legis
ladores, respetando, precisamente, -
nuestra condici6n insular, en las formu
laciones constitucionales recientes se
han establecido una serie de clausulas
que permiten ser salvaguardia de estos
principios hist6ricos. Esta la Disposi
ci6n Adicional Tercera, citada por el~

representante anteriormente del CDS; =
esta, por otra parte, el articulo cuar
to del propio Regimen Econ6mico-Fiscal,
y estan los articulos treinta y siete=
y cuarenta y cinco, sobre todo el cua
renta y cinco, de nuestro Estatuto de=
Autonomia. Podemos decir, y con esto =
creo que respondemos a la preocupaci6n
antes mencionada,' que aqui no se pre-=
tende, por supuesto, salvar el tramite
constitucional referido al articulo ==
cuatro de nuestro Regimen Econ6mico- =
Fiscal, por el cual, como ustedes sa-=
ben, se exigen dos tercios de esta Ca
mara para cualquier negociaci6n inter
nacional. Nosotros consideramos que ==
los tramites son los siguientes: el Go
bierno debe presentar su propuesta al~
Gobierno de la Nacion, que la ha de de
fender ante las Comunidades Economicas
Europeas, y solo en el momenta en que=
esten los textos de los instrumentos =
de negociaci6n firmados, perd6n, pre-=
sentados, y.antes de la firma,deben ==
ser tra!dos a esta Camara para que se=
consiga la mayoria reglamentaria. Y es
mas, en un segundo momento, en el cual
deban realizarse una serie de modifica.. -
ciones legales dimanantes, precisamen-
te, de esos textos, y que supongan tam'
bien modificaciones del REF, tambien ~
deben ser aprobadas en esta Camara, ==
por esta mayoria cualificada de dos ==
tercios. Es decir, Senorias, en este =
momenta no se trata de ese tramite -
constitucional, y esta Camara tiene su
ficientes argumentos y suficientes ga~

rantias constitucionales para la defe~

sa de nuestro patrimonio hist6rico.
La situaci6n actual de la negocia-=

ci6n espanola, como ustedes saben, -
atraviesa momentos delicados. Se les =
ha entregado un documento en el cual =
se especificaban cuales habian side ==
las etapas principales en la negocia-=
cion espanola. Actualmente hay una se
rie de capitulos que' estan cerrados,
otra serie de capitulos que estan en =
estado avanzado, q como se conoce en =
la terminologia comunitaria, ·estan en=
el telar; y otra serie de capitulos en
los cuales se ha profundizado poco por
razones no debidas al negociador espa
nol, sino a obstaculos presentados por
la Comunidad Economica Europea; estos=
capitulos son: Agricultura, Pesca, In~

tituciones, Recursos Propios, el capi
tulo Social y el capitulo Canarias.

La negociacion espanola va a avan-=
~ar, posiblemente, despues de la cum-=
bre que se celebrara en Atenas. Como =
ustedes saben, la Comunidad ha intent~

do ligar la evoluci6n de la politica =
del area comunitaria yel problema ba
sica del presupuesto comunitario, a la
solucion que se le de a Espana y a Po~

tugal. Sin embargo, se presenta la ne
gociacion como tremendamente complica
da. Por otra parte existe la negocia-=
cion de los precios agrarios en abril=
del ochenta y cuatro, con 10 cual, en=
una hipotesis optimista, podemos infe
rir que Espana pueda firmar en diciem
bre del ochenta y cuatro. Tambien eXi~

te otro elemento que esta en los perio
dicos,y es que los pa!ses miembros de~
la Com~nidad puede ser que lleguen ==
tambien en Atenas a la convicci6n de =
que es necesario fijar una fecha defi
nitiva y ultima para la adhesion de E~

pana a la Comunidad. Es decir, cree
mos que, sin equivocarnos demasiado, p£
demos tomar como la fecha de diciembre
del ochenta y cuatro como una fecha r~

ferencial de fin de la negociaci6n es
palir ~ I

El tema Canarias tamb~en se empieza
a tratar internamente y salta a la pa
lestra pUblica de nuestra sociedad en=
el mismo ana setenta y nueve, cuando =
Espana plantea formalmente el avance =
de su negociacion. En el documento que
se les ha entregado a los senores Dipu
tados, Parlamentarios, tienen ustedes=
una descripcion de los principales hi
tos dentro de este proceso de negocia-
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ci6n en Canarias, de nuestro proceso =
de negociaci6n interno. Hay una fecha=
significativa que es el cuatro de mayo
del ochenta, en el cual se presenta un
debate en la antigua Junta de Canarias,
y se llega a la elaboraci6n de un doc~
mento confuso, un documento que conte
nia ambas posturas y que, por supuest~

10 que signific6 fue una "ralentiza-==
ci6n" de la negociaci6n en el tema ca
nario, internamente en Canarias, y que
el Gobierno de la Naci6n no pudiera ==
presentar un papel coherente ante Bru
selas. Es decir, el tema canario no ha
sido tratado, eso queremos dejarlo cIa
ramente expresado; el tema canario, ==
oficialmente, no ha sido tratado y no=
hay ningUn papel,en Bruselas,oficial =
espanol. Ha habido, por supuesto, nego
ciaciones informales, tanto en el Go-=
bierno de UCD como en estos momentos,=
aproximaciones y contactos; pero no ==
hay ningUn papel oficial, con 10 cual =
Sus Senorias pueden tener la seguridad
de que no hay en este momenta, que es
tan preservadas, perd6n, todas las ga
rantias constitucionales de nuestro Es
tatuto y de nuestro propio REF.

En el ano ochenta y tres, este Go-=
bierno, ha desarrollado una politica =
en los siguientes frentes: per una paE
te, hemos contactado de una forma -
transparente con todos los grupos eco
n6miGos y sociales; por otra parte, h~

mos profundizado en los estudios que =
hasta la fecha se hab{an realizado;y =
por otra parte y por ultimo, hemos in
tentado traer tanto a miembros del Con
sejo como de la Comisi6n de Bruselas a
Canarias,y hemos intentado tomar con-=
tacto tambien directamente con ellos,=
tanto en Bruselas como en Estrasburgo,
como en las conferencias de Roma y ==
Saint-Malo.Es decir, hemos intentado 0

hemos llevado una politica de profund~

zaci6n, una politica de reflexi6n, una
politica seria y de estudio, y hemos = _

'tambien llevado otra linea de transpa
rencia con los grupos econ6micos y so
c1ales y con esta Camar~a la cual yo=
he asistido dos veces para informar en
Comisi6n del estado de la negociaci6n.
El resultado de todo ella cree que ha=
side francamente positivo; se han des
m1tificado determinados t6p1cos, como=
el·pleito insular-traido al debate co
munitario, y se han, tambien, aclarado

determinados errores por poca profund~

zaci6n en los planteamientos econ6mi-=
cos, a nuestra forma de ver, que inte~

taban·tambien el tema comunitario pla~

tearlo como un pIeito intersectorial;
y nosotros agradecemos a los grupos so
ciales y econ6micos la madurez y la c~

laboraci6n en el estudio y en estos l~

gros que son de la sociedad canaria.

Como ustedes saben, y segUn el doc~

mento que les hemos aportado, de una =
forma sintetica, y con los problemas :
que cualquier sintesis trae, hay tres=
grandes alternativas al problema de la
anexi6n de Canarias a la Comunidad ==
Econ6mica Europea.

La primera alternativa, que llamar~

mos alternativa nUmero uno, esta reco
gida en el documento en su pagina dec~

ma, que supone basicamente aceptar el=
acervo comunitario en toda su integri
dad y solicitar una serie de excep~io

nes que mitiguen los efectos negativos
que puede tener la aceptaci6n del acer
vo comunitario en Canarias, que basic~
mente son: determinados contingentes =
exentos de la tarifa exterior comun, =
de este arancel comunitario que habria
que pagar cualquier producto no com~

nitario a su entrada a Canarias, y es
tas exenciones para determinados pro-=
ductos alimenticios de primera necesi
dad y para determinadas materias pri-=
masjbasicas en nuestra industria; mat~

rias primas sin las cuales se pondrian
en dificiles situaciones algunos sect~

res de nuestra economia. El segundo t~

po de excepciones es que se profundice
en las primas al transporte, en los ==
sistemas de apoyo a la distancia que =
existe, y que,incluso,la Comunidad t~
bien implante este sistema conocido ==
tambien como -Prima de penetraci6n~ LU~

go tambien otra excepci6n es que el I~

puesto sobre el Valor Aftadido tenga =
.un sistema diferenciado para Canarias,
tenga unos tipos diferentes, per su-=
puesto menores, rescatando esa tradi-=
ci6n hist6rica nuestra. Y luego, que =
la Comunidad nos considere como zona =
preferente a efectos de ayudas. Seria=
la cuarta excepci6n que tambien se m£
difiquen determinados reglamentos agrf
colas sin las cuales modificaciones no
serian operantes muchas de las ayudas,
sobre todo en politica agraria, de la=
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Comunidad; que se haga una reservaex
plicita del mercado del platano, en el
mercado peninsular, para el platano c~

nario, y que se mantengan las actuales
regulaciones de exportaciones de toma
te y pepino entre Canarias y Peninsula.
Otro tipo de compensaciones tendrian· =
que ir, serian de indole fiscal, ya ==
que se produciria un problema serio a=
los Cabildos y habria que buscar fina~

ciaci6n alternativa, par supuesto de =
caracter nacional; tambien habria que=
crear zonas "ltfrancas en puertos y aero
puertos, y luego tambien, como todo e~

te tipo de excepciones no son suficie~

tes para compensar las perdidas que la
sociedad canaria tendria, se piden -
otras compensaciones nacionales. La ==
lista podria ser mas exhaustiva, qui-=
zas las que mas claramente se han es-=
grimido son: menor fiscalidad directa,
fundamentalmente, impuestos sobre so-=
ciedades y exenciones, etcetera, etce
tera, y luego tambien, pues, creaci6n=
de una zona libre bancaria; pero bueno,
en el capitulo de compensaciones la ==
lista seria amplia.

La segunda opci6n, la segunda alteE
nativa, que esta en la pagina once del
documento, es la de mantener el"status"
actual de Canarias con la Comunidad ~
pliandolo, perd6n, de Canarias con la=
Peninsula, ampliandolo al resto de la=
Comunidad. Seria, detallandolo, que C~

narias pasara a ser territorio de la =
Comunidad, 0 sea, hay una integraci6n=
de Canarias en la Comunidad, una acep
taci6n de este principio; que Canarias
aceptara todos los principios, las nOE
mativas, las politicas comunitarias g~

nerales, tanto de derecho derivado co
mo dimanante de politicas sectoriales,
o sea, la politica pesquera, la indus
trial, la monetaria, la financiera, la
social, la regional, la de movimiento=
de capitales, de personas, institucio
nal, de transportes, etcetera, pero ==
con las siguientes excepciones, que ==
tambien recogen en una forma clara y =
nitida nuestro actual sistema econ6mi
co-fiscal: primero, que no se apliquen
los mecanismos de protecci6n comunita
ria frente a terceros, es decir, que =
podamos continuar con nuestro regimen=
de puertos francos como zona de libre=
comercio; segundo, no aplicaci6n del =
Impuesto del Valor Afiadido; tercero, =

no aplicaci6n de la politica agraria;=
y cuarto, por supuesto, creaci6n de ==
una zona de libre comercio para tanto=
productos agricolas, como industriales,
como industrializados en Canarias, en
tre Canarias y la Comunidad Econ6mica=
ampliada. Es decir, mantener en su ==
esencia . nuestro actual REF, y como
se dijo, intentar ampliar nuestro sis
tema de relaciones con la Peninsula al
resto de la Comunidad. Y tambien deci
mos en el documento que, sin perjuicio
de 10 anterior y dentro de su politica
de desarrollo, Canarias podra estable
cer puntualmente tarifas especiales y=
derechos reguladores para defender de
terminadas producciones agricolas e i~

dustriales de acuerdo con nuestro sis
tema tradicional; porque hay que recoE
dar que nuestro sistema tradicional ==
lleva implicito, no solamente el libre
comercio, sino la protecci6n arancela
ria para nuestras propias produccio-==
nes. La Ley de Bravo Murrillo estable
cta libertad de comercio excepto en ==
las producciones que en aquella epoca=
se produc!an, como eran granos y como=
eran alcoholes. Nuestro REF viene a r~

coger exactamente, en su evoluci6n hi~

t6rica, los mismos principios: liber-=
tad de comercio, pero protecci6n espe
cifica para 10 que nosotros producimos.
Y tenemos mecanismos protectores como=
la Tarifa Especial y los derechos reg~

ladores. El segundo punta seria esta-=
blecer unas reglas de origen para 105=
productos industrializados en Canarias,
buscando una soluci6n puntual, por su
puesto, para el tabaco, a fin de mant~

ner nuestra cuota hist6rica de partic!
paci6n en ese mercado, en el mercado =
peninsular; mantener nuestro sistema =
actual de arbitrios 0 su sustituci6n =
por un impuesto de caracteristicas si
milares; mantenimiento de las ordena-=
ciones reguladoras para las exportaci~

nes de tomate y pepino entre Peninsula
y Canarias; y la conservaci6n y reser
va del mercado peninsular del platano;
y despues, establecimiento de un peri~

do de diez afios en el cual no tendra =
vigencia el principio comunitario de =
la libre circulaci6n de personas; y =
luego establecer un periodo de re-==.
flexi6n de tres afios a partir de la ==
firma del tratado, con 10 cual, perd6n,
de tres afios a partir de la conclusi6n
del tratado, 10 cual significa, ==
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aproximadament~ unos diez anos de pe
riodo de reflexi6n.

Esta es, basicamente, la opci6n dos
que ustedes tienen perfectamente formu
lada en sus documentos.

La opci6n tres seria la no integra
ci6n en la Comunidad Econ6mica Europea,
y continuar, perd6n, y concluir algUn=
acuerdo comercial y de colaboraci6n ==
tecnica, como tienen las islas Feroe,=
con la Comunidad. Habria que suscribir
un protocolo comercial con la Peninsu
la para garantizar la reserva del mer
cado del platano,y para garantizar el=
buen fin de nuestras exportaciones -
agrarias e industriales habria que re~

lizar un protocolo comercial con la Co
munidad para garantizar tambien la li
bertad de env!o de nuestras exportaci~

nes, y habria que tambien establecer =
un protocolo de cooperaci6n tecnica y=
comercial con la Comunidad ampliada, =
con el fin de obtener el apoyo finan-=
ciero comunitario.

Las tres posturas, como decimos, -
son sinteticas y, por supuesto, hay d~

ferentes ma~ices en los grupos econ6mi
cos, con 10 cual es dificil encasillar
perfectamente y matematicamente a cada
grupo econ6mico, a 10 que piensa cada=
grupo econ6mico en cada una de las -
tres alternativas, pero intentaremos =
hacerlo.

Despues.de ese gran periodo de estu
dio que hemos tenido, de esa etapa de=
contacto con los diferentes sectores =
econ6micos, yo creo que en este momen
to hay casi una unanimidad en los gra~

des sectores econ6micos, en los gran-=
des grupos de opini6n econ6micos y so~

ciales, con excepciones, por supuesto.
Las dos grandes patronales,CEQEYUNIP!
ME, que en Canarias estan representa-=
das por COREICA y CECAPYME, se han ma
nifestado claramente y han dado su pa
~ecer. Por otra parte, tambien en esa=
misma linea se han manifestado los dos
grandes Sindicatos UGT y Comisiones =
Obreras/y tambien FEDECO, y todos es-=
tos grandes grupos econ6micos, todos =
estos grandes grupos sociales en torno
a una postura muy clara y determinada,
con matizaciones. Existen, por supues
to, algunas disensiones que estan pra£

ticamente centradas en ~a Camara de Co
mercio de Tenerife, que tiene un docu
mento del ano ochenta y uno, y que no=
ha elaborado postura posteriormente, =
es decir, no hay documento oficial de~

pues del,ano ochenta y uno. Y ASINCA =
tambien tiene un documento que puede =
acercarse tambien a la postura que es
ta mas definida en los otros grupos ==
econ6micos y sociales, pero tiene mat~

zaciones; es decir, en este momento, =
perd6n, y ASINCA, por otra parte, ha =
suscrito posteriormente como Asocia-==
cion de Industriales de Canarias in-==
cluida dentro de COREICA, de la gran =
Confederacion,de la gran Patronal de =
Canarias, ha suscrito tambien un docu
mento que se aproxima a una de las po~

turas senaladas aqui. Esta postura, s~

nores, es la alternativa ndmero dos; =
la alternativa que supone, de alguna =
forma, el mantenimiento de nuestro si~

tema actual econ6mico y la ampliaci6n=
de nuestro marco de relaciones econ6m~

cas que tenemos actualmente con la Pe
ninsula, al resto de los otros diez E~

tados de la Comunidad Economica Euro-=
pea.

El Gobierno de Canarias, como toma~

do el reflejo de la sociedad canaria,=
tambien se define, por supuesto, en e~

ta alternativa, insistiendo que la al
ternativa dos es una alternativa glo-=
bal y completa, es decir, que la post~

ra ndmero dos que significa basicamen
te, como dijimos, "si"a la Comunidad ==
Economica Europea;nc'a la Uni6n Aduan~

ra, "no" al IVA. Tambien, bueno, perd6n,=
y por supuesto tambien significa rese~

va del platano 0 del sistema de cont~

gentaci6n de tomates y pepinos, tam-==
bien lleva implicita la creacion de ==
una zona de libre comercio entre Cana
rias y la Comunidad; es decir, si no =
se consigue, si no se consiguiese la =
zona de libre comercio, si no se cons~

guiese la posibilidad de mandar libre
mente nuestros productos a la Comuni-=
dad Econ6mica Europea, la alternativa=
dos no seria valida. Esta, yo pienso,=
que sinteticamente perc claramente di
cho. Es una alternativa completa, y el
que no se pueda conseguir alguna de ==
las partes fundamentales de esta alteE
nativa nos obligaria a un replantea-=
miento completo de esta posici6n.

~Cuales son las ventajas y las des-
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ventajas d~ cada una de las opciones?=
En la opci6n una, senores, Senorias, =
se pierde claramente gran parte del =
acervo canario, se pierde nuestro tra
dicional sistema econ6mico-fiscal, se=
pierde la capacidad de obtener las res
tituciones comunitarias,que el comer-~

cio de Canarias con la Comunidad en es
te momento, incluyendo el petr61eo, es
aproximadamente de un doce por ciento,
de unos cuarenta y dos mil millones de
pesetas, segUn cifras Direcci6n Gene-=
ral de Aduanas del ano ochenta y uno,=
y las restituciones son una cuantia im
portante de subvenciones que esta recI
biendo el consumidor canario. Se pier~

de la posibilidad de comerciar libre-=
mente con el resto de la Comunidad, ==
perd6n, con el resto de los Estados no
comunitarios. Nuestro comercio con ter
ceros paises en este momento esde -
unos sesenta y un mil millones de pese
tas, es el veintiocho por ciento, per~

d6n, el dieciocho por ciento de nues-=
tro comercio exterior, incluyendo pe-=
tr61eo. Se pierde, por otra parte, la=
actual financiaci6n directa y mecanica
que tienen los Cabildos, que son, para
el Presupuesto del ochenta y cuatro, =
unos diecinueve mil millones de pese-=
tas.

Por otra parte, en la Comunidad hay
reglas claras; la Union Aduanera y el=
IVA estan practicamente e indisoluble
mente unidos, y la introducci6n del ==
IVA en Canarias va a suponer unos tre
mendos complejos, problemas complejos,
para nuestra .economia. Por una parte =
el IVA es un impuesto nacional, se -
pierde la dosis de autonomia financie
ra actual. El IVA va directamente con
tra los sectores productivos, contra =
la industria, contra la agricultura, y
contra los servicios; el IVA grava los
incrementos de valor afiadido, y los ==
sectores que mas valor anadido, que ==
mas riqueza crean, son mas gravados por
ese impuesto. El IVA, en tecnica fis-=
cal, es un impuesto perfecto en algu-=
nas cosas, porque da MUcha transparen
cia; perc la teoria moderna hacendisti
ca esta desvelando los graves inconve~

nientes que tiene el IVA, sobretodo =
en periodo de crisis, porque el IVA, =
de alguna forma, es' un impuesto contra
el trabajo y contra la generaci6n de =
empleo. Y por ultimo, el IVA es un im- .

puesto con una enorme complejidad adml
nistrativa, 10 que supone a ultima ho
ra que las empresas de mayor dimensi6n
tienen mas capacidad de pagar correct~

mente el IVA, y las empresas pequefias=
y medianas pagaran mas IVA, pagan mas=
imposici6~que la que legalmente les =
corresponden,por esta enorme compleji
dad administrativa.

Por otra parte, Senorias, la opci6n
uno significa tambien aument~ en el ==
IPC, el indice de costes, el indice de
precios al consumo. Hay diversos estu
dios,pero la alternativa mas pesimista
es que con efectos directos e indirec
tos, con los efectos de autoalimenta-=
ci6n que llamamos en economia, se pue
de llegar a alcanzar un impacto sobre=
los precios cercano al veinte por cie~

to. Este sistema tambien nos obliga a~

solicitar periodicamente excepciones,=
se pierde la posibilidad de tener un =
proteccionismo especifico para aque-==
llas industrias y para aquellos secto
res agrarios que 10 demanden; vamos a=
tener que introducir el Arancel comunl
tario·pero no tendremos nuestro propio,
Arancel para nuestras industrias con-=
cretas ni para nuestros sectores agra
rios concretos; es decir, perdemos do
sis de autonomia econ6mica importanti
simas; desen ustedes cuenta que el -
Arancel es uno de los instrumentos de=
politica economica mas fuertes que ti~

ne un pais. Y esto nos lleva a un nue
vo sistema econ6mico de integracion, =
de uniformizaci6n,en el resto de la C£
munidad y en el resto de Espana; perd~

mos nuestras particularidades hist6ri
cas, nuestras dosis de maniobrabilidad,
nuestras posibilidades actuales de ll~

var una politica concreta de desarr£
110 industrial 0 agrario, y nos intro
ducimos en el enorme cordon aduanero =
comunitario, debiendo tener, por consl
guiente, que seguir los principios de=
la reciprocidad y, por consiguiente, =
teniendo que perder nuestra dosis de =
maniobrabilidad.

Por ultimo, tambien como inconve-==
nientes a esta postura quiero senalar=
que los analisis coste-beneficio que =
sehan hecho indican unas perdidas ne
tas para Canarias entre echo y diez ==
mil millones de pesetas, en un estudio
del ano setenta y ocho; entre veinti-=
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siete y treinta y siete mil, en otro =
estudio tambien del setenta y ocho; 10
cua~pasando a la peseta del ochenta y
tres, significa una perdida de en tor
no a los sesenta, setenta, ochenta mil
millones de pesetas. Y, por supuesto =
tambien, yo creo que es importante -
nuestra perdida con la historia, con =
un modelo econ6mico que mas tarde in-=
tentare hacer una referencia sobre si=
es bueno 0 es malo, ha funcionado 0 no
ha funcionado, y tambien nos metemos =
en un paquete conjunto de sistemas de=
economias de otras latitudes com~ por
ejemplo, la economia de Madeira, econo
mias como las de Azores 0 las de Cabo=
Verde, economias uniformadas con el ==
resto de los territorios metropolita-=
nos; tambien a esto quiero hacer refe
rencia mas tarde.

Las desventajas, de la opci6n tres,=
Senorias, son de otra indole. La' op-=
ci6n tres tiene absolutamente todas ==
las desventajas de la opci6n dos; pero,
por otra parte,tiene defectos adicion~

les. Se pierden, en primer lugar, los=
efectos, valga la redundancia, benefi
ciosos de l~ Comunidad Econ6mica Euro
pea, en CUrulto tiene la Comunidad Eco
n6mica Europea de modernidad. Estoy ha
blando en terminos econ6micos puros y=
simplemente. Luego tendrl~os proble-=
mas serios en un sector tan importante
como es la pesca; la Comunidad tiene =
una politica pesquera desarrollada~y =
la Comunidad negocia en aguas ajenas.=
Por supuesto, las negociaciones que ==
puedan derivar de la Comunidad seran~

al menosJtan buenas como las negocia-=
ciones que pueda conseguir Espana, y =
si nosotros nos quedamos descolgados =
de la Comunidad Econ6mica Europea se=
plantean problemas con nuestros ban-==
cos de pesca.

, Tambien este modele supone una rup
tura con la historia, porque nosotros=
nos quedamos desvinculados economica-=
mente de la Comunidad completamente,=
y perdemos ese hila conductor de rela
ciones especialisimas con la Peninsula,
que en la opci6n dos se mantiene; es =
decir, en la opcion tres tambien es un
saIto, un pequeno saIto, al vacio.

Y por ultimo, tambien, la opc~on -
tres tiene grandes dificultades 0 tie-,

ne algunas dificultades extras, que es
que los fondos de ayuda comunitarios =
que nos podian venir por la opcion dos
seran, sin duda, menores en la opci6n=
tres. No es que haya que esperar gran
des milagros de los fondos comunita-==
rios; pero la ayuda, comunitaria puede=
ser sensible en algunos sectores y su£
sectores. ------.-,'--..

Pero sobre todo yo quiero rechazar=
la opci6n tres porque tiene todos los=
defectos que tiene la dos, y que se Ie
pueden achacar a la dos, y encima ==
otros defectos adicionales, con 10 -
cual,16gicamente, tanto los sectores =
econ6micos como este Gobierno, han op
tado por la opci6n dos. Y los defectos
que puede tener la opcion dos es que=
es opcion dificil de negociar, que la=
Comunidad pierde mercado y que se crea
un precedente totalmente nuevo. Sin e~

bargq quiero profundizar un poco mas =
en los defectos de la opcion dos, para
intentar desmontar y hacerles compren
der por que el Gobierno, de una forma=
serena, ha optado por esta alternativa.
Pero antes quiero alabar las ventajas=
de la opci6n que hemos elegido. Quiero
hacer una apologia de por que el Go-==
bierno se ha lanzado por esta alterna
tiva. Pensamos, en primer lugar, que =
es la que responde al sentir mayorita
rio de los grupos economicos y socia-=
les de Canarias, y esto ya deberia ser
mas que suficiente, en un dificil con
senso, pero existe, y esta firmado. s~

gundo, econ6micamente es una opcion ==
muy valida y los sectores econ6micos =
que la han planteado han actuado con =
l6gica, y quiero desgranar por que se=
ha llegado a ese convencimiento de que
es una opcion valida y la mejor para =
Canarias. Primero, se mantiene la com
petitividad actual de laagricultura,=
de la industria y de los servicios, y=
se puede proteger los sectores econ6mi
cos que se quieran; es decir, se llega
a un sistema mixto en el cual podemos=
proteger algunas parcelas concretas de
nuestros sectores econ6micos, y pode-=
mos importar libremente, a precios in
ternacionales, 10 que nos interese. Se
nores, 'hoy dia i~portar libremente es=
un privilegio, porque hoy dia el mer
cado internacional es un mercado de =
oferta, es un mercado en el cu~l uno =
puede conseguir productos a precios in
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feriores a su coste; es decir, noso-==
tros podemos comprar internacionalmen
te esos productos inferiores a su cos
te y tener un sector de nuestra pobla
ci6n disfrutando de altos, perd6n, de=
bajo indice de coste de vida, disfru-=
tando de productos de primeras calida
des, y podemos al mismo tiempo espe
cializarnos en la producci6n de aque-=
llos bienes a los cuales Canarias de-=
see; podemos ir a.un sistema de casi-=
lla de especializaci6n. Segundo lugar,
seguimos nuestra historia. En este mo
mento, en una situaci6n internacional=
con un panorama de crisis mundial, con
una deuda externa internacional bruta,
con unos problemas entre el Norte y el
Sur, cambiar de modele econ6mico puede
ser un saIto peligrosisimo, sobre todo
en un modele econ6mico que luego demos
trare que ha funcionado. Tercero, es ~

un modele en el cual los privilegios =
no los tenemos que ir pidiendo por ex
cepciones continuas ante Bruselas, que
cada dia son mas dificiles en una cornu
nidad que hablara doce idiomas, y con=

_ problemas de zonas subdesarrolladas, =
mucho mas subdesarrolladas que Cana-==
rias, sino tendremos los privilegios =
institucionalmente consagrados, insti
tucionalmente guardados y preservados.

A continuaci6n tambien les quiero =
decir un tema muy importante: podemos=
seguir haciendo politica econ6mica de=
una forma aut6noma. Si en Canarias no=
se ha desarrollado mas algunos de nue~

tros sectores es porque no ha habido =
una politica econ6mica de Canarias. ==
Porque no se ha hecho funcionar nues-=
tro sistema econ6mico.

Senores, Senorias, nuestro indice =
de crecimiento en este momento es el =
doble que el nacional, tenemos una ta
sa de paro· superior a la nacional en =
dos puntos y medio, perotenemos una =
·dosis de autonomia econ6mica importan
te, un sistema privilegiado de imposi-
ci6n indirecta que nos permite bajos=
niveles de indices de precios al consu
mo, y si no .son mas bajos son porque ~

nuestros puertos funcionan mal y pOE
que la comercializaci6n no es como =
debiera ser, pero tenemos la posibili
dad de indices de coste de la vida=
internacionales de los productos mas =
baratos del mundo, que es un privile-=

gio, y tenemos menos impuestos indirec
tos; concretamente, segUn estudios que
tenemos, pagamos casi la mitad que --
otra Comunidad Aut6noma con renta simi
lar a la nuestra. Y entonces que no se
venga a decir que el modele esta agota
do, el modelo no esta agotado, y esta~

funcionando; si el crecimiento es simi__._ ...._:.
lar al nacional, perd6n, es doble que~

el nacional; si la tasa de paro es dos
puntos y medio por encima de la media=
nacional; pero no es debido a que el =
sistema econ6mico sea malo, sino a que
hemos tenido la tasa de natalidad mas=
alta de Espana y la de mortalidad mas=
baja de Espana durante decadas; nues-=
tro indice de crecimiento de poblaci6n
ha sido totalmente sudamericano y ter
cermundista, y 10 estamos pagando aho-
rae Es decir, senores, no ha habido P£
litica econ6mica, hasta el ano setenta
y ocho no ha habido una sola Tarifa E~

pecial, se perdieron seis anos precio-
sos; no ha habido politica de desarro-
llo espacial; no se han contemplado ==
los problemas de desequilibrios espa-=
ciales de siete islas; no ha habido ==
ninguna politica de trasvase a islas =
menores, y en este momento en algunas=
islas menores no hay problemas de paro;
no ha habido politica demografica. He-
mos tenido una politica educativa en =
formaci6nprofesional, 0 mejor dicho,=
una ausencia de politica educativa en=
formaci6n profesional, que hemos teni-
do unos saldos inmigratorios netos al
tisimos en las dos ultimas decadas, y=
muchos de los puestos cualificados en=
esta Regi6n.estan ocupados por fora-==
neos porque no ha habido formaci6n en=
Canarias adecuada a las necesidades. =
Senores, no ha habido politica econ6m~

ca en esta Regi6n, y.a pesar de todo,=
es un modelo que nos ha hecho crecer =
mas del doble de la media nacional, y=
es un modele que, senores, ha hecho ==
que haya una inmigraci6n neta de pers£
nas, y que, por supuesto, en los sect£
res punta de nuestra economia apenas =
ha incidido, no se ha incidido ni en =
la industria ni en los servicios, y el
turismo ha side en Canarias la gran ce
nicienta en los debates de politica -
econ6mica.

Pero es mas, senores; este sistema=
econ6mico esta actualmente siendo re-=
descubierto por toda la moderna teor!a
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de las economias insulares y de los e~

pacios; y nuestro sistema economico, =
que no ha side casualidad que hayamos=
llegado a este sistema econ6mico, sino
haya side el esfuerzo de muchos padres
de la patria, como ustedes, y yo qui-=
siera·a ustedes llevarles a las re-=
flexiones del ilustre tinerfeno don Jo
se Murphy 0 al prologo del Real Decre
to par el cual se establecen los puer
tos francos, y ustedes veran que. tienen
la mas absoluta actualidad, y,como de
cimos, muchas veces las verdades se ==
'~escubren, y la teor!a economica en ==
los espacios insulares practicamente =
defiende como modele 6ptimo, 6ptimo, =
para un espacio insular, para una eco
nomia aislada, el que tenemos; un mod~

10 que no sea solidario con el resto =
de la Naci6n; pero que el resto de la=
Nacion sea solidaria con nosotros,y ==
que el resto de la Naci6n acepte, en =
un mercado reservado, nuestros tomates,
nuestros platanos,y nuestros pepinos y
nuestras producciones industriales; =
que,por otra parte, sea un modelo que =
nos permita establecer nuestra propia=
politica arancelaria propia, perd6n, =
valga la redundancia, y que no tenga-=
mos que se~ solidarios con los aceros=
del Pais Vasco 0 con los textiles de =
Cataluna, y podamos importar el acero=
de Corea y los textiles de Hong Kong;=
perc cuando tenemos posibilidad de pro
ducir algo aqui 10 protejamos con una=
alta polltica arancelaria propia.

Es decir, senores, la opcion dos, =
desde el punto de vista tecnico, es la
mejor, sin duda, sin duda. Es un mode
10 que ha funcionado y es un modelo ==
que esta refrendado por toda la teor{a
econ6mica actual y mas moderna; y,por=
otra parte, es un modelo que es histo
rico y que si a traves de generacio-=
nes se ha llevado este sistema no ha =
sido por casualidad, es porque nues-==
tros antepasados, en formulaciones,si=
quieren,mas primitivas que las actua-=
les, porque la teoria economica ha ==
avanzado, han descubierto las claves =
de 10 que podia ser una estrategia de=
desarrollo de una economia aislada, in
sular, con pocos recursos naturales y=
con un exceso de poblacion.

Senores, estas son las virtudes del
modelo, estas son las virtudes de la =

opci6n dos, sin duda. ~Cuales son los=
problemas que nos podemos encontrar? =
Primero, se dice que si se esta fuera=
del IVA, si se esta fuera de la Union=
Aduanera, si se esta fuera de la poli
tica agricola comunitaria, se esta fU~

ra de la Comunidad. Eso no es correcto.
Primero, existen precedentes, quizas =
no precedentes de un tamano'matematic~

mente igual al nuestro, perc existen =
precedentes, y los juristas sabran que
un precedente es algo muy importante.=
Ceuta y Melillahan conseguido un sis
tema exactamente igual que el que ped!
mos: fuera de la Uni6n Aduanera, fuera
de la politica agricola comun, fuera =
del Impuesto del Valor Afiadido, pero =
dentro de la Comunidad. Existe el pre
cedente de Gibraltar, que tambien tie
ne otro sistema matematicamente igual,
con estas tres excepciones de politi-=
cas sectoriales. Se puede decir que, =
bueno, son casos distintos, son encla
ves, son pequenos, no tienen exporta-=
ciones; bien, por eso nosotros somos,=
de alguna forma, una ampliaci6n de 10=
que existe con algunas particularida-=
des, porque somos una Regi6n que prod~

ce y que exporta determinadas cantida
des importantes y que,por consiguiente,
hay que buscar un encaje para nuestras
particularidades.

Tambien tengo que decirles que he-=
mos encontrado el maximo de compren-==
si6n, tanto en Madrid, en los Ministe
rios de Asuntos Exteriores, como de Ha
cienda, y que ni teoricamente ni poll
ticamente parece imposible conseguir =
la opci6n dos; y que la Comunidad, ==
Bruselas, ha sido,hasta la fecha, com
prensiva con las situaciones nuevas -
que han ido presentando los Estados ==
miembros.

Hay que darse cuenta que nosotros a
la Comunidad no Ie vamos a causar exce
sivo coste; nuestro tamafio geografico=
salta a la vista, nuestra importancia=
economica tambien; ustedes conocen las
cifras tan bien como yo, y nuestras e~

portaciones, desgraciadamente, son ca
ras y fuera de temporada; no tenemos =
ningdn producto que pueda~barrer'en la
Comunidad. Nuestros competidores son =
el sudeste peninsular, en producciones
agricolas, y en producciones industri~

les, desgraciadamente, no encontramos=
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ese producto industrializado en Cana-=
rias con materias primas canarias,y -
sea ese producto canario que nos de la
posibilidad de que nuestra economia ti
rara por esa exportaci6n.

Por otra parte, la Comunidad pierde
tambien poco porque su cuota de merca-
do en Canarias, en la opci6n uno, la =
va a aumentar poco; es decir, si Cana
rias, si la Comunidad nos obliga a en
trar en la Uni6n Aduanera, la cuota de
mercado a las exportaciones comunita-=
rias a Canarias no va a aumentar SllS-=
tancialmente; la Comunidad ha tenido =
acceso libre a Canarias, con 10 cual =
los desplazamientos de los productos =
no comunitarios que se pudieran produ
cir van a ser cubiertos, en su mayoria,
por producciones peninsulares y por al
guna producci6n propia; 10 que sf se ~
va a producir es un empobrecimiento de
las islas, y 10 que sf le va a costar=
a la Comunidad es acudir en nuestra ==
ayuda con fondos de un presupuesto co
munitario cada vez mas exiguo. Y tam-=
bien la Comunidad es consciente de que
en Canarias residen unos veinticinco =
mil extranjeros y qu~ tienen que defe~

der los intereses de esos veinticinco=
mil extranjeros que tienen muchos inte
reses econ6micos en Canarias.

Por todo ello pensamos que la op-=
ci6n dos es viable y es defendible, y=
es, sin duda, tecnicamente la mejor.=
Pero quiero volver a remachar que la =
opci6n dos, si no se consigue en su in
tegridad, en sus puntos fundamentales~
si no se consigue ese acuerdo comer-==
cial que nos permita mandar libremente,
sin pagar impuestos, nuestros produc-=
tos agricolas e industriales a la Com£
nidad, es una opci6n que no seria ace£
table y habria por consiguiente que r~

conducir el tema a otra alternativa.

Por todo ello, Senorias, yo quisie
ra hacer unos ultimos comentarios. En=
primer lugar, afirmar rotundamente que
el modelo no esta agotado, que nuestro
sistema econ6mico, nuestra estrategia=
econ6mica tradicional, no esta agotado,
y que la opci6n dos·es la que mantiene
esa estrategia en toda su integridad.=
Que ese modelo esta refrendado por las
teorias econ6micas mas actuales. Que =
otra alternativa nos llevaria a una si

tuaci6n, a otra estrategia de desarro
llo,que en Canarias se ha intentado -
forzar pero que no ha funcionado; 0 =
sea, nuestra economia se mueve y si se
mueve, se mueve; 'pero intentar introdu
cir elementos extranos, intentar for-~

zar politicas con sribvenciones perma-=
nentes del Estado va en contra de la =
naturaleza de la propia estructura eco
n6mica y eso a ultima hora se cae. Y~

nuestro modelo, como ha funcionado, se
ha.movido. .

Ademas, senores, recalcar que esta=
alternativa ha sido suscrita por todas
las fuerzas, perd6n, de una forma mayo
ritaria, por las fuerzas econ6micas y=
sociales del Archipielago. Y quiero ==
volver aqui a rendirles un homenaje ==
por esos esfuerzos de llegar a posici£
nes comunes y por esos esfuerzos de ==
profundizaci6n, de esos esfuerzos de =
investigaci6n y analisis que han reali
zado. Y a ustedes, Senorias, queria ha
cerles ver tambien la conveniencia de~

que no se adopte aqui una resoluci6n =
definitiva que cierre el tema, ya que=
este asunto es de las materias claras=
de 10 que se podia denominar politica=
de Estado, politica de Canarias; y que
no se debe entregar esta parcela ulti
ma de la decisi6n, forzando una vota-=
cion que, en alguna forma, comprometie
ra, en algUn grado, 0 bien politica, ~

bien materialmente, 0 bien formal, to
dos los requisitos constitucionales, =
todos los informes constitucionales de
los cuales ustedes son depositarios.

Pensamos tambien que despues de la=
tarea que las fuerzas econ6micas han =
realizad~ esa dura tarea de llegar a =
una posici6n de encuentro, no deberia=
hacerse en esta Camara una politica ==
de desgaste al Gobierno, ya que esto,=
como comente, es un tema de politica =
de Estado, y que la viabilidad de lle
var adelante, a buen fin, esta altern~

tiva dos que proponemos, depende, en =
gran parte, de que la sociedad canaria,
sin fisuras, defienda esta opci6n ante
Madrid y Bruselas,y que no nos enzarc~

mos en unos debates, inutile~ de prota
gonismo.

Y, simplemente, yo creo que ustedes
son conscientes del papel que les ha =
tocado desempenar,y son conscientes ==

1.
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tambien de que la continuidad en este=
momenta es una virtud importante,en ==
estos momentos delicados de crisis in
ternaciona~, en estos momentos delica
dos de crisis presupuestaria de la Co
munidad, y que esa filosofia y la exp~

riencia de que el modele ha funcionado,
pueden ser dos pautas de reflexi6n pa
ra reafirmar la convicci6n profunda de
que la opci6n que el Gobierno va a ll~

var a Madrid/para comenzar la negocia
cion, es una opcion valida y es una o£
cion que es posible defenderla con re
sultado satisfactorio. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias,
senor Molina. Corresponden al Grupo =
Mixto tres intervenciones de cinco mi
nutos cada una. En primer lugar, 10 ha
ra por Convergencia Nacionalista Cana
ria, el senor Toledo. Senor Toledo, ==
tiene la palabra.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor ==
Presidente, Sefiorias, pedirle perdon =
al senor Consejero de Economia si en =
cinco minutos me es absolutamente impo
sible verter una serie de conceptos al
hila de su disertacion, de la mas abso
luta responsabilidad y trascendencia,~
naturalmente, para todos nosotros; pe
ro quisiera hace r , si el me 10 permite , =
y con la venia de todos ustedes, una ~

serie de puntualizaciones que cons ide
ro de la maxima trascendencia, y en ==
plan de sintesis, por supuesto.

Nosotros creemos que la identidad =
de Canarias indudablemente se basa en=
el mantenimiento de un sistema de exen
ciones y franquicias historicas que ~
para y respeta la disposici6n adicio-=
nal primera de la Constitucion Espano
la, como en el reconocimiento de un Re
gimen Economico y Fiscal tradicional,~
disposicion adicional tercera, que el=
Gobierno Central y el Autonomo tienen=
la obligaci6n de defender de acuerdo =
con el Estatuto, el articulo cuarenta=
y cinco del Estatuto de Canarias, y
por 10 tanto, mejorar.

Usted ha dicho que esto comporta =
nuestro regimen economico, y yo me ale
gro de su ultima intervenci6~!de-la.~
parte de su intervenci6n, cuando ha di
cho que este modelo economico no esta~

agotado, que es un verdadero mOdelo ==

que esta sirviendo actualmente para la
potenciacion de otras zonas insulares=
muy parecidas a las nuestrasi no sabe=
cuanto me congratula oirle eso a uste~

como responsable de la cartera que ti~

ne en este instante. Pero bien, yo qu~

siera decirle que 'no es un privilegio,
y como canarios tenemos que dejar bien
claro que eso nunca ha side un privil~

gio para nosotro~ los canarios, y 10 =
tenemos que decir claramente, porque =
justamente 10 que ha pretendido Cana-=
rias siempre es ser iguales al resto =
de nuestros compatriotas, y que por 10
tanto asumimos en su totalidad el arti
culo catorce de la Constitucion que ==
asi 10 define; 10 que si queremos de-=
mostrar es que ha side ese reconoci-==
miento a una serie de especificidanes=
hist6ricas, a nuestras peculiaridades,
10 que nos ha permitido mantener nive
les de igualdad con el resto de las ==
regiones espanolas; este es un concep
to fundamental y primordial que convi~

ne dejar bien claro, porque ir recono
ciendo de entrada que tenemos unos pri
vilegios quiero decir que no es bueno,
y, naturalmente, que esto es porque no
tenemos ning1.1n tipo de riquezas, nin-=
gUn tipo de recurso, que 10 sabemos to
dos. Otro concepto que valia la pena ~
destacar es que cuando nosotros, la ==
disposicion adicional tercera, nos re
ferimos al regimen economico y fiscal,
esta con minuscula, para que los cana
rios estuvieramos libres de coger todo
nuestro acervo especifico y utilizarlo
en el momenta que queramos; por eso ==
cuando usted dice que no esta agotado=
nuestro regimen economico, por supues
to que no esta agotado, perc no 10 ll~

vemos a la Ley de veintiseis de julio=
de mil novecientos setenta y dos, que=
es importante, que supuso muchisimo p~

ra nuestro desarrollo economico; pero=
que todos sabemos que tiene connotaci£
nes extremadamente negativas que seria
bueno/en alg1.1n momento,no utilizar.y =
reconducirlas para potenciarlo, ade-=
cuarlo a nuestra realidad social y ec£
nomica en este instante. Y otro conce£
to que de alguna manera se esta trans
mitiendo, ya no desde ahora sino desde

.. el ano cincuenta,cuando Jose Maria Cas
tiell~por primera vez Ministro de -
Asuntos Exteriores, se dirige a la Co
munidad solicitando la posible integra
cion, de que ahi es un tema ~damEm-~



- 584 -

1 de Diciembre de 1983 DlARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CA:"·\RIAS N2 10

talmente politico; que el decirle no a
la Comunidad significa decirle no a E~

ropa; es un tema puramente de mercado,
es un tema de mercado econ6mico, y la=
prueba que es que no fue un tema poli
tico, que en la epoca de la Dictadura=
se decia que nosotros no ingresamos en
la Comunidad Econ6mica precisamente ==
porque estamos en una dictadura, ahora
estamos en una democracia y seguimos =
sin ingresar en la Comunidad Econ6mica
Europea ~por que? porque no es un te
ma politico, porque es un tema de mer
cado,y hoy existen pa{ses dentro de ==
ese mercado, que me parece muy bien, =
que defienden, que politicamente estan
totalmente integrados, y sobre todo ==
con el Gobierno que ustedes represen-=
tan en este instanteJPor afinidad ideo
l6gica y que son los que mayores tra-=
bas ponen, porque,quede claro~que no =
es un tema politico, es un tema emine~

temente econ6mico, y me parece bien ==
que,en una mesa de negociaciones econ6
micas, Francia en este instante se -
sienta que sus problemas econ6micos p~

dieran quedar enormemente afectados, y
este es otro tema que conviene dejar =
perfectamente claro y dilucidado, que=
no que no seamos europeos, y que el no
a la integraci6n en la Comunidad Econ£
mica tenga visos politicos, nosotros,=
y creo que todos los Partidos Politi-=
cos, practicamente, se han definido de
querernos integrar, y estamos integra
dos de hecho desde hace mucho tiempo =
en una comunidad de intereses politi-=
cos, por supuesto, con el mundo occi-=
dental, en el que queremos cada vez in
tegrarnos mas, perc que esto no es un=
tema, y de alguna manera esto prevale
ceo

Bien, usted ha defendido la opci6n=
dos. Sinceramente yo creo que todos ==
los argumentos que usted ha dicho fav£
recen, precisamente, la opci6n tres. =
Tenemos un regimen econ6mico. y fiscal=
que usted ha sido dadivoso y generoso=
con sus mas altos elogios parque, par~

ce.y el canario tiene que darse cuenta
de esto, siempre parece que tratamos =
de un complejo de inferioridad. Cierto
que hay un"consenso enorme, que parece
que todas las fuerzas sociales y econ£
micas estan aceptando esto. Pero lpor=
que no aceptamos si sabemos que este =
regimen es bueno, que es magnifico, ==
que nos ha permitido una doble compar~

ci6n con la renta nacional y que toda
via se puede potenciar muchisimo mas?~

,Porque no nos seguimos introduciendo=
y. mejorarlo?~Por que? Porque si usted=
acepta la opci6n dos que usted es la =
que propane y la que el Gobierno, par~

ce ser, que ha hecho suya, usted esta=
aceptando una gran parte del acer~o c~

munitario, y el acervo comunitario de=
mas de veintisiete anos, se puede ima
ginarl bueno, no se puede imaginar po£
que se que conoce usted mas que perfe~

tamente la serie de disposiciones que=
va a tener y que van a chocar con un =
mont6n de excepciones que a cont.Lnua->«
ci6n, usted expone. Entonces, entiendo
que eso comporta unos riesgos tremen-=
dos, porque una vez dentro,y la opci6n
dos significa integrarse, si para no
sotros ahora es enormemente dificulto
so y sabemos que nuestro simple regi-=
men econ6mico y fiscal muchas veces ==
nos cuesta que Madrid nos entienda, ==
que se cometen agresiones continuas en
forma de normas, disposiciones, conti
nuamente; con Madrid/que nos conoce ==
desde hace mas de quinientos anos. ===
lque va a suceder con la Comunidad EC£
n6mica Europea con veintisiete anos de
legislaci6n comunitaria que choca fron
talmente con todas esas excepciones? =
lPor que no hacemos 10 mas l6gico? Va-=
mos a quedarnos fuera y vamos a utili
zar protocolos comerciales en cada uno
de los sectores en que nuestra econo-=
mia se ve afectada y nos interesa. Es
ta ha sido nuestra forma de vivir des
de hace un mont6n de anos; esto es 10=
mas prudente, porque si vemos que la =
cosa va bien, cada vez nos vamos inte
-grando mas; perc si de entrada nos in
tegramos y la Comunidad Econ6mica Eur£
pea con toda esa legislaci6n no nos e~

tiende, si Madrid ha side muy dificil,
muchas veces, trabajar con ellos para=
que nos entiendan,cuanto nos· va a ser=
mas dificil para que nos entienda la =

. Comunidad Econ6mica Europea.

Es un punta de reflexi6n sin otro =
animo, par supuesto, en absc Luco, creo
que usted ha expuesto 10 suyo, yo se =
10 agradezco. por otra parte creo que=
usted consciente 0 inconscientemente =
ha sido el maximo defensor de la op-==
ci6n tres. Muchisimas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
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Toledo. Tiene la palabra,per Agrupa-==
ci6n Gomera Independiente, don Esteban
Bethencourt.

El senor BETHENCOURT GAMEZ: Senor =
Presidente, Senor!as. Quiero ser muy==
breve, solamente fijar posici6n en el=
tema que nos ocupa, emitir informe pa
ra que por parte del Gobierno Central=
se tenga muy en cuenta las peculiarida
des de nuestra regi6n en la negocia-==
ci6n de la adhesi6n de Espana en las =
comunidades europeas. El Gobierno Ca~

rio nos comunica tres opciones.y.una =
vez estudiadas las mismas, sin que en
tre a detallarlas puesto que obran en
poder de Sus Senor!as y el Consejero =
de Hacienda, de Economia y Comercio, =
perd6n, muy bien 10 ha explicado antes,
nosotros nos inclinamos per la segunda
de elIas puesto que Canarias se verla
grandemente aventajada. Si Espana en
tra en el Mercado Comun es l6gico pen
sar que Canarias no puede verse des-=
colgada de la oportunidad que ahora se

. presenta. Yo dividir!a este tema en ==
dos apartados. Primero, decir al Go-==
bierno de la Naci6n, con claridad, 10=
que deseamo~ para Canarias en la entr~

da de Espana en la Comunidad Econ6mica
Europea. Se~undo, seguir desde el Go-

'bierno Canario. muy de cerca.las nego
ciaciones Espana-Comunidad para que el
esp!ritu de la alternativa que esta Ca
mara apruebe esta tarde se plasme con=
toda la amplitud pesible. Nosotros no=
dudamos de que la negociaci6n va a ser
muy dura y, posiblemente, no se plas-=
men en el documento final todas nues-=
tras aspiraciones, pero estoy segura =
de que gananns t.Lempo, y terreno si nos
pronuncianns desde ahora. Yo haria un=
llamamiento para que, de alguna mane-=
ra, el pronunciamiento de esta Camara=
sea 10 mas unan.ime posible, y as! no d~

nns la sensaci6n de que no sabemos 10=
que queremos para Canarias en este co~

cierto europeo, en todos los sentidos.
Creo que ese reflejo de unanimidad de=
esta Camara dara mucha mas fuerza para
que canarias se vea primada en la neg£
ciaci6n. No perdamos de vista de que,=
aun cuando vencieranns la barrera de=
la disparidad de opiniones de los gru
pes politicos de nuestra regi6n, nos==
quedan por vencer dos obstaculos mas =
importantes: primero, el convencer a =
nuestro Gobierno Central para que admi

ta las especificidades de nuestra re-=
gi6ni segundo, el que nuestro Gobierno
de la Naci6n logre que se plasmen en =
el docu~ento final esas particularida
des nuestras.

En definitiva, vengo a resumir di-=
ciendo que 10 importante serra decir =
desde Canarias 10 que deseamos para =
nuestra regi6n al Gobierno de la Na-=
ci6n y,hacer posible, por unanimidad =
de la Camara, para que as! denns, rep!
to, la imagen de fuerza y claridad. ==
Por supuesto,que el informe que se em!
ta no es vinculantei pero queda claro=
que el Gobierno Espanol va a saber, de
una manera oficial, 10 que deseamos ==
los canarios para Cana~ias en 10 que==
respecta a la entrada de Espana en la=
Comunidad Econ6mica Europea. Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias seiior=
·Bethencourt. Por Asamblea Majorera el=
senor Pizarro.

El senor PIZARRO LOZANO: Seiior Pre
sidente, Senor!as. Por desgracia la ==
dictadura del tiempo no nos deja, pra,£
ticamente, espacio ni siquiera para=
quejarnos. Tengo que recordar ante es
ta Camara que este debate fue iniciat!
va, en un principio, de los Grupos Iz
quierda Canaria-Asamblea Majorera y ==
que el debate se nos hurt6, en su nn-=
mento, en base a una comunicaci6n del=
Gobierno que, cuando lleg6, result6 ==
que no era comunicaci6n sino aviso de=
comunicaci6n y, mas adelante, una vez=
ya presentado el documento en· esta Ca
mararno result6, tampoco, una comunic~

ci6n sino una divulgaci6n simplificad£
ra de la literatura que circula en tor
no al tema Canarias-Mercado ComUn. Qu~

de patente la protesta de mi Grupe en=
la Junta de Portavoces. y quiero que ==
quede aun mas clara ahora. Adi6s a una
iniciativa pisada, no enriquecida y no
mejorada. Pero nada ocurre en balde; =
vamos aprendiendo'y en 10 sucesivo lu
charenns porque semejante trasteo, y =
me refiero al termino taurino, no vue!
va a suceder. Quede constancia ante el
Pleno de nuestra renovada protesta. ==
As! que paso ahora a exponer la posi-=
ci6n de Asamblea Majorera sobre el te
ma del Mercado ComUn.

En una de las primeras intervencio-
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nes que tuve ocasi6n de hacer ante es
ta Camara, dije ya que las aportacio-=
nes de Asamblea Majorera en virtud de=
su sistema asambleario puede ser, en =
ocasiones, atipicas y esta va a ser ==
una de esas ocasiones. La que voy a e~

poner aqui es, pues, una posici6n pdp~

lar no exclusivamente tecnica. Refleja
en suma 10 que una asamblea popular ==
piensa y decide sobre el tema; quizas=
la decisi6n hubiera side distinta si =
el senor Consejero hubiera pedido ve-=
nir a iluminarnos como fue nuestra in
t.enc i.on, Asi que al grano. He sabido,=
porque nuestras asambleas son abier-==
tas, que la posici6n de Asamblea Majo
rera es la de definirse en contra de =
la adhesi6n de Canarias a la Comunidad
Econ6mica Europea. Incluso, per encima
de la perplejidad de algunos grupos po
liticos que nos han hecho observacio-~

nes en el sentido de que seria favora
ble la entrada en la Comunidad para el
tomate majorero, base de nuestra econo
mia agraria. Pues bien, si a pesar =~
del tomate, tema, por 10 demas, muy ==
discutible, Asamblea Majorera ha opta~

do por defender la no integraci6n. he
mos juzgado, como base previa de nues
tro posicionamiento, que no era el mo
mento de frivolidades insularistas. He
mos manejado, mas bien, argumentos po~

liticos y el principal de ellos, des-=
cartada la opci6n primera en la que to
dos estamos de acuerdo, se refiere a ~

la opci6n segunda que hemos entendido=
se trata, no de una opci6n, sino de ==
una declaraci6n de intenciones como ==
ahora mismo el Consejero nos ha ratifi
cado. Pues dudamos muy mucho que la Co
munidad que en este momento es poco =~
mas que una gran asociaci6n de estados
mercaderes, no nos engafiemos, acepte =
en su sene a una Regi6n Canaria en ca
lidad de remora·. Me explicare: entien
de la Asamblea que la Comunidad Euro-=
pea no va a aceptar la entrega de pre~

taciones como son la politica social=
y otras de ayuda a las regiones depri
midas a cambio de nada. Tenemos una ==
larga experiencia, el Estado Espanol =
tiene una larga experiencia tambien, =
como para saber. de sobra cual es el=
talante de la Comunidad, yaqui queria
hacer un inciso,a "bote pronto~ de 10=
que ha dicho el Consejero y mostrar mi
conformidad con 10 dicho anteriormente
per don Gregorio Toledo, que el Conse-

jero, realmente, ha hecho un canto a =
la opci6n tercera, porque ha dicho que
s6lo si la Comunidad acepta en su inte
gridad la pestura canaria es esta vall
da, no la pestura canaria, quiero de-~

cir la postura que propugna el senor
Consejero, el Grupe ·Socialista.

Hablando de antecedentes, no se sa
be en la Comunidad de ningUn antecede~

te en que una postura inicial haya sa
lido al final intacta. Por 10 tanto,==
Asamblea Majorera que esta compuesta,
en su mayoria, por hombres y mujeres =
habituados al desierto, Fuerteventura=
es un desierto, sabe perfectamente di~

tinguir la realidad del espejismo, y =
libre de servidumbres, prefiere llamar
a las cosas por su nombre. Descarta-==
mos, pues, la famosa opci6n segunda.

Asi que defendemos aqui la opci6n =
tercera, la no integraci6ni y que no =
se piense que 10 hacemos por simple ==
eliminaci6n, al contrario, creemos que
nunca, como ahora, ha tenido Canarias=
la oportunidad de crear 0 de imaginar=
cual va a ser su propio proyecto de e~

torno econ6mico y social; de fabricar,
en resumen, ese proyecto canario que =
tanto echamos en falta en el discurso=
de investidura del actual Presidente==
del Gobierno y que entonces, amable-=
ment~ calificamos de utopia secreta. =
Esa utopia nos la ha desarrollado un =
poco el senor Consejero al decir, una=
vez mas en favor de la opci6n tercera,
desde nuestro punto de vista, que el =
REF no esta, ni mucho menos, desarro-=
llado, que esta lleno de pesibilida-==
des. El REF, mal que bien, ha funcion~

do y ha propiciado 10 poco que de pos!
tivo queda en nuestro entorno socio-==
econ6mico. No entreguemos a la Comuni
dad Econ6mica esos restos de soberania
verdadera que le queda al pueblo can~

rio para protagonizar su propia histo
ria. No aceptemos, caso de no reven-==
tar todo en Atenas, que tambien puede=
suceder, la posibilidad de una andadu
ra que limita el juego politico al ab~

nico que va desde el conservadurismo a
la mas "descafeinada'socialdemocracia.=
No aceptemos el prop6sito comunitario=
de unificar su politica exterior, que=
tambien esta en la utopia secreta 0 ma
nifiesta comunitaria, como se ha visto
ya en ciertas actuaciones en el pr6xi-
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Apoyo totalmente el planteamiento =

Bien, quisiera intervenir, en este=
caso, planteando algunas cuestiones ==
previas. Y cuestiones previas, porquef
bueno, hay que decir, con claridad, y=
este es el compromiso que como tal por
tavoz asumo en este momento, de que =~

efectivamente en el sene del Grupo Iz
quierda Canaria hay dos fuerzas, dos =
alternativas politicas, que tienen en=
este tema y que va a ser un tema posi
tivo y l6gico, posiciones que son dife
rentes, quizas no en aspectos fundamen
tales, perc sf en aspectos puntuales ~

que al final voy a precisar. Pero voy=
a plantear algunos temas de proleg6me~

Er-senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, per supuesto, yo hacer cons-=
tar, que pequenas y concretas coinci-=
dencias puntuales con el CDS no llega=
a tal grade de identificaci6n de su-==
plir la intervenci6n de este portavoz.

mo Oriente y, sobre todo, de asimilar,
a medio plazo, Mercado Comun con pert~

nencia a la OTAN.

Asamblea Majorera tiene un breve ==
ideario, tan breve ideario que jocosa
mente 10 llamaria breviario y en uno =
dp. los lugares de honor de ese brevia
rio esta nuestra posicion a la perte-=
nencia 0 a la permanencia en la OTAN.

no. Senor Consejero, yo comprendo que=
usted defiende esta alternativa, con =
todo el carino, con todo el buen y ===
leal, leal entender y saber que le co
rresponde; sin embargo, ha colocado us
ted a la Camara en, una dificil posi-=~
ci6n,por 10 menos a la Camara y a al
gunos grupes de la Camara; yo no se si
con otros si habia ya un pacto previo,
pues, evidentemente, no se le coloca =

Recapi~~~~~~~~u.~~~~~-Qe--+__~,~_posici6n. Usted ha dicho que no
seo de no empobrecer--e-l REF en una ne- se debe realizar en esta Camara una la
gociaci6n dificil y que no va a salir= bor de desgaste al Gobierno. Yo pienso
como pretendemos~ por el deseo de no = que el debate, la discusi6n y la con-=
entregar la parcela de soberania poli- traposici6n de posturas, no significa=
tica, apenas estrenada, con el limita- ninguna labor de desgaste al Gobierno=
do grade de autogobierno que permite = ni a nadie; en todo caso, la discusi6n
el Estatuto; por el deseo de que Cana- serena, profunda, sobre algo fundamen-
rias desarrolle un proyecto aut6nomo y tal sobre el futuro de Canarias. Esto=
original de convivencia politica y eco 10 que parece es que es un tema preocu
n6mica. Nos definimos por la no adhe-~ pante; aqui nadie ha venido, pienso =~
si6n a la Comunidad Econ6mica Europea, yo, ni nadie viene a desgastar al Go-=
sin perjuicio, por supuesto, de nego-= bierno, aqui hemos venido todos, pre-=
ciar tanto con el Gobierno Central co- tendidamente, a debatir el informe del
mo, en su caso, con la propia Comuni-= Gobierno que iba a formular, de confor
dad, los protocolos de relaciones co_=midad con el planteamiento de la adhe~
merciales y colaboracion tecnica y fi- si6n del Estado a las Comunidades Eco-
nanciera que mas favorables sean para= n6micas Europeas. Sin embargo, permita
Canarias. to'uchas gracias. me que le diga una cosa . Usted, que =~

aqui, en este debate, hace unos minu-=
tos, ha presentado un conjunto de da-=
tos, de argumentos y la posici6n del =
Gobierno que ustedes hurtaron en la co
municaci6n que se habian comprometido~
a realizar a esta Camara. Y senores, =
hay una cosa clarisima; en la propia =
comunicaci6n que se realiza a los gru
pes parlamentarios se dice textualmen
tel'a resoluci6n de la Presidencia de =
la Camara, ordenar el tramite de urgen
cia a la publicaci6nt

: 10 siguiente: "aa
biendose recibido del Gobierno Aut6no~
mo la comunicaci6n sobre el informe a=
emitir en el tramite de negociaci6n de
la adhesi6n estatal a las Comunidades=
Europeas y sus consecuencias para C~a

rias:' La que ustedes nos han remitido~
en absoluto se parece a 10 que es un =
informe; y mas aUn, ustedes han aporta
do aqui argumentos, datos y toma de po
sici6n, impidiendo que los Grupos cono
ciesen con antelaci6n esos datos, esa;
opiniones, esos fundamentos y, per tan
to, poderse pronunciar aqui de forma ~
fundada, de forma coherente y de forma
completa.

El seno~ PRESIDENTE: Gracias senor=
Pizarro. Por el Grupo CDS~Centro Demo
cratico, tiene la palabra, perd6n(ri-=
sasJ, por el Grupo Izquierda Canaria,=
don Oswaldo Brito.
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que se indic6 antes por parte del por
tavoz de Asamblea Majorera porque, e-=
fectivamente, aqu! se ha dado una cir
cunstancia preocupante y es que se ha=
hurtado un debate de profundidad, un =
debate serio sobre el tema de las Comu
nidades Econ6micas Europeas que se pu
do haber tenido en un pleno extraordi
nario que se solicit6 y que por razo-=
nes extranas, que todav!a no llegamos=
a comprender, se lleg6 a sustituir por
una comunicaci6n que ha sido, y perd6
nenme la expresi6n, un intento de te6
rica neutralidad pedag6gica para dipu
tados 0 grupos parlamentarios despista
dos, no para los grupos parlamentarios
o diputados que llevamos estudiando el
problema, conociendo el problema e in
quietos con el .problema desde hace mu
cho tiempo. Es decir, 10 que se nos ha

aportado aqui, ha sido un planteamiento,
un informe viciado de antemano, un r~

sumen que hace referencia, por ejem-=
plo, a una serie de informes, a una s~

rie de datos y a una serie de posicio
nes que no entiendo. Por ejemplo: Su =
Senor!a ha dich~, hay una gran respon
sabilidad en la Camara y hay un proce
so que, es una opini6n en este caso ==
del Gobierno y no se si de algdn otro=
grupo, pero bueno, es una opini6n, so
bre cuAl debe ser el mecanisme del =
informe de la Comunidad Aut6noma, en =
este caso, del Parlamento, en el trami
teo Dice u~ted ~~e conocemos los infor
mes constitucionales al respecto. Ni =
comoqaddendahal documento ni en ningdn
momento se nos ha entregado ningfrn in
forme ni jur!dico ni ningUn informe ni
estudio. Seguramente hace referencia,=
el senor Consejero, al informe jur!di
co de don Rafael Alcazar Crevillen que,
por supuesto, se ha realizado dentro==
de los servicios juridicos del Gobier
no Aut6nomo, perc que no se ha trasla
dado a la CAmara de cara a obtener una
fundamentaci6n te6ricamente juridica,=
por 10 menos, una opini6n a.este res-=
pecto. :

Per~ ademA~ el Gobierno de Canarias
se ha olvidado para un debate el apor
tarnos otros informes solicitados a di
versos especialistas y pagados con di
nero de la Administraci6n PUblica; por
ejemplo: se cita de que hay una serie=
de informes y de estudios que yo se ==
que algunos ya han side emitido~ y hu-

biese side interesant~, conveniente y=
necesario que,. junto a este resumen ==
bastante desigual y bastante, en oca-=
siones, equivoco en sus contenidos, se
hubiese aportado esta documentaci6n, =
porque esto no son documentos para el=
uso privado y exclusivo del Gobierno,=
sino para el conocimiento de esta Cam~

ra si de un debate se trataba,y de un=
debate en profundidad.

Pero es que, ademAs, hay temas gra
ves en esa pretendida situaci6n de in
forme que no es tal informe. Los datos
estadisticos utilizados son antiguos,=
incompletos y, en algunos casos, hasta
equivocos; se utilizan de forma par-==
cial y desvirtuadora los diversos in-=
formes ya publicados, algunos de ellos
contradictorios unos con otros, y se =
aportan datos, de unos y otros, sin ==
mAs ponderaci6n, sin mas profundiza-==
ci6n.

Pero es que, ademAs, la tecnica ut~

lizada es una tecnica, entiendo, ina-=
propiada, con todos los respetos, por=
supuesto. El documento, ya digo, es un
mal resumen de estudios ya publicados=
y de afirmaciones sin fundamentaci6n==
econ6mica, alguna se ha hecho aqui,==
sobre la marcha, perc incompleta, por=
supuesto.

En segundo lugar lque realidad so
cioecon6mica le sirve de soporte? lLa=
actual, con una mentalidad puramente ==
conservacionista de sectores producti
vos y actividades econ6micas muy con-=
cretas 0 la derivada de un plan econ6
mico, a medio y largo plazo, tanto ===
tiempo esperado y demandado capaz de =
iniciar el camino de superaci6n de la=
dependencia y de los cuellos de bote-=
lla de la economia canaria, alguno de=
cuyos problemas parGce que ya ha~ des~

parecido milagrosamente, cuAndo hasta=
hace muy poco tiempo se planteaba que=
habia una crisis profunda del modele =
econ6mico y una crisis profunda de los
mecanismos de la economia canaria? Eso
se estA reflejando, por ejemplo, en el
para, en la miseria y en los graves ==
problemas que sufre la sociedad cana-=
ria.

Aparte del impacto de tipo estAti-=
co, es decir, vistas las cuestiones so
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bre unas cifras ,unas estadisticas, que ==
llegan, las mas cercanas por 10 menos,
en datos macroecon6micos, al setenta y
nueve; estamos en el ochenta y tres y=
se ha andado mucho camino desde ese m£
mento para aca,es decir,datos de un i~

pacta 'estatico medidos sobre estadist~

cas incompletas, lque impactos ha val£
rado sobre precios, empleos, producti
vidad, posibles mercados, sectores di
namizadores y sectores a reestructu-==
rar, fiscalidad,etcetera, en una peis
pectiva a diferente plazo~ Porque nose
tros 10 que no podemos es·pronunciar-~

nos por una alternativa, como si la e
conomia de Canarias, de la sociedad de
Canarias, fuese a ser exclusivamente,
en el proceso posterior, la misma que=
en la actualidad; porque si va a ser =
la misma que en la actualidad, aqui el
paro va a superar el veinticinco, el =
treinta por ciento, en un par de afios=
y la situaci6n se va a hacer escalo-==
friante. Por tanto, tienen que existir=
sectores que van a potenciarse, secto
res que, en todo caso, se entenderan =
que son sectores que van a tener mas==
dificultades para avanzar y fijar, en=
consecuenc~a, que sectores van a tirar
de la economia canaria, que sectores =
se van a conservar 0 a mejorar en su =
estructura, etcetera.

lQue estudios solventes de caracter
macroecon6mico y microecon6mico Ie siE
ven de soporte? lC6mo es factible uti
lizar estudios contradictorios como ba
se para formular, simplistamente, ven
tajas y desventajas puntuales e incom
pletas? lDe que se trata?De conten-=
tar a todos en una peligrosa huida ha
cia adelante 0 poner de acuerdo a pos~

ciones contrapuestas que 10 siguen es
tando, en este momento, por intereses=
muy concretos y sectoriales en 10 que=
hoy 11amaria la identidad en el infin~

to, es decir, en la globalidad de pos~

ciones, en la cual todo el mundo se p£
ne de acuerdo como cuando algunos Ie =
dice que, en fin, si va a llegar la ==
muerte todo el mundo se pone de acuer
do en la muerte, perc no concretamen-=
te con precisiones, porque sigue ha-==
biendo matices y diferencias que el in
forme de CORElCA no deja claro, el in=
forme de COREICA son maxamos, y maxamos
y objetivos, todo 10 deseable que se
quier~,_. perc muchos de ellos no van a

ser, en ning~~ momento, aplicables 0 =
conseguibles.

Los contenidos del documento. Hay =
total desequilibrio entre los fundame~

tos u opciones. Por ejemplo, curiosa-=
mente, hay un mayor desarrollo de las=
opciones uno y dos, con generalidades i;:'
consistentes en la tres. Por ejemplo,=
se dice: todas las ventajas de la op-=
ci6n segunda y existen precedentes; t£
das las desventajas de la opci6n se~
da; se desvincula a Canarias de la Co
munidad Econ6mica Europea, y se dicen=
cosas muy curiosas y yo pido, por fa-=
vor, que me aclare. Por ejemplo, en el
cuadro de resumen, no en el texto, si
no en los cuadros finales, se dice: ==
igual que la alternativa dos 0 la op-=
ci6n dos excepto el tema politico que=
es mas delicado. Yo he escuchado aqui=
que 10 mas delicado que existia era,==
efectivamente, el problema de la mode£
nidad de la economia; yo pienso que la
modernidad no tendra que tener la nec~

sidad de incorporarse a la Comunidad =
para conseguirla; puede ser un factor=
dinamizador, por supuesto, perc no la
modernidad por ahi.

Problemas de la pesca. Cuando resul
ta que, en este momento, no tenemos ni
minimamente resuelto el problema del =
banco propio pesquero de Canarias, ni=
esta resuelto el problema, claro, de =
los graves impactos que esta represen
tando el acuerdo con Marruecos, c6mo=
se puede estar planeando el problema==
de la pesca que es un tema de horizon
tes muy lejanos, en todo caso, y donde
va a haber grandes competencias con ==
las flotas peninsulares.

Hilo conductor con la Peninsula: No
10 entiendo.

Se dice despues, en el epigrafe dos,
diecisiete, doscientos diecisiete, al
ga que me ha sorprendido: paraguas po
liticos de la CEE lDe que paraguas se=
habla? lDe que lluvia se trata? lEs, =
en algUn caso algdn tipo de gota fria=
o de gota caliente? lEs, por casuali-=
dad, el paraguas otanico 0 es que hay,
en definitiva, un problema de sindrome
europeista, propio de aquellos que no=
se sienten, en definitiva, europeos, y
parece qu~ necesitan un reconocimiento
exterior? Yo quiero que me 10 expli-==
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quen porque es un tema delicado. Ha-=
blar de problema politico delicado y =
de paraguas politicos me parece que, =
incluso, llega hasta sorprender porque
da la impresi6n de que se esta renun-=
ciando al principio, incluso, de la so
beran~a polltica interna ymuchas ===~
otras'cosas. Es decir, de que paraguas
se trata porque realmente, per 10 que
esta expresado aqui, el paraguas es to
talmente de protecci6n, perc las con-~

trapartidas, en este caso, incluso, pa
ra la Comunidad, son bastante preocu-~
pantes.

Respecto a la opci6n segunca. abunda
la sorpresa. Por ejemplo c.c6mo se re-=
3uelve la soluci6n puntual para los en
vios de tabaco como contingente libre=
de derecho a la entrada en la Peninsu
la? LEsta negociado? LEn que condicio
nes? c.C6mo se va a lograr superar los=
reglamentos estrictos comunitarios en=
el tema tabaquero? LC6mo se va a resol
ver el problema que puede impactar gra
vemente y destruir un sector indus-==~

trial y dejar a cuatro mil y pico tra
bajadores sin puesto de trabajo? Esto=
habria que explicarlo •.

Y en el tema de los tomates y de ==
los pepinos se habla de una nueva re-=
serva al Mercado peninsular. Y en el =
caso de la Comunidad c.c6mo se valora
ra este tema?

En conclusi6n, nos encontramas en
una estrategia, yo entiendo, entende-=
mos, de entretenimiento en relaci6n ==
con el tema de la Comunidad Econ6mica=
Europea, con pes ibles variantes: un ==
pacto Gobiern~ de Canarias-Gobierno =
Central y desviar la atenci6n y la res
ponsabilidad en Bruselas.

Segunda cuesti6n: si evidentemente=
el tema esta ya concretado con Madrid,
isenores!, digase aqui, en que condi-=
ciones; y si Madrid esta dispuesto a =
asumir todos y cada uno de los puntos=
de esa alternativa, como un elemento =
de politica de estado, dispuesto, por=
t~nto, incluso, a frenar la negocia-==
ci6n con la Comunidad si ese tema no=
se logra y si no, digase que estamos =
intentando una formul~ci6n que veremos
10 que pasa, que eso me parece que es=

preocupante.

Se trata de evitar cualquier pronun
ciamiento previo de rnstituciones Can~

rias que obliga a la adopci6n de posi
ciones fuertes desde Madrid 0 ante Ma
drid. Al final de un.lento.y largo pl~

zo se. presentara una via Unica dicien-
.do que, bueno, la raz6n de Bruselas, =
la existencia de un pie forzado, en la
alternativa estatal. Y despues se re-=
forzara el tema diciendo que, bueno, =
ya el protocolo esta firmado en vir-=
tud de los informes juridicos y que ==
aqui no hay que plantear un informe ==
previo ni un pronunciamiento de la Ca
mara, del Parlamento, que entiendo que
es equivoco y con el cual no estoy, en
absoluto, de acuerdo.

En este sentido,y finalizando, nos£
tros entendemos que el tema de Cana-==
rias esta planteado como un apendice =
de la negociaci6n,y a altos efectos,==
muy brevemente situo las dos alternat~

vas que defendemos dentro del grupo, =
diferenciadamente. La pesici6n de ====
UPC-AC, Uni6n del Pueblo canario-Asam
blea Canaria, es la siguiente: valora
mos que la unica posici6n correcta pa
ra Canarias es la opci6n de no entrar=
a la Comunidad. Positi6n que quiero ==
aclarar! No supone un rechazo a las r~

laciones especiales con la Comunidad =
Econ6mica Europea 0 la posibilidad de=
un periodo previa de reflexi6n y con-=
sulta que exiga el referendum consult~

vo de optar, en el futuro, por alguna=
f6rmula especial de conexi6n con la C£
munidad; existe en tal sentido, por =
ejemplo, el precedente comunitario de=
las islas Feroe. Y que no se crea que
no hay precedente porque casi todos ==
los Estados que se han entrado en la =
Comunidad 10 han sido a traves de refe
rendum consultivo previa a un amplio==
debate en las Comunidades.

De producirse la integraci6n del E~

tado Espanol en las Comunidades, la p£
sici6n de Canarias quedaria regulada,=
de no producirse, per supuesto, por un
"status"espe.::ial que integraria un acue;::
do especial Canarias-Estado, garantiz~

dor del regimen econ6mico-fiscal mejo
z adc, adaptado al establecimiento de =
un plan econ6mico y social preferente,
que afronte la eliminaci6n de la ac-==
tual dependencia y de los desequili-==
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brios. Conferir a Canarias el''status''~s

pecial de territorio archipielagico ==
con un ajuste al marco estatutario, a=
tales exigencias -precedentes: Azores,
Madeira, Feroe, etcetera-, declara-==
ci6n del territorio del Archipielago
como zona neutral; fijaci6n de un ==
protocolo especial en la adhesi6n es
tatal a las Comunidades que determine=
como politica de estado la protecci6n=
especial a las producciones agricolas
industriales canarias; un acuerdo pre
ferencial con la Comunidad Econ6mica =
Europea a los efectos de eliminar 0 =
atenuar los impactos negativos de la =
TEC Y de las politicas sectoriales de=
la Comunidad y reconocimiento de Cana
rias como territorio fuertemente depri'
mido y dependiente. -

Tanto para la opci6n de la integra
ci6n como para cualquier manera de in
tegraci6n.defendemos un intense y am-=
plio debate social sin limitaciones, =
profundo debate parlamentario, no un =
debate de estas caracteristicas, y re
ferendum del pueblo canario.

Respecto al Partido Comunista de Es
pana, Partido Comunista de Canarias, ~
su posici6n esta planteada en la incor
poraci6n de Canarias a la Comunidad =~
Econ6mica Europea, perc fuera del cor
d6n aduanero de la TEC , defensa' de ;la
ley del REF como instrumento al autogo
bierno sobre nuestras actividades pro~

. ductivas.

En un tema de tan grave trascenden
cia deberia recoger mayor nivel de par
ticipaci6n posible, debate amplio e i~
tense y la convocatoria de un referen
dum consultivo, aunque ahora hacemos==
cuesti6n de principios a esta consul-=
ta, perc indudablemente, de escogerse=
la alternativa b).,el negociador cana-=
rio estaria en una posici6n mas fuerte
con el apoyo 0 el respaldo del pueblo=
canario. De no lograrse la segunda al
ternativa, el PCC propondra la firma==
de un acuerdo preferencial con la CEE,
con la no entrada en la Comunidad Eco
n6mica Europea.

Esta es la posicion qu~inicialmen

te y al margen del debate posterior, =
las posiciones posteriores,manifiesta=
nuestro Grupo parlamentario. Muchas ==
gracias senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Brito. Por el CDS tiene la palabra el=
senor FernandezlVa a intervenir? lQui~

re intervenir. el Consejero? Perd6n se
nor Fernandez, es que va a intervenir=
el Consejero.

El senor CONSEJERO DE ECONOMIA Y CO
MERCIO (Molina Petit): Senor Presiden
te, Senorias. Quisiera contestar de ==
una forma ordenada las anteriores in-=
tervenciones y la verdad es que encue~

tro un elemento comun en alguna de ===
ellas,que es la ausencia de posiciones
constructivas. Y que modele econ6mico=
y que, en el momenta, cual eS,el tras
fonda que hay absolutamente detras de=
ello.

Al senor Toledo le queria responder
que, efectivamente, la palabra privil~

gio suena muy fuerte. No es exactamen
te un privilegio en este sentido. Hay=
razones econ6micas fundamentadas por==
los cuales Canarias tiene su sistema =
tradicional, 10 que los economistas ==
llamamos ausencia de economias exter-=
nas que, incluso, en el escrito del ==
que cite antes, don Jose Murphy, apar~

ce ya 10 que el llama la imposibilidad
de tener efectos beneficiosos de otras
regiones, la imposibilidad de ser de-=
fendidos ante crisis en un espacio ~
queno eso se agrav~ y esa ausencia de=
economias externas, esa ausencia de ==
efectos beneficioso~es una raz6n eco
n6mica por la cual hay situaciones es
peciales para zonas de economias pequ~

nas e insulares. Tambien la distancia,
precepto que esta recogido constituci~

nalmente, el principio de la insulari
dad. Y tambien la ausencia de recur-==
sos naturales.

Esta serie de hechos que se han re
petido, que son una constante en nues
tra geografia y en nuestra historia,==
bannecno que mul titud de padres de la=
patria hayan defendido y hayan conse-=
guido lograr convencer a los sucesivos
gobiernos de que institucionalmente se
fijen en estos. que llamamospriv.ilegios
perc que no son privilegios) son recon~

cimientos ~e hechos diferenciales.

Yo en 10 que estoy totalmente en -
contra es que la Comunidad es un punta
exclusivamente tecnico y exclusivamen-
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te econ6mico. La Comunidad se ha llama
do comunidad ~e mercaderes; perc la Co
munidad tiene una serie de institucio~

nes, una serie de instituciones comu-=
nes, eminentemente en politica. Y hoy=
no le contesto a varios ponentes en es
to. La Comunidad, aunque haya desarro~

llado sus politicas econ6micas, tam-==
bien esta desarrollando una politica =
de entendimiento en Europa, una difi-=
cil politica de entendimiento en Euro
pa, la creaci6n de una comunidad supra
nacional. Y nosotros estamos apostando
por eso, cuando se apuesta por la op-=
ci6n ndmero dos. Se apuesta por perte
necer al Parlamento Europeo~ se apues
ta porque el Tribunal de Justicia Euro
peo sea el tribunal superior que garan
tice y que legisle principios tan im-~

portantes como los que esta legislando
en este momento.sobre los Derechos del
~ombre, sobre contaminaci6n de los ma
res. Principios que tienen que ser de
fendidos en 6pticas supranacionales, =
porque en este momento, senores, y yo ==
creo que la opci6n dos 10 lleva impli
cito, hay dos tendencias a nivel mun-=
dial. Una tendencia centripeta en la==
cual se le da mas importancia a la re
gi6n, al espacio pequeno, a los peque
nos temas, 10 que llamabamos, 10 boni
to es hermoso, aquel famoso economis-=
ta, y 10 pequeno es hermoso, perd6n, =
y otra tendencia centrifuga de los ===
grandes espacios, de la internacionali
zaci6n, y en esa tendencia de interna~

cionalizaci6n yo creo que ·Canarias ==
tiene que seguir vinculada al resto d~

Espana. Canarias no puede cortar ese==
vinculo que en la historia 10 ha mante
nido. Y nosotros tambien, tampoco es-~

toy de acuerdo, tenemos que tener com
plejo de inferioridad y proclamar la =
europeidad como s!mbolo de identidad.=
Hemos sido internacionales, hemos sido
atlanticos,hemos side europeos, de ===
siempre, esta confirmado. Nuestras re
laciones comerciales hist6ricas con In
glaterra y con el Continente 10 demues
tran y 10 confirman. Es una cosa tan~

evidente que no hace falta argumentar
la mas.

Pero existen politicas en la Comuni
dad que se estan desarrollando. Son ==
las mismas 'politicas que el resto de==
Espana ha desarrollado en este momento,
y que no son ni la politica fiscal in-

directa,ni la pol!tica agricola ni la=
politica comercial, porque en este mo
mento esas tres politicas no se apli-=
can unas veces en la teoria y otras ve
ces en la practica en Canarias. No se~
aplica la politica comercial en cana-=
rias, claramente, nuestro propio aran
cel; no se aplica toda la politica ==
fiscal y no se aplica, tampoco, la po
litica agraria en sus formulaciones ==
mas importantes. Aqui no intervienen =
n~.~__. , n~ e SE A na ningurio==
de los grandes organismos que son los=
que realmente estan marcando la polit~

ca agraria nacional. Es decir, noso-==
tros estamos, con la opci6n dos, extraP9,.
lando nuestra situaci6n al resto de la
Comunidad.

Nuestras relaciones especiales con =
la Peninsula, pero seguimos aceptando=
la politica industrial 0 la poli~ica =
regional 0 la politica monetaria 0 la=
politica social.

lQue las aceptamos en este momento=
y no estamos midiendo mas alla ni vi-=
niendo mas aca de que 10 aceptamos? u
nicamente que con la opci6n dos acept~

mes a una autoridad supranacional que,
en parcelas concretas de politicas se~

toriales, legisla. Y yo no creo que ==
hay tan poco que ver porque el tema ==
ese toma otro carril completamente dis
tinto, que es el paraguas politico de la
Comunidad. CUando nos referimos a par~

guas politico.. nos referimos que en e~

te momento tenemos unas relaciones es
peciales, econ6micas, con el resto de=
Espana; que las queremos mantener y ==
que queremos tener esas relaciones es
peciales con la Comunidad. Ese es el =
paraguas politico,y el paraguas politi
co hay que queremos tener parlamenta-=
rios de esta Camara en el Parlamento==
Europeo; que la opci6n tres no 10 po-=
driamos estar, no los podiamos tener =
claramente y queremos estar en todas =
las grandes instituciones comunitarias
tanto ppliticas como econ6micas. En ==
eso es el matiz de la frase, paraguas=
politico comur.itario, y que el tema =
politico es mas delicado, que no hay =
que ver mas cosas detras.

El grupo Asamblea Majorera, realme~

te, con todos los respetos, que estima
que la opci6n tres es la mejor. El to-
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mate en Fuerteventura es importantisi
mo;·y el tomate en Fuerteventura esta=
mejor respetado en la opci6n dos que =
en la opci6n tres. En la opci6n dos es
relativamente facil conseguir un acuer
do de limitaci6n de los productospe-~

ninsulares en sus exportaciones de to
mates y pepinos. En la opci6n tres, e~

tando fuera la Union Aduanera, estando
fuera de todas las politicas sociales=
y, encima, estando fuera de todo, de =
la Csmanidad, es diffctr-que una zona=

------ se restringa de sus exportacione_s~_para

que otras regiones exporten. Cualitati
vamente es mas dificil, y se pone en =
peligro un sector vertebral, espina ==
vertebral, de Fuerteventura. Se afirma
que es una postura imposible de conse
guir, una opci6n imposible de conse-==
~ir. He comentado que existen prece-=
dentes, que es dificil de conseguir, =
que hara falta desarrollar una intensa
actividad politica y que este Parlame~

to debe actuar con energia, que debe =
guardarse las cartas constitucionales=

.. y que no debe interpretar ~zquierda Ca
naria que eso significa ultraje al Parla
mento 10 que le es propio, y que va a te
ner en su d{a un ~ie forzado, porque==
1a camara tor. estado puntualmente infOE
mada en Corrisi6n y debera estarlo, 10=
ha estado puntualmente informada cuan
do todavia no se ha presentado 1a op-=
ci6n canaria. Cuando se presente la o£
ci6n canaria, por supuesto, este Go-==
bierno tiene 1a intenci6n de tener to
davia mas informada la Camara de cual
quier pape1 que se genere en Bruse1as.
Y esto es una declaraci6n de princi-==
pios que luego podemos matizar. 0 sea,
que no va a haber un pie forzado. Y __
precisamente si hemos planteado e1 de
bate en el roes de diciembre, cuando he
mos dicho que hasta el mes de diciem-=
bre del ochenta y cuatro creemos que =
no va a estar firmado el acuerdo, es =
porque pensamos que va a haber sufi-==
ciente tiempo en este ano para replan
tearnos todo el tema, si no consegui-=
mo~ 10 sustancial de la opci6n dos. Y=
por eso pedimos un ano y por eso infor
mamos con un ano de antelaci6n.

Yo creo, sinceramente, que mante-==
niendo una po1itica fiscal propia, una
politica aduanera propia y una politi
ca agricola propia, estamos mantenien
do las claves fundamentales de nuestra

politica econ6mica y que no estamos en
1a opci6n dos, cediendo importantes ==
instrumentos de po1itica econ6mica ni=
a la Co~unidad ni al resto de Espana.=
porque, encima, hay que afiadir que te
nemos todos los recursos que nos da el
propio Estatuto, que nos da dosis may£
res de autonomia que las que nos in-==
cluia el propio REF. Y, por supuesto,=
Senorias, aqui va a habe.r. que, traer :este
ano una modificaci6n de algunos apart~

dos del REF, pero para profundizar en=
la autonomia y para consagrarlo, ten-=
dremos que modificar el REF en la ada.£.
taci6n espanola del IVA al desaparecer
el Impuesto de Lujo nacional y posi-=
blemente sera la oportunidad,esa modif!
caci6n del REF, para provocar que haya
mayores dosis de autonomia econ6mica =
que las que nos consagra el REF, en a!
gunos aspectos puntuales en que todos=
ustedes se -imaginan. Y que, bueno, se=
podia adelantar la posibilidad de los=
derechos reguladores reversibles al ==
sector, hacer una autentica politica =
agraria selectiva, el que sobre deter-.
minados arbitrios estuviera la sobera
nia fiscal en Canarias, etcetera, etc!
tera. Y tenemos la oportunidad, en ese
momento, de profundizar en el REF. Y =
senores, el modelo econ6mico 10 tene-=
mos; yace en un substrato/y ustedes ==
tendran un avance cuando se presenten=
los presupuestos a esta Camara, y ten
dran ustedes el Plan Econ6mico en su =
dia que por razones que ustedes ni se=
pueden imaginar, por la, porque el ap~

rate estadistico de este'pais es ter-=
cermundista, no se ha podido traer do
cumentos con toda la suficiente fiabi
lidad y todo 10 actuales que nos gust~

r!a. Pero, senores, los datos de come~

cio exterior Canarias-Peninsula~·. los=
ultimos datos que tenemos son del ano=
setenta y nueve y estamos, en este mo
mento, intentando que se"regradenrn~n

Madrid, porque no eXisten. Y 10 senti
mos, estamos operando con datos del s~

tenta y nueve. Otros datos estamos ==
profundizando/y buscando datos del ===
ochenta, el ochenta y uno y el ochenta
y dos. Per~ bueno, eso es un trabajo=
duro y que lucha con incomprensi6n y =
el senor Oswaldo Brito/como investiga
dor, 10 sabe.

Tambien el senor Oswaldo Brito con£
ce,que sabe mucho de politica, conoce=
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10 qu~ significa el desgaste al Gobie£
no y en que terminos me referia yo; 10
que pretendemos es que haya un dialogo,
par supuesto, si no no se hubiera trai
do a esta Camara, en el debate, no se~
habia traido por este articulo. Lo que
pretendemos es que las pasiciones sean
constructivas. Y que hay documentos ==
que no se han traido en ese pequeno r~

sumen que se les ha mandado a los sen£
res parlamentarios; por supuesto, hay=
muchos documentos. Pero los grupos po
liticos, los grupos econ6micos, si en=
cuatro anos no tienen suficiente nivel
de informaci6n, senores, ... (Rumores),=
si no tienen, es que no se han preocu
pado. Yo puedo citar media docena de =
estudios que hay par ahii y otros est~

dios· que hemos estado trabajando en to
das las intervenciones que hemos teni~
do con grupos econ6micos, los hemos ==
puesto a su dispasici6n, y hay todavia
resultados que no se han terminado, pe
ro hemos tenido conversaciones con los
autores, y el senor Oswaldo Brito tie
ne una situaci6n privilegiada porque =
alguno de los autores estan en la mis
ma Universidad de La Laguna.

Y, efectivamente, hay estudios con
tradictorios; sobre todo, los primeros
estudios que se hicieron son contradic
torios con los resultados que estamos~
teniendo a ultima horae Pero hay que =
saber, tambien, leer entre lineas y el
debate que hemos tenido internamente =
dentro del propio Gobierno y el debate
con las fuerzas sociales, ahi ha hecho
que se hayan depurado estos estudios,=
y si las fuerzas sociales que tienen==
sus equipas tecnicos son capaces de ==
llegar a unos hiles conductores, seno
res, es que han sabido extractar, que=
han tenido conocimiento de los estu-==
dios porque los han tenido, porque se=
los hemos dado nosotros y que hay una='
opini6n mayoritaria en Canarias, cien
tificamente"envasada"y que, par supues
to, hay un modele econ6mico detras, =~

h~y una estrategia de desarrollo; pero
que ese debate sobre la estrategia de=
desarrollo estara en esta Camara.

Otro tema que, la verdad, me parece
my incongruente en la pastura de Iz-==
quierda Canaria es el tabaco. En la op
ci6n tres el tabaco queda muymal para
do; es mucho peor la opci6n tres para~

el tabaco que la opci6n dos. En la op
ci6n dos es claramente pedirle a la Pe
ninsula y pedirle a la Comunidad que =
se mantenga el sistema actual, que se=
autorice un cupa de tabaco manufactura
do en su envio a nuestro mercado natu~

ral, en las cifras hist6ricas y conso
lidadas. En la opci6n tres, estando ==
fuera, absolutamente, de todos los me
canismos comunitarios, el tema es un =
poco gravos~ de mas dificultad.No digo
que sea absolutamente mas dificil, pe
ro tiene grados de manejabilidad, por
que uno no esta dentro del colch6n, ~=

uno no esta dentro de, uno no acepta,=
absolutamente, ninguna de las paliti-=
cas de la Comunidad.

Tambien es rapido decir que ni Bru
selas ni Madrid aceptan la opci6n dosr
y que estamos en la opci6n tres. No; =
estamos en la opci6n dos, no estamos =
en la opci6n tres, estamos en la op-==
ci6n dos, claramente hay mas opciones.
Y parad6jicamente en contradicci6n con
10 que piensa decir ahora Oswaldo Bri
to, nuestras impresiones tanto en Ma-=
drid como en Bruselas es que, bueno, =
que el tema hay que plantearlo y Brus~

las ha dicho, bueno senores 10 que us
tedes dicen juridicamente no es un di~

parate. Hay contradicci6n porque la C~

munidad, hay contradicciones entre los
estados miembros y es una negociaci6n,
perc no es un disparate juridico y us
tedes planteen el papel, y existen pr~

cedentes y, senores, luchen ustedes ==
par 10 que piensan que es 10 que mejor
y en Madrid igua~y en el Ministerio =
de Hacienda tambien 10 dicen igual, ==
que es la, que por supuesto, que la ==
opci6n uno, el IVA, es complicadisimo=
la adaptaci6n y que, bueno, que noso
tros elijamos, es decir, que, el senor
Oswaldo Brito,usted no puede prefijar,
no puede tomar una postura "a priori" de
que ni Madrid ni Bruselas me la va a =
aceptar y que el unico camino que nos=
queda es la opci6n tres y ustedes, tam
bien creo que gratuitamente,dicen que
estamos en la tres; no, estamos en la=
dos. Y esa es la opci6n que el Gobier
no Canario ha traido aqui.

Y, par supuesto, habra que tener en
esta Camara intensos debates sociales=
sobre la estrategia y el modelo econ6
mico que:el Gobierno tiene, y no digo=
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esta elaborando, tiene ya en sus for-=
mulaciones principales, quedan deta-==
lIes, queda aparato estadfstico, que-=
dan muchas cosas; perc ideas no faltan
y estrategias no faltan. Tenemos pro-=
blemas que reconocemos, nuestto apara
to administrativo no es todo 10 perfee
to, hay problemas estadfsticos perc ==
las ideas y la pol£tica econ6mica, Bru
selas-Canarias, en este momento, exis
ten. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Molina. En primer lugar, vamos a dar =
la palabra al senor Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Quiero =
decir Senorias, que nadie duda de la =
buena voluntad del senor Consejero, ==
por supuesto; ni de su capacidad de ==
trabajo ni de su esfuerzo, y 10 hemos=
escuchado con muchisima atenci6n, perc

. sigue sin convencernos, en absoluto, =
de las bondades que la estrategia po-=
litica considera la opci6n segunda.

Sinceramente, desde un punta de es
trategia pclitiea, entendemos que esta
perfectamer.te claro. En primer lugar,=
porque en .:ste documento que se nos ==
aporta carece del suficiente numero de
datos que nos demuestren con absoluta=
tranquilidadque esa forma de integrar
nos en la Comunidad Econ6mica Europea,
con una serie de excepciones, nos van=
a dejar, por 10 menos, igual que como=
estamos y no nos clarifican las posibi
lidades de las enormes riesgos que, c£
mo le dije en la primera parte de mi =
intervenci6n, iba a presuponer. Pero =
yo quiero anadir ahora un concepto que
por la premura del tiempo y la escasez
de los minutos de que dispongo, no me=
puedoentretener en ella yes, conside
ro, de la maxima traseendencia, de la=
libre circulaci6n de mana de obra, pa
ra 10 cual en la opci6n dos usted pide
un periodo de excepci6n de diez anos =
lY despues de los diez anos que? Diez=
anos, desde estos puntos de vista, pa
san para los pafses demasiado rapido,=
Y sabemos los graves problemas labora
les que existen en la propia Comunidad
Y las tasas de para que en la propia =
Comunidad existen. Y si en un determi
nado momenta la Comunidad Econ6mica Eu
ropea eran paises de fuerte emigraci6n

de paises subdesarxoLl.ados, que permi-=
tian una capacidad de recogida de mana
de obra de paises foraneos, 10 que e~

ta claro es que esto ya es una autent!
ca quimera Y que las posibilidades de=
resolver problemas laborales emigrando
espanoles al resto del, territorio de =
la Comunidad Econ6mica Europea es to-=
talmente imposible lQue va a pasar de~

pues de los diez anos? Pero es que hay
algo mas, es que esa mana de obra que=
nosotros tenemos, desgraeiadamente,po
co cualificada, existen#y probablemen
te cuando entre Espana,entrara antes =
Portugal, paises con mana de obra me-=
nos cualificada todavia que los espan£
les y entonces puede ocurrir, por las=
cercanfas con las islas' que acaba =
el Presidente de visita~ nuestro Pre
sidente de Gobierno, que se pueda pro
ducir aquf una emigraci6n de portugue
ses del veeino archipielago que tene-=
mos al lade, de modo que no nos vamos=
a beneficiar desde el punto de vista =
laboral ni de las posibles salidas de=
canarios hacia el Mercado ComUn y sf =
corremos el riesgo contrario, de que=
aqui para Portugal, sobre todo, una =
emigraci6n portuguesa muy considerable
que iba a agravar fundamentalmente la
problematica laboral en que hoy nos e~

eontramos. Repito, senor Consejero, ==
que 10 16gico, desde el punto de vista
de una estrategia politica y sabiendo=
que nosotros con Espana tenemos dos ==
sistemas de aduanas, Espana desde el =
punta de vista econ6mico esta dividida
en dos,. el resto de Espana y Canarias;
seguimos siendo espanoles y 10 vamos a
seguir siendo y eso no se cuestiona. =
Esta claro que pienso que estrategic~

mente 10 correcto era quedarnos fuera=
de la Comunidad Econ6mica Europea, ha
cer protocolos en los sectores que nos
interesa beneficiarnos poco a pocoJy =
siempre tenemos la posibilidad de int~

grarnos cuando, poco a poco.... vayamos ===
viendo las bondades que representa, p~

ro si ingresamos y ocurre 10 contrario,
que vemos que para ese regimen econ6m!
co que usted tanto ha defendido y que=
yo me congratulo por ello,que no es -
conveniente, va a ser muchisimo mas d!
ficil, por no decir absolutamente im
posible, volver a disfrutar del regi-=
men econ6mico, del ordenamiento jurfd!
co especifico fiscal especial que tie
ne y ha tenido Canarias desde hace ===
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;' ciento cincuenta anos. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Toledo. El senor Pizarro Lozano tiene=
la palabra.

El senor PIZARRO LOZANO: Senor Pre
sidente, senoras y senores diputados.=
Muy brevemente, senor Consejero, tengo
que salir aqui.aunque no seria mi de-=
seo,para matizar la cuesti6n del toma
teo Recuerdo al senor Consejero que a=

,.la hora de intervenir quise dejar muy=
claro que no queriamos tomar esta posi
ci6n s6lo en base al problema del toma
teo Nosotros asumimos que, incluso en
la opci6n tercera,el tomate sera tute
lade por el Gobierno Espanol. No queda
ra el tomate totalmente desprotegido,~
a pesar de las 'cabezadas que dQ algUn=
Consejero. Espero que el Gobierno Espa
nol si tutele el tomatei si no, no s~~
que pasaria, seria una represalia del=
Gobierno Espanol el que Canarias opta
ra, en su momento, por una postura dis
tinta 0 inc6moda.

Tengo que decir que es que Fuerte-=
ventura es, tambi~n, el turismo una in
cipiente industria. Incipiente porque=
estamos ados fabricas del siglo quin
ce, perc, en fin, una incipiente indus
tria, una ganaderia y una pesca. QUi-~
siera aqui afiadir algo mas respecto a=
10 que ha dicho sobre la pesca el se-=
nor Consejero, posteriormente a mi in
tervenci6n, y es que c6mo se resuelve
el tema de que/una vez entrados en el=
Mercado Comdn y es una pregunta al se
nor Consejero, Marruecos denuncia el =
acuerdo pesquero. No se ha hablado 10=
suficiente de este tema y seria cues-=
ti6n de que, si el senor Consejero 10
tiene a bien, nos aclare qu~ pasaria =
con las industrias conserveras en el =
caso de una entrada en el Mercado Co-=
mun lSeria 0 no seria denunciado el ==
convenio pesquer07 Nada mas. Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Pizarro. Don Oswaldo Brito.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senoras y senores'diputados.=
Don Rafael Molina Petit: yo desde una=
perspectiva claramente constructiva Ie
deseo a usted en su responsabilidad y=
al Gobierno, en conjunto en la suya, =

los mejores beneficios, los mejores -
logro~ para Canarias. Eso queda, por =
supuesto, puesto de manifiesto con cIa
ridad y rotundidad.

En segundo lugar, yo no s~,. dice u.!
ted que se yo mucho del tema del des-=
gaste al Gobierno. Si el desgaste oel=
Gobierno es darle dolores de cabeza ==
porque se plantean iniciativas parla-=
mentarias para que se trabaje, pues si,
eso es un desgaste; ahora, eso es el =
desgaste de qui~n no quiere trabajar,=
no el desgaste,concretamente,de quien=
quiere trabajar. En todo caso quien se
desgasta es uno, que esta, pues trata~

do de realizar iniciativas, de plan-==
tearlas y defenderlas en la Camara. No
los otros que 10 mas que se dedican ==
generalmente es a poner rodillos mecan~

cos muchas veces para que funcione ...

El senor PRESIDENTE: Cinase a la -
cuesti6n senor Brito, por favor.

El senor BRITO GONZALEZ:lDigame?

El senor PRESIDENTE: Que se cina a=
la cuesti6n, por favor.

El senor BRITO GONZALEZ: Me estoy =
cinendo, senor Presidente; me cino a =
la cuesti6n; cenidisimo,senor Preside~

teo Y en segundo lugar, se plantea el=
tema de la aceptaci6n 0 no aceptaci6n=
de las instituciones politicas euro-==
peas. Su Senoria sabe perfectamente==
en este momenta que la crisis europea
es de tal magnitud que las institucio
nes inicialmente configuradas a partir
del Tratado.de Roma, estan en crisis ==
profunda, de tal manera que las orien
taciones y decisiones del Parlamento =
Europeo, la Comisi6n Europea y los Go
biernos respectivos en virtud de sus =
intereses, normalmente y ha habido ca
sos concretos respecto al caso de las=
negociaciones de la adhesi6n portugue
sa y espanola, reiteradamente los han =
incumplido porque no tienen, ademas,==
una capacidad vinculante, sino simpIe
mente moral, eh, general. Entonces, =
muy bien si no se trata, en absoluto,
de renunciar a la posibilidad de partl
cipar en unas instituciones. politicas.
Ahora bien, el tema me parece que no =
tiene la suficiente entidad para indi
car que ahi esta la clave de una sali-
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Bueno, mire usted, el tema del par~

guas politico, pues, evidentemente, la
relaci6n con el Estado, nuestra opci6n,
hemos quedado clara, que no se trata =
de romper ninguna relaci6n con el Est~

do. En fin, el tema de ese. pa:raguas
esta por ahi.

Yo no le dije, usted se equivoc6, =
que yo extrapolaba el tema de la op-==
ci6n dos a la tres. Creo que fue en la
intervenci6n, concretamente, de don ==
Gregorio Toledo, fue el que le dijo ==
que la opci6n dos que usted defendia =
era la tres. Yo no dije ese temai yo =
dije que ustedes defend!an la dos y ==
que otros defend!an la tres; otros se=
quedaban en medio.

trario, aprovechar, y.eso es nuestro =
planteamiento, la internacionalizaci6~

perc no como factor dependiente~sino =
como un factor interdependiente que ge
nere un grado, como usted bien dec!a~~

estoy de acuerdo en ese aspecto, un ==
grade de desarrollo aut6nomo, de desa
Irollo controlado desde Canarias y en~

relaci6n, por supuesto, a las limita-=
ciones que suponen relaciones interna
cionales tan complejas.

En el tema que me ha sorprendido es
el tema de la modificaci6n de aspectos
puntuales del REF. Esto es un tema nu~

vo GQue aspectos puntuales? GEn que ==
condiciones? GDe que manera? Porque e~

to ni aparece en el informe ni se ha =
dicho. Es importante clarificarlo.

Y en relaci6n con la Comunidad Eco
n6mica Europea es la opci6n tres que =
se esta planteando, esta garantizado;=
esta planteado, por 10 menos, el dere
cho de un protocolo, que hay que nego
ciarlo igual que la opci6n dos, porque
como usted bien,,:manifiesta tiene las =
mismas ventajas y desventajas, salvo =
algunos puntos concretos.

Me satisface una cuesti6n y la mani
fiesta asi,con claridad. Me parece im~
portante y ha sido usted,y 10 he dicho
muchas veces, uno de los Consejeros ==
que ha estado informando sobre aspec-=
tos concretos de las relaciones con la
Comunidad Econ6mica Europea. Y en este
sentido me parece bien, pues esta pers
pectiva de informaci6n,a la Camara, =~

da vista desde Canarias y desde los i~

tereses canarios. Esto es un aspecto,=
pues, bien,que puede participarse por=
uno 0 por otroi yo no tengo ning1ln pr£
blema tampoco respecto a.esa cuesti6n.
No estoy posicionandome en otra pers-=
pectiva, en absoluto. En este sentido=
10 tengo muy claro.

compiejo de inferioridad que hab16=
usted. Hemos sido atlanticos y euro~=z

peos. Atlantico, si; europeos, algu-==
nos. Algunos que han tenido oportuni-=
dad de ir a estudiar a Londres, a Pa-=
ris, han side europeos. Hemos side eu
ropeos en cuanto que ,---concretamente, =
nos han estado, durante una serie de =
anos, exportando una serie de produc-=
tos y una serie de relaciones; por su
puesto, por supuesto. Pero yo pienso==
que son atlanticos, porque Gque dice =
usted a los canarios que han tenido ==
que salir de esta tierra y no han podi
do ir, ni con el pase a esta realidad,
y han tenido que ir a America? Yo me==
quedar!a en atlanticos y as! todos nos
quedamos equilibrados, porque yo me ==
preocupo en el fondo porque seamos ca
narios, canarios; y canarios de ver-==
dad, sin renunciar a ninguna aporta-==
ci6n ni a ninguna dimensi6n de la con
formaci6n del hecho canario. Por su-==
pues to s por supuesto. Pero canarios, .;:
que aqui hay -que defender el plantea-=
miento desde esta perspectiva, sin --
"chovinismos", sin planteamientos de=
cerrarse a ninguna alternativa. Al con

Se plantean dostipos de tendencias,
dice usted,que existen hoy en el m~-=

do. Existen bastante tendenti:as'""J,crCte--t-------------
mas, los economistas, como usted bien=-
sabe, no se ponen de acuerdo, ni si-==
quiera en los congresos internaciona-=
les. Hay tantas tendencias, a veces, =
como economistas. Esta la fuerza cen-=
tr!peta y centrifuga~ Yo tambien soy=
por las fuerzas centr!fugas, siempre y
cuando no se plantee un deseqUilibrio=
en esa articulaci6n de una realidad.==
Cada uno estamos hablando del tema de=
la internacionalizaci6n. Si Canarias =
no ha salido nunca de ser una realidad
internacionalizada, pero dependiente,=
problematica, con situaciones de impac
tos internos grav!simos que estan lle~

vando a problemas como los que actual
mente tenemos en Canarias.

•
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puntual, que hay ahi. un plazo para to
do este planteamiento,peroicuidado! ==
porque tambil§n ocurre, muchas veces, ==
que se habla de un plazo de tiempo y =
despues vienen las contradicciones; ==
unos dicen que el tema esta verde, ===
otros dicen que no, esta tan verde,y ==
desde un par de meses para aca han c~

biado MUcha las posiciones,y pueden ==
cambiar porque las negociaciones en ==
Bruselas se pueden acelerar 0 se pue-=
den desace~erar, no en virtud de la v£
l}lIltad nuestra sino de la voluntad, ==
concretamente, de los problemas inter
nos de la Comunidad que estan, normal
mente, siendo pr.eeminerites a la hora de
decidir.

Me alegra el tema de un avance del=
plan econ6mico en los presupuestos del
ochenta y cuatro. Ser1a interesante ==
que mas que un avance tuvil§semos un ==
marco de referencias a ese plan econ6
mico prometido en el debate de investi
dur~ porque nos permitir1a ver, con ==
otros ojos y otras perspectivas, el'==
planteamiento de cualquier opci6n que=
se adoptee Por supuesto, sea la dos 0=
sea cualquiera otra.

Yo planteo una pregunta tambil§n. Se
dice que, efectivamente, estamos to-==
dos, Y yo soy consciente Cie las dificul
tades de datos; pues s1, efectivamen-=
te, que hay dificultades lPor qul§ no =
se ha creado el banco de datos que es=
un tema de un compromiso formulado y =
planteado y debatido desde el per10do=
provisional? Va un ano, ni se ha pues
to -al menos ~ue tengamos datos- la i~

fraestruaturaconcreta para crear el =
banco de datos. Nunca tendremos datos==
si no iniciamos ese proyecto, tan an-=
siado, tandebatido y tan solicitado,=
del banco de datos. Entonces, bue~o, =
estamos siempre mordiendonos la cola.=
(Se eneiende La LU2 roja.) Termino se-.
nor Presidente, rapidamente. Me ha pa
sado sin soluci6n de continui~d al ro
jo sin el amarillo.

El senor PRESIDENTE: En replicas se
pasa directamente al rojo,senorBrito.

El senor BRITO GONZALEZ: Entre ====
otras cosas, bueno, los autores de la=
Universidad que esten haciendo 0 ten-=
gan encargados los informes, a m1 no =

/
me han pasado ningfrn informe. As! de =
claro 10 digo; rotundamente, 0 sea, ==
que el mismo previlegio que puedan te
ner ustedes, bueno, mucho menos, por-=
que ustedes tienen ya algunos informes
y algunos datos y estudios concretos,=
por ejemplo, un estudio sabre el tema=
del tabaco, un estudio sobre el tema =
de los reg!menes especiales. Se tiene=
una serie de estudios y datos que nos£
tros no poseemos ni se han hecho pUbl~

cos; porque sl, efectivamente, hay==
OtTos estudios por ahl que los conoce
mos; perc esos estudios especlficos y=
puntuales no se han heche pUblicos ni=
se han aportado a esta CAmara,ni se ==
han puesto a disposici6n para su cono
cimiento por la Cmnara.

Tema del tabaco. Yo pienso que est~

mos en la misma situaci6n. Si hay que=
negociar una situaci6n.excepcional con
la Peninsula para mantenimiento, igual
que en el tema del pU.tano, de un cupo
especial 0 de un rl§gimen especial, se
negocia tanto en una posici6n como en=
la otra. El tema es de la voluntad de=
Madrid y de la fuerza .que S&-. tenga e'rrJ.a 
negociaci6n, porque tan problematico =
va a ser uno como otro; porque, como =
ustedes saben, el tema del tabaco es =
un tema poll§mico, problematico en la =
Comunidad, donde existe un reglamento=
y unas actitudes tan rlgidas que han =
obligado, en el planteamiento inicial,
'que, por ejemplo, el monopolio espanol,
Tabacalera,tenga que desarmarse en ===
seis anos, cosa que nunca se plante6 =
ni con el monopolio italiano ni el mo
nopolio francl§s. Quiere decir que hay=
una sensibilidad muy especial a este =
respecto y es un tema grave y hay que=
clarificar. Yo espero que en todo ca
so, sea per una opci6n 0 sea por la ==
otra, el tema se resuelva, porque es =
gravlsimo y hay Mucha gente pendiente=
del problema. Yo lamento tener que de
cirle, senor Co~sejero,que no ha habido
consultas a todas las fue~zas socia-==
les. Se ha consultado a determinados =
sindicatos, concretamente, perc no, par
ejemplo, a otros sindicatos y a otras=
fuerzas sociales que tambil§n estan pr~

sentes en Canarias. Par supuesto, no =
son de ambito estatal perc est~n en Ca
narias, no se ha consultado. Y consul
ta significa presentaci6n de una alte~
nativa, discusidn y debate al respec-=

..
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to. No la ha habido, senor Consejero.=
En este sentido, por otro lado, a mi==
me sorprenden cuestiones. Por ejemplo,
recordar4 usted la visita .del seftor ==
E1herman y he 01do la cinta, y, en fin,
10 he comentado con compafteros. Afirm6
eJ. senor Elherman que estar fuera de-=
~ Uni6n.Aduanera es 10 mismo que
estar fu~a de la Comunidad Econ6-=
mica Europea. Lo dijo en la Comisi6n;=
10 dijo clarisimo, est~ grabado, yo 10
he escuchado. Podemos discutir el tema
de precisi6n 0 no, pero se ha dicho. =
Ese tema de dificultad. Est4 el tema =
de las declaraciones del senor Boyer y
el senor Subsecretario de Estado del =
Ministerio de Hacienda en el plantea-=
miento:, -_que el IVA se va a plantear=
con car4cter general y urgente, inme-=
diato. Yo,entonces, 10 que he pregunt~

do es si exist1a ya un acuerdo previo=
con Madrid de que ese tema no se iba =
a aplicar para Canarias. Entonces que=
se diga tambi~n.

Y evidentemente para nosotros el te
ma de estar .••

El senor·PRESIDENTE: Senor Brito, =
par favor, vaya terminando.

E1 senor BRITO GONZALEZ: De estar =
en la opci6n dos 0 en la opci6n tres,.no
es simplemente un planteamiento,digamos,
puramente alegre, formulado, sino es =
un tema de concepci6n, y 10 hemas pl~
teado en la ultima f6rmu1a de la alter
nativa, de concepci6n de las posibili
dades de futuro de Canarias. No simple
mente las pasiciones de presente ni ==
unos intereses determinados y sectori~

les, normalmente tendentes a proteger,
exclusivamente, su 4rea particular, ==
sus intereses concretos y no todos los
intereses colectivos. Senor Presidente,
muchas gracias~

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Brito. Senor Fern~ndez. (Pausa).

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senor -
Presidente, Senor1as. Pues s1, de'·pe-=
nalty"y en el ultimo mi.nutio, COIlX) que-=
ria aquel seleccionador nacional de ==
futbol ver ganar a su equipa,pero al=
finaL conocemos la postura del Gobier
no. Ya sabemos que en relaci6n con ===
nuestro eventual ingreso en las Comuni

dades el Gobierno se inclina per la =
opci6n segunda de este papel, de este=
documento.que se llama un informe.

vaya par delante nuestra compren-==
si6n ante la magnitud del problema. La
decisi6n que ha de tomarse y su reper
cusi6n para Canarias, no hay duda, to
dos coincidimos en que es hist6rica. Y
vaya, tambi~n, por delante la constan
cia de que, desde ahora misma, par pa~

te de nuestro grupo, no se plantear4n=
problemas aiiadidos al ya dificil trata
miento del tema.

Entiende CDS que esta es una cues-=
ti6n que afecta a todos los canarios y
que, por tanto, el enfoque de la solu
ci6n debe ser una decisi6n compartida=
por, deseablemente, por" la mayoria de=
las fuerzas pa11ticas que representen=
~ la mayoria del pueblo canario.

DejemoS a un lado, par tanto, la p£
l!tica de partidos; dejeIlX)s, tambien,=
demagogias electoralistas y empujemos=
juntos en la misma direcci6n. Pero co~

prensi6n y colaboraci6n, Senorlas~ no=
quiere decir identificaci6n. Nos pide=
el senor Molina Petit que no desgaste
mas al Gobierno y nosotros comprende-=
mas que est4 en su obligaci6n de seme
jante petici6n, pero estoy seguro que=
el seiior Molina puede comprender, tam
bien, que la oposici6n en un regimen =
de libertades es leg1tima la discrep~1

cia y nosotros, senores del Gobierno,~
discrepamas, tenemos mucho que discre
par en este tema,como en muchos otros,
tal como se ha visto en el periodo -
que llevamos andado de legislatura.

Discrepamos en las formas, en el -
comportamiento del Gobierno, en c6I1X) se
ha llevado el tema, especialmente, en=
10 que se refiere a la marginaci6n en=
que se ha mantenido a este Parlamento
en las declaraciones catalanas del se
nor Saavedra~ no sabemos si tambien ha
sido. tan explicito con nuestros veci
nos de la Madeira. -'I'.odo ello mientras
en este Parlamento tenia entrada el =
texto de este documento que para no ==
ser prolijo y refiriendome s610 al In
dice, pues, habla de la evoluci6n del=
Estado de la cuesti6n, de la especiali
dad canaria, de las alternativas y un~
anexo para unos cuadrosj perc entien-=
do, entiende nuestro grupo,que falta,=
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desde luego, un ultimo apartado en el=
cual se hiciera una relaci6n de cu4l =
es la posici6n del Gobierno Socialis-=
tao

Discrepamos, como digo, en cuestio~

nes de procedimiento y, en fin, funda
mentalmente tambi~n discrepamos en la=
estrategia del diseno que ustedes han=
realizado. Con 10 que, sin mas, llega
mos al fondo de la cuesti6n en la que=
tambien tenemos algunas discrepancias.
Hay que reconocer y coincido con el s~

nor Consejero de Economia y Comercio,=
que el procedimiento disenado con la==
opci6n dos es, verdaderamente, atipi-=
co. Es atipico desde sus primeros ori
genes. El mantenimiento de una opci6n=
que defienda fuera.~nd'a la Uni6n Adua
nera, fundamentalmente va contra el e~

piritu del Tratado de Roma. El Tratado
de Roma es un acuerdo que pretende, ==
precisamente, precisament~pretende==

. romper ~rreras aduaneras para hacer =
mas fluido el trafico de mercancias y=
pretende ir hacia la unidad de los pu~

blos europeos a trav~s de esta via pa
ra hacer mas fluida la relaci6n humana
de las personas que v1ven en Europa. :

Nos dice, nos acaba de decir, que =
hay antecedentes. Y esto nos parece pe
ligroso, porque es verdad que hay ante
cedentes; pero no son antecedentes co~

me los antecedentes canarios. Esta el=
antecedente de Gibraltar. Nosotros no=
somos una colonia y nuestro r~gimen ==
econ6mico y fiscal mantiene unas pecu
liaridades que en poco se parecen a ==
las relaciones de Gibraltar con la Co
rona BriU.nica.

Mas grave es que se nos aluda al ==
precedente de Ceuta y Melilla, porque=
sabe el senor Consejero que en rela-==
ci6n con el acuerdo tomado en relaci6n
con Ceuta y Melilla,han primado los i~

tereses de Francia en relaci6n con su=
comercio con Marruecos. Ha sido un ===
acuerdo que se ha tomado facilmente ==
porque no se referian, .fundamentalmen
te, al tema 0 a los problemas que pu-=
diera plantear Ceuta y Melilla, sino a
los problemas que para la Comunidad,y'
especialmente para Francia, podria ===
plantear el que Marruecos discrepara 0
planteara algUn tipo de confrontaci6n=
a esa soluci6n. Hay otros antecedentes
como el de las r"slas del Canal, pero

es un antecedente tomado en un momenta
en el que primaba, por decirlo de al~

na manera, el espiritu de la "grandeur"
del General De Gau11e; cuaildo de acuerdo
con este espiritu confiri6 algunas pe
culiaridades para aquellas islas nor-=
mandas que, transitoriamente en la ===
idea d_~:t.._C;;~~E!;'~.t.De~~uJ,l~,perte!lecian=
a la Comunidad, perd6n, al Reino Uni-=
do.

Pero hay otra cuesti6n de orden po
litico que nos preocupa. El hecho de =
que desde Canarias 0 desde Espana en =
.la totalidad se acepte una similitud =
de tratamiento para Canarias en rela-=
ci6n a Ceuta y Melilla porque lquien=
nos dice que nuestro vecino de las co~

tas africanas, pasado algUn tiempo 0 en
algUn momento, cuando 10 e·stime oportu
no, no pueda esgrimir este argumento =
diciendo que Canarias es igualmente, =
tiene el mismo tratamiento que Ceuta y
Melilla puesto que, asimismo, noso-==
tros 10 hemos reconocido? Pensemos 10=
que en el futuro pueda comportar esta=
posici6n.

Decia Ortec;aque"la historia de toda
naci6n es un vasto proceso de incorpo
raci6n", y el propio Ortega fue quien=
afirm6 que"vivir es algo que se hace=
hacia adelante". Nosotros tenemos nue~

tro destine indisolublem.nte unido a =
Espana porque Espana somos, y no pode-=
mos dejar de marchar unidos al resto =
de nuestros compatriotas en ese vivir=
hacia adelante que es Europa. Al fin y
al cabo', desde una reflexi6n, si se ==
quiere, puramente metafisica, todos, =
todos, somos uno; y los proyectos de =
convergencia, de cooperaci6n, de uni-=
dad, a nivel planetario, se encuentran
de una forma 0 de otra en todas las fi
losofias, en todas las religiones, en=
todos los idearios politicos. Unos 10
llaman internacionalismo proletario, =
otros 10 llaman alianza para el progr~

so. Los europeos hemos ideado las Com~

nidades, el sistema de las Comunidades
Europeas, como nuestro proyecto de co~

vivencia y'de colaboraci6n. El proble
ma es: hacia Europa si lPero c6mo? Es
cuche hace un par de meses decir en el
Congreso Mundial de Economistas que ==
las cosas del mundo se han hecho mucho
~s complejas desde que los economis-=
tas rigen los destinos de las grandes=
decisiones. Pues bien, Senorias, la de -
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cisi6n que hemos de tomar,y yo discre
po de los que me han precedido en el =
uso de la palabra, que se han manifes
tado de otra forma, esta es una deci-=
si6n fundamentalmente po11tica. Y ==
las cuestiones son: somos europeos;pe
ro queremos ser europeos de primera. =

.lCuanto nos cuesta esto? lCuanto nos =
cuesta entrar en este club? Y para no
sotros 10 mas importante es lquien 10=
va a pagar, quien 10 tiene que pagar?=
Estas son las cuestiones y este es el
reto q:ue tenemos. Uni6n Aduanera. s1; ==
Uni6n Aduanera/no. Paz, s~paz no. IVAF
s1;IVA.no. Esto es una dialectica que=
a veces, que a veces, es peligrosa en
trar porque si, y hemos hablado en ==
alguna ocasi6n con representantes del=
partido del Gobierno ydel propio Go-=
bierno. 5i 10 que se pide en una y ===
otra dialectica, en una y otra situa-=
ci6n,son las especialidades, las pecu
liaridades, al final el proceso podria
ser bastante similar con un enorme gra
do de solapamiento en el t.onc, emelcon
texto general de la decisi6n y algunas
peculiaridades por los lados.~Canarias

que necesita( Nosotros queremos ser e~

ropeos y nosotros queremos conservar =
nuestras pe~uliaridades lC6mo se con-=
sigue esto? Aqui es donde entramos en=
la discrepancia con el planteamiento =
que hemos escuchado y que hemos leido.
El problema, desde nuestra perspecti-=
va, no esta s6lo en obtener lacompreE,
si6n europea; el problema esta, el pr£
blema esta, en si Madrid va a enterlder
estas razones y el vigor con que desde
el Gobierno Central se defiendan las =
peculiaridades canarias. Queremos ser=
europeos; perc queremosque se: salvagua!.
den los intereses que afectan tanto =
al sector importador como al sector ex
portador canario.

Hemos escuchado aquI1y hemos oido en
los dias precedentes, decir que la ec£
nomia canaria ha aguantado la crisis =
mejor que la de otras regiones, alu-==
diendo al buen funcionamiento 0 a la =
buena salud del REF. Y esta afirmaci6n
es preocupante; sobre todo, me parece=
incomprensible, oida en boca de miem-=
bros del Partido 50cialista, que se ==
llama socialista y que se llama obre-=
ro, porque, 5enorlas, nuestras cifras=
de paro estan entre las mas altas de =
Espana; la aceleraci6n de nuestra in-=

flaci6n es tambien de las mas elevadas;
nuestro 1ndice de analfabetismo esta =
tambien entre los mas altos; nuestra =
renta"per capita"esta en el grupo de =
los parientes pobres. 5i esto es un ==
buen funcionamiento del sistema. econ6
mico y fiscal del cual, en el cual he
mos estado viviendo, esto a nosotros =
nos parece que no es una buena rentabi
lidad social de este peculiar sistema.

Bien, bien, voy a terminar. Noso-==
tros lamentamos que en este momento en,
Canarias nos veamos en la necesidad =
de tener que tomar una opci6n 0 de de
cidir cual es el camino por el que de
seamos transitar, cuando no conocemos=
todas las reglas del juego, cuando es=
posible que alguien tenga algunas car
tas marcadas; pero es tambien, es tam
bien, unriesgo porque, de hecho, 10 =
que se nos pide es que saltemos al te
rreno de juego sin saber d6nde estan==
las porterias y d6nde hay que meter ==
los goles. Al final 10 que puede ocu-=
rrir es que los goles los recibamos no
sotros mismos.

Termino, senor Presidente, y termi
no con una reflexi6n muy breve. Con la
f6rmula adoptada por el Gobierno, la ==
gran sacrificada podria resultar, al =
final del proceso negociador, nuestra=
agricultura, que es cierto que en ter
minos econ6micos supone s6lo un ocho==
coma cinco aproximadamente de nuestro=
P IB , del producto interior bruto. Pe
ro para algunas islas representa casi=
todo lQue pasaria, por ejemplo, si se=
produce un colapso de la agricultura =
en islas como La Palma, en donde la ==
agricultura 10 es casi todo? Porque si
es verdad que en terminos puramente =
econ6micos nos estamos refiriando a =
un ocho coma cinco por ciento, social
mente la agricultura representa mucho=
mas, aunque s6lo fuera por la mano de=
obra que emplea, entre otras muchas c£
sas. Con la agricultura finalizo. El =
insigne don Juan Perez Delgado, nues-=
tro entranableqNijota~ escribi6 unos =
versos que estoy segura que el recono
cido amor a la cultura del senor Presi
dente me va a dejar leer tres estrofas
nada mas. 5e referia Nijota, a las ho!.
talizas de nuestros magos del campo:

"Miren si tienen dinero,/ caballe-=
ro, / que a diario comen puchero/. "
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El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Fernandez. Don Francisco Marcos tiene=
la palabra.

En segundo lugar, nuestro Grupe Par
lamentario expresa pUblicamente su sa
tisfacci6n porque la primera reacci6n:;
que s~ ha exteriorizado, en relaci6n =.
con la carta del Presidente del Gobier

El senor MARCOS HERNANDEZ: Dentro =
del escaso tiempo de que disponemos, =
pretenderemos y quiero Dios que 10 co~

. sigamos, examinar, no s610 la opin~6n=

sino el proceder del Gobierno Canario,
de nuestro ejecutivo, en relaci6n al =
punto del orden del dia que en este m£
mento estamos tratando y sobre el cual
nuestro Grupe Parlamentario fija sus==
pesiciones. Y dejar claro cual es y ha
side nuestra pestura mantenida de sie~

pre sobre la adhesi6n de Canarias a ==
las Comunidades Europeas.

En primer lugar, queremos dejar cla
ro que rechazames de plano el que en:;
este momento estamos dando cumplimien
to 0 estames en el tramite que la dis
posici6n adicional tercera de la Cons
tituci6n Espanola preve para cualquier
modificaci6n del regimen econ6mico fis
cal del Archipielago Canario. En conse
cuencia, igualmente rechazamos que es~

temos dando cumplimiento al nUmero ===
tres del articulo cuarenta y cinco de=
nuestro Estatuto de Autonomia, y esto =
10 decimos a consta de que se nos pue
da decir que ello es obvio,~ que 10 ha
cemos para salir al paso de la propia=
redacci6n del Orden 'del Dia cuando di
ce: "Comunicaci6n del Gobierno Aut6no
mo sobre el informe a emitir en el tra
mite de negociaci6n de la adhesi6n es~

tatal a la Comunidad Europea". No pue
de ser el informe del Parlamento que==
determina el articulo cuarenta y cinco
del Estatuto,porque aqui no estamos ==
debatie~do ese informe, ya que para ==
ello se habria de estar a 10 deter
minado en el articulo ciento setenta :;
de nuestro Reglamento,y no al articulo
ciento sesenta y tres,que es el que es
tames utilizando y resulta de aplica-:;
ci6n en este caso.

Pero junto a la satisfacci6n que es
to nos ha producido, mostramos de una=
manera clara nuestra pesadumbre, per =
haberse anunciado en Francia medidas=
de fuerza que hacen temer que el Go-==
bierno Socialista frances se openga de
nuevo al ingreso de Espana en la Comu
nidad Econ6mica Europea, ofreciendo c£
mo respuesta al Gobierno Socialista Es
panol una actitud incomprensiblemente
intransigente e insolidaria, patenti-=
zando cuanto de falso tiene el mito de
la solidaridad socialista internacio-=
nal.

Nuestro grupo comprende el interes=
pUblico del debate que estamos cele-==
brando en este Parlamento, porque siem
pre es positivo tener la opertunidad =
de debatir y esclarecer las posiciones
de cada una de las fuerzas politicas =
ante problemas especificos que nos i~

teresan en el Archipielago. Pero quie
re significar, no obstante, que se ha=
elegido el peor momento para su cele-=
braci6n anticipandolo, innecesariamen
te, antes de conocer el pronunciamien
to de la cumbre de Jefes de Estado del
Gobierno de la Comunidad, sobre su ac
titud en orden a la petici6n del Jefe=
del Gobierno Espanol, cumbre que tiene
anunciada sus reuniones, como bemos di
cho, para los pr6ximos dfas cuatro al=

no Espanol, Felipe Gonzalez, a los pri
meros ministros europeos para explici
tar sus pesturas concretas ante la pr~

visi6n de ingreso en la Comunidad Eco
n6mica Europea, acordaron apoyar, a-==
bierta y decididamente, el ingreso de=
Espana en el Mercado ComUn en enero de
mil novecientos ochenta y seis. Los m~

dios de comunicaci6n se han hecho eco=
de esta importante noticia y han resal
tado, ademas, las declaraciones de Leo
Tinderu:lls, . Presidente del Partido Po
pular Europeo, expresando que el haber
tenido que decidirse en esa reuni6n so
bre el ingreso de ~spana y Portugal, ~
en la fecha indicada, se habia hecho =
con el acuerdo de todos, perc que al =
faltar otros cinco paises de la Comuni
dad Europea, habra que esperar a la =~
Cumbre de Atenas, de Jefes de Estado 0
de Gobierno, de la Comunidad Econ6mica
Europea a celebrar del cuatro al .seis= •
de diciembre pr6ximo, para saber 10 ==
que puede suceder.

fi-=
pu-=,
que=

Como el proyecto socialista al
nal no funcione, nos quedamos sin
chero y al final, quien sabe sin
nos quedamos.
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seis de diciembre. Y por ultimo, por s~

guirse, como hemos indicado, un proce
dimiento inadecuado.

A pesar de estas' circunstancias, h~

mes de manifestar claramente la decidl
da voluntad politica de nuestro grupo=
por la integraci6n. Nuestra vocaci6n =
europeista nos 10 impone, ya que la no
integraci6n nos alejaria de una inter-

.acci6n decidida con'la Comunidad, pese
a la ut6pica postura de quienes en esa
linea piden tratados 0 tratamientos ==
preferenciales, dificiles de imponer =
desde nuestraposici6n regional, en ==
unas negociaciones en las cuales es el
Gobierno Central quien participa dire£
tamente en elIas y todo tratamiento di
ferencial se debe obtener a su traves.
Consecuentemente/~anariasha de inte-=
grarse de forma inequivoca, al igual =
que el resto del pais, en la Comunidad=
Econ6mica Europea dentro del proceso =

• abierto, derivado de la petici6n de ==
adhesi6n del conjunto del territorio =
espanol al Mercado ComUn. La necesldad
de integraci6n es obvia. En uno de los
mementos dp. crisis econ6mica, mas acu
sado de les ultimes tiempos, Espana =
no puede permanecer aislad~y Canarias
mucho menos. E~tando dentro' del area =
comunitaria es comprensible que ha de=
ser 10 mas facil defendernos de la crl
sis. Pero es que, ademas, elegir un ~
mento mas propicio supondria elegir la
alternativa de la no integraci6n para
lizando las expectativas del Archipiela
go y, 10 que es peor, perdiendo la opoE
tunidad de orientar definitivamente la
conformaci6n politica-econ6mica de ===
nuestra Comunidad aut6noma, dentro de=
las. coordenadas por las que ha de mar
char Espana, con las transformaciones=
necesarias para obtener su moderniza-~

ci6n y progreso junto al resto de los=
paises europeos.

Pero todo esto no nos puede hacer =
olvidar y SOIOOS de ello conscientes, de
que canarias goza de una tradici6n de=
orden econ6mico y comercial, especifi
camente amparada con la promulgaci6n =
de la ley de Puertos Francos de mil ==
ochocientos cincuenta y dos, que gara£
tiz6 un regimen de franquicias comer-=
ciales que ha ~onstituido un factor de

cisivo en el desarrollo econ6mico del=
Archipielago. Este regimen tradicional
ha perdurado hasta nuestros dias, ha-=
biendo side ratificado expresamente ?=
por la Ley de Regimen Econ6mico y Fis
cal de julio de mil novecientos seten
ta y dos. La misma Constituci6n Espano
la consagr6 el reconocimiento y respe
to de esta singularidad econ6mica y ==
fiscal en su disposici6n adicional ter
cera.

Y esto es asi, y la propia norma ==
que ratific6 este regimen de franqui-=
cias, es decir, de la ley del REF, ya=
preveia en su articulo cuarto la inclu
si6n de un mandato, muy especifico, al
Gobierno de la Naci6n, para preservaI=

"el mantenimiento de estas singularida
des. El articulo cuarto de d~ha ley=
dispone que en caso de una futura vi~

culaci6n de Espana a areas 0 comunid~

des econbm1cas supranacionales, en -
las negociaciones correspondientes se
tendra en cuenta, para su defensa, la
peculiaridad qUe supone dentro de la=
comunidad nacional el regimen espe-==
cial de canarias. Este mandato tan ==
concreto de la ley del REF, no constl
tuye un capricho del legislador, sino
la garantia de. que las arraigadas es
pecificidades econ6micas-comerciales=
y fiscales de nuestra regi6n, son una
realidad que han de preservarse por =
constituir el reconocimiento del he-=
cho econ6mico singular del emplaza-==
miento de canarias alejado del resto=
del territorio nacional y que han si
do instrumento idqneo para paliar y =
superar las desventajas derivadas de=
la situaci6n geografica del archipie
lago. Ello ohliga a'que el Gobierno =
Espanol cumpla con dicha obligaci6n y
exija en las negociaciones sobre el =
ingreso de Espana en el Mercado COmUn
el respeto a las peculiaridades del =
regimen especial de canarias. En tal=
sentido, manifestamos que el Gobierno
Espanol a la hora de negociar la ===
adhesi6n a la Comunidad debe exigir=
y defender para la regi6n canaria un=
estatuto especial donde el esquema de
las relaciones en 10 econ6mico y co-='
mercial, que ligan actualmente a Can~

rias con el resto de Espana, debera =
ser trasladado a las relaciones que==
vincularan a Canarias con toda ~a Co
munidad Econ6mica. Ello supondria, ==

-
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claro esta, que las mercanc!as y pro
ductos agr!colas 0 industriales origi
narios de las islas, tendrian libre =
acceso,sin ninguna traba arancelariar
al ~mbito geoecon6mico del Mercado Co
mUn. Que los productos europeos bene
ficiarios de las desgravaciones fisc~

les y subvenciones a laexportaci6n =
para terceros paises, entrar!an en C~

narias en iguales condiciones ampara
dos por tales beneficios. Y por ulti
mo, que Canarias podr!a seguir impor
tando del resto del mundo cualquier=
tipo de mercanc!as, sin sujetarse a =
las barreras arancelarias uniforme~ =
en la Comunidad Econ6mica Europea.

Cuando hablamos de libre acceso de
las mercancias originarias de Cana-==
rias al Mercado ComUn, entendem::>s ta~

bi~n que deben respetarse las previ-=
siones contenidas en el decreta P~rez

de Bricio, en el sentido de que se-=
rari considerados como tales aquellos=
productos manufacturados en nuestro =
archipi~lago, cuyo componente extran
jero no exceda.de los porcentajes en=
los mismos establecidos.

Ademas la reserva de mercado nacio, -
nal para el p~tano producido enCa~

rias debe mantenerse, junto con las =
actuales medidas requladoras de las =
exportaciones de tomates y pepinos,==
que deber~n extenderse a otros produ£
tos agrarios y para las flores y pla~

tas ornamentales. Este planteamiento=
no s6lo constituye un mandato legal,:
sino que no ha de suponer para la pr£
pia Comunidad una carga pesada,ni si~

nifica siquiera, atendiendo al minim::>
porcentaje que representa nuestra po
blaci6n, superficie y producto inte-=
rior bruto, respecto a los correspon
dientes parametros comunitarios.

Por todas estas consideraciones, =
nuestro Grupo Parlamentario no sale =
de su asombro por el tratamiento que=
con respecto a este Parlamento y a =
los Grupos Politicos que 10 constitu
yen, menos al propio Grupe Socialista
ha tenido el Ejecutivo. No sabemos si
ella obedece a una falta de talante==
parlamentario, a la propia indefini-=
ci6n del Gobierno, o,por el contra-==
rio, a. una tactica predeterminada de=
crear confusi6n, de cubrir con una ==

cortina de humo las propias dificulta
des que el Gobierno Central esta te-=
niendo en el proceso de integraci6n.=
Y no 10 decimos nosotros; hace s610 =
dos dias, el Presidente del Parlamen
to Europeo, para mas senas, el socia
lista senor Dankert·, manifestaba en ~
drid que Atenas presenta una situa-==
ci6n Unica, puesto que los recursos ~

comunes se acaban, la situaci6n in-=
ternacional es muy dif!cil y no pare
ce posible aplazar las soluciones has
ta la pr6xima cumbre europea.

Por eso creem::>s que 10 que va a ==
ser le!do en la comunicaci6n del Go-=
bi~rno al conocimiento de nuestro Pa~

lamento, debi6 haber sido una propue~

ta concreta,dentro de un marco progr~

matico concreto,de actuaciones y de =
definiciones politicas, econ6micas de
Canarias. Porque si 10 que se preten
de es remitir al Gobierno Central la=
opini6n, el .acuer.do 0 las.' lineas =
que deben adoptarse a trav~s de los =.
informes del Parlamento de canarias,=
se debi6 utilizar el procedimiento ==
del art!culo ciento setenta de nues-=
tro Reglamento, reservado precisamen
te para los informes a emitir por la=
camara y, mas concretamente, al que =
se refiere el art!culo cuarenta y c~
co, tres, del Estatuto de Autonomia.=
El Gobierno, ya muy tarde, remiti6 ==
con fecha veinticuatro de noviembre,=
se nos entreg6 el veinticinco, el te~

to de su comunicaci6n, mejor dioho, =
el cuento de las tres hijas de Elena~

" . buena"Tres, eran t~es,y n~nguna era uena.=
Y hoy nos presenta 0 se concreta a ==
una, donde pretende como el conocido =.
tim::> de la estampita, volver a conf~

dirnos al s6lo encontrar recortes de=
peri6dicos donde esper~amos encon-==
tr~r el compromiso formal, serio, de
finitivo, sin necesidad de plante~r-=

nos las distintas opciones que, efec
tivamente, las conocemos y som::>s se-=
rios y consecuentes en el estudio del
tema del Mercado Comun, sino decir~~

nos desde un principio cual es la op
ci6n del Grupo Parlamentario, cual es
la opci6n del Gobierno, cual es la o£
ci6n que los Socialistas nos preten-=
den; porque, senores, a mi de la in-=
tervenci6n del senor Consejero se de~

prende, y yo quisiera matizar, que he
mes escuchado muy detenidamente al se

•
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nor Consejero en donde se manifiesta= que nos hemos preocupado par obtener=
de forma contundente como partidario= los datos que los mismos han sido ob-
de la formula dos de la comunicacion. tenidos de la Direccion General de ==
Pero queremos dejar constancia de === Aduanas. Pero son datos que se han i~

nuestra pr'eocupacIon para el supuesto fravalorados con criterios de ajustes
de que en el transcurso de las nego-= interiores. Fijense ustedes que milcien
ciaciones esta opci6n dos fuese recha to setenta y cuatro mil cuatrocientos
zada por la otra parte de la negocia- sesenta y cuatro kilos de platanos se
cion ':'Resultaria, en este caso, que =.--'---VaTox.-aI1;-erfmiles,-e'sdecir,'lo 'Joy a
la acci6n alternativa del Gobierno es decir en miles, seis mil doscientos =
la opci6n uno? Creemos se debe decir, cincuenta y cinco millones. Sale un =
claramente, par el senor Consejero y= valor de dieciseis pesetas kilo plata
dado de que las opciones se trata de= no. Risible esa cifra, en realidad, =
una negociacion y que la negociacion en las realidades econ6micas en que =
no solamente se trata, precisamente,= se esta moviendo el Archipielago. Si=
desde una sola de las posiciones, si- estos son los datos que han servido =
no que tiene que compaginarse con las de base para el informe, tenemos que=
otras posiciones, en esta que se nos= decir, desde ahora, que lamentamos m~

presenta trata de maximalismos exclu- chisimo que el informe, verdaderamen-
yentes, debe aclararse entonces las== te, falto de rigor, 10 encontramos, =
posibles salidas en el caso de que la desde luego, en el estudio que hemos=
opcion no,fuese aceptada por la pro-= realizado de el.
pia Comunidad.

•
De nuevo, senores, hemos de decir=

que la comunicacion de hoy, la defini
ci6n, el hecho concreto de que les ha
yamos determinado en la opcion dos, =
para muchos habra side sorpresiva, p~

ra muchos "diputados ha sido sorpresi
va y, par que no ... ha side y solamen
te para aquellos que tengan curiosidad
de conocer las intenciones del Ejecut2:.
vo por las noticias que se filtran por
la prensa 0 por las declaraciones de=
nuestro Presidente, ya sea en Barcelo
na como aqui se ha citado, ya en Ma-~

deira~donde hacemos politica exterior
de Estado, 0 dejando en el aire la ame
naza de que a Madrid no le va a gus-~

tar la posici6n del Ejecutivo del Ar
chipielago.

Lamentamos no pader extendernos en
otras consideraciones par haber sido=
tratadas aqui, pero si hemos de decir
que si pademos abundar en que la docu
mentaci6n que acompana a la comunica~

ci6n del Gobierno, adolece en algunos
puntos y en algunos aspectos, precisa
mente, de inconcrecion, cuando no, no
refleja la realidad. Citemos solamen
te este titulo de ejemplo, un cuadro=
donde se expresan las principales ex
portaciones de las Islas Canarias en=
mil novecientos ochenta y uno, en don
de los datos estan minimizados, estan
infravalorados. Somas conscientes poE.

Por todo esto no podemos hacer otra
cosa que repeti~ una vez mas, nuestra=
decidida voluntad polftica de integra
cion: sf a la Comunidad Europea; que =
somos plenamente conscientES que las ne
gociaciones de la entrada en la Comuni
dad,desde una perspectiva canaria,no ~

son negociaciones Canarias-Bruselas; =
que las negociaciones, desde nuestra =
perspectiv~han de ser Canarias-Madrid;
las peculiaridades canarias las tene-=
mos que lograr del Gobierno de la Na-=
ci6n,y su compromiso 10 debe contraer=
el Gobierno Canario frente al pueblo =
canario. Que nuestro grupo parlamenta
rio es consciente,y nuestros grupos po
Ifticos igualmente 10 son, de las gra~

ves dificultades de la integraci6n y =
manifiestan su voluntad de prestar su=
apoyo para la soluci6n de los graves =
problemas que la integraci6n produce,=
pensando siempre en el bienestar de to
dos los canarios, de todos y cada uno~

de los sectores que han de verse afec
tados con la integraci6n y, fundamental
mente,dirigiendo nuestra mirada a que~

con tales medidas demos pleno empleo a
nuestra poblaci6n y entremos en una =
etapa de prosperidad general. Por tod~

eso,pese al contenido de la comunica-=
ci6n que se nos entreg6 en principio,=
claro esta, estoy hablando d~ la comu
nicaci6n inicial, porque si manifesta
mos nuestra satisfaccion por el acerca
miento a la postura final del Gobierno
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a nuestra propia postura inicialmente=
sostenida, por todo eso decimos,y rei
teramos, que en nuestras posiciones se
reflejan los siguientes puntos:

Primero.- La integracion de Cana-==
rias en la Comunidad Europea, se reali
zara despues de un pe)::JoOQ._.t.ransi t.or.io
no inferior a diez anos, para poder ==
conseguir la posible adaptacion de su=
economia,dada sus especificidades his
toricas.

Segundo.- En este periodo.la Comuni
dad Economica Europea por un lado, y=
por otro las Cortes Generales del Esta
do, garantizaran mediante el correspon
diente protocolo y leyes necesarias pa
ra Canarias el siguiente "status': La ~
actual 0 futura legislacion estatal 0=
autonomica debera respetar en su tota
lidad y en todo momento los principios
basicos contenidos en el REF, con in-=
elusion de:

A) La declaracion de Canariascomo=
region prioritaria en ayudas comunita
rias y del Estado, y declaracion de =
region deprimida y d~sfavorecida en ==
funcion de los 'handicap" sociales y n~

turales especificos por su orografia y
situacion geoeconomica.

B) Aceptacion de una politica de ==
transportes con hasta un cien por cien
de subvencion,si fuese el caso, consi
derando eso como el coste de Canarias=
y el primer puerto peninsular. Se apl~

cara igualmente para los "input" proc~

dentes de paises comunitarios y al tr!
fico entre las islas del archipielago.

C) La aceptaci6n de la regulaeion =
actual del mercado del platano, mante
niendo las reservas del mercado penin
sular.

D) La politica de precios agrarios=
de la Comunidad Economica Europea, fa
vorecera a la produccion del tomate y
otros productos horticolas 0 de pri-=
mor.como minimo,al igual que a la pro
duccion de tipo continental.

E) A tenor del actual Decreto sete
cientos dos/setenta y ocho, adaptar un
sistema de incentivacion industrial =
para aquellos productos que sean trans

formables en las islas, desgravando ==
del Arancel exterior la parte corres-=
pondiente a la creacion de las rique-=
zas .

F) Adecuar los tratamientos 0 trat~

dos de pesca de la Comunidad Europea =
.a..aquellospaises que han sido nues-=:;
tros caladeros historicos.y en otros =
que permitieran al menos mantener la =
actividad de nuestra flota pesquera,su
desarrollo 0 reconversion futura.

H) Establecer en Canarias las inst~

tuciones comunitarias que tiendan a ==
convertir el Archipielago en una plat~

forma comercial y cultural de la Comu
nidad Economica Europea frente a Afri
ca Occidental.

J) Se mantendra en Canarias una im
posicion indirecta, que no suponga in
cr~mento de la presion fiscal. Se est~

blecera una garantia para que en todo=
momento sus Cabildos y Ayuntamientos =
tenganlos medios necesarios para aco
meter y desarrollar su cometido insti
tucional.

I) Se creara y potenciara el merca
do regional.

K) Se desarrollara el Articulo cie~

to treinta y och~ un~ de la Constitu-=
cion, para que el Archipielago Canario
este y tenga sus lazos de union con la
Espana continental.

L) En el perfodo transitorio la Co
munidad Economica Europea sostendra p~

ra Canarias la conslderacion de tercer
pais a efectos de mantener la restitu
ciones hasta la dotacion total de la =
economia canaria. Y,por ultimo,la ===
Union Aduanera tendra en cuenta en to
do momento el Articulo dos del REF ac
tual, con las importaciones y exporta
ciones de Canarias manteniendo todas =
aquellas excepciones que sean necesa-=
rias para evitar que el impacto de la=
integracion produzca efectos negativos
en su tratamiento. Muchas gracias sene
res Diputados, senor Presidente.

El' senor PRESIDENTE: Gracias,senor=
Marcos. Don Augusto Brito tiene la pa
labra. perdon, perdon; perd6n,senor =
Brito. Serior Consejero; Ie recuerdo al

•
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•

senor Consejero que el Gobierno ha ag£
tado la replica respecto al senor Tol~

do, el senor Pizarro y el senor Brito,
Don Oswaldo; queda la replica para el=
Grupo CDS y para el Grupo.popular.

El senor CONSEJERO DE ECONOMIA Y C£
MERCIO (Molina Petit): Senor Presiden-

--·te;--se'fiores·Diputados, .. que ria. "hace'r ==
unicamente unas pequenas matizaciones.
En primer lugar habia una matizacion =
juridica:si estar fuera de la Union =
Aduaner a; era estar fuera de la Comuni
dad Economica Europea. Yo queria vol-=
ver a insistir. Juridicamente no hay =
ninguna contraposicion; es mas, un nue
vo tratado de adhesion supone jurldic~
mente una modificacion del tratado fU~

dacional de Roma. Es deci~ cada nuevo=
Estado miembro que se integre supone=
jurldicamente una modificacion del tr~

tado originario de Roma, con 10 cual =
se abre la puerta a cualquier prece-=
dente. Pero es que los precedentes -
existen: el caso de Gibraltar y el ca
so de Ceuta y Melilla. Yo no creo que=
ha de procuparle. demasiado a su Grupo=
el que nos integremos en un sistema s~

milar al que Ceuta y Melilla han cons~

guido en este Acuerdo, porque,de hecho,
estamos como Ceuta y Melilla; ambos s£
mos en este momenta zonas francas,y =
no veo yo problema de africanizacion =
por este hecho; sino quizas todo 10 ==
contrario. Por otra parte quiero recor
darle tambien,jurldicamente, que el es~
piritu del Tratado de Roma eS,entre ==
otras cosas, crear una gran zona econo
mica libre internamente;pero como pri
mer paso para la creacion del libre c£
mercio a escala mundial. Esto se dice=
en todos los manuales de texto y se d~

ce incluso en el propio Tratado de Ro
ma.~Que es 10 que ha pasado? Las cir
cunstancias internacionales han hecho=
que la ronda de desarme no haya avanz~

do a la velocidad que hubiera sido de
seable; perc es que integrar a Cana-==
rias haciendole romper su libre comer
cio,seria paradojico, seria hacer des
cender a una zona hacia peldanos de m~

yor proteccionismo cuando la zona esta
subiendo a su vez, hacia peldanos de =
mayor' librecambismo; es decir, noso-=
tros estamos mas avanzados que la Com~

nidad Economica Europea en libre cam-=
bio mundial,y entonces se podria dar =
la paradoja de que incluso algunos pai

ses a los cuales se le obligase,en el=
caso de no aceptarse que Cana~ias co~

tinuara como zona de libre comercio, =
algunos paises denunciaran a la Comun~

dad Economica Europea ante el propio =
GAT T, el Acuerdo General de Tarifas
y Comercio, a ese organismo internaci£
nal,porque Canarias aumentaria su pro
teccionismo de una forma unilateral.J=
yo creo que Canarias puede seguir dis
frutando de los frutos de la interna-=
cionalizacion,· e intentar, en una estr~

tegia economica adaptada,que los fru-=
tos de la internacionalizacion revier
tan en Canarias, que seamos copartic~

pes de los frutos de lao internacional~

zacion, y para eso pedimos nuestra do
sis de politica economica adaptada. ==
Luego se habla,y volvemos otra vez a =
insistir,sobre el tema.del modelo. El=
modelo canario ha hecho que nuestra ==
economia pase del dos coma siete por =
ciento de participacion en la renta n~

cional al tres por ciento; siento si =
esos datos no estan en el informe:pero
bueno, son datos economico~ es dec~r n£
sotros hemos mejorado.dentro de 10 que
podiamos llamar e~ palabras vulgares =
el'pastel nacional~ Tenemos un porcen
taje mas de renta.~El analfabetismo?Lo
siento,no es problema nuestro, no es =
problema de este Gobierno. Es nuestra=
mayor lacra en este momento, nuestro =
mayor freno al crecimiento y 10 comen
tamo~ antes; perc no es problema nues
tro, Y los presupuestos de la Comuni-=
dad Aut6noma mostraran cu~l es el sen
tide de la politica economica de este=
Gobierno. Y el paro. Tenemos ~n veinte
por ciento de para: el para nacional =
es el diecisiete coma cinco por ciento
y hare unos sencillos juegos matemati
cos. Nuestro paro, el cincuenta por ==
ciento es de menos de veinticinco afios;
el cincuenta por ciento de nuestros pa
rados tiene menos de veinticinco anos,
y es nuestro gran problema. Nosotros =
hemos tenido el doble de crecimiento =
de la media nacional en poblacion en =
los ultimos anos de nuestra demografi~

es decir, nosotros tenemos cinco pun-=
tos de para porencima del resto del=
Estado debido a ese diferencial demo-=
grafico, es decir, si nosotros hubiera
mos tenido la misma presion demogra
fica del resto de Espana, la misma ta
sa de crecimiento en los ultimos anos,
nosotrcs tendriamos en este momenta me-
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nos del quince por ciento de parados.=
En fin nuestro modelo economico hasta=
en paro tampoco funciona tan mal, y la
agricultura que hasta en generacion de
paro implicita al modelo. Lo que pasa=
es que tenemos un problema demografico
que no tiene nada que ver con el mode
10 economico. Tiene que ver con pactas
de comportam~ento soci~l, tiene que ==
ver con la educacion y tiene que ver =
con otras muchas cosas; pero no como =
modelo economico en sentido puro.

Agricultura. Eemos insistido has
ta la saciedad: el acuerdo que hemos =
conseguido y que esta en la opcion do~

un-acuerdo dif:lcil en el cual han in-=
tervenido COREICA, Camara de Comercio
de las Palmas, FEDECO, UGT, Comisiones
Obreras, un monton de instituciones/==
lleva implicito un acuerdo comercial =
que garantice el envio libre de dere-=
chos a la Comunidad de nuestros produ~

tos agricolas e industriales, eso implf
cito. Y entonces con esto quiero come~

tar brevemente al Grupo Popular. Si el
acuerdo no fuera conseguible en sus ==
puntos fundamentales, aqui se volve-=
ria al punto cero, y nosotros tenemos=
tanta preo=upacion como el Grupo Popu
lar en las exportaciones agrarias, en=
la importancia social de la agricultu
ra,que ocupa un quince por ciento de =
nuestra poblacion activa, y nos parece
un problema de maximo interes, es de-=
cir, que no esta fuera absolutamente de
el. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Molina. Senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Muchas =
gracias, senor Presidente, gracias se
nor Consejero. por su amabilidad al re~

ponder a nuestros planteamientos. Bien,
usted ha aludido a algunas variables =
digamos que dibujan el sistema macroe
conomico, no muy·macro-por·desgracia,=
macroeconomico en el que nos movemos =
en las islas; pero yo tengo que decir=
que si aludimos a razones de orden ex
tra, estrictamente extra-economicas, =
que usted sabe que no, usted es econo-'
mista y sabe que la economia"es mucho=
mas alIa que los puros nUffieros de los=
dineros, pues tambien hay que poner en
la cuenta a considera~ que Canarias ha
vivido mejor la crisis, y esto es real;

pero por circunstancias que no tienen=
que ver, que no tienen que verlprecis~

mente con el Regimen Economico Fiscal,
nosotros hemos superado las dlficulta
des en que nos encontramos 0 las esta
mos 5uperando, en ba~e a sectorestan=
importantes como puede ser el turismor
que no tiene que ver nada con el REF 0

en base.y esto es importante, si. 00 en=
todas las islas, en muchas de las is-=
las, a un sistema que ese si que es un=
regimen economico fiscal peculia~ que=
es el dinero venezolano, y eso nada ==
tiene que ver con el REF. Bien,yo qui
siera terminar, lamentando,nos acerca
mos al final del debate,y quisiera teE
minar lamentando que una vez mas teng~

mos que echar de menos la intervencion
del senor Saavedra, que nos parece que
ya que, como responsable del Gobierno, =
se ha manifestado en Barcelona con oP~

niones de que no Ie gustara a Madrid =
nuestra posicion, en otros lugares t~
bien; bien, nosotros no nos importa m~

cho que el tema Ie guste 0 no Ie guste
a Madrid, ese es un problema de su paE
tid~ senor Saavedra; a nosotros 10 que
nos interesa saber es cual es la pos~

cion de sus companeros de partido en =
el Gobierno de la Nacion, y cuanto es
ta dispuesto el Gobierno Socialista de
la Nacion a asumir nuestros plantea-==
mientos, asumirios como propios, y a d~
fenderlos. Porque esta manana hemos e~

tado,en el curso de la manana, en una =
sesi6n bastante ecologica: se ha habl~

do de tigres, se ha hablado de gatos;=
pero no se ha hablado de gatos escalda
dos, yaqui hay mas de un gate escald~

do; por ejemplo.por un destacado port~

voz del Partido Socialista/esta manana
vino a concluir diciendo pues que si, =
que se habian producido unos determina
dos acuerdos, pero que en base a la ==
disciplina del Partido ellos nunca, el
nunca.y el Partido Socialista nunc~ ==
plantearia problemas anadidos a sus ==
propios companeros de Partido en Ma-==
drid. Y bien, el problema por el cual=
nosotros tenemos esta situacion de ga
to escaldado, es que nos tememos que =

al final la mane del senor Boyer. que =
no tiembla cuando sienta sentencia 0 =
Decretos de expropiacion de Rumasa der
por 10 menos. cuestionada, no digo cue~

tionable, cuestionada constitucionali
dad, el problema para Canarias es sa-=
ber si el senor Boyer esta dispuesto a
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defendernos, si el senor Boyer esta ==
dispuesto a aportar desde el Ministe-=
rio de Hacienda 10 que Canarias neces~

ta, y si en ese momenta t.ambi.e n .:,1 se
nor Boyer va a temblarle la rnano 0 no,
considerando la disposicion adicional=
tercera de la constitucion y nuestro =
REF Y nuestro Estatuto de Autonomia. =
Nada mas, muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Fernandez. Don Francisco Marcos ti~ne=

+a palabra. fPausa). Digame senor Mar
tinon.

El senor MARTINON CEJAS (desde su =
escano): Yo entiendo que ha habido una
clara alusion del representante del ==
Centro Democratico Social a una inter
vencion mia esta manana. Quiero respo~

derle, claro.

El senor PRESIDENTE: Tiene la pala
, bra el senor Martinon. Perdon, senor =

Marcos. (Pausa ) .

•
El senor MARTINON CEJAS: Senor Pre

sidente, senora Diputada, senores Dip~

tados. Aqui se ha hecho una alusion ==
con mayor r' .per'cus Lon pUblica que esta
manana,porqt.e,obviamente, aqui esta la=
television, y se ha tergiversado 10 ==
que yo he dicho esta manana: Yo quise=
explicar esta manana que la actitud de
mi Partido y la mia en particular, era
de apoyo al Gobierno de la Nacion, y =
que, en modo alguno,desde luego, nuestro
Partido, ni los Parlamentarios, nl los
Parlamentarios de Canarias, ni los PaE
lamentarios del Estado, iban a colocar
al Gobierno de la Nacion en una situa
cion similar a la que el Gobierno de =
la Nacion se encontro cuando estaba ==
Gobernando la UCD, donde los Grupos ==
Parlamentarios dejaron en varias oca-=
siones al Gobierno de 1a Nacion solor
sin el imprescindible apoyo parlament~

rio; eso es 10 que yo quise decir. In
dudablemente el tema del Mercado Comun
no tiene nada que ver con ese tema~y =
la opcion de Canarias, 10 que Canarias
decida, sera 10 que aqui se decida, y=
yo confio y tengo la plenitud y la co~

viccion de que los companeros sociali~

tas del Gobierno de Madrid, van a escu
char con enorme atencion la opinion de
Canarias, y que haran un esfuerzo por=
lograr que esa opinion de Canarias ==

cristalice y salga adelante. Muchas
gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Martinon. No ha lugar senor Fernandez.
Tiene la palabra Don Francisco Marcos.

El senor MARCOS HERNANDEZ: Gracias,
senor Presidente, muy brevemente, muy=
brevemente,porque quiero matizar algu
nos conceptos de la intervencion de ==

. oz;tre--si-
d6-el--que he tenido que hacer uso pre
cisamente de la palabra para ponerlas=
de manifiesto en 1a Camara, y quiero =
matiza~ simplemente, que nuestra posi-=
cion es una posicion de colaboracion =
total y absoluta, una posicion precis~

mente de apertura, porque interpreta-=
mos que el problema de la entrada de =
Canarias en el Mercado Comun, mas que=
un problema puramente politico, es un=
problema sectorial, es un problema de=
sectores economicos, que afectan tanto
a personas militantes del Grupo Socia
lista como puedan ser de nuestra pro-=
pia coalicion. Consecuentemente,pue-=
den existir discrepancias en todos los
Grupos, incluso aqui se ha puesto de =
manifiesto por el Grupo de Izquierda =
Canaria, donde.inclus~ las propias ma
nifestaciones de Grupos de significado
talante en el sentido politico de la =
extrema izquierda del Parlamento,mani
festaban oosiciones completamente con
trapuesta~. Pero nuestro Grupo Parla-=
mentario agradece profundamente el he
cho de esa preocupacion que manifiesta
el senor Consejero, que es l~. que he-=
mos manifestado nosotros, que estamos=
en la linea de prestar nuestra colabo
racion decidida, hemos hecho una expo
sicion de 10 que nosotros consideramos
y creemos que es 10 adecuado, que es =
la exposicion que ha refrendado inclu
so en un reciente Congreso Regional de
Alianza Popular, se ha detraido de la
misma situaciones concretas .de nuestro
comunicado e incluso del propio PDP, =
que es un Grupo, que es un Grupo de ==
nuestra coalici9n, que ha manifestado
tambien su opinion al respecto. Conse
cuentemente, no se piense que nuestra=
labor es obtruccionista, en modo algu
no. Si hemos hecho,incluso,algunas ma
nifestaciones de caracter maximalista=
es porque.precisamente.pretendemos 10=
mejor para Canarias. Pretendemos 10 me



- 610 -

1 de 0; c; embre de 1983 DJARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CA~·\RIAS NQ 10

jor para los hombres de Canarias, para
erradicar el para de Canarias, para ==
que esa entrada en el Mercado Comun ==
tenga las maximas garantias de que va
mos a mejorar, porque s~ eVidentemente,
despues de que estemos debatiendo to-=
dos estes problemas la situacion econo
mica de nuestro Archipielago fuese pa~
ra no conseguir esas mejoras, eVident~

mente,su Senoria y yo, mi Grupo y el
suyo muy poco habriamos hecho para el=
progreso de nuestro Archipielago. Nada
mas y muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Marcos. La palabra la tiene ahora Don=
Augusto Brito,del Grupo Socialista.

El senor BRITO SOTO: Senor Presiden
te, senores miembros del Gobierno, Se
norias. Estamos en uno de los debates=
principales que a 10 largo de esta L~

gislatura se.produciran en esta Camara,
un debate que inicia el estado de esta
cuestion, que no 10 culmina; pero que=
no cabe duda significa la primera pla~

macion oficial en Canarias de las pa
siciones respecto de un problema de s~

prema impartancia. No cabe duda que el
tiempo es la gran servidumbre de los =
Parlamentarios; la escasez de tiempo. =
sobre todo cuando se trata de un deba
te, de un asunto de l~ densidad y la =
complejidad del asunto que estamos de
batiendo. Vamos a tratar de comprimir=
en tal scntido las posiciones que el=
Grupo Parlamen~ario Socialista quiere=
expresar, procurando no abundar en la=
exposicion de la opcion, que estimamos
ha side nitidamente expresada por el =
senor Consejero, y tratando igualmente,
en la medida de 10 posible, de no abu~

dar en argumentos ya planteados por el
representante del Gobierno.

lQue tipo de debate espera la socie
dad canaria, del debate que hoy aqui ~
se esta produciendo? Yo creo que la 5£
ciedad canaria esperaba y tenia dere-=
cho a esperar, un tipo de debate cara~

terizado por dos notas: que fuera un =
debate constructivo y en ese sentido,=
un debate de aportacion. Lo importante
de la optica de la sociedad canaria ==
era que todos los Grupos Parlamenta-==
rios hoy aqul, expresaran su posicion=
en relacion con elproblema, y tenemos
que decir que el Gobierno, que algu-=

nos Grupos, han expresado claramente =
esa posicion, y que otros Grupos 0 no=
han expresado oposicion, por 10 menos=
de forma clara, 0 no han fundamentado=
la posicion qqe han expresado,y nofun~

damentar la posicion que han eJtpresado =
es igual que no formularla. Se ha pl~

teado en algunos casos, concretamente=
en formulaciones efectuadas desde la =
opcion tercera, que se queria la op-=='
cion tercera ligada a un plan economi
co, a la neutralizacion de Canarias, =
etcetera, etcetera; pero todo ello se=
ha expresado meramente, sin fundamen-=
tar que caracteristicas de ese plan ==
economico, qu~ caracteristicas de esa=
opeion tercera, por que se ha efectuado
esa opcion, sobre qu~ fundamento se ==
adoptabajY al final nos enco~tramos ==
con una formulacion escueta que no ll~

va a la sociedad canaria argumentos ==
convincentes para que,efectivamente,se ,
conozca la posicion profundamente, del
o de los Grupos Parlamentarios·que asi
han actuado. En concreto, desde la op- i

cion tercera, en un caso se ha hablado .
del grave problema del tabaco; de la =
posibilidad de que desde la opcion se
gunda haya grandes dificultades para =
introducir en el area comunitaria el =
tabaco elaborado en Canarias. Y eso es
cierto: puede haber dificultades; es =
uno de los temas dificiles de negocia
c~on; pero de~de la opcion tercera que
se ha defendido, desde luego, resulta=
mucho mas dif{cil esa penetracion,y ==
eso no se ha fundamentado, se ha atac~

do al Gobierno en este problema, que =
ha side de los pocos problemas concre
tos que se han planteado, pero no se =
ha senalado una posicion alternativa,=
y la alternativa que se ha senalado,==
sin fundamentar, desde luego es mucho=
mas dif!cil que aquella posicion que =
el Gobierno ha construido para la solu
cion de este problema.

A mi me gustaria comenzar por expo
ner brevemente cual ha sido el desarr£
110 del debate comunitario en Canarias,
que ha sido un debate largo, un debate
que ha durado cuatro anos. El debate =
se inicia y practicamente hasta hace =
un ano se desarrolla en Canarias, como
un debate marcado por dos factores; en
primer luga~ por la lucha intersecto-=
rial, par la lucha entre sectores, y =
luego se decia: como el sector comer-=
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cial tiene mas fuerza en Las Palmas y=
el sector agricola industrial mas en =
Tenerife, se transfiguro, se transfor
mo, en un debate ligado al Pleito Ins~

lar. Lucha intersectorial,Pleito Insu
lar, fueron las dos notas que caracte
rizaron el debate comunitario en Cana
rias, hasta hace un ano. Y se hacia ==
ella con escasa profundizacion en el=
problema, porque plantear que esta. Pr£
vincia resultaba en mayor medida afec
tada que la otra Provincia en materia=

.agraria, era falso; era no profundizar
en el problema. 5i apartamos el probl~

rna del platano, que en todos los estu
dios efectuados sobre la materia que
da planteada la posibilidad de que el=
mercado del platano resulte protegido,
los productos sensibles serian el to
mate, los pimientos, el pepino, las ==
flore~ etcetera. Y de esos productos =
que se exportan a la Comunidad, la -
otra Provincia exporta tres veces mas
cantidad de la que exporta esta Provi~

cia. El debate estaba mal planteado, =
el debate estaba planteado sobre bases
falsas,topicas, y,prudentemente, para el
beneficio de Canarias, ese debate se =
ha reconducido, y se ha llevado a las=
posiciones ;orrectas, que indican el =
ana.Lis Ls y :_a pzof'unddaacLon en el mis
mo.

Duran~e el ana de Gobierno 50cialis
ta es indiscutible que se ha produci
do una normalizacion, una serenizacion
del clima politico en Canariasi norma
lizacion y serenizacion del clima poli
tico en Canarias que esta fundamenta!
mente en relacion con dos cuestiones,=
en el Gobierno de la UCD, en la Junta=
de Canarias: el Pleito Insular y la l~

cha intersectorial estaban dentro del=
Gobierno, y era el propio Gobierno el=
principal animador de esa doble carac
teristica que informo al debate Comun~

tario, como otro conjunto importante =
de debate que se produjeron en Cana-==
rias. EI Pleito Insular y la lucha in
tersectorial no estan dentro de este=.
Gobierno, y ella ha informado no solo
la normalizacion del debate comunita-=
rio. sino la normalizacio~en fin, del=
conjunto de la vida politica de Cana-=
rias, que se presenta hoy como una vi
da politica de Canarias distinta, en ~

la que se puede trabajar sobre argu-=
mentos, sin tener que recurrir a misti

ficaciones, 0 sin tener que r@.currir a
descalificaciones globales en torno a
hechos superados. Tal es asi, tal nor
malizacion se ha producido efectivame~

te, que se ha producido en la ultima =
etapa un consenso basico ya explicado=
por el senor Consejero, de la inmensa=
mayoria de las fuerzas economicas y s£
ciales representativas en Canarias, de
la inmensa mayoriaiY ese consenso se~

ha producido en coincidencia con la po
sicion que hoy aqui ha expresado el Go
bierno .Ello demuestra que el Gobier
no ha es(~chado la sociedad, y que el=
Gobierno ha estado promoviendo ese pr£
pia consenso.

Por otro lado, la labor del politi
co no es otra que hacer reflejo de la
opinion de la sociedad, y la opinion =
de la sociedad esta en ese consenso, =
en esa ·amplia coincidencia, plenamente,
magn{ficamente representada. Yo, en e~

te sentido e introduciendo algunos el~

mentos de definicion de algunos Grupos
Parlamentarios, senalaria que ha habi
do Grupos Parlamentarios, singularmen
te el Grupo Popular, el Grupo Centris
ta, que no se han definido de fondo ==
contrarios a la opcion planteada por =
el Gobierno; han discrepado en elemen
tos, yo creo" que marginales,de la cue~

tion, pero en el planteamiento de fon
do creo que estan basicamente de acue~

do; eso refleja un consenso enorme en=
el conjunto de la sociedad canaria, ==
porque era importante, creo que es im
portant~ clarificar este asunto para =
desvelar las bases de ese consenso, ="=
las bases de ese acuerdo, porque, a 10=
mejo~ esos planteamientos criticos ma~

ginales pudieran separar a esta Cama
ra y a la audiencia del fondo del asu~

to. Que opcion han planteado los soci~

listas, no desde la optica de la expo
sicion, sino desde la optica de la si~

tesis. Los Socialistas hemos planteado
la opcion que se define en ftl documen
to como opcion segunda.y que se liga =
en un todo al buen fin de las exporta
ciones agrarias e industriales cana-==
rias, en tal forma que la opcion expr~

sada sin ese contenido, deja de ser 0E
cion, como explico el Consejero. Y la =
sintesis de esa opcion consiste en de
cir que queremos adaptar nuestro Regi
men Economico y Fiscal/que ha funciona
do como regimen excepcional respecto --=
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del conjunto del Estado Espanol, a la=
totalidad del area comunitaria, asi de
simple es la exposici6n del problema~=

queremos ampliar nuestro Regimen Econ~

mico Fiscal al territorio Comunitario.
Ello significa,en primer lugar, dar ==
cumplimiento al articulo cuarenta y ==
cinco, uno y d?s,del Estatuto de Auto
nomia, que--a--eITb-oririgaoa:-; y'signifi~

ca,en segundo lugar, la posici6n poli
ticamente mas 16gica y conveniente. El
problema comunitario es un problema =
que llega a Canarias en funci6n de la
decisi6n de adhesi6n que el conjunto =
del Estado Espanol plantea; resulta aE
solutamente 16gico definir que si el =
conjunto del Estado Espanol se quiere
integrar, si la Naci6n Espanola se -
quiere integrar en un area econ6mica =
superior, la posici6n de los Canarios=
no habra de ser otra que la de conser
var aquel regimen que hemos tenido y =
que ha funcionado,y extenderlo a esa =
nueva area que constituye la nueva -
area econ6mica con la que hemos de re
lacionarnos. Yo cree que es asi de sim
ple y as! de 16gico. En tal sentido se
trata de conservar las bases de nues-=
tro Regimen Econ6mico y Fiscal y de a~

pliar el marco de relaciones econ6mi-=
cas y comerciales de Canarias a toda =
la Comunidad, regido precisamente por=
esas bases del Regimen Econ6mico y Fis
cal.lY que bases son esas que hay que~
conservar~ qu~ bases son esas de nues
tro REF? Son el caracter mixto de nues
tro Regimen Aduanero, que combina sa-=
biamente la exenci6n arancelaria de un
lado, y la protecci6n arancelaria del=
otro, de aquell~s producciones que ha
ya que proteger. Son el principio de =
libertad comercial, de arraigo hist6r!
co importante,definitivo en Canarias;=
la exenci6n a la imposici6n indirecta=
general; el establecimiento de una im
posici6n aut6noma insular, que finan-=
cie nuestras corporaciones locales; =
el establecimiento, la existencia, de =
unas reglas de origen para productos =
industriales que constituye el Decreto
Perez de Bricio; y,finalmente. unas ==
normas de protecci6n y de viabilidad =
comercial para nuestras casillas de e~

pecializaci6n en materia agraria y en=
productos industriales/singularmente =
en el tabaco. Eso es nuestro regimen,=
esas bases son nuestro regimen, y esas=
bases se trata de conservarlas en su =

integridad,y se pueden conservar en su
integridad, con la opci6n segunda defi
nida por el Gobierno.

lQue bases politicas informan la =
decisi6n del Gobierno Socialista y del
Grupo Parlamentario Socialista? En pri
mer lugar, la base politica de que opta

-mos por una integraci6n plena en la C£
munidad, en el territorio comunitario;
que aceptamos todas las politicas que=
no rocen nuestra excepcionalir'l.~d; abso
lutamente todas las politicas comunit~

rias que no choquen con ella,y en tal=
sentido.que la integraci6n politica y=
la integraci6n econ6mica, la politica=
es total y la economica es importante,
solo matizada por la excepcionalidad==
identica que teniamos respecto de la =
integraci6n economica hacia el area p~

ninsular.

lQu~ riesgos politicos se plantea en
Canarias; puede tener una opcion como=
la definida? Algunos plantean que esto _
significa un cierto alejamiento de Eu-_
ropa, que esto significa un peligro de
que a la postre resulte un cierto ale
jamiento; ello no es cierto, la inte-=
graci6n politica es plena. El peligro=
politico mayor que resulta,desde nues
tro punta de vista, esta en relaci6n =
con la posible reaccion que se pudiere
producir en la sociedad canaria, si ==
efectivamente no acertamos el regimen=
adecuado,si no acertamos en una opcion
adecuada; es mucho mas peligroso, desde
el punto de vista politicq la reac-==
cion que ella produciria,que el aleja
miento que se produce con la opcion de
finid~que no es ninguno. lSobre qu~ ~
bases de politica econ6mica se funda-=
menta la opci6n del Gobierno? Como ya
ha dicho el Consejero, los tedricos de
las economias insulares definen hoy ==
dos principios fundamentales sobre los
que debe basarse la politica economica
de dichas economias insulares. Serian~

de un lado, el principio de flexibili-=
dad, maniobrabilidad, adaptabilidad, =
llamemosle como queramos, de esas econ~

mias; y,en segundo lugar, el de su esp~

cializaci6n, el de que se concreten en
determinadas casillas de especializa-=
cion sobre las que fundamente su apar~

to productivo. Para que a~~os princi-=
pios se desarrollen es imprescindible
poseer instrumentos de politica econo-
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mica Y, en tal sentido, un instrumento=
basico de politica economica es la po
litica arancelariai Y,de otro lad~ un=
sistema aduanero mixto, un sistema -
arancelario mixto, como.el que hemos =
definido poseemos en estos momentosy=
tratamos de preservar, es e1 que mejor
cumple can ambos principios, y es el =
que mejor cumple can ambos principios=
porque posibilita la flexibilidad y ==
adaptabilidad de la economia Canaria y
posibilit~por otro lado, la protec-==
cion de esas casillas de especializa-=
cion. Repasemos las distintas opciones
a la luz de estos principios. La op-==
cion segund~ en la medida en que con-=
serva las bases del REF, y nos permite
profundizar en el mismo, y de ella se=
trata, de profundizar en el mismo y en
su caracter de Regimen Arancelario Mix
to, nos dota de instrumentos de politI
ca economica, singularmente de politi
ca arancelaria, y,en definitiv~ signi
fica no entregar esos intrumentos de =
politica economica en un momenta en ==
que tenemos poder politico para reali
zar esa politica economica, porque he
mos poseido esos intrumentos, pero no=
ha habido poder politico que ejecute =
esa politica economica; en el momento=
original en que empezamos a tener ese=
poder politico, no podemos entregar ==
las bases fundamentales sobre las que=
se fundamenta la posibilidad de efec-=
tuar politica economica en Canarias. =

La opcion uno, en su expresion mas=
acabada, trata de cambiar y hay una e~

presion acabada de la opcion uno, sin
gu1armente hay un documento de ASINCA=
que pensamos significa ella, trata de=
cambiar en sintesis el modelo economi
co canario por el modelo irlandes, Tr~

ta de cambiar el modelo canario, 10 ==
que ha sido historicamente el modelo =
canario par el modelo irlandes ~Que =
es el modelo irlandes? El modelo ir-=
landes es un modelo de industrializa
cion para la exportacion desarrollada=
sobre la base de incentivos, fundamen
talmente de tipo fiscal y de politica=
industrial,y de bonificaciones en la =
cuota de los Impuestos de Sociedades y
del Impuesto de la Renta. En primer l~

gar. a los Socialistas ya nos choca, ==
nos resulta dificil hablar de bonifica
ciones en e1 Impuesto de la Renta por~

el caracter injusto que ella significa;

y,por otro lado, pensar en Canarias en
el modelo irlandes, es una ilusioni Y =
es una ilusion, porque ese modelo se =
consolida en un momenta de expans~on =
economica mundial con energia'barata/y
no es ese el momenta actual que vive =
la situacion economica mundial, ~por=

otro lado,ese modelo tiene una base ==
fundamental de apoyo, cual es la exis
tencia de salarios baratos. Ha funcio
nado igualmente en Puerto Rico, en -
Hong-Kong/en Taiwan; y no es ella la =
situacion de la economia canaria ac-==
tual; no haY,ni desde el punto de vis
ta del funcionamiento actual de la eco
nomia mundial, ni desde el punta de =~

vista del funcionamiento actual de la=
economia canaria, posibilidades de que
el modelo irlandes, se consolide en Ca
narias.

La opcion tres tiene dos formulacio
nes principales. Creemos que en una ==
hay argumentos fundamentalmente politi
cos, que 10 que tratan es de desvincu
lar a Canarias de Europa, y, a la'pos~

tre, posiblemente, desvincularla de E~

pana. Y en una segunda formulacion, en
la opcion tres, 10 que hayes una rad~

calizaci6n del principia librecambista
y del puertofranquismo a ultranza, y =
desconocen los que producen tal radic~

lizacion del librecambismo y del puer
tofranquismo, en primer lugar, que ni=
originariamente funciono asi nuestro =
puerto franco; y, en segundo lugar, ==
que el REF actual es la resultante de=
un sucesivo perfeccionamiento hist6ri
co, en adaptabilidad a nuestras circun~

tancias y a las de la economia mundda L,
Si eliminamos de nuestro Regimen Econ£
mico Fiscal esa posibilidad de flexib~

lidad que le convierta precisamente en
un instrumento, y no en una mistifica
cion del puerto franco, estamos elimi
nando su virtualidad fundamental.

E1 senor PRESIDENTE: Senor Brito, =
vaya terminando por favor,

El senor BRITO SOTO: Me gustaria =
abordar, brevemente, las bases politi
co institucionales y singularmente el=
problema fiscal, como se desenvuelve =
desde esta opci6n.

El senor PRESIDENTE: Brevemente, se
nor Brito,por favor.
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El senor BRITO SOTO: Queremos con-=
servar las mayores areas posibles de =
auto~omia y de soberania fiscal, y pr£
fundizar en ellas; y profundizar en ==
elIas significa.incluso,reclamar para=
Canarias la autonomia de adopci6n de =
los tipos impositivos. Queremos,por ==
otro lado, financiar nuestras corpora-=
ciones locales, como 10 hemos venido =
haciendo, que ha sido un sistema'que =
ha funcionado y ello no se permitiria=
con el sistema IVA, porque 10 prohibe=
el articulo once de la LOFCA; y quere
mos financiar nuestras corporaciones =
locales como 10 hemos venido haciendo,
porque en muchas ocasiones nos pregun
,tamos por qu~ los Cabildos han tenido
el arraigo que han tenido en Canarias
Lo han tenido fundamentalmente por ===
tres razoneSj porque se han adaptado =
al hecho insular: porque han contado =
con mayores voldmenes de recursos en =
funci6n de su financiaci6n especifica=
ligada al regimen fiscal canario; y ==
Porque han tenido la autonomia politi
ca que significa que sus recursos son=
de su titularidad, que no dependen de=
transferencias que al final tienen un=
coste politico en materia de dependen
cia lQue estrategia queremos los So
cialistas para desenvolver este probl~

rna? Queremos una estrategia que sign~

fique que en Canarias se de en torno a
la opci6n comunitaria unidad, y que ==
mantengamos la ultima palabra de nues
tro lado y'que se de unidad y que m~
tengamos la ultima palabra de nuestro=
lade conservando aun la posibilidad de,
realizar el informe que dispone la di~

posici6n adicional tercera de la Cons
tituci6n, y. el articulo cuarenta y ci~

co tres, de nuestro Estatuto de Autono
mia, porque ella nos dota de fuerza n~

gociadora que, ~e otra parte.cederiamos;
es imprescindible la unidad, porque la
unidad sera uno de los requisitos pri~

cipales para que efectivamente esta =
opci6n, si la queremos y la quiere la=
sociedad canaria, pueda desenvolverse=
en la ardua negociaci6n comunitaria.

El senor PRESIDENTE: Senor Brit~ no
me obligue a retirarle la palabra, por
favor; no me obligue a retirarle la p~

labra, senor Brito; no, acabe,senor ==
Brito, acabe.

El senor BRITO SOTO: Nos pronuncia-

riamos por tanto, finalmente, a la vi~

ta de los resultados de la negociaci6~

En tal sentido, el Gobierno debe en-==
viar la posici6n del Gobierno a Madri~

y debe ser informado el Parlamento en=
un seguimiento perm~nente del proceso=
de negociaci6n. En ultima instancia, =
los Socialistas Canarios 10 que quere
mos es confirmar nuestra senas de iden
tidad, las senas de identidad de Cana
rias desde una perspectiva de futuro,=
esas senas de identidad que constituye
el que somos una regi6n atlantica, in
sular y espanola. Y finalmente decia =
un interviniente que si el proyecto s£
cialista no funciona, nos quedamos sin
puchero, eso es una obviedad evidente
mente, si no funciona nos quedamos sin
puchero, yo Ie contesto con otra obvi~

dad, "si la guagua no funciona, nos ==
quedaremos en tierra"; pero evidente-=
mente hemos formulado un proyecto para ~

que funcione, para que ese proyecto == .
funcione y para que Canarias funcione .. ~

oj

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=.
Brito.

El senor BRITO GONZALEZ (desd~ ~u =
escano): Senor Presidente, para una =
cuesti6n de orden.

El senor PRESIDENTE: Digame senor =
Brito.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
escano): En la versi6n expresada por =
el Portavoz del Grupo Socialista, se =
ha calificado la defensa de la opci6n=
tercera, dentro de unas connotaciones=
politicas bastante graves. Este Grupo=
considera, bien por este lade, bien ~=

por el artipulo setenta y uno, que se=
le conceda derecho puntualmente y muy=
br.evemente a contestar a la alusi6n.

El senor PRESIDENTE: No ha habido =
ninguna alusi6n.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
escano): Se ha dicho senor Presidente,
per favor, que la opci6n tercera signi
ficaba no solamente aislarse de Europa
sino al final separa~se de Espana, y =
eso concretamente no ha sido expresado
en ningUnmomento por parte de los -
miembros que 10 cc~ponen, y por favor,
pido el derecho, en todo caso, al arti
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culo setenta y uno que dice que: lien =
todo debate, el que fuera contradicho=
en sus argumentaciones por otro u __
otros intervinientes, tendra derecho a
replicar", y estamos en un debate.

El senor PRESIDENTE: Dos minutos se
nor Brito, por favor. (Rumores en la -;
Sal.a "

El senor BRITO GONZALEZ: Spnar Pre
sidente, senoras y senores Diputados,=
aqui las veces que se ha salido, en la
que he salido a este nivel, ha sido en
relaci6n a un documento que se ha pre
sentado y a unas valoraciones. Yo no =
he entrado en ningun momento en desca
lificar al PSOE,que podia haberlo des
calificado a 10 mejor con una serie de
consideraciones. El tema que hemos de
fendido,una opci6n tercera.dentro las

'alternativas que estaban aqui formula
das, ha quedado perfectamente claro ==
que es una opci6n tan defendible como=
cualquier otra; plantear que eso sign~

fica connotaciones de caracter politi
co, es un tema de abuso notorio y cla
ro por parte del Portavoz del Grupo S£
cialista en su intervenci6n. Y final-=
mente.para terminar, yo quiero recal-=
carle al senor Portavoz del Grupo So-=
cialista, que se informe tambien, por
que en concreto respecto a la opci6n =
que hemos defendido, desde enero o,fe
brero de mil novecientos ochenta y dos,
existe un documento pUblico, de la __
Uni6n del Pueblo Canario, donde fijaba
su posici6n respecto al tema de l~ C0
munidad Econ6mica Europen; hd sido de=
las primeras que se han formulado pUbl~

camente y hay un documento, y sali6 en
la prensa; por favor, que no se este =
descalificando de esta manera, porque=
me parece que esta entrandose en consi
deraciones politicas, tales como si a=
mi se me ocurriera en este momenta tra
tar de descalificar al PSOE, diciendo -;
que su posici6n esc simplemente, una ==
postura de convertir a Canarias en un
apendice dependiente de Madrid.odepen
diente, concretament~de Europa, que -;
seguramente le molestaria. Me parece =
que ese no es el planteamiento,y yo ==
ruego que cuando se intervenga, se in
tervenga con mesura y con medida, como
es la actitud concretamente normal de=.este Portavoz. Muchas gracias,senor
Presidente.

El senor PRESIDENTE: Senor Brito, =
un minuto.

El senor BRITO SOTO: Muy brevemente,
para indicar que de verdad no entiendo
el sentido de la alusi6n planteada. Yo
he hecho un anaLis'Ls de las distintas=
argumentaciones que se producen desde=
la opci6n tercera en la sociedad cana
ria, y he dicho que en la sociedad ca
naria descubro dos argumentos llanos y
fundamentales: una que tiende, funda-=
mentalmente, a la desvinculaci6n del =
area politica europea; y otra que sig
nifica una radicalizaci6n de los li-=
brecambistas, puertofranquistas, etce
tera. No entiendo por que se ha senti
do aludido, no 10 entiendo.

El senor PRESIDENTE: Se interrumpe=
la sesi6n hasta las once y media de es
ta noche.

Se suspende la sesi6n a las veinti
tres horas.

Se reanuda la sesi6n a las cero ho
ras y diez minutos.

El senor PRESIDENTE: Buenos dias, =
senora y senores Diputados. Se reanu
da la sesi6n. Se han presentado dos ==
propuestas de resoluci6n, una por el =
Grupo Izquieida Canarias, y otra, una=
propuesta de, resoluci6n conjunta,de ==
los Grupos Parlamentarios Socialista,=
Popular, CDS-Centro Democratico Social.
En consecuencia cedemos la palabra al=
Secretario Primero de la Camara que va
a lee~ en primer lugar,la propuesta ==
presentada por el Grupo Izquierda Cana
ria.

El senor SECRETARIO PRIMERO (Herna.!!.
dez Diaz): A la Mesa del Parlamento de
Canarias.- Los Diputados abajo firman
tes, en representaci6n de Izquierda C~

naria, presenta, para su debate y veta
ci6n, punta por punto, la resoluci6n=
que a centinuaci6n sigue:

Uno.- El Parlamento Canario entien
de que corresponde a la Camara el pro
tagonismo conferido a la Comunidad Au
t6noma en virtud de 10 estipulado en =
la disposici6n adicional tercera de la
Constituci6n y articulo cuarenta y ci~

co del Estatuto, debiendo ajustarse el
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Gobierno/a la decision de la Camara.

Segundo.- El Parlamento Canario con
sidera que en los momentos actuales no
esta garantizada la presencia efectiva
de los intereses canarios en las con-=
versaciones que se llevan a cabo para=
la entrada del Estado espanol en la Co
munidad Economica Europea, por cuanto=
el tema de Canarias no se esta plan-==
teando con claridad y la autonomia __
que sus circunstancias especificas re
quieren. A tal fin,consideran que como

'~

minimo se debe constituir una comi-
sion de seguimiento de las negociacio
nes de adhesion de Espana a las Comun~

dades Europeas, para 10 cual instan al
Gobierno Canario a su negociacion con=
el Central y a su constitucion, con un
criterio de representacion politica, =
incluyendo todos los Grupos presentes=
en la Camara, tal como ha ocurrido en=
otras Comunidades Autonomas.

Tres.- El Parlamento Canario consi
dera que la posible vinculacion de Ca
narias a la Comunidad Economica Euro-=
pea debe ser adoptada previa referen-=
dum. De la misma forma nuestro Archipi!
lago debera tener opcion a salir con =
el mismo instrumento democratico si la
realidad demostrara el caracter perni
cioso de la integraci6n y as! 10 deci
diera la Camara.

Cuarto.- El Parlamento Canario lla
ma especialmente la atencion sobre la=
insuficiencia de competencias econ6mi
cas y sociales de la Comunidad Autono
ma Canaria, y entiende que en base a =
las mismas es imposible una defensa ==
adecuada de los intereses canarios, ==
acorde con la realidad institucional y
politica de las regiones archipielagi
cas 0 insulares integradas en la Comu
nidad Econ6mica Europea. Por todo ello,
solicita del Gobierno Aut6nomo y del =
Gobierno Central la iniciativa en las=
modificaciones que cubran los vacios e

'insuficiencias senaladas.

Quinto.- El Parlamento Canario con
sidera que en ningUn caso la adopcion .
de acuerdos 0 convenios con la zona ==
del Mercado ComUn puede implicar la al
teraci6n del estatuto de neutralidad =
al que aspiran las islas por su tradi
cion historica de plataforma de paz, =

por su talante tradicional no agresivo,
y por el papel responsable que de nos£
tros exige la Comunidad Internacional=
en la lucha por la paz.

Sexto.- El Parlamento Canario cons~

dera que las instituciones comunita-==
rias de la Uni6n Aduanera, la libertad
de establecimiento y la aplicacion del
IVA, constituyan realidades totalment€
incompatibles, no ya solo con nuestro=
actual sistema economico, sino con sus
posibilidades de desarrollo futuro, ==
proyectando fatales consecuencias, -
principalmente, sobre las clases traba
jadoras canarias.

El senor PRESIDENTE: Tiene la pala
bra el Grupo proponente. Don Gonzalo =
Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre ~

sidente, senora Diputada, senores Dipu
tados. Paso a explicar, en la brevedad •
de los cincominutos que me concede el •
Reglamento, las finalidades fundamenta
les de nuestra proposici6n.

En primer lugar, el nUmero uno, -
apartado primero, habla del protagoni~

mo que corresponde a la Camara en vir
tud de 10 estipulado,en la dispos~cion

adicional tercera de la Constituci6n =
espanola y el articulo cuarenta y cin
co del Estatuto, debiendo ajustarse el
Gobierno a la decision de la Camara. =
Nosotros entendemos que el protagonis
mo fundamental en una decisi6n tan im
portante debe recaer Justamente en el=
Parlamento, como representante del pu~

blo canario, y que el Gobierno debe ==
ser, fundamentalmente, un ejecutor, ==
maxime si tomamos en cuenta de que se=
trata de un Gobierno minoritario, de =
un Gobierno que no tiene, en ningUn c~

so, la mayoria absoluta en esta Camara.
Esto, por supuesto, viene en relacion=
con las interpretaciones, enormemente =
restrictivas, que hasta ahora ha mante
nido el Gobierno en cuanto a quien co
rresponde las iniciativas de control,=
de informacion, y de posicionamiento,=
en el tema del Mercado Comuni son es-=
tas iniciativas, es~os informes, estes
posicionamientos, patrimonio fundamen
tal de la Camara,y la Camara debe eje£
cerlos, debe controlarlos, y el Gobier
no ajustarse a sus directrices.
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El apartado segundo quiere plantear
el aspecto fundamental, 0 uno de los =
aspectos fundamentales, que se dan en=
la negociacion actual: la falta de pe£
sonalidad del pueblo canario en esa n~

gociaci6n. El reconocimiento explicito,
por parte del Consejero de Economia, =
de que el tema de Canarias no se esta~

planteando, no se ha planteado de he-=
cho, en esas conversaciones. Pues bien,
nosotros entendemos que es necesario =
un instrumento como es la Comision Mi~

ta de Seguimiento, del cual existen a~

tecedentes concretos en la Comunidad =
Autonoma Catalana, en la Autonomia, en
la Nacionalidad Catalana, desde el mes
de septiembre de mil novecientos oche~

ta; antecedentes que no le deben de ==
ser, en absoluto, desconocidos al Con
sejero. Y le pedimos tambien que haga=
honor a su palabra durante el periodo=
provisional del Gobierno, en el senti
do de que prometio la constitucion de=
una Comision Mixta.

En el apartado tercero defendemos =
la presencia de un referendum, tanto =
para la entrada en el Mercado Comdn c~

mo para la opcion de salida. Esta exi
gencia tien'~' incluso, clar!simos ante
cedentes cOr.Junitarios porque esa via =
fue justamente la utilizada en su dia=
con las Islas Feroe, precisamente para=
quedar fuera de la Comunidad, y fue ==
tambien justamente la utilizada por ==
Groenlandia para salir de la Comunida~

Entendemos que nuestra especifica si-=
tuacion insular debe tener elementos =
de garantia, de salvaguarda, de cual-=
quier opcion que en el futuro tomemos
tanto en un sentido como en otro. La =
iniciativa de la convocatoria del ref~

rend;.:m, precisamente, entendemos que =
debe recaer en esta Camara.

En el apartado cuarto planteamos la
insuficiencia de competencias economi
cas y sociales de la Comunidad Autono
ma que da lugar a uno de los temas que,
para nosotros, eS'basico en este deba
te, que ha sido marginado practicamen
te por casi todos los Grupos. Canarias
no puede tener ningdn tipo de garan-==
tias en la negociaci6n en torno al Me£
cado Comun si Canarias no tiene 10 ==
que podiamos llamar un II ius resisten-=
tiae", es decir, un derecho de absten-=
cion, un derecho de no seguir las pau-

tas que el Gobiemo Central aplique al
resto del Estado en funci6n de sus in
tereses; este "ius resistenti.ae ",eVide~
temente, tambien por evidente analogia
con 10 que hemos manifestado en cuanto
al tema del referendum, tiene tambien=
perfectos antecedentes convalidados a=
nivel internacional y en areas concre
tas de la Comunidad.

En el apartado quinto planteamos la
relacion del Mercado Comdn con otras =
realidades militares; nosotros entende
mos que ninguna forma de adhesion que=
se pueda, en hipotesis, decidir, 0 de=
relacion con el Mercado Comun, puede =
prejuzgar relaciones de tipo militar,=
y que las islas deben aspirar por su =

tradicion historica de plataforma de =
paz a un "status" de neutralidad. La =
expz-es Lon concreta "plataforma de paz';
recuerdo 'a los senores Diputados que =
fue justamente la utilizada por el se
nor Presidente en su discurso de inve~

tidura, aunque, evidentemente, no es =
original de ella frase; evidentemente,
plataforma de paz, para nosotros, per=
un elemental sentido de interpretacion,
supone neutralidad. Haga honor tambien
a su discurso, a sus promesas, a sus =
compromisos, .el senor Presidente, y =
entendemos que esto debe ser, evidente
mente, convalidado y ratificado en una
relacion tan importante,cuando se ha =
hablado en el debate de paraguas poli
ticos, cuando algunos posicionamientos
tambien relacionan los aspectos milita
res con la Comunidad Economica Europea, J

y entonces es obvio que debe quedar .==
bien explicita que cualquier formula =
de relaci6n con el Mercado Comun no de
be condicionar este estatuto tradicio
nal de Canarias.

En el apartado sexto senalamos la =
necesidad de consignar que las institu
ciones comunitarias de la Union Aduane
ra, la libertad de establecimiento y =
la aplicaci6n del IVA, constituyen re~

lidades totalmente incompatibles con =
nuestra situacion. Sobre el tema con-=
creto del IVA, el IVA normal, se ha.i~

cluso, senalado por el senor Consejero=
de Economia porcentajes inflacionistas
en tome al dieciseis, al veinte por =
ciento; entiendo que sus propias pala
bras son bien elocuentes. La libertad=
de establecimiento es uno de los gran-
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des temas silenciados, silenciados en=
este debate: El senor Consejero tam-=
bien ha suministrado datos muy preci-=
sos. Habla de una incorporacion anual=
de veinte mil jovenes, fundamentalmen
te, 0 sea, veinte mil exigencias anua
les de nuevo empleo, que en diez anosF
que es el periodo de no aplicacion de=
la libertad de establecimiento, mas el
pare actual, supondrfan que Canarias =
en diez afios tendria que crear tres-==
cientos mil puestos de trabajo. Enten
demos que esto es bien elocuente y que,
en definitiva, no hay periodo transit£
rio que pueda hacer beneficiosa, en ==
ningdn caso, la libertad de estableci
miento. En cuanto a la Union Aduanera,
es tambien uno de los apartados que r~

coge la opcion dos, la opcion del Go-=
bierno, y que, evidentemente, desde ==
una manera permanente, estrategica, se
Le ha defendido,. en esa opeLon dos, la =
no ~plicacion en Canarias de la Union=
Aduanera, aunque justo es decir que h~

ce quince dias, exactamente, en la reu
nion de la Comision de Economia del -
Parlamento, nq era esta la posicion ==
que defend!a el Gobierno.

En sintesis, y brev!simamente, sen~
lar, senores Diputados, que 10 que qu~

remos es que Canarias tenga un margen=
de decision politica cierta, un margen
de resistencia cierta, ante cualquier=
tipo de opcion que pueda afectar grav~

mente a nuestros intereses; e insisto=
fundamentalmente, existen precedentes=
internacionales, existen practicas co~

sagradas, existen referendum, existen=
margenes de decision a los que debemos
aspirar si, efectivamente, 10 que esta
mas haciendo es un debate para tomar =
una decision y no una rogativa de las=
que se hacen al patron del lugar,o a =
la patrona del lugar, para pedir llu-=
vias. Yo pienso que el tiempo de las =
rogativas, el tiempo de los suplicos y
de las humillaciones ha pasado, y que=
la' Comunidad Autonoma Canaria, el pue
blo canario, debe reivindicar, precis~

mente, a traves de estos instrumentos=
democraticos convalidados, la defensa,
en todo caso, de sus intereses.

El senor PRESIDENTE: Gracias. Vamos
a abrir un turno a favor y un turno en
contra a continuacion.lTurno a favor:=
(Pausa). lTurno en contra: (Pausa).

Vamos a someter entonces a votaci6n
esta propuesta.punto por punto, tal c~

mo se solicita en ella. Senor Secreta
rio.

El senor SECRETARIO PRIMERO (Herna~

dez Diaz): Punto primero.- El Parlame~

to Canario entiende que corresponde a=
la Camara el protagonismo conferido a=
la Comunidad Autonoma en virtud de 10=
estipulado en la disposicion adicional
tercera de la Constitucion y articulo=
cuarenta y cinco del Estatuto, debien
do ajustarse el Gobierno a la decision
de la Camara.

El senor PRESIDENTE: Votos afirma-=
tivos, senores Diputados. (Pausa). Vo
tos negativos. (Pausa). Pueden bajar =
la mane, por favor. Abstenciones. (Pa~

sa). Resultado de la votacion: afirma
tivos, siete; negativos, cuarenta y == ~

ocho; una abstencion. Queda,pues, re-=
chazada la propuesta de resolucion pr~

mera. Punto ndmero dos. •

El senor SECRETARIO PRIMERO (Herna~

dez Diaz): El Parlamento Canario cons~

dera que en los momentos actuales no =
esta garantizada la presencia efectiva
de los intereses canarios en las con-=
versaciones que se llevan a cabo para=
la entrada del Estado espanol en la C~

munidad Economica Europea, por cuanto=
el tema de Canarias no se esta plan-==
teando con claridad y la autonomia que
sus circunstancias especificas requie
reno A tal fin,consideran que como mi
nimo se debe constituir una comision=
de seguimiento de las negociaciones de
adhesion de Espana a las Comunidades =
Europeas, para 10 cual instan al Go-=
bierno Canario a su negociacion con el
Central y a su constitucion, con un ==
criterio de representacion politica, =
incluyendo a todos los Grupos presen-=
tes en la Camara, tal como haocurrido
en otras Comunidades Autonomas.

El. senor PRESIDENTE: Votos afirmat~

vos. (Pausa). Pueden bajar la mano. V£
tos negativos. (Pausa). Abstenciones.=
(Pausa). Resultado de la votaci6n: vo
tos afirmativos, sietei votos negati-=
vos, cuarenta y ocho; y una abstenci6n.
Queda rechazado el punta nfrmero dos. =
Punto ndmero tres.
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El senor SECRETARIO PRIMERO ("Hernan
dez Diaz): Tres.- El Parlamento Cana-~
rio considera que la posible vincula-=
cion de Canarias a la Comunidad Econo
mica Europea debe ser adoptada previo=
referendum. De la misma forma nuestro =
Archipielago debera tener opcion a sa
lir con el mismo instrumento democrati
co, si la realidad demostrara el carac
ter pernicioso de la integracion y asi
10 decidiera la Camara.

El senor PRESIDENTE: Votos afirmati
vos. (Pausa). Votos negativos. (PausaT.
Abstenciones. (Pausa). Resultado de la
votacion: afirmativos, seis; negativos,
cuarenta y ocho; dos abstenciones. Que
da rechazado el punto:nUmero tres. Pun
to nUmero cuatro.

El senor SECRETARIO PRIMERO (Hernan
dez Diaz): Cuarto.- El Parlamento Cana
rio llama especialmente la atencion so
bre la insuficiencia de competencias ~

economicas y sociales de la Comunidad=
Autonoma Canaria y entiende que en ba
se a las mismas es imposible una de-=
fensa adecuada de los intereses cana-=
rios, acorde con la realidad institu-=
cional y politica de las regiones ar-=
chipielagicas 0 insulares integradas =
en la Comunidad Economica Europea. Por
todo ello, solicita del Gobierno Auto
noma y del Gobierno Central la inicia
tiva en las modificaciones que cubran=
los vacios e insuficiencias senaladas.

EI senor PRESIDENTE: Votos afirmati
vos. (Pausa). Votos negativos. (Pausa).
Abstenciones. (Pausa). Resultado de la
votacion: votos afirmativos, seis; vo
tos negativos, cuarenta y ocho; dos ==
abstenciones. Queda rechazado el punta
nUmero cuatro. Punto nUmero cinco.

EI senor SECRETARIO PRIMERO (Hernan
dez Diaz): Quinto.- EI Parlamento Cana
rio considera que en ningdn caso la =~

adopcion de acuerdos 0 convenios con =
la zona del Mercado Comun puede impli
car la alteracion del estatuto de neu
tralidad al que aspiran las islas per=
su tradicion hist6rica de plataforma =
de paz, por su talante tradicional no=
agresivo, y por el papel responsable ==
que de nosotros exige la Comunidad In
ternacio~~l en la lucha por la paz.

El senor PRESIDENTE: Votos afirmati
vos. (Pausa). Votos negativos. (PausaI
Abstenciones. (Pausa). Resultado de la
votacion: votos afirmativos, seis; vo
tos negativos, cuarenta y ocho; dos ==
abstenciones. Queda rechazado el ~unto

nUmero cinco. Punto nUmero seis y ulti
mo.

EI senor SECRETARIO PRIMERO (Hernan
dez Diaz): El Parlamento Canario consi
dera que las instituciones comunita-==
rias de la Union Aduanera, la libertad

'It
de'establecimiento, y la aplicacion ==
del IVA, constituyen realidadestotal
mente incompatibles, no ya solo con ==
nuestro actual sistema economico, sino
con sus posibilidades de desarrollo fu
turo, proyectando fatales consecuen-==
cias, principalmente, sobre las clases
trabajadoras canarias.

El senor PRESIDENTE: Votos afirmati
vos. (Pausa). Votos negativos. (PausaT.
Abstenciones. (Pausa).,Resultado de la
votacion: votos afirmativos, siete; ==
cuarenta y ocho votos negativos; y una
abstencion. Queda,pues,rechazado el ==
punta nUmero sexto de la propuesta de=
resolucion.

Pasamos a continuacion a la segunda
propuesta de resolucion, presentada, =
conjuntamente, por los Grupos CDS, Po
pular y Socialista. Tiene la palabra =
el senor Secretario Primero de la Cama
ra.

EI senor SECRETARIO PRIMERO (Hernan
dez Diaz): Propuesta resolucio~_conjun
ta, Grupos Parlamentarios Socialista,=
Popular, CDS. El Parlamento de Cana-==
rias acuerda: Uno.- Que habiendose pr£
ducido en el debate sobre la comunica
cion del Gobierno acerca de las conse
cuencias para Canarias de la integra-=
cion de Espafi~ en las Comunidades Eur£
peas, un claro acercamiento de posici£
nes entre los Grupos proponentes, 50-=
bre los terminos del mismo, se insta =
al Gobierno de Canarias para que eleve
al Gobierno de la Nacion, como posi-==
cion de aquel, la propuesta formulada=
en la Camara.

Dos.- Clarificar que. ni esta reso
lucion,ni-el informe que se eleve, im
plican el cumplimiento de 10 dispuesto
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en la disposicion adicional tercera de
la Constitucion.ni en el articulo cua
renta y cinco,tres, de nuestro Estatu
to de Autonomia.

Tres.- Que el Gobierno de Canarias=
se oblique a mantener permanentemente=
informado al Parlamento de Canarias, =
del .estado e incidencias de las nego-=
ciaciones, a los efectos del puntual =
seguimiento de las mismas.

Cuatro. - Que previa a la firma de los
instrumentos de adhesion, se produzca =
un nuevo debate en esta Camara que de=
cumplimiento al precepto constitucio-=
nal y estatutario referido. Canarias,=
a uno de diciembre de mil novecientos=
ochenta y tres.

El senor PRESIDENTE: Tiene la pala
bra ~l senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Gracias=
senor Presidente, Senorias. Brevement~

para no extender mas el extensisimo de
bate que hoy, en un dia que yo me atre
va a calificar como historico, hemos ~

mantenido en este Parlamento, para ex
plicar cual ha sldo nuestra posicion =
en favor de la resolucion que se acaba
de leer par la Secretaria de la Camara.

En nuestra intervencion comenzamos=
diciendo que este era un tema que de-=
bia abordarse desde una postura supra
partidaria, y ofreclamos nuestra dispo
sicion para aligerar todas las dificul
tades que el problema de ~or si encie
rra. Senalamos las discrepancias y las
preocupaciones que la posicion que el=
Gobierno defiende nos inspiraban como=
Grupo Parlamentario. Entendemos que en
el texto que se acaba de leer quedan =
salvaguardadas las especificidades del
Regimen Economico, las peculiaridades=
fiscales y economicas canarias, y pen
samos que la decision final queda apIa
zada para el momenta en el que, de ver
dad, haya que tamar la decisi6n que se
contiene ~n los textos constituciona-=
les y estatutarios. Muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias senor=
~ernandez. Tiene la palabra don Fran-=
cisco Marcos.

El senor MARCOS HERNANDEZ: Senor

Presidente, Senorias. Para manifestar,
Senorias, la gran satisfaccion que ha=
producido, precisamente, la firma de =
esta resoluci6n, que ha motivado el ==
que nuestro Grupo, en la tarde de hoy,
en la noche de hoy, en la noche a en =
la manana de este segundo dia, quiera=
rogar, y puramente en la intervenci6n=
que produce, el pedirles el voto favo
rable. Nada mas Senorias, muchas gra-=
cias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Marcos. Don Augusto Brito.

EI senor BRITO SOTO: Brevemente pa
ra senalar que hayes un dia importan
te para Canarias: seguramente histori
co. El futuro se encargara de decir si
tambien es un dia historico y ojala ==
as! sea, y las casas que bien empiezan
bien acaben. Y es un dia importante, =
un dia seguramente hist6rico, porque = .
ese consenso social que existia en tOE ~

no al problema se ha reflejado en es-
ita Camara; s610 los Grupos proponentes

suman mas de c1ncuenta, suman cincuen
ta votos, y porque.ademas.hemos logra
do ese consenso, ese acuerdo, Pose -
acuerdo enormemente mayoritario, en ==
torno ados grandes principios: la in
tegraci6n de Canarias en la Comunidad;
y la defensa de nuestras peculiarida-=
des y de nuestra identidad.

EI senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Brito. Abrimos turno a favor y turno =
en contra.lTurno a favor: (PausaJ.lTur
no en contra? (Pausa). Tiene la pala-~
bra don Gregorio Toledo. (Rumores en =
Za Sala). Silencio par favor.

EI senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor ==
Presidente, Senorias. Totalmente de ==
acuerdo en que este es un dia hist6ri
co, un dia importante, trascendental;=
pero lamentamos tener que consumir un=
turno en contra, porque no estamos de=
acuerdo, desgraciadamente, en el punta
primero fundamental de esta propuesta=
de resoluci6n conjunta de los Grupos =
Parlamentarios Sacialista, popular y =
CDS. Porque si bien es cierto que por=
parte de todos los Grupos Parlamenta-=
rios y todas las fuerzas politicas -
aqui representadas ha habida un inten
to y un esfuerzo de ofrecer 10 mejor =
para Canarias desde su punta de vista,
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esta claro que 10 propuesto, fundamen
talmente, por el Grupo, por el senor =
Consejero y el Grupo que 10 defiende,=
y por el Grupo Popular, y ahora parece
ser tambien que por el Grupo del CDS,=
no estamos de acuerdo porque, repito,=
que no es la mejor estrategia politica
para defender nuestros intereses. Y ==
creo que la mejor defensa, y 10 vuelvo
a repetir, la ha hecho el propio Conse
jero cuando defendio nuestro Regimen ~

Economico y Fiscal,y a mf me ha gusta
do mucho verlo como 10 decia, con la =
claridad de que habIa que potenciarlo,
habia que actualizarlo, y que iba a ==
servir de ejemplo para el desarrollo =
de otras Comunidades con caracteristi
cas similares a las nuestras. Pero si=
es asi, entonces si estamos totalmente
conscientes de que este es nuestro -
acervo, que no se han tratado estas co
tas de desarrollo y que aun pueden se~

potenciadas, 10 logico seria seguir po
tenciandolas y entonces irnos integran

f- do sectorialmente con protocolos de =~

adhesion en aquellos sectores que nos=
interese que se nos protejan, tanto en
el resto de Espana como en la propia =
Comunidad E~onomica Europea. Y si del=
analisis quo, el tiempo, que es el gran
juez de tod~ esto, va resultando que =
es positivo, nuestra capacidad de inte
gracion iria aumentando sin'ninguna _~

clase de problemas y sobre todo sin ==
ninguna clase de r~esgos. Si por el ==
contrario, que es la postura que de-==
fiende el Grupo Socialista, se preten
de integrarnos dentro del acervo comu
nitario, y repito que son veintisiete=
anos de legislacion importantisima, y=
con una serie de excepciones, y luego=
vemos .nosotros los canarios que nues-=
tro regimen economico es continuamente
conculcado y agredido lcual es la 80

lucion? No nos podemos salir, por mu-=
chos plazos temporales que se nos pon
ga de respeto a nuestras especificida
jes. Creo, sinceramente, con el mejor=
~nimo y con el mejor espiritu de ofre
:er una defensa de los intereses de Ca
~arias, como estoy seguro que 10 hacen
:on ese mismo animo y ese mismo espiri
tu todos y cada uno de los Grupos Par~

Lamentarios aqui representados, cree-=
nos que no es acertada la solucion se
runda de aceptar el acervo comunitario,
)orque vamos a tener un dificilfsimo =
_nterlocutor que no nos va a entender=

ninguna de nuestras especificidades. =
Por el contrario, nada perdemos mante
niendonos fuera e irnos integrando, ==
porque podemos salirnos cuando nos con
venga.

Respecto a los puntos segundo, ter
cero y cuarto, yo diria que sobran por
que esta claro que eso 10 manda el Es~

tatuto, etcetera, etcetera. Muchisimas
gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor~

Toledo. Senor Angulo,

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputados. Brevisima~

mente, y sintiendo no participar de la
carga retorica del presunto aconteci-=
miento historico que aqui se ha senal~

do; senalar,en primer lugar,. que el ==
mas entranable de los consensos no pu~

de alterar la clara letra impresa de =
la comunicacion del Gobierno de Cana-=.
rias sobre el informe a emitir en el =
tramite de negociacion de la adhesion=.
estatal a las Comunidades Europeas y =
sus consecuencias para Canarias. Para="
esto se convoco este Pleno, aunque ah£
ra par aquello de que"donde dije,digo;=
digo Diego". Efectivamente, resulta ==
que aqui no habia nada que resolver, =
nada que decidir, y que este no es el=
informe, efectivamente, al que aluden
ni el articulo cuarenta y cinco, tres,
del Estatuto, ni la disposicion adicio
nal tercera de la Constitucion.

Sentir profundamente, y eso, quizas,
para nosotros es la dimension real de=
este acontecimiento historico negativo,
de que sea el propio Parlamento Cana-=
rio el que devalue su papel no asumie~

do la definicion clara de sus compete~

cias en el tema; no asumiendo ni si
quiera instrumento tan elemental como
la constitucion de una Comision Mixta,
prometida en el periodo provisional a=
este Parlamento, no asumiendo esa Com~

sion Mixta de la cual es este un prec~

dente cierto. Yo recuerdo ahora que, =
precisamente, en un articulo reciente=
del profesor Granell, en la revista ==
de "Instituciones Europeas", contrapo
nia esta reivindicaci6n de la Comuni-=
dad Autonoma Catalana a las dejaciones
y a los silencias con que fue tratada,
en su dia, la Junta de Canarias cuando
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se tard6 mas de un ano en resolver, 0=
en contestar, al "informe que, en su ==
dia, plante6 tambien sobre el tema de=
la adhes i6n al Mercado Comun ; Sentir ,:=

repito, la devaluaci6n del papel parl~

mentario. Sentir que el Parlamento sea
verdugo de iniciativas que, en,defini-,
tiva, van encaminadas a reforzar las =
defensas y las capacidades de decision
de nuestra Comunidad Aut6noma y, en d~

finitiva, del pueblo canario, e,insis
to, perfectamente avaladas por la pra~

tica internacional; y esperar, en def~

nitiva, que los hechos clarifiquen el=
alcance real de 10 que aqui se ha deb~

tido, que.por otra parte,tampoco se d~

ce con claridad, porque se habla de la
propuestaformulada en la Camara. lDo~

de esta esa propuesta? No esta en la=
comunicaci6n del Gobierno, no esta en=
ningdn escrito pasado expresamentej e~

ta en la opcion, quizas verbal, que se
ha hecho aqui sobre la alternativa se
gunda; todo eso, en definitiva, es un=
instrumento muy-dificil de comprobar.=
Nosotros seguimos manteniendo, en cua!
quier caso, nuestra posici6n de fondo=
de que se estan interp'retando y plan-=
teando una suma de excepcionalidades =
en la proposici6n nUmero dos que no ==
constituyen realmente una modalidad de
adhesion y de integracion en el Merca
do Comun, sino todo 10 contrario; perc
que por exigencias politicas obvias, =
de disciplina, de identificaci6n con =
programas estatales, y,fundamentalmen
te, por la negativa a afrontar el he-=
cho diferencial canario, se estan pre
sentando, insisto, como modalidades de
adhesion.

Esperamos, y .noscongratulariamos =
mucho, de que, por 10 menos, no llega
ran las rebajas, porque el senor Cons~

jero de Economia ha dicho con toda cl~

ridad que el planteamiento es un plan
teamiento, integral que no admite la=
deduccion ni la omision de ninguno de=
sus puntos. En suma, y resumiendo nue~

tra posicion, se trata de un dia hist£
rico, en negativo, y triste, porque el
Parlamento Canario, lejos de trabajar=
y de decidir con el talante expansivo=
de competencias ,_de papel de protagoni~ -,
mos, que es de exigir a una institu-==
ci6n que representa los intereses del=
pueblo~canario, ha hecho justamente 10
contra~io, ha devaluado 5u papel y ha=

~~ ;

: ~.

actuado de verdugo de su propio futuro
y de su propia amplitud.

El senor PRESIDENTE: Vamos a some-=
ter a votaci6n la propuesta de resolu
ci6n de que se trata. Votos afirmati-=
vos. (Pausa). Pueden bajar la mano. Vo
tos negativos. (Pausa). Abstenciones.~

(Pausa). Resultado de la votacion: vo
tos afirmativos, cincuenta; votos nega
tivos. seis; y ninguna abstencion. Que
da,pues, aprobada la propuesta de reso~

lucian. El senor Pr~sidt:!UL~ cit.;:' '";()hier
no pide la paln~ra.

El senor PRESIDENTE DEL GOBIERNO =
(Saavedra Acevedo): Senor Presidente,=
Senorias. Comprenderan que no voy a ==
consumir mucho tiempo a estas horas, =
finalizado ya un largo debate; un lar
go debate que ha respondido a las esp~

ranzas que habia depositado en el el = ~

Gobierno, y tambien creo que responde= _
a las expectativas que la opinion pu-= ~

blica canaria habia puesto en el mismo. I

A mi me produce una gran satisfac-=
cion, y hablo a nivel de Presidente de
la Comunidad, el haber logrado esta a~

plia mayoria en favor de una posicion=
que entendemos que refleja 10 que. des
de siempre,muchos hemos entendido que=
era una de las caracteristicas del ser
canario, que defiendel en la negocia-==
ci6n que se va a desenvolver dentro de
unas semanas entre el Gobierno de la =
Naci6n y la Comunidad, las caracteris
ticas de nuestra configuracion econom~

ca, de nuestra configuraci6n fiscal, =
de nuestra libertad comercial, y que =
a partir de ellas hemos construido una
sociedad cargada de imperfecciones; p~

ro que,en definitiva,nos ha permitido=
avanzar, nos ha permitido distinguir-=
nos, y nos ha permitido incluso servir
de punto de referencia a todas las re
giones archipielagicas 0 islas que, ==
frecuentemente, se reUnen con nosotros
y nos hacen ver la necesidad de ellos=
de alcanzar estructur~s propias simil~

res a las nuestras, de buscar econo-==
mias insulares flexibles, y que esto =
es, en definitiva, 10 que Canarias es
ta poniendo hoy como modelo al resto =
de las regiones insulares.

Y no he querido salir al paso de d~

terminadas afirmaciones que se han pr~
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ducido a 10 largo de este debate; ref~

rencias hacia realidades vecinas, que=
la Consejeria y yo, a los Diputados ==
que han hecho referencia a las mismas,
que la visiten y se enteren,o que -
aprendan un poco de portugues a la ho
ra de traducir determinados Estatutos,
que esas realidades vecinas siguen por
vias muy distintas 2 las canarias; que
su linica pxeocupacLcn es conseguir al
go que para nosotros es una minima pa~

Le del papel, u de la upcioI1 dO"S7"""cucH
esel--c:onseguir la r:serva del mercado
de los platanos en Portugal continen-=
tal; y que para eso estan sentados, ==
efectivamente en la Comisi6n de Nego-=
ciacion, perc que ni tienen ningdn po
der de veto y que simplemente estan ==
asistiendo directamente a una negocia
cion en Bruselas para un punto especi
fico que les afecta a su agricultura.=
Y que cuando se habla de otras regio-=
nes insulares se extrapolan ansias pa~

ticulares, ideologicas partidistas, =
de trasladarlas a Cana_ cl.S y montar ==
nuevos conceptos del Derecho Interna-=
cional, del Derecho Maritimo, del der~

cho europeo, que en absoluto ~oincide=

o se aproxima a la realidad. Y yo sf =
q~iero salir al paso de una lamentable
o~inion que hemos escuchado en este de
bate y que ha pasado, quizas, de larg~

pero que a mi me na rechinado en los =
oidos, cuando un profesor universita-=
rio dijo que 8europeo no era mas que =
aquel que ha estudiado en Londres, en=
Frankfurt 0 en Paris." Yo espero que =
esa concepcion de europeo 0 de espanol
no se traslade a que cultura espanola=
es linicamente, 0 espanoles, es aquel =
que ha estudiado en Andalucfa, en Cata
luna 0 en Castilla. Yo, por eso, quie=
ro salir al paso de esa afirmacion la
mentable que he oido aqui en este deba
te, y que nuestro europeismo, en abso
luto, cabe identificarlo con ningdn ==
concepto "elitista", sino que el ser eu
ropeD responde a una concepcion de la=
sociedad, de la vida, en la que noso-=
tros nos hemos desarrollado y con la =
que nos sentimos totalmente identifica
dos; que los canarios somos atlanticos,

.pero que somos igualmente europeos, y=
que no tenemos ningUn complejo de afir
marIo as!, y~que eso no es renunciar a
nuestra personalidad, ni a nuestra -
identidad,' y que en esta resoluci6n ==
que hoy se ha adoptado, por cincuenta=

o mas votos, con s6lo seis votos en -
contra, estamos demostrando que este =
Parlamento Autonomo ha perdido el com
plejo de aislamiento y de inferioridad,
con el que todavia determinadas fuer-=
zas politicas aqui siguen replantea~do

se £ontinuamente· el Estatuto de Aut~no
mia, replanteandose continuamente la ~

Constitucion espanola, y que, afortuna
damente, es una opinion minoritaria =~

que refleja, evidentemente, sectores =
del pueblo canario; perc que no es el=
parecer mayoritario de esta Camara, ==
que es consciente del protagonismo que
ha asumido y del protagonismo que Ie =
correspande tambien asumir al Gobierno
Canario .a partir de ahora, para defen
der la posicion, la opcion dos que -=
aqui se ha adoptado, y para informar =
puntualmente de las dificultades, de =
los obstaculos, que se planteen en ese
proceso de negociacion que va a desa-=
rrollarse a partir de ahora.

Por consiguiente, quiero expresar,=
en nombre de todo el Gobierno, y no ha
bia hablado con anterioridad como tal~

par considerarme perfectamente repr~-=

sentado por nuestro Consejero de Econ£
mia, quiero expresar la satisfacci6n =
porque al final hayamos logrado supe-=
rar viejos enfrentamientos, dar la im
presion, la idea real que estaba de~~=

seando y esperando el pueblo canario =
de que sus representantes politicos ==
tienen una amplia concepcion de 10 que
interesa a Canarias, par encima de sus
ideologias, por encima de sus partidis
mos, porque, en definitiva, estan sir=
viendo al pueblo canario que se enfre~

ta con una cita realmente historica en
la que va a de pender de ella su futuro.
Nada mas; muchas gracias,senor Presi-=
d~nte.

"

-'. EI senor PRESIDENTE: Gracias sefioze,,'
Presidente. Senor Brito.

El senor BRITO GONZALEZ (desde b~ =
escano): Yo quisiera saber, por un te
ma de orden, en que punta del Orden ==
del Dia y del debate, cuando se ha pro
ducido ya una votaci0n sobre el debat~,
se produce la intervenci6n del senor =
Presidente del Gobierno, haciendo, por
supuesto, un conjunto de valoraciones,
a las cuales plantean estos terminos,=
no cabe la posibilidad, en principio,=
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para va loraciones y afi rmaciones sobze el
planteamiento de esta propuesta de la=
Camara, que a mi parecer esta fuera t£
talmente del lugar del debate. El pun
to estaba concluido,y el tramite del =
articulo ciento sesenta y tres y sese~

ta y cuatro,en el tema de la votacion,
y no habia ningun punto en el Orden ==
del Dia previsto.

El senor PRESIDENTE: lEl senor Bri
to se ha sentido aludido?

El senor BRITO GONZALEZ Cdeede eu =
esaano): Si, si, por supuesto.

El senor PRESIDENTE: Pues tiene us
ted una oportunidad de contestar a la=
alusi6n, senor Brito.

El senor BRITO GONZALEZ: Muchisimas
gracias. Senor'Presidente del Gobier-=
no, senora y senores Diputados, yo la
mento tener que intervenir en este mo
mento para senalar una cuestion que me
parece que no es cuestion de opinion =
de alternativas, sino de estilo parla
mentario. Aqui ha habido un tema de un
debate en el cual el Gobierno ha teni
do la oportunidad de intervenir, con-=
forme al Reglamento, en el momento que
ha estimado oportuno. Concretamente, =
nos parece fuera de lugar y sin senti
do el que el Presidente del Gobierno,
fuera del Orden del Dia que esta plan
teado y,terminado el debate y la vota
cion del debate, intervenga cerrando =
un debate y no solo para cerrarlo sino
simplemente para hacer afirmaciones. =
Yo lamento tambien que don Jeronimo =
Saavedra, profesor universitario, en =
este momento me imagino que en exce
dencia por su cargo, confunda los ter
minos que se expresan y, evidentemente,
tergiverse las palabras que se han ex
presado a este niveli y yo en este sen
tido tengo que decir una cosa, '. y fue -;
10 que dije exactamente: que me daba =
la impresion que personas que estaban=
afirmando el tema de la cuestion de ==
que quer!an ser europeos parecia el =~

senti~ento de no serlo.Eso fue 10 que
se expreso aqui. Me parece, concreta-=
mente, que don Jeronimo Saavedra, con=
todos los respetos, no es quien para =
alterar las manifestaciones que se han
expresado ni, por otro lado, para apr£

vechar la circunstancia de una in~er-=

venci6n fuera del Orden del Dia y fue
ra, entiendo, del ajuste pa~lamentario

del debate ya concluido y votado, para
manifestar una serie de cuestiones, ==
porque esto genera una,clara indefen-=
sion de los Grupos en la Camara y esta
fuera de todo lugar. Muchas gracias se
nor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senor Brito. Senoras y senores, se le
vanta la sesion.

5e Zevant6 Za ses~on a Zas aero ho
ras ainauenta minutos.
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